
A UN CHISTE y de los malos suena la propuesta de
los senadores de Morena y el PRI de ponerle "controles
parlamentarios" a las Fuerzas Armadas para lograr que
pase la reforma para que sigan en las calles hasta 2028.
PORQUE se necesita ser muy ingenuo para creer
que pedir informes semestrales y comparecencias
de los titulares de Sedeña y Marina sería suficiente
para frenar la militarización del país.
LA "TERCERA VÍA" para lograr que la enmienda
constitucional sea aprobada no tomó en cuenta
las propuestas de los senadores del PAN por lo que los
blanquiazules se retiraron de la mesa de negociación.
SIN EMBARGO, el coordinador morenista Ricardo
Monreal cree que los ajustes a lo aprobado en la
Cámara de Diputados serán suficientes para conseguir
el voto de las dos terceras partes de la Cámara Alta.
HABRÁ que ver cómo votan hoy en el pleno cada
uno de los senadores que no forman parte de
las bancadas de Morena y sus satélites para ver
si todavía se les puede seguir llamando oposición
o si son meras comparsas.

¿SE ACUERDAN cuando México era orgullosamente
neutral en los conflictos internacionales?

PUES esos tiempos ya pasaron y una muestra más
es que el embajador ante la ONU, Juan Ramón
de la Fuente, aseguró ayer que las Islas Malvinas
"son de Argentina" en un debate sobre descoloniza
ción en ese organismo multilateral.

TAMBIÉN dijo que México apoya el reclamo de ese
país sudamericano al Reino Unido por la soberanía
de esos territorios, tema retomado hace dos semanas
por el presidente argentino Alberto Fernández
a 40 años de la guerra entre ambas naciones.
ANTE la postura expresada ayer y la prematura
felicitación de Andrés Manuel López Obrador a Lula
por su "triunfo" en Brasil, queda claro que el gobierno
tiene un rarísimo afán de quedar bien con los líderes
de izquierda del Cono Sur.
ESO SÍ, cuando Joe Biden le ganó a Donald Trump
la elección presidencial de EU en 2020, AMLO
fue rigurosamente institucional y, esperó todos
los conteos para felicitarlo.

VAYA BRONCA en la que acabó metida la secretaria
de Educación, Leticia Ramírez después de que un
juez frenara el programa piloto para el llamado "nuevo
modelo educativo" que le dejó como herencia Delfina
Gómez

MIENTRAS la texcocana se promueve como virtual
candidata de Morena al gobierno del Edomex,
la ex encargada de atención ciudadana de Presidencia
que ahora despacha en la SEP enfrenta el lío legal
y trata de encontrar cómo poner en marcha un plan
que carece de programa.

Y ES QUE, lo único que le dejó su antecesora fue una
serie de documentos tan poco útiles como tener el aire
para las llantas de un coche ¡que no existe!
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Intolerancia
"La intolerancia puede definirse como

una indignación de los hombres
que no tienen opiniones"

G.K. Chesterton

Estamos viendo una campaña en contra
de quienes piensan diferente al régimen.
Lo peores que lo promueve un Presidente
que prometió ser tolerante.

En muchas ocasiones el presiden
te López Obrador ha promovi
do la tolerancia. El 22 de mayo

de 2019 declaró: "Vamos a ser toleran
tes, ¿sí o no? ¿O tolerantes cuando se
trate de lo que nos acomoda? ¿O real
mente vamos a tener espíritu libertario
auténtico y vamos a respetarnos, aun
que no se piense lo mismo, aunque no
tengamos la misma religión, aunque no
tengamos la misma cultura? Ya basta
también de hipocresías, vamos a actuar
con autenticidad".

Él mismo, sin embargo, no ha sido
particularmente tolerante, o más bien
lo ha sido solo con quien le acomoda.
A quienes tienen puntos de vista dis
tintos, los ha descalificado como fifis,
corruptos, conservadores y neolibera
les. De un periodista crítico ha reve
lado información financiera personal.
Quienes han votado en contra de sus
iniciativas han sido exhibidos como su
puestos traidores a la patria A quienes
considera sus enemigos políticos, los ha
encarcelado con prisión preventiva ofi
ciosa. Un grupo numeroso y coordina
do de activistas suyos en redes sociales
se dedica a descalificar, difamar e insul
tar a sus críticos. Este ánimo de lincha
miento se ha trasladado al mundo real.

El 2 de octubre en el Zócalo ca

pitalino vimos un ejemplo cuando un
grupo de activistas progubernamenta
les cercó y acosó a la escritora y aca
démica Denise Dresser, que trataba de
protestar contra la militarización en el
mitin por la matanza de Tlatelolco. La
llamaron priista, lo cual es paradójico
para una mujer que ha sido durante
mucho tiempo una de las críticas más
severas del PRI... y del PAN. Es públi
co, por otra parte, que Dresser votó por
López Obrador las tres veces que este
se postuló como candidato a la Presi
dencia Y si bien el Presidente cambió
de opinión, y hoy está a favor de la mi
litarización que antes rechazaba, ella
se ha mantenido firme en esta posición

En su mañanera de ayer el Presi
dente aludió al tema al responder a la
pregunta de una reportera 'Tiene que
seguir habiendo debate, que antes no
había.. Ahora es distinto". Es falso, sin
embaído, que antes no hubiera debate.
Hubo muy fuertes cuestionamientos
a la militarización que promovieron
Felipe Calderón y Enrique Peña Nie
to. Lo distinto hoy es el acoso desde
el gobierno a quienes cuestionan la
militarización.

La dramaturga y conductora de
televisión Sabina Berman, conductora
de programas en la televisión guberna
mental, justificó en Twitter el acoso a
Dresser. El propio Presidente mostró
complacido el tweet ayer en la maña
nera "La ingenuidad de la Derecha
[su mayúscula]. Dominan Tweeter [síc]
y las mesas de análisis de los medios

comerciales. Te callan a gritos cuan
do opinas fuera de los dogmas neo
liberales. Y... oh sorpresa., en la calle
es al revés".

Calificar las ideas de Dresser co
mo de "derecha", sin embaído, es al
go que solo puede afirmar quien no la
ha leído. Es falso también que "la ca
lle" haya protagonizado la agresión en
su contra del domingo. Los videos no
muestran una reacción espontánea de
la multitud, sino un ácoso organizado
de un pequeño grupo de activistas. A
la escritora, de hecho, la protegieron
un grupo de las Madres Buscadoras de
Sonora y otros manifestantes.

Estamos viendo una campaña en
contra de quienes piensan diferente
al régimen. Los ataques se han vuelto
especialmente virulentos contra mu
jeres, como Carmen Aristegui y Dres
ser, que el grupo en el poder considera
apóstatas de su movimiento. Lo peor
es que son campañas de hostigamien
to promovidas por un Presidente que
prometió ser tolerante.

• LICENCIA

El secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, anunció ayer que las
empresas que apoyen el programa an
tiinflacionario del gobierno tendrán
una "licencia única" que las exentará
de impuestos y trámites, incluyendo
los de sanidad e inocuidad. Más efi
caz sería eliminar impuestos y trámites
innecesarios para todas las empresas.

Fecha: 04/10/2022

Página: 10

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 61,204

Página 14 de 207



CIRCUITO
INTERIOR

ALGUNOS temas

traen muy estresada
a la Jefa de Gobierno.

CUENTAN que
en la Consejería y en
la misma oficina de
Claudia Sheinbaum
se han escuchado

gritos y regaños por el
enojo que le causa a la
Mandataria la sombra
de estar cometiendo
faltas electorales
de cara al 2024.

ES TANTO el

nerviosismo que ya
se dio la instrucción

para silenciar el audio
de transmisiones
oficiales cuando
"casualmente" le

griten Presidenta
en sus giras y que
no graben sus paseos
entre la gente.
INSTRUCCIÓN QUE
al parecer no llegó
tiempo a la pareja
que ayer condujo su
Informe, pues en la
transmisión a través

de YouTube, ellos
mismos hicieron

hincapié en el coro

anticipado.

PORRAS y peticiones
de silencio que
acaban haciendo

mucho ruido, pues.
• • •

Y TAMBIÉN en el
Auditorio Nacional,
cuentan que llamó
la atención lo

tranquilo que se
veía a Hugo Alonso,
el líder sindical

que en teoría está
bajo investigación
judicial y quien,
hasta antes délas

elecciones pasadas,
era adversario
declarado de la actual
Administración.

DE LEJOS, hasta
saludó al vocero de la

Fiscalía, Ulises Lara,
y aunque quiso hacer
lo mismo con la Fiscal,
Ernestina Godoy, ella
(hizo como que) no lo
vio y se pasó de largo.
AUNQUE, bueno,
no puede haber señal
de mayor fraternidad
¡que congelar
indagatorias!
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Don Mamilo se considera un hombre

muy trabajador. Se pasa ocho horas diarias
subrayando palabras en el periódico
del día. Para eso tiene lápices de distintos
colores. Los verbos los marca con rojo,
los adjetivos con amarillo, los pronombres
con verde, los escasos sustantivos
con azul, etcétera.

De nada sirve esa labor, pero don Mamilo
le da importancia grande. Nadie más
que él realiza ese trabajo, afirma, y eso
ya de por sí le da valor. Al fin de la jornada
le muestra a su esposa, con orgullo,
el periódico todo subrayado. Ella suspira
nada más, y no le dice nada.

Siento gran simpatía por este buen señor.
También yo trabajo con palabras, y sé que
a fin de cuentas mi tarea tiene la misma

importancia que la de don Mamilo.
Él y yo somos compañeros.
Los dos trabajamos para el olvido.

¡Hasta mañana!...
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Alito ha quedado mal no sólo con el PRI
y los priistas, sino también con México.
Merecidas tiene las muestras

de repudio.

Abucheo
Si el habla popular es riqueza

y lo es Tabasco es uno de los
estados más ricos del país. Ahí

se usan, como parte de la expresión
cotidiana deslumbrantes metáforas,
hipérboles desaforadas, tropos auda
ces e imágenes espléndidas que vuel
ven prosa la poesía de Carlos Pellicer.
En Tabasco a la porción pequeña de
comida que se deja en el plano por
cortesía, y para no hacer pensar que
se tiene hambre, se le llama "la polí
tica". En Tabasco no se usa el grosero
vulgarismo tan misógino de "rajar
se". Ahí se dice "patrasearse". En Ta
basco "estar a la altura del betún" es
estar por los suelos, pues se alude a
la grasa que sirve para dar lustre a los
zapatos. En Tabasco se llama "jugar"
a participar en una elección. "Fulano
está jugando para alcalde". El tiempo
pasa muy aprisa (Pasar es lo mejor
que el tiempo sabe hacer, a más de
curar penas del alma y heridas del co
razón). Don Francisco J. Santamaría,
insigne tabasqueño, gran lexicógrafo
y político eminente, participó en la
justa electoral para elegir gobernador.
Llegó a Villahermosa procedente de
la Ciudad de México, y un antiguo
discípulo suyo, igualmente precan
didato, le preguntó: "Maestro: ¿us
ted también viene a jugar?". "No, hi
jo le respondió don Pancho, Yo no

vengo a jugar; yo vengo en serio". En
serio iba, efectivamente, tan en serio
que gobernó Tabasco de 1947 a 1952
si la memoria no me engaña, que a lo
mejor sí, pues en los últimos años se
me ha vuelto muy mentirosa Lo an
terior viene a cuento por una frase
que don Francisco solía repetir: "En
política los arnigos son de mentiras, y
los enemigos son de veras". Su afir
mación tiene parecido con otra frase,
ésta de George Bernard Shaw. Decía
él: "En política los amores son bie
nes muebles, y los odios son males
inmuebles". En México los aplausos
que los políticos reciben pueden ser
mentirosos incluso es posible com
prarlos, pero los abucheos suelen ser,
las más de las veces, espontáneos. El
abucheo que recibió el tal Alito en el
acto de toma de posesión de la nueva
gobernadora de Aguascalientes tuvo
traza de espontaneidad. Mis antenas 
expresión de columnista antiguo me
dicen que los más sonoros abucheos
contra el dirigente nacional del PRI
partieron de los priistas que estaban
en la sala El tal Alito, ninguna duda
cabe, ha quedado mal no sólo con el
PRI y los priistas, sino también con
México. Merecidas tiene esas mues
tras de repudio, y las que seguirán
La señora le dijo al pintor de paredes:
"Y pínteme unas flechas que vayan de

la recámara a la ventana de la calle y
que digan 'Salida de emergencia'. Es
que ¿sabe usted? a veces estoy con
un amigo, y de repente llega mi es
poso"... El pobre hombre le suplicó
al asaltante: "¡Por favor! ¡Tengo una
familia que mantener!". Contestó el
delincuente: 'Yo tengo dos"... Piruli
na vio la hoja de solicitud de empleo
y exclamó con disgusto: "¡Qué ocu
rrencias! ¡Tantas cosas que tengo que
contar, y donde dice: 'Sexo' ponen no
más una rayita!"... Después de un lar
go y costoso tratamiento el siquiatra
le informó a su paciente: 'Le he qui
tado ya, señor Grogo, esos sueños en
que todas las noches se veía pelean
do en un ring de boxeo, de modo que
siempre amanecía cansado y dolori
do. Está usted completamente curado.
A partir de hoy ya nada más tómese
estas pastillas para reforzar el trata
miento". "Me las tomaré a partir de
mañana replicó el individuo. Esta
noche peleo por el título"... Entró la
esposa al cuarto de hospital donde
se hallaba su marido y lo sorprendió
en trance de erotismo con una linda
enfermera "¿Qué haces, Cachondio?"
le preguntó en paroxismo de ira El
tipo le alargó un papel y le dijo: "Re
visa la lista de las cosas que el doctor
me prohibió, y verás que la señorita
no está en ella"... FIN.
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El PRlMor se alista para ganar
otra batalla
::::: Todo indica, nos comentan, que lo que no
sucedió hace unos días en el Senado, pasará
hoy. Anoche, el senador Ricardo Monreal.
terna los votos necesarios para hacer pasar la
reforma constitucional que extiende el permi
so para que el Presidente pueda utilizar a las
Fuerzas Armadas en labores de seguridad pú
blica hasta 2028. En la bancada morenista dan
por un hecho que el PAN, Movimiento Ciuda
dano y Grupo Plural votarán en contra. Pero,
también están seguros de que el PRI se dividi
rá y que con los votos de algunos de los priis
tas la reforma, que sufrió modificaciones, será
aprobada y enviada de regreso a la Cámara de
Diputados, donde Morena y sus aliados tienen
los votos para aprobarla rápidamente. Así, el
PRIMor se perfila para ganar una batalla más.

LOpezGatell añora es ortopedista
::::: Quien anda muy activo haciendo campaña
a favor de las mujeres, es nada más ni nada
menos que el subsecretario Hugo LópezGa
tell. Ayer se le vio muy feliz apoyando a
Claudia Sheinbaum, y dijo que "México está
definitivamente muy preparado para tener

una presidenta mujer", sólo
que se le olvidó que lo mis
mo pensó de la Organiza
ción Panamericana de la Sa
lud cuando candidateó a
Nadine Gasman, quien no
pudo vencer a Jaibas Bar
bosa, de Brasil. Don Hugo
incluso hizo el ridículo exi
giendo que en la OPS se
contara voto por voto, pues
no aceptó la victoria del bra

sileño. Quizá al hoy aplaudidor LópezGatell
ya se le olvidó que durante la pandemia chocó
con la jefa de Gobierno por su obstinación en
mantener el semáforo epidemiológico en
amarillo cuando doña Claudia determinó pa
sarlo a verde y levantar algunas restricciones.
Será que el doctor ahora ya es ortopedista,
pues al parecer está interesado en los huesos.

Los videos sexuales que ponen
en aprietos a Morena
::::: Quien ha puesto en una situación compli
cada a su bancada es la diputada de Morena
María Clemente García, quien ha publicado
en redes sociales videos en los que aparece te
niendo sexo. Para apaciguar los ánimos, el
coordinador de la fracción morenista, Ignacio
Mier, dijo que se enviaría su caso al Comité de
Ética Sin embaigo, nos comentan que dicho
comité tiene más de 20 asuntos sin resolver,
por lo que tendrían que desahogar estos temas
para investigar el caso de la legisladora En tan
to, nos dicen que, no solo en la oposición se
han hecho críticas a la diputada por los videos,
sino que dentro de Morena consideran que
pueden tener un efecto negativo para el grupo
parlamentario. Por lo pronto, la diputada señala
que tiene derecho a exhibir en sus redes socia
les su cuerpo y su actividad sexual.

Germán Martínez recomienda
blindaje para guacamayas
::::: El senador del Grupo Plural Germán
Martínez hizo reír a más de uno ayer en el
debate de las comisiones unidas de Puntos
Constitucionales y Estudios Legislativos sobre
la minuta para ampliar el plazo en el que las
Fuerzas Armadas deben permanecer en labo
res de seguridad pública. Nos cuentan que
don Germán se quejó de que las modificacio
nes que se le hicieron al dictamen las guardó
muy bien la senadora Lucy Meza (Morena),
pues no se conocieron hasta este lunes por la
tarde. "Le deberían haber dado a Lucy Meza
los archivos del Ejército para que los guardara
ella y hubieran quedado mejor guardados",
dijo el senador michoacano.
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Relajo por aquí, relajo por acá.
a Fayad te encontraras ?
::::: Quien atrapó los reflectores, nos comen
tan, fue el exgobernador de Hidalgo Ornar
Fayad Meneses (PRI), pues a unas semanas
de terminada su gestión y mientras algunos

de sus exfuncionarios son
S investigados, fue captado en
a el palenque de la feria de
| Pachuca, Hidalgo, durante
s la presentación de Manuel
Mijares y Emmanuel, en
la que se le vio cantando
con peculiar emoción, al
tiempo que departió con

Omar sus vecinos de butaca. En
Fayad este sentido, nos dicen que

los comentarios no se hicie
ron esperar, pues no es la primera vez que
don Omar muestra su faceta como "artista",
ya que en diversas ocasiones ha sido fotogra
fiado como DJ, o interpretando canciones de
sus grupos favoritos, al tiempo de que otros
recordaron las veces en que, durante las con
ferencias con el presidente Andrés Manuel
López Obrador, distrajo e incluso puso a reír
a funcionarios federales. ¡El alma de la fiesta!
El regreso de la "primera dama''
::::: Desde Guanajuato nos cuentan que la
otrora primera dama del estado, Maru Caire
ño, esposa del exgobernador panista Miguel
Márquez Márquez (20122018), llamó la

atención en su debut como
activista, puesto que, con
trario al bajo perfil que ma
nejó en el gobierno de su
esposo, ahora asumió un rol
protagónico en la lucha 1
contra el nuevo modelo

\ educativo de la SEP. Resul
m ta, nos explican, que como

representante de la asociaMaru

ción civil Valores y Más, doCarreño

ña Maru ha externado pú
blicamente que repudia el "adoctrinamiento a
niños y adolescentes en las aulas", además de
que ha salido a las calles encabezando algu
nos grupos de padres de familia que exigen se
aplique un modelo más tradicional para los
estudiantes. ¡Quién la viera!

De violencias y libertades
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur, la
diputada local Guadalupe Vázquez (Morena)
sorprendió con la intensa defensa que hizo en
tribuna de Omar Castro Cota, jefe de la Ofi

cina del Gobernador, luego
de que éste fue denunciado
por violencia política de gé
nero por la senadora Gua
dalupe Saldaña (PAN),
quien recibió agresiones tras
cuestionar varios errores del
gobierno estatal durante la
atención de emergencias en
ciclones recientes. En esteOmar Castro

sentido, nos dicen que laCota

morenista exculpó férrea
mente a Castro Cota, alegando que si emitió
algún comentario contra la senadora, lo hizo
ejerciendo su "libertad de expresión", lo cual
le valió críticas a doña Guadalupe Vázquez
por usar la sororidad de bandera cuando le
conviene y anteponer su respaldo al gobierno
estatal morenista. ¡Zas!

La gran ausente
::::: Nos platican que en Tapachula, Chiapas,
la alcaldesa Rosa Irene Urtúna Castañeda
(Morena) sigue ausente en los problemas deri
vados del flujo migratorio de la frontera sur,
donde los conflictos ocurren un día sí y otro
también, como el protagonizado la semana
pasada por integrantes de la comunidad ju
día, quienes huyeron del resguardo migrato
rio. El tema, nos revelan, es que doña Rosa
Irene ha optado por evadir todo lo que impli
que migración y, aunque el problema compe
te a la Federación, hay quienes le reclaman
que existen situaciones que terminan compli
cándose por el flujo migratorio, como la segu
ridad y el empleo, rubros que están descuida
dos pues no haya profesionalización de su
equipo. ¡Ups!
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Aplausómetro en el informe
de sneinbaum
::::: Le contamos que en el arranque de los
informes que tiene en agenda la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo,
con motivo de su Cuarto Año de Gobier
no, en el Auditorio Nacional, no sólo re

tumbó el "¡Presidenta,
presidenta!", sino que hu
bo aplausómetro para los
secretarios de su gabine
te. Sin contar a la festeja
da, los que más recibie
ron apoyo fueron el secre
tario de Seguridad Ciuda
dana, Ornar García Har

Ornar García fuch; el encargado de la
Secretaría de Inclusión yHarfuch

Bienestar Social, Rigo
berto Salgado, así como el titular del
Trabajo y Fomento al Empleo, José Luis
Rodríguez; el titular de la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda, Carlos
Ulloa, y el secretario de Gobierno, Martí
Batres. Asistentes nos dicen que eso pue
de ser producto de que algunos llevaron
simpatizantes. Por lo pronto, ahí quedó el
registro del aplauso.

Difunden mensaje vía Zoom
::::: Mucha tela de dónde cortar dejó el in
forme de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en el Auditorio Nacional.
Nos platican que los apoyos de los gober
nadores morenistas se hicieron presentes,
al mismo tiempo de una estrategia en el
ciberespacio para la difusión del mensaje.
Nos afirman que vía Zoom se lograron co
nectar grupos de personas de todo el país
para observar el discurso de la mandata
ria capitalina, cerca de 3 mil personas,
nos presumen. El punto es que están en
marcha las tácticas y estrategias de los di
ferentes personajes para apuntalar a la je
fa de Gobierno de la CDMX.

Pleito en el IECM
::::: Se avecina un pleito entre los conseje
ros del Instituto Electoral de la Ciudad de
México (IECM), a cargo de Patricia Aven
daño, y los partidos políticos por la falta
de entrega de prerrogativas de octubre a

diciembre de 2022. Ya lo
habían advertido los con

sejeros, e incluso, fue la
crisis que tuvieron en
2021: no les alcanza con
el recorte presupuestal
para cubrir el dinero que
les toca a los institutos

políticos. Nos dicen que,
Patricia al parecer, en el IECM afi
Avendaño nan otorgar un porcentaje

de lo que les corresponde,
pero los dirigentes de los partidos políti
cos quieren todo lo que les toca y la lucha
legal en tribunales va a seguir viva, nos
advierten. ¿Será que el Gobierno de la
CDMX volverá a intervenir y dará más
presupuesto al IECM?
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Las raíces del caso Iguala:
en el Edomex de Peña Nieto

En una de las primeras
declaraciones que El
Cabo Gil,.Gildardo Ló

pez Astudillo, rindió ante las
autoridades, negó formar
parte del grupo Guerreros
Unidos que en septiem
bre de 2014 secuestró y
asesinó a 43 estudiantes
de la normal rural de

Ayotzinapa.
Su "supuesto" involu

cramiento con el grupo
criminal, aseguró, era pro
ducto de la tortura a la
que había sido sometido.
Su última declaración, ren

dida ya en libertad y conver
tido en testigo estrella de la
fiscalía, involucra como uno
de los grandes responsables
del caso Iguala a Jesús Pérez
Lagunas, El Güero Mugres,
un operador de los hermanos
Mario, Adán, José Ángel y Si
dronio Casarrubias Salgado.
El Güero Mugres habría si

do el encargado de dar la or
den: "¡Pártanles la madre!".
El Güero Mugres habríasido

el encargado de pagar los so
bornos a la Policía Federal, al
Ejército (soldados de los bata
llones 27 y 41), a la Policía Es

tatal, a la Policía de Caminos, a
la Federal Ministerial y, desde
luego, a la Policía Municipal.
Según El Gil, al Güero Mu

gres le decían también "El de
la Sal", porque vivía precisa
mente en Ixtapan de la Sal,
Estado de México. La noche
de los hechos, se lee en la de
claración, "empezó a movili
zar en un principio a las au
toridades, policía federal,
Ejército...".
En ninguna de las investi

gaciones, en ninguna de las
declaraciones, en ninguno de
los expedientes de todas las
instancias que han interveni
do en el caso, existe dato al
guno sobre Jesús Pérez Lagu
nas, El Güero Mugres.
Al Güero Mugres lo asesi

naron en Tonatico en marzo

de 2018. Según una nota, lo
encontraron "desangrado y
recostado al interior de su au

tomóvil", un Nissan rojo, en
cuyo derredor "fueron locali
zados 15 casquillos percutidos
al parecer de un arma AK 47
y una calibre 9 milímetros".
Pérez Lagunas terna solo 28

años.

Un año antes, según una
página de la Agencia Guerre
ro Noticias, había sufrido un
atentado en la ciudad de Igua
la. En el ataque, su esposa, Jo
celyn Díaz, perdió la vida. Su
suegra resultó lesionada.
Al momento de su muerte,

El Güero Mugres fue ubicado
como jefe criminal en Tona
tico, Estado de México.
¿Por qué no apareció nunca

en los expedientes?
Según El Gil, Guerreros

Unidos entró en Iguala cuan
do los hermanos Osiel, Víctor
Hugo, Mateo y Orbelín Bení
tez Palacios "se le voltearon"
al líder de Los Rojos, organi
zación que en 2010 controla
ba la ciudad.
Los propios hermanos con

taron en una reunión en la
que había varios miembros de
Guerreros Unidos, que el jefe
de Los Rojos en Iguala, José
Ángel Nava Marino, alias
El R2, quiso matarlos
porque desconfiaba de
ellos. "Pero lo conven
cieron de que estaban
al cien con él y ya no les
hizo nada".

En respuesta, los her
manos Benítez Palacios lo
"levantaron" y lo asesina
ron. En esa reunión en la
que todo esto se contó se
encontraba El Güero Mu
gres, alias "El de la Sal".
Sostuvo El Gil que a él

mismo lo reclutaron los Gue
rreros Unidos en Ixtapan de la
Sal, por invitación de Marcos
Cuevas, alias El Mini Cooper,
"y de su primo Ornar".
En el tiempo en que El Gil

fue reclutado, Guerreros Uni
dos operaba precisamente en
el Estado de México que go
bernaba Enrique Peña Nieto
y tenía su bastión en Ixtapan
de la Sal.
Desde ese sitio, con la pro

tección de diversas autorida
des, Guerreros Unidos inició
su expansión hacia Guerrero,
a fin de apoderarse de Iguala:
un punto estratégico en la re
colección y distribución de la
goma de opio que bajaba des
de la sierra.
El Estado de México, Ixta

pan de la Sal y El Güero Mu
gres: otras piezas que están
sueltas en el gran rompecabe
zas del caso Iguala. •
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Peras y manzanas
Sombras sobre el
nuevo paquete
contra la inflación
I VALERIA MOY
Como ya se anticipaba, ayer se anunció

la nueva versión del Paquete Contra la
Inflación y la Carestía El Pacic —co

mo se le conoce— no ha tenido grandes resul
tados para combatir el incremento de precios,
como era de esperarse. La inflación de los 24
bienes contenidos en ese paquete fue 15.7%
anual durante la primera quincena de sep
tiembre, mientras que la inflación general fue
8.7% en el mismo periodo. Ante los pocos re
sultados, el presidente; en conjunto con el se
cretario de Hacienda y algunos empresarios
acordaron una nueva versión: el Apecic, Aper
tura Contra la Inflación y la Carestía.
Algunos puntos de esta nueva versión son

continuaciones de lo que ya hay. Se mantiene
la política de contención en el precio de los
combustibles y electricidad, según el presiden
te con la posibilidad de incrementos en pre
cios, pero no por arriba de la inflación. Ade
más, se congelarán las tarifas de autopistas
concesionadas hasta febrero del próximo año.
Lo presentado ayer por el presidente y el

secretario de Hacienda —más allá de los
puntos señalados en el párrafo previo— es
francamente preocupante.

El nuevo acuerdo establece que se otorgaría
una Licencia Única Universal con efectos sobre
las actividades de importación y distribución
de alimentos e insumos para el envase de los
mismos que los eximiría de todo trámite o per
miso. Se incluyen los trámites que hoy realizan
Senasica y Cofepris. El Estado cedería la res
ponsabilidad sobre la verificación de la sani

dad, inocuidad y calidad de los alimentos que
podrían ser importados contenidos en el acuer
do y la trasladaría, en su totalidad a las 15 em
presas participantes y firmantes del Apecic
Adicionalmente, el gobierno suspendería la

revisión de toda regulación que pudiera enca
recer la importación de alimentos y su movili
dad dentro del país. Es el sueño neoliberal en
materia comercial. Quitemos absolutamente
todas las trabas al comercio y que responda a
su nombre: ahora sí el comercio será libre.
Sin embargo, de aplicarse como está plan

teado se pondría en riesgo la salud de los con
sumidores, distorsionaría la competencia eco
nómica y se generaría incerüdumbre jurídica
en todas las etapas productivas. ¿Cómo fue el
mecanismo de adhesión al Apecic? ¿Cómo se
determinó qué empresas participarían? ¿Por
qué los acuerdos no fueron sectoriales sino con
empresas específicas? ¿A partir del fin de febre
ro de 2023 se regresa a las condiciones previas?
La ponderación de los bienes contenidos

en el acuerdo representa cerca de 13% del ín
dice Nacional de Precios al Consumidor. Sin
duda la inflación es un problema. Ojalá que
la solución no acabe saliendo más cara que
el problema mismo. •

@ValeriaMoy

Lo presentado ayer por el
presidente es francamente
preocupante.
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Una Guacamaya
y muchos loros

Cuando la noche del jue
ves publicamos en mi
programa de Latinus el

escándalo del histórico hackeo
al Ejército mexicano, el primer
impulso de los propagandistas
del régimen fue descalificar la
información: es un montaje, se
apresuraron a decir.
A la mañana siguiente, el pre

sidente López Obrador desmin
tió con contundencia a su propia
grey. Cuando le preguntaron de
las revelaciones del hackeo, con
testó: "todo lo que se dice ahí es
cierto", declaró.
Evidenciados en su falta de

coordinación inicial, corrigie
ron dos días después. El fin.de
semana, el mensaje del presi
dente y sus voceros fue uno: to
do ya se sabía.
No. No todo se sabía. Este go

bierno adicto a la mentira nunca
reveló que el presidente fue hos
pitalizado de emergencia. Que
tuvo que ir por él a su rancho en
Chiapas una ambulancia aérea.
Que en el Hospital Militar le
diagnosticaron angina inestable
de riesgo alto. Todo eso fue dis
frazado como un cateterismo de

rutina. El gobierno tampoco re
veló otras dos hospitalizaciones
por gota e hipotiroidismo.
Sabiéndose expuestos por los

hackers Guacamaya y como me
canismo de defensa ante lo que
saben que contienen esos archi
vos, López Obrador y sus publi
cistas han tratado de hacer creer
que los 6 terabytes de informa
ción (que si fueran solamente
texto, sin fotos ni videos, equi
valdrían a ¡35 millones de docu
mentos!) sólo contenían de rele
vante el estado de salud del pri
mer mandatario. AMLO jugue
teó con el tema el domingo de gi
ra por Oaxaca y el lunes en la ma
ñanera: "Tengo otros achaques y
ya estoy chocheando".
Ese ha sido el tercer acto. El

primero fue decir que era un
montaje, el segundo que todo ya
se sabía y el tercero asegurar que
la salud de López Obrador es
buena. Regresó la narrativa del
corredor keniano. Los loros trar
tando de ensordecer a la Guaca

maya. Y todo, con el objetivo de
desviar la atención del fondo del
asunto: la seguridad nacional es
tá expuesta, el Ejército no supo

cuidar sus informes confiden
ciales de inteligencia ni los nom
bres de los soldados a los que or
dena jugarse la vida, y ese Ejér

cito es el que hoy manda en Mé
xico, al que se le ha dado todo el
poder y todo el dinero, y que
quiere más.
El gobierno está en jaque. No

sabemos aún todo lo que contie
nen los expedientes expuestos.
Se irá sabiendo con el tiempo.
Muchas organizaciones perio
dísticas han recibido ya la infor
mación y están hurgando. Lo
que ahí se encontrará es de pro
nóstico reservado. Por la natura
leza misma del hackeo y cómo se
está revelando, apunta para ser
un incesante y doloroso goteo de
escándalos que sigan desnudan
do las mentiras del gobierno.
La reacción oficial es previsi

ble. La que ha sido siempre en
este sexenio. Frente a los hechos,
los documentos, las fotografías,
los videos, su respuesta es el in
sulto a quien los ha puesto en
evidencia. Incapaces de des
mentir, el único recurso que les
queda es calumniar. •

historiasreportero@gmail.com
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En medio déla tormenta, hoy
amplían al Ejército hasta2028
Justo cuando llueven fil

traciones de documen
tos militares compro

metedores y polémicos, que
golpean la imagen del Ejército
y de sus altos mandos por ex
cesos, violaciones, torturas y
espionaje cometidos por la
institución castrense, hoy el
Senado aprobaría el dictamen
que modifica el artículo 5to.
Transitorio de la Constitución
para alargar la presencia de
los militares en la seguridad
civil hasta el año 2028 y lo ha
ría con una mayoría calificada
en la que se incluirían votos de
al menos 11 senadores de la
oposición, principalmente del
PRI y el PRD.
Anoche, mientras seguían

saliendo revelaciones de las
acciones ocultas y secretas
del Ejército, como la idea de
crear su propia aerolínea co
mercial operada por perso
nal militar y utilizando el
avión presidencial, en el Se
nado se negociaba a todo va
por para lograr los últimos
cambios al nuevo dictamen
que contiene ya las propues
tas de la oposición y en el que
se incluyen controles de vi
gilancia y fiscalización al
Ejército desde el Congreso y
una partida presupuestal pa
ra fortalecer a las policías ci
viles municipales y estatales
a partir del 2024.
Paradójicamente la oposi

ción, sobre todo de la banca
da del PRI, cedió ante los
cambios realizados al dicta
men, justo en el momento en
que la Secretaría de la Defen
sa Nacional está literalmente
bajo fuego mediático y de la
opinión pública, tras revelar
se apenas una primera parte
de los seis terabytes de infor
mación interna y confiden
cial, principalmente correos

Justo cuando llueven fil
traciones de documen
tos militares compro

metedores y polémicos, que
golpean la imagen del Ejército
y de sus altos mandos por ex
cesos, violaciones, torturas y
espionaje cometidos por la
institución castrense, hoy el
Senado aprobaría el dictamen
que modifica el artículo 5to.
Transitorio de la Constitución
para alargar la presencia de
los militares en la seguridad
civil hasta el año 2028 y lo ha
ría con una mayoría calificada
en la que se incluirían votos de
al menos 11 senadores de la
oposición, principalmente del
PRI y el PRD.
Anoche, mientras seguían

saliendo revelaciones de las
acciones ocultas y secretas
del Ejército, como la idea de
crear su propia aerolínea co
mercial operada por perso
nal militar y utilizando el
avión presidencial, en el Se
nado se negociaba a todo va
por para lograr los últimos
cambios al nuevo dictamen
que contiene ya las propues
tas de la oposición y en el que
se incluyen controles de vi
gilancia y fiscalización al
Ejército desde el Congreso y
una partida presupuestal pa
ra fortalecer a las policías ci
viles municipales y estatales
a partir del 2024.
Paradójicamente la oposi

ción, sobre todo de la banca
da del PRI, cedió ante los
cambios realizados al dicta
men, justo en el momento en
que la Secretaría de la Defen
sa Nacional está literalmente
bajo fuego mediático y de la
opinión pública, tras revelar
se apenas una primera parte
de los seis terabytes de infor
mación interna y confiden
cial, principalmente correos

electrónicos, videos, fotogra
fías e informes que le fueron
extraídos por el grupo de hac
ktivistas "Las Guacamayas".
Así, mientras al menos

ocho senadores del PRI y los
3 del PRD (el PAN se retiró de
la mesa de negociación y MC
hasta anoche no iba) ya ha
bían confirmado anoche su
voto a favor del nuevo dicta
men de reforma constitucio
nal, con lo cual Morena y sus
aliados del PVEM y el PT al
canzarían la cifra mágica de
los 86 votos para aprobar la
reforma por mayoría califica
da y darles cuatro años más a
los militares en las calles, ayer
seguía fluyendo la informa
ción secreta del Ejército en di
versos medios y portales.
A las revelaciones de que el

Ejército compró en 2019 una
versión actualizada del sof
tware malicioso "Pegasus"
para espiar a periodistas y ac
tivistas sociales, se sumaba la
denuncia de los primeros tres
espiados Raymundo Ramos,
defensor de derechos huma
nos, Ricardo Raphael y Da

niel Moreno, periodistas,
quienes anunciaban que in
terpondrían una demanda le

gal en la Fiscalía General de la
República en contra del Ejér

cito y del gobierno de López
Obrador por el delito de es

pionaje telefónico.
A eso se suman los correos

también publicados ayer que

hablan de las labores de "es
pionaje y seguimiento" que

realiza el Ejército a opositores
del actual gobierno.
Es decir, que todos esos co

rreos y documentos secretos
que están saliendo y que sal

drán todavía muchos más, no
solo desmienten completa

mente al presidente López
Obrador, que ha mentido en
varias ocasiones al asegurar

que su gobierno "ya no espía
a opositores ni a políticos o

periodistas, porque eso es co
sa del pasado", sino que ade
más confirma que el Ejército

mexicano, junto con el CNI o
antiguo Cisen, que también

comanda otro general retira
do, Audomaro Zapata, volvie
ron a ser los espías políticos

del gobierno de la 4T.
Ese Ejército, cuyas incon

sistencias, excesos, ilegalida
des y secretos oscuros apenas
empiezan a aflorar, en una

dependencia que histórica
mente se ha caracterizado

por la opacidad y la nula ren
diciónde cuentas como es Se

deña, es el mismo al que hoy,
en el Senado, le regalarán
cuatro años más para que siga

a cargo de la seguridad civil
de los mexicanos, aun cuan

do su presencia en las calles y
en esa labor vital en los últi
mos 16 años (seis de Calde

rón, otros seis de Peña Nieto
y cuatro de AMLO) no haya

logrado reducir ni la violencia
del crimen organizado ni los
asesinatos dolosos, ni las de

sapariciones y mucho menos
los feminicidios de las mexi

canas y mexicanos. Y aun así,
en medio de la tormenta,
avanza la militarización de la

vida civil de este país. •

defensor de derechos huma
nos, Ricardo Raphael y Da
niel Moreno, periodistas,
quienes anunciaban que in
terpondrían una demanda le
gal en la Fiscalía General de la
República en contra del Ejér
cito y del gobierno de López
Obrador por el delito de es
pionaje telefónico.
A eso se suman los correos

también publicados ayer que
hablan de las labores de "es

pionaje y seguimiento" que
realiza el Ejército a opositores
del actual gobierno.
Es decir, que todos esos co

rreos y documentos secretos
que están saliendo y que sal
drán todavía muchos más, no
solo desmienten completa
mente al presidente López
Obrador, que ha mentido en
varias ocasiones al asegurar
que su gobierno "ya no espía
a opositores ni a políticos o
periodistas, porque eso es co
sa del pasado", sino que ade
más confirma que el Ejército
mexicano, junto con el CNI o
antiguo Cisen, que también
comanda otro general retira
do, Audomaro Zapata, volvie
ron a ser los espías políticos
del gobierno de la 4T.
Ese Ejército, cuyas incon

sistencias, excesos, ilegalida
des y secretos oscuros apenas
empiezan a aflorar, en una
dependencia que histórica
mente se ha caracterizado
por la opacidad y la nula ren
diciónde cuentas como es Se
deña, es el mismo al que hoy,
en el Senado, le regalarán
cuatro años más para que siga
a cargo de la seguridad civil
de los mexicanos, aun cuan
do su presencia en las calles y
en esa labor vital en los últi
mos 16 años (seis de Calde
rón, otros seis de Peña Nieto
y cuatro de AMLO) no haya
logrado reducir ni la violencia
del crimen organizado ni los
asesinatos dolosos, ni las de
sapariciones y mucho menos
los feminicidios de las mexi

canas y mexicanos. Y aun así,
en medio de la tormenta,
avanza la militarización de la
vida civil de este país. •
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Rayuela
La sobrevivencia de los

genes neandertales hoy
en día pareciera
comprobarse con

políticos como Bolsonaro
y Trump, con perdón sea

dicho de la especie.
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CIUDAD PERDIDA

Y la maquinaria se echó a andar.
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

CADA QUIEN QUE lo interprete como
mejor le venga. La invitación convocaba
a presenciar el cuarto Informe de la

jefa de Gobierno, pero fue algo más: Claudia
Sheinbaum exhibió músculo; los invitados,
unos 10 mil, hicieron patentes sus preferencias
y con un innegable olor a rancio, hizo su apari
ción una nueva clase política.

LA CITA ERA a las 11 de la mañana, pero la je
fa de Gobierno empezó su discurso pasadas las
12 del día, cuando parecía que ya todo estaba
en calma.

A ESA HORA, y tal vez con la idea de engañar
la vista de la jefa de Gobierno, muchos de los
asientos de la parte baja del lugar fueron ocu
pados a toda prisa por "porristas" o burócratas
que ocupaban las butacas, hasta que alguien
reclamaba el lugar o hasta que terminó el
evento.

ANTES, CON ESE proceder político muy
mexicano en el que no se dice lo que se quiere
decir, se anunció a los personajes que presen
ciaron el evento.

EL PRIMER GRAN aplauso fue para Rosa
Icela Rodríguez, y para nadie pasó inadvertido
que este es el segundo año que la secretaria de
Seguridad Ciudadana federal llega al Informe
de la jefa de Gobierno con la representación
del Presidente de la República, lo que esto quie
ra decir o signifique.

OMAR GARCÍA, EL jefe de la policía, insufló
los ánimos del personal femenino, que no con
tuvo los gritos para el funcionario. Para José
Luis Rodríguez, de la Secretaría del Trabajo,
tronaron los aplausos; pero para su similar
en el ámbito federal, el traspié de la jefa de
Gobierno, que no recordó bien su nombre
completo.

ADEMÁS, CUANDO SE escuchó el nombre
del gobernador de Guanajuato, el panista
Diego Sinhue, el lugar se llenó de abucheos y
silbidos con los que la gente mostró su rechazo
al personaje y a su partido político.

PERO LA JORNADA se la llevó el gobernador
del estado de México, Alfredo del Mazo. Un lar
go ¡buuu! que los presidentes municipales de
Chalco, Miguel Gutiérrez, y de Nezahualcóyotl,
Adolfo Cerqueda, acompañaron con toda su

fuerza pulmonar, sellaron el sentir de la gente
por el mandatario de la entidad vecina.

EN OTROS TIEMPOS se le hubiera calificado
de cargada. Panistas, priístas de corazón, go
bernadores, presidentes municipales y hasta
miembros del pancracio el heredero del
Huracán Ramírez, El Fantasma y algún otro,
todos, desde luego, con la máscara puesta, me
refiero a los luchadores, a los de las tres caídas
sin límite de tiempo, presenciaron el evento
al que sólo le faltó el ruido de las matracas
para ser como aquellos de los que nadie quiere
acordarse.

Y NO FUE todo. Ahí, en las butacas cercanas
al foro, los de traje pero sin corbata, como
dicta la moda, guardaban silencio mientras
desde el piso de arriba llegaban las oleadas de
aplausos de los otros invitados, cuando de ha
blar de los beneficios de la justicia distributiva
se trataba.

LO INSOPORTABLE SUCEDIÓ justo en el
momento en el que la jefa de Gobierno se re
firió al Cablebús e invitó a todos a viajar en él
como una experiencia inolvidable. Los señores
se miraron unos a otros como sorprendidos,
ofendidos tal vez.

AL FINAL DEL evento ya se habían ahorrado
muchos aplausos y habían derrochado silen
cios. Quizá aquello de la mención al cártel
inmobiliario, tal vez la reiterada mención a no
volver sobre los pasos de la corrupción dejó sin
esperanza a muchos.

TOTAL, EL PRÓXIMO fin de semana, en el
Congreso de la ciudad, la jefa de Gobierno
estará frente a los representantes populares,
ante quienes expondrá los logros de su admi
nistración en el último año.
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DE TODAS FORMAS, eso sí y se interprete
como se interprete, ayer se echó a andar una
maquinaria grandota. Vamos a ver qué sucede.

DE PASADITA

DE LOS DESCUBRIMIENTOS importantes
que ha logrado la Fiscalía General de la CDMX

en eso del espionaje que al final del sexenio
pasado dimos a conocer aquí, hay que hacer
notar que el más vigilado, el más espiado fue
el hoy presidente Andrés Manuel López Obra
dor, y ni la fiscal se salvó. ¡Qué bárbaros!

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
Guardia Nacional: PRI dividido #Senado votará

"oferta" # Presunto "control parlamentario"
i Lula, ante derecha que avanza
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Las comisiones senatoria
les correspondientes aprobaron
ayer el dictamen de una nueva inicia
tiva para prorrogar la participación
dominante de las fuerzas armadas

en la Guardia Nacional, pero no fue por con
senso. La división de votos, sobre todo entre
priístas y a reserva de lo que se llegara a nego
ciar a última hora, implica la posibilidad de que
no se logre en el Senado la mayoría calificada,
necesaria para esta reforma constitucional.

LA DIVISIÓN ENTRE opositores a la 4T
proviene de las modificaciones y "concesiones"
impulsadas por Ricardo Monreal, el coordina
dor de la mayoría guinda, con el visto bueno
del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, en representación de Pala
cio Nacional.

LAS "CONCESIONES" A los opositores
significan una presunta forma de control
"parlamentario" o legislativo del desempeño
de la militarizada Guardia Nacional ("super
visión y rendición de cuentas"). Esta oferta
ha servido de coartada a algunos priístas
para reconsiderar sus posiciones originales
de rechazo. Otros priístas se sostienen con
tra la propuesta de "control parlamentario"
porque consideran que es un engaño más: en
marzo de 2019 se concedió un plazo de cinco
años para que se fortalecieran los cuerpos
policiales civiles y no se hizo nada al respec
to, de tal manera que cuando fenezca el plazo
original, en 2024, no se tendrá más que lo
mismo: soldados y marinos encargados de la
seguridad pública.

LA FÓRMULA PLANTEADA por Monreal y
compañía llevaría a comparecencias de secre
tarios del gabinete de seguridad cada cierto
tiempo, a reportes semestrales y a ciertos
compromisos presupuéstales para fortalecer
a cuerpos policiacos estatales y municipales.

Sabido es que, en general, las comparecencias
de poco o nada sirven en lo práctico y que la
mayoría simple de Morena y sus aliados puede
pulverizar en los hechos las promesas de rigor
legislativo ante el poder militar.
A RESERVA DE la votación en el pleno sena
torial y su resultado, este nuevo esfuerzo por
mantener la militarización de la seguridad
pública se produce entre filtraciones de Gua
camaya que confirman riesgos de la desmedida
injerencia de lo militar en la vida civil y denun
cias de espionaje de Sedeña a periodistas y
activista mediante el sistema Pegasus, supues
tamente proscrito en el sexenio en curso.

LA MAYORÍA DE votos que obtuvo Luiz Iná
cio Lula da Silva en las elecciones presidencia
les de Brasil no fue suficiente para impedir la
realización de una segunda vuelta en la que el
derechista Jair Bolsonaro podría recuperarse
merced a alianzas con partidos pequeños y al
uso electoral de recursos públicos.

DARIO PIGNOTTI, CORRESPONSAL
en Brasil del diario argentino Página 12, ya
señalaba ayer que los números dominicales
habían producido desencanto y algo más en el
cuartel de Lula y euforia en el de Bolsonaro. La
esperanza de un triunfo holgado del político
de centroizquierda se fundaba también en las
encuestas de opinión que auguraban una am
plia diferencia de votos entre candidatos, que
finalmente no se dio, pues Lula sólo sacó cinco
puntos porcentuales de diferencia, cuando la
demoscopia calculaba una distancia de entre
10 y 15 puntos porcentuales (entrevista en vi
deo con Pignotti: https://bit.ly/3eOQQUa).
PERO, AUN SI ganara la presidencia de Brasil,
Lula se toparía con la cruda realidad de una ma
yoría dominante de la derecha y la ultraderecha
en las cámaras legisladoras. Además, se estima
que, en aras de conseguir los votos que lo lleven
de vuelta a la presidencia, tendrá qué hacer con
cesiones a intereses de la derecha o el "centro".
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AUN CUANDO LA gestión de Pedro Castillo
como presidente de Perú está caracterizada
por la impericia política y las acusaciones de
corrupción, ha de decirse que ese gobierno,
combatido ferozmente por la derecha, no tiene
mejores perspectivas luego de la elección de
gobernadores: la mayoría de los estados prefi
rió opciones de partidos regionales y no nacio
nales, el propio Castillo no tuvo vía partidista
para cuadros propios y la ultraderecha avanza
en la capital, Lima. ¡Hasta mañana!
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TRASCENDIÓ

Que ante la negativa de An
drés Manuel López Obrador
para recibirlo y abordar el tema
de la seguridad, el presidente de
la Cámara de Diputados, San
tiago Creel, busca vías alternas
para logar su cometido. Como
tampoco ha sido convocado por
Gobernación, el panista asegu
ra que ya agendó un encuentro
con otro integrante del gabi
nete y por ese camino buscará
una conversación directa con

el mandatario. Lo que parece
que no ha cambiado es que solo
necesita una hora para abrir los
oj os a la cuarta transformación
en combate a la violencia.

Que la Fiscalía General de
la República, que encabeza Ale
jandro Gertz, no ha recibido al
guna denuncia por el robo de in
formación de la cual fue blanco
la Secretaría de la Defensa Na
cional, cuentan en oficinas del
gobierno federal. Aseguran que
mientras no exista denuncia, y
parece que no la habrá por orden
presidencial, la dependencia no
podrá investigar oficialmente el
caso donde está involucrado un

grupo de ciberpiratas que opera,
en teoría, a escala internacional.

Que en los pasillos del Se
nado dicen que el secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, está más que satisfecho
por el trabajo de cabildeo que se
alcanzó para que el dictamen de
fuerzas armadas sea aprobado
en el pleno este martes, pero del
lado de Ricardo Monreal seña

lan que el coordinador moreno
logró que su partido y el gobier
no flexibilizaran su postura para
que pudieran hacerse cambios
a la minuta de la Cámara de Di
putados con el fin de que fuera
"más atractiva".

Que familiares de más de
400 mujeres en reclusión en el
Cefereso 16 de Coatlán, More
los, piden la intervención de la
Secretaría de Gobernación que
encabeza Adán Augusto López
para atender sus quejas por so
brepoblación, corrupción y ma
los tratos, después de que inter
nas y personal administrativo
resultaron intoxicados por ali
mentos en estado de descompo
sición, lo que motivó su traslado
a hospitales cercanos. Las mira
das van contra la firma Alimen

tos con Idea, que entre enero y
marzo de 2021 obtuvo 79 millo

nes de pesos vía adjudicación di
recta para dotar de ese servicio a
penales federales.
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Contra la estanflación

Desempleo e inflación son los verdaderos
flagelos económicos de una democracia.
Cuando se unen, producen la estanfla

ción. Tiran gobiernos. Confrontan sociedades. Polarizan
la vida pública.
En los dos años de cerrojazo económico que trajo la

pandemia, México nunca estuvo en recesión, gracias
a que mantuvo encendido —abaja intensidad, cierta
mente— el motor del mercado interno. Dos fuentes de

financiamiento de ese mercado no se detuvieron, al
contrario, incrementaron su presencia. Por un lado, las
remesas de las y los paisanos en Estados Unidos. Por el
otro, la inyección directa en los hogares de nuestro país

de los dos deciles más bajos de una fuerte presencia de
dinero público (subsidios directos), a través de 18 pro
gramas sociales, el más conocido y amplio, la Pensión
para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores, la
estrella del actual gobierno.
Para muchas personas es un misterio que, habiendo

parado la economía estadunidense, las remesas no detu
vieran su flujo; al contrario, se incrementaron. La expli
cación es que el amplio programa de ayudas económicasy
sociales a la población de laUnión Ame
ricana que instrumentó el gobierno de
Donald Trump y luego prolongó la ad
ministración de Joe Biden alcanzó abe
neficiar también a nuestros millones de

connacionales que trabajan en esa na
ción, y que mes a mes envían sus reme
sas a 10 millones de hogares en México.
De los 3,200 USD que en Estados

Unidos los dos gobiernos recientes han
entregado individualmente a 125 millones de personas
entre 2020 y 2021, por concepto de apoyo económico
por la pandemia, se calcula que un 8 por ciento benefi
ció a nuestras y nuestros paisanos y, de esta forma, a sus
familias en México.
Al reiniciarse las economías nacionales después de la

pandemia, era inevitable que la economía global reporta
ra una cierta dosis de inflación. La demanda de todo tipo
de productos (desde granos básicos hasta chips para au
tos) sería mayor que la oferta
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Lo que nadie tenía contemplado era el conflicto Ru
siaUcrania —dos economías que son proveedoras de
granos y recursos naturales a Europa y Asia—, que se
ha prolongado demasiado y provocó que la inflación se
saliera de toda expectativa de control, tanto en cuantía
como en duración.
La ortodoxia neoliberal es irreductible en este punto.

La única forma de evitar que el motor se sobrecaliente es
apagándolo. Yhacia allá vanlos bancos centrales de la ma

yoría de los países (excepto Japón), de
75 en 75 puntos base.
La heterodoxia keynesiana reco

mienda lo contrario: volcarse en la
producción de todos los básicos (ali
mentos, energías y sector primario),
políticas laborales de "pleno empleo"
(obras de infraestructura) y subsidios
sociales masivos (educación, salud,
consumo). En lugar de apagar el mo

tor, reconfigurarlo y revolucionarlo.
México busca un punto de equilibrio. Por un lado, el

Banco de México observa la ortodoxia monetariay el fun
damentalismo económico liberal (bien hecho); por el
otro, el Ejecutivo aplica subsidios keynesianos masivos en
gasolinas y programas sociales, consensúa precios tope a
la canastabásica alimenticia, ala vez que evita endeudarse
y aumentar impuestos.
Y todo con un solo fin: evitar encontrarse con el cisne

negro de la estanflación.

México nunca estuvo
en recesión gracias

a que mantuvo
encendido el motor
del mercado interno
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A falta de argumente^ candidatos carismáticos o banderas atractivas, los adversarios de la,4T poco a poco han reducido
su agenda a la divulgación de las filtraciones que consiga Garlos Loret de Mola o espacios periodísticos equivalentes

Cada escándalo difundido por
la oposición ha intentado consti
tuir un golpe definitivo en la imaolpe de escándalos gen de López Obrador: el video
de su hermano, la residencia del
hijo o las incongruencias del Pre
sidente alo largo del tiempo, pero
no han provocado desbarranco

Exhibir los excesosPocas cosas reflejan el alguno. Una y otra vez ha termi
estado catatónico de del presidente del PRI, nado imponiéndose el llamado

efecto teflón. Más aún, el manla oposición como el las propiedades de Gena
hecho de que su fuer ro García Luna, los ingresos datario se las ha arreglado pa
za se ha reducido a de Carlos Loret, son acciones tan ra responder con un impacto

producir un escándalo por sema poco edificante como las de sus mediático de igual o mayor pro
na sobre Andrés Manuel López adversarios. Pero mientras que porción. A su favor cuenta no so

los trapos sucios que muestra LóObrador y su gobierno. A falta lo con las mañaneras y una enor
me inversión de tiempo y energíade argumentos, candidatos ca pez Obrador buscan argumentar

rismáticos o banderas atractivas la tesis de que él y su movimien personal a las tareas de divulga
para la población, los adversarios to son diferentes (no somos ción, también con un aparato
dela4Tpocoapocohan reducido de Estado que vía la Fiscalía,iguales, es decir, somos mejo

el SAT o la Unidad de Insu agenda a la divulgación de las res), los pecados exhibidos
por la oposición respecfiltraciones que consiga Carlos teligencia Financiera son

Loret de Mola o espacios perio capaces de poner a temto a AMLO y su gobier
k blaralaclase políticadísticos equivalentes. Que Lilly no pretenden decir algo

Se anuncia ahora laTéllez se haya convertido en la fi muy distinto: no son di
gura más escuchada entre los po ferentes, es decir, son co publicación de un li

mo nosotros. Parece unalíticos que fustigan al Presidente bro, El Rey del Cash de
Elena Chávez ex coladiferencia sutil, pero endice mucho sobre la calidad argu

mentativa de la oposición. términos políticos acaba boradora de AMLO y ex
siendo abismal.Se dirá, y con razón, que el esposa de César Yáñez,
Incluso en el caso depropio López Obrador ha recu quien fuera su asisten

rrido a golpes mediáticos en con que el grueso de la pobla te y brazo derecho du
ción termine comprando los rante varios lustros, quetra de sus opositores una y otra
argumentos de laoposición en exhibiría prácticas cuesvez alo largo de su sexenio. Pero
el sentido de que el obradoris tionables en el pasadolo ha hecho como una estrategia

del Presidente. Una nuevacomplementaria o de pinzas de mo no resultó diferente alo que
una construcción política e ideo había antes, eso abonaría muy esperanza de parte de sus
lógica mucho más compleja, pa poco a favor de un retomo del vo adversarios. Habrá que ver
ra confirmar la noción de que su to para el PRI o el PAN. Si son lo el contenido para emitir una

mismo ¿para qué reinstalar a los opinión más documentada, pegobierno representa un giro de
timón en favor de las causas po de antes en el poder? Y, en todo ro me temo que terminará su
pulares. Es decir, son escándalos caso, muchos pensarán que Ló cediendo lo mismo que con los
que van acompañados de una pez Obrador intentó hacer las co campanazos anteriores. Queda

sas diferente pero no lo consiguió la impresión de que estos sucepropuesta alternativa, a ojos de
la población, o al menos de los sivos misiles en contra de Lópezporque no lo dejaron. No pocos

Obrador terminan siendo unamiembros de los sectores popuamplios sectores que lo apoyan.
"Felipe Calderón y Enrique Pe lares entenderán que sus vidas no estrategia distractora de la verABFREDO SAN JUAN

cambiaron como quizá habrían dadera tarea política que tendríaña Nieto encabezaban gobiernos
deseado con el advenimiento del tantes desencantados del estilosienten defraudados, se verán en la oposición por delante: conscorruptos y onerosos, nosotros

lideramos una administración obradorismo, pero la mayoría la difícil disyuntiva de canalizar de AMLO, de lo que puedan ser truir un programa alternativo
más austera y transparente", di tendrá parientes, sino es que ellos su voto a alguno de los precandi ex gobernadores panistas des viable y atractivo para las gran
ría el tabasqueño; los conserva mismos, que reciben un subsidio datos que hasta ahora han levan des mayorías del país. Mientrasconocidos, figuras desgastadas

tado la mano en el sector de laque antes no tenían. eso no suceda, me parece, tienendores gobernaban para proteger como las de Margarita Zavala o
los intereses de los ricos, More oposición. Claudia Sheinbaum la batalla perdida.Y tampoco podemos ignorar Santiago Creel o emisarios del
na lo hace para repartir recursos que miembros de los sectores pasado como Enrique de la Mao Marcelo Ebrard siguen siendo

drid o Alfredo del Mazo.entre los pobres. medios que votaron por él y se más atractivos, incluso para vo @jorgezepedap
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¡Por Zeus!

V
a nadie espera que López Obrador —Zeus,
como le llama en clave el Ejército— atien
da o siquiera entienda los problemas que

fustigan a México, pero cuando en una gira por Oaxaca,
de esas con tamborines y collares de flores que a él tanto
le gustan hacer en lugar de trabajar en políticas públi
cas urgentes, una reportera le preguntó al vuelo si habrá
investigaciones o sanciones por los cuatro millones de
correos electrónicos de nuestras fuerzas armadas ven

tilados por el affaire Guacamaya, el mandatario dio una
respuesta que pasma hasta al más plantado: "No, nono

no... este... yo soy partidario que no, la gente sanciona y
no les gusta esas cosas".
La frase es incomprensible, pero el sentido de la res

puesta es claro: al Ejército, como alos narcos, no se le to
ca ni con el pétalo de una rosa. Por eso, sin duda es bueno
para los ciudadanos que, en un sexenio donde reinan co
mo nunca anteslaopacidadyla demagogia, se ventílenlos
contubernios entre los cuarteles y el palacio. Lástima que
se haga por medio de un ataque cibernético en vez de po
el compromiso voluntario con la trans
parencia y la honestidad desde la auto
ridad, pero es lo que hay. El problema
es que los daños colaterales son de cui
dado: hoy anda en el viento información
más que sensible sobre nuestraseguri
dad nacional, abarcando desde desta
camentos y capacidades militares hasta
aduanas y migración, pasando por ope
raciones de inteligencia —es un decir—,
infraestructura y comunicaciones, protocolos de seguri
dad y otros similares y conexos.
Si una prueba necesitábamos de que López Obrador

es incapaz de ejercer el puesto para el cual fue electo es
ésta: la inopia que muestra ante el más grave atentado
contra nuestra seguridad en lahistoria del paísy el sólo
poder ver el ataque en función de sí mi smo. Su gabine
te no se queda atrás: Adán Augusto López, secretario de
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Gobernación, desestimó la filtración diciendo que "no
afecta al Poder Ejecutivo federal". Se necesitaunaestul
ticia oceánica para asumir que con poner otra canción
de Chico Che y reconocer el hipotiroidismo, la gota y las
afecciones cardiacas de López basta para desactivar los
daños de la filtración, con sus voceros y panegiristas sa
cando el violín más pequeño del universo para lagrimear
por los sacrificios que el tabasqueño hace por México a
pesar de sus enfermedades. Es descorazonador compa

rar esa cortedad de miras con la res

puesta del joven presidente chileno,
quien dio de baja a sujefe del Estado
Mayor y regresó de Nueva York a su
ministra de defensa, Maya Fernán
dez,"paraliderarlarespuestafrente
a estos hechos... y determinar lasres
ponsabilidades correspondientes...
los antecedentes han sido puestos a
disposición de la justicia militar para

darpie ala investigación penal".
El asunto es que, con o singota, los seis terabytes hoy

en manos de periodistas —y de sepa dios quién más
van a estar punzando las mentiras y la demagogia de
López Obrador a fuego lento por el resto del sexenio.
Diria que México es más grande que su presidente, o
que el país no se lo merece, pero mejor esperemos alas
siguientes elecciones.

El problema es que
los daños colaterales
son de cuidado: hoy

ancla en el viento
información sensible
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Amanecer en Comitán

Alguna vez el poeta Jaime Sabines se pre
guntó: ¿Cómo puede decirse un amanecer
en Comitán ?¿En mayo\ en la quietuden la

frescura, en el airePPero en Comitán no se hace poesía,
no se escribe poesía, no se lee poesía, no se siente y no
hace falta porque, como nos explicó Rosario Castella
nos: Comitán, poesía eres tú.
Apelo a estos dos gigantes de las letras para explicar

lo que ocurrió este fin de semana en Chiapas. Rescata
mos todo lo poético que aún tiene la política: un acto de
verdadera justicia social, de una visión de Estado que
no piensa en la próxima elección, sino en la próxima ge
neración. En mi calidad de director general del IMSS,
el sábado recibí de manos del gobernador, Rutilio Es
candón, las escrituras del predio La Chacona para ini
ciar el proceso de construcción de un Hospital General
Regional del IMSS de 260 camas y 46 especialidades en
Tuxtla Gutiérrez que pone fin a unalarga noche de casi
50 años en que el Instituto no crecía en el estado ala par
de la derechohabiencia.

Y hay que decirlo, proyectos de esta naturaleza no se
hacen realidad sin voluntad política El esfuerzo conjunto
de todo el gobierno del estado: de laPromotora de Vivien
da, de la Secretaría General de Gobierno, en coordinación
conelIMSS Chiapas hoynospermite contar conun terre
no de 10 hectáreas que atiende los criterios jurídicos, de
viabilidadyde impacto ambientalpara hacer posible una
histórica inversión de casi 2 mil 500 mdp. Esta donación
compromete al Seguro Social a trabaj ar muy duro para
concluirla construcción antes de concluir el actual sexe
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nio. De ser así, elgobernadorya
propuso el nombre: Hospital
del Bicentenario de la Federa

ción de Chiapas a México.
En Tuxtla se realizó tam

bién la reunión técnica del

Comité de Seguimiento para
la Infraestructura Médica del

IMSS integrado por depen
dencias de los tres niveles de

gobierno. Se anunció que para una absoluta transparen
cia se convocará a la conformación de un comité ciuda

dano que brinde acompañamientos en todas las etapas.
Además, en cuanto a mej ora de imagen y conserva

ción de 29 Unidades de Medicina Familiar del régimen
ordinario, este año el IMSS ha destinado un presupues
to de 129 mdp para acciones de rehabilitación de piso,
puertas, ventanas, instalación eléctrica, cancelería y
remodelación de baños.

Y en la antigua Balún Canán de Rosario —hoy Comi
tán de Domínguez—, la secretaria general de Gobier
no, Cecilia Flores Pérez, en representación del gober
nador, Rutilio Escandón, nos hizo entrega de la carta de
intención de donación del predio Quinta San Caralam
pio para iniciar la construcción de un Hospital General
de Zona de 60 camas enbeneficio de 56 mil derechoha

bientes y cuyo nombre no podía ser otro que: Dr. Beli
sario Domínguez Palencia.
Ahí anunciamos que, parafortalecer los servicios de sa

lud paralapoblación sin seguridad soc ial, para el cierre del
año se tiene un ej ercicio presupuesta! de 214 millones de
pesos para atender 200 Unidades Médicas Ruralesy los
10 Hospitales Rurales del Programa IMSS Bienestar en
todos los municipios donde se tiene presencia
Hoy tenemos un gobierno que voltea al sur no por

una preferencia o una predilección personal, sino por
un asunto de causa histórica, por los años de total aban
dono. Hoy con proyectos como el Tren Maya, el Tren
Transístmico o la Refinería Dos Bocas, el presidente
López Obrador nos demuestra que el sur no solo exis
te, sino que también importa, y el IMSS estará allí para
garantizar el derecho a la salud. Así que manos a la obra
y empecemos ya.

Tenemos un gobierno
que voltea al sur no

por preferencia, sino
por un asunto de
causa histórica
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Quiera o no AMLO,
se debe investigar

Ayer, que me preguntaron si íbamos a
presentar una denuncia sobre el hac
heo, pues no. El que nada debe, nada

teme. Estoy seguro de que todo eso que hackearonya
se ha dicho —hasta lo de mi enfermedad ya se había
dicho—, y hasta faltó...", dij o ayer el presidente López
Obrador sobre la ordeña de seis terabytes (o seis mil
gigabytes), equivalentes a 36 millones de documen
tos PDF, un millón y medio de fotografías o tres mil
horas de video a la Secretaría de la Defensa Nacional.
En este espacio aventuré este lunes que el gobierno

federal echaría mano de la normatividad a su alcance,
al menos formalmente, para perseguir y castigar a los
responsables de tan escandaloso delito cibernético.
Pese a la voluntad presidencial, bastaría una de

nuncia de quien sea para que la Fiscalía General de la
República hicieralo conducente, o que el Ejército, co
mo institución agraviada, procediera para no alentar
la impunidad.
Supongo que no, pero ignoro si fueron denuncia

dos los hackeos a Petróleos Mexicanos (noviembre
de 2019 por labanda DoppelPaymer exigiendo "res
cate" de casi cinco millones de dólares en bitcoins) y a
la Lotería Nacional (junio de 2021 por Avaddon que,
según Ciberseguridad de Australia, solía exigir 40 mil
dólares, también en bitcoins).
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No parece que Guacamayas
pretenda chantajear a nadie si
no, mediante la difusión de in
formaciones que los gobiernos
mantienen en reserva por razo
nes obvias (en particular las que
guardan sus ejércitos), patalear
por la colonización y expolia
ción del Continente Americano.

La suya es una lucha estéril
que con honradez intelectual debieran ampliar a los
saqueos precolombinos perpetrados por las naciones
más voraces y mejor armadas que sometieron a mi
llones de "pueblos originarios".
Establecidas las diferencias entre los guacamayos

y quienes hackearon a Pemexy a la Lotenal, ¿será la
coincidencia en el polvoriento tema de la Conquista
la razón de queAMLO renuncie a su facultad y obliga
ción de perseguir a quienes han dejado en ridículo al
Ejército del que es comandante supremo?
De acuerdo conlas disposiciones previstas en el ar

tículo 21, párrafo primero de la Constitución y el co
rrelativo 212 del Código Nacional de Procedimientos
Penales, el Ministerio Público tiene autoridad para
proceder inclusive de oficio a la investigación de los
delitos de los que tenga noticia y su tarea debe rea
lizarla de manera inmediata, eficiente, exhaustiva,
profesional e imparcial.
Eso quiere decir que lo que el Presidente de la Re

pública diga sobre un asunto criminal carece de va
lidez legal, sobre todo si respetara la independencia
operativa de la Fiscalía General.
Se dirá que Guacamayas es un grupo extranjero y

que pretender su persecución y captura de sus hac
kers es ilusorio, pero cabe la posibilidad—salvo prue
ba en contrario que solo aportaría una investigación
ministerial— de que el saqueo del acervo informático
de la Sedeña contó con la colaboración de un topo: un
militar en activo, o más...

Cabe la posibilidad
de que el saqueo

informático contara
con la participación

de un topo

Fecha: 04/10/2022

Página: 7

Area cm2: 245

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,749

Página 27 de 207



ZONA FRANCA

Lula, Bolsonaro
y el populismo

GINA
MONTANER

Los comicios celebrados este domingo en
Brasil han dejado patente que la lucha entre
Lula da Silva y Jair Bolsonaro es más pelia
guda de que lo indicaban las encuestas. El
próximo 30 de octubre se medirán en una se
gunda vuelta que tendrá nuevamente al país
en vilo a la hora de escoger entre un populis
ta de derechas y un populista de izquierdas.
El regreso a la política de Lula ha sido

comparado con una resurrección, pero lo

cierto es que nunca dejó de ser uno de los
actores principales en la historia reciente de
Brasil, incluso a pesar de su encarcelamien
to por cargos de corrupción que posterior
mente fueron desestimados. El líder del Par

tido del Trabajo gobernó de 2003 a 2011 y
dejó la Presidencia con un 90% de respaldo.
Bolsa Familia, su programa de ayudas socia
les, sacó de la pobreza a millones de brasile
ños que hoy lo apoyan. Una de sus caracte
rísticas ha sido su perfil carismático, algo
muy propio de los populismos de uno y otro
signo, que mantiene a pesar de sus 76 años.
En cuanto a Bolsonaro, no goza de ese

gancho con el pueblo que sin duda tiene su
rival, pero con astucia supo subirse al carro
de la Trumpmanía que desató Donald
Trump en su carrera a la Presidencia. El ex
presidente estadounidense llegó a la Casa
Blanca asegurando que haría saltar por los
aires el establishment de Washington. ¡Y va
ya si lo hizo! Aunque cuatro años después

perdió en las urnas, hoy en día controla
buena parte del partido republicano y su po
pulismo nacionalista de derechas ha hecho
mella en el electorado estadounidense.

Bolsonaro también ganó presentándose
como un outsider. Renegó del cambio climá
tico y abrió la Amazonia a la explotación mi
nera y agrícola, contribuyendo a su defores
tación; cuando estalló la pandemia, ridiculi
zó las recomendaciones de los científicos en

lo referente a medidas de mitigación y abogó
por métodos propios de curanderos mientras
la cifra de muertes en Brasil casi alcanzó las

700.000; y para no quedarse a la zaga de su
aliado, lleva meses advirtiendo de que el sis
tema electoral es susceptible a fraude.
En plena jornada electoral, el mandatario

brasileño volvió a dar a entender que podría
haber irregularidades al secundar la narrati
va de Trump de que las únicas elecciones lim
pias son las que le proporcionarían el triunfo.
El discurso de desconfianza en el proce
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so electoral de Brasil ha marcado una cam

paña electoral con episodios de violencia.
Sin ir más lejos, según una encuesta de Da
tafolha realizada en agosto más del 67% de
los votantes expresó tener miedo a ser víc
tima de agresiones físicas por su afiliación
política. Cuando sin fundamento alguno el
actual presidente alude a supuestos fraudes
electorales, parece querer entonar los can
tos de intentona golpista que instigó Trump
el 6 de enero de 2021.

Por lo pronto, Lula y Bolsonaro prome
ten cheques mensuales de más de cien dó
lares para que la población pueda enfren
tar la inflación que también afecta a Brasil.
De ganar Lula, se sumaría a la ola de iz
quierdas que ahora presiden en Latinoa
mérica Gustavo Petro y Gabriel Boric. Dos
políticos muy disímiles que manejan las
variantes del populismo. La contienda del
próximo 30 de octubre será toda una prue
ba para la democracia en Brasil.
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La salud de

López Obrador
Si, van 55 años, por eso no

me intimidan,y voy por más.
De parte de Florestán

Í7
^¦4 1 estado de salud de los presidentes,
H j salvo excepciones como Estados

Unidos, es un tema guardado como
secreto de Estado, sobre todo en los regímenes
totalitarios. La salud de Franco se conoció hasta
su larga agonía, en 1975; la de Fidel Castro, nun
ca; la de Hugo Chávez, a pesar de su evidente de
terioro, tampoco. Igualmente con los papas, salvo
ahora con Francisco, y de la reina Isabel II se co
noció a una semana de su muerte, vejez.
En México, la salud de los presidentes ha enca

jado siempre en ese sigilo, como si no estar sano
fuera impropio de un demócrata.
A López Obrador, como opositor, le dio un

ataque al miocardio del que se salvó por lle
gar a tiempo a hospital, lo que hasta ahora se

dice con detalles, y tiene problemas en la rodi
lla; ahora agrega hipertensión, tiroides y algo
en los ríñones y chacotea: se quedaron cortos
porque faltan otros achaques que dice padecer
y que no ha mencionado.
Pero lleva mil 166 días, de acuerdo a SPIN,

sin hacer públicos, como dijo, sus análisis de sa
lud cuando lo conveniente sería saber su estado
de salud que no es el idóneo para un hombre de
68 años, se lo digo yo, que tengo 75, y que gobier
na México, como es López Obrador.
También es inaceptable el diagnóstico que, ala

carrera, le hizo el doctor Alcocer: tiene saludpara
terminar su gobierno, lo que es una majadería y
una falta de respeto.
Yo le deseo que goce de cabal salud, porque no

quiero pensar lo contrario, ni como ser humano
ni como presidente de la República.
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RETALES

1. SILENCIO. El que la MarinaArmada de Mé
xico, con el Ejército, una de las instituciones me
jor conocidas y calificadas por los mexicanos, ha
ya tenido ocho accidentes de helicóptero en lo
que va de este gobierno, es un problema que al
guien tiene que explicar y ellos corregir. El peor
fue en julio, cuando tras la captura de Rafael Ca
ro Quintero se desplomó un Sikorsky tipo Black
Hawk, el mejor que tienen, y murieron catorce
elementos de su cuerpo de élite. Hace poco la
FGR reveló que fue por falta de combustible. Pe
ro nadie explica, nadie;
2. NADA. Yes que por más que negocie, Ricardo
Monreal no ha podido amarrar la reforma cons
titucional para ampliar de2024a2028el queha
cer de las fuerzas armadas en seguridad pública,
como quiere el Presidente. Anoche, con la oposi
ción en contra, se aprobó el dictamen en comisio
nes. Hoy lo subirá al pleno sin los votos; y
3. MUROS. Ayer quitaron los supermuros que
pusieron al palacio presidencial para blindarlo
de manifestantes. Pero quedaron las vallas me
tálicas que en la esquina de la Puerta de Honor,
Corregidora, suman hasta siete filas y mantie
nen cerrada esa calle, siempre abierta, que ahora
es estacionamiento exclusivo de la Presidencia

en los tiempos estelares de la 4T. Así va su revo
lución de las conciencias.

Nos vemos mañana, pero en privado
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DeSantis, íly
them back!

El 14 de septiembre, un grupo
de 48 migrantes legó en dos
vuelos a Martha's Vineyard,

una isla de Massachusetts, al noreste de
EstadosUnidos.Fueronenviadosahípor
el gobernador de Florida, Ron DeSantis,
en un acto de protesta contra las políti
cas migratorias de la administración de
Joe Biden. ¿Quién diría que esos, y miles
de migrantes más, serán necesarios para
volver a poner el estado de DeSantis en
pietraselpasodelhuracánlan?

Aunque los migrantes no salieron
de Florida, sino de Texas, el plan de
DeSantis sí contemplaba transportar
indocumentados fuera de su estado. En

junio firmó una partida presupuestal
de 12 millones de dólares para lograrlo.
Según The New York Times, parare

clutar a los migrantes, DeSantis envió
desde Tampa a Texas a una mujer lla
mada Perla Huerta. Ella convenció, o
engañó, a los migrantes solicitantes de
asilo de Venezuela para ser transporta
dos a la ciudad santuario, donde no se
les persigue por su es
tatus migratorio.
DeSantis se ha

quejado de la llegada
de millones de mi

grantes indocumen
tados durante la ad

ministración Biden, pero hoy los ne
cesita. La devastación que dejó Jan
requiere de mano de obra para recons
truir calles, puentes, casas y negocios.
Y de inmediato necesita de su ayuda
para que encabecen las labores de re
moción de escombros.
De hecho, entre quienes desde es

ta semana hacen esos trabajos ya hay

migrantes indocumentados. Muchos
de ellos mexicanos y centroamerica
nos, como José María y Marcelo, quie
nes orgullosos de lo que están hacien
do para dej ar limpios los jardines de las
mansiones de Naples, me dijeron que
"la gente latina está al pie del cañón pa
ra limpiar todo".
La tarea monumental de poner en

pie lo que se destruyó y reconectarlas
islas que quedaron aisladas, como Sa
nibel, debe contribuir al debate para
garantizar una estadía legal a los mi

grantes que ya están
en Estados Unidos,
que serán fundamen
talescnlos trabajos de
reconstrucción. Ellos
merecen un buen tra

to y garantías labora
les para evitar abusos. Tal vez esos 12
millones de dólares disponibles para
sacarlos de Floridapuedan ahora usar
se para contratarlos y pagarles bien por
su trabajo.
¿Entenderá DeSantis la importan

cia de esta comunidad para su estado, y
para su país, o aún pretende que Perla
Huerta le ayude asacarlos de ahí?^™

¿Aún pretende que
Perla Huerta le ayude a

sacarlos ele allí?
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#EjércitoEspía,
ahora es el

gobierno de AMLO
17 "

scribi sobre las acciones ile

i gales de sexenios pasados.
J Entre ellas, la intervención

de dispositivos con el malware Pegasus
encontradeperiodistasyactivistas.
Hoy como ayer, tenemos un#Gobier

noEspía La Secretaría de laDefensaNacio
nal acecha, no ala delincuencia organizada,
sino a quienes denuncian, investigan o re
velan acciones criminalesporparte de au
toridades, incluidas de las fuerzas armadas.
Nuevamente los teléfonos de cole

gas y representantes de victimas fueron
infectados con Pegasus: el de Ricardo
Raphael, el de Raymundo Ramos y el de
un integrante de Animal Político.
En MILENIO, Ricardo informó sobre

cómo fue atacado su celular. El 3 de julio su
hijo de 12 años recibió un mensaje amena
zante. Ayer, en una conferencia de prensa,
nuestro compañero recordó la frase de Bea
triz Gutiérrez Müllen "Con los niños, no".
El defensor de DDHH enTamaulipas,

Raymundo Ramos, hizo un recorrido es
calofriante sobre casos donde harepre
sentado afamiliares de

personas asesinadas
por el Ejércitoy la Ma
rina: desde 2010, cuan í
do mataron a dos me

nores de edad, Martín

El patrón se repite: silencio de funcio
narios, negación, montajes, aveces reco
nocimiento e incluso disculpas, pero al
final impunidady repetición del horror.
Raymundo recordó que Tamaulipas

lleva dos décadas de violencia, con las
FFAAhaciéndose cargo de la seguridad
pública. Y se preguntó: "¿Apoco no sa
bían que el Z1 era el gobernador Tomás
Yarrington? ¿Ni Segob?".
Andrés Manuel dijo que en su admi

nistración no hay masacres ni violacio
nes a derechos humanos y que no se es

pía a la ciudadanía.
No es así. Hay de dos:

o AMLO no sabía del es
pionaje que comete la
Sedeña o sí sabía. Cual
quier opción es terrible.

Aquí entre nos
Peña Nieto encubrió la participación ac
tiva del Ej ército en la desaparición de los
normalistas de Ayotzinapa. Quiso que
la responsabilidad quedara en el ámbito
municipal e inventó la verdad histórica.
¿Ahora, López Obrador intentará aco

tar el crimen de Estado a un puñado de
"manzanas podridas'?

El patrón se repite:
silencio de funcionarios,

negación, montajes...
yBrian; pasando en
2018 por la desaparición forzada de 47
personas, 24 encontradas sin vida; hasta
el homicidio, hace un mes, de la pequeña
de cuatro años Heidi Mariana

Ah, y lo más reciente: tres militares
agredieron sexualmente aunajovende
16 años. "Ahí estánlos videos, para que la
CNDH no se moleste en investigar, pues
no lo estáhaciendo", comentó Ramos.
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El neoll beralismo
de Palacio Nacional

Ayer se presentó el nuevo
Acuerdocontra la Inflación

y la Carestía en Palacio Na
cional. Esta vez con empresas producto
ras de alimentos.

Dice elacuerdo:" 'Basado en la confian

za, elgobiemo federal otorga alas empre
sas firmantesde este Acuerdouna Licen

cia Única Universal que, por lo que hace
alas actividades de importacióny distri
bución de alimentos e insumos para el
envase de alimentos de dichas empresas,
las exime de todo trámite o permiso, in

cluyendo aquellos del Servicio Nacional
de Sanidad Inocuidad y Calidad (Senasi
ca) y de la Comisión Federal para la Pro
tección Contra Puesgos Sanitarios (Co
fepris), así como del impuesto general de
importación Así, se les confía la respon
sabilidad de asegurar que las mercancías
que comercian cumplen con las normas
sanitarias, de inocuidady calidad".
"Durante la vigencia de este Acuerdo

y en el marco de la Licencia, la autoridad
suspenderá la revisión
de toda regulación que
se considere impide o
encarece la importa
ción e internación de

alimentos y su movili
dad dentro delpaís".
Nada mal, debenhaberpensado las em

presas. Después de todo, la Senasica y la
Cofepris son burocracias que vigilany re
gulan lo que comemos. Y sí, tal vez son len
tas yburocráticas y en ocasiones corruptas,
pero son éstas las instancias que nos dan
confianza como consumidores. Ahora de
beremos tener "confianza" —dice el acuer

do— enlas empresas. Gulp.
Como suele suceder con este gobier

no, esta idea de la "confianza" en lugar
de la regulación por parte del Estado no
es nueva

Ya en octubre de 2018, durante la tran
sición, López Obrador anunció que nada
más llegando al gobierno enviaría la Ley
de Responsabilidad Ciudadana que, entre
otras cosas, suspenderíalavigilanciay la
fiscalización aestablecimientos comercia
les, mercantiles y de servicios, es decir, "ya
no va a haber fiscalización a las tiendas, a

las empresas, a los talle
res, a los consultorios, a
los restaurantes".
Ya en los detalles la

leyfue otracosay sí,hay
supervisores. Veremos
cómo queda en los de

talles el acuerdo ahora que se publique.
Porlopronto,elpresidente del Conse

jo Coordinador Empresarial, Francisco
Cervantes,yadijoque quiere que aplique
amásempresas:"Loquenospreocupaes
que nada más sean 20 empresas, y tiene
que ser transversal para que todos poda
mos apoyar esta iniciativa".
Pues sí, vivillos desde chiquitos. A

quiénle gustaque se le vigile y regule.^™

Esta idea de la

'¦confianza" por parte del
Estado no es nueva
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Los militares
en Iguala, 2014

L^_el caso Ayotzinapa muestra
que los mili tares tenían un

conocimiento puntual de todo el mi
crocosmos políticoy criminal de Iguala,
y de lo que sucedió el día26 de septiem
bre y los siguientes.
Según esta versión alterna a la "ver

dad histórica", los militares tenían in
tervenido con su sistema de inteligen
ciaatodo mundo: normalistas, políticos,
familiares, policías locales y todo lo que
j uzgaran de interés.

Monitoreaban sin ningún cumpli
miento de formas judiciales, mediante
diversos sistemas de intercepción, en
tre ellos el famoso Pegasus.
Habrían tenido registro en tiempo re

al de lo sucedido en todos los frentes del
tejido delincuencia!que se materializóla
noche del 26 de septiembre en Iguala: ca
da movimiento de los normalistas, cada
incidente registrado aquella noche y una
comunicación fluida con autoridades,
policías municipales
y con criminales, a los
que por momentos les
hablaban comojefes.
En el Informe de la

comisión Encinas, la
Cov.ii. havnantallas

de mensajes del coronel enjefe y de
otros oficiales del 27 Batallón de Infan

tería, en los que los militares preguntan
por el destino de los normalistas, urgen
a "limpiar todo", ofrecen "e ncargarse"
de seis que estaban vivos todavía el 4 de
octubre, enuna bodega de Pueblo Vie
jo, un barrio de Iguala, donde los cauti
vos fueron ej ecutados.
En algún momento, en esos mensa

jes, los militares ofrecen las instalacio
nes del cuartel paraguardar los cuerpos,
porque ahí nadie podría entrar.
Unjefe criminal, El Chino, que se sien

te traicionadoporquesu cómplice, ElNe
gro, pactó con el coronel su impunidad,
hablaasí de ambos: "Pinche Negro trai
cionero y pinche coronel, tanto dinero
que recibió que yo personalmente le lle
vé hasta el27 (batallón)" (Covaj,p.68).

En el informe IV del GIEI sobre Ayo
tzinapa (29/9/22) se
consignan tratos de
complicidad de la Ma
rina con criminales
que se refierenaellaco
mo La Maiinela, conla
que tienen comidas, a

laque entregan dmcroy ala que mencio
nan, después de un encuentro violento
con rivales, del siguiente modo:
"Ya estaban cerquitas estos putos

(...) Sí, peroles rompimos su madre (...)
Ay anda la Marina, va de parte de noso
tros" (Ayotzinapa IV, p.19).
Según esta verdad alterna, los mili

tares de Iguala habrían sido parte de la
infección, no su antídoto.

Según esta verdad
alterna, habrían sido
parte de la infección
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IMás que conocidos. El gobernador del Estado de
• México, Alfredo del Mazo, felicitó a la jefa de Go

bierno capitalina, Claudia Sheinbaum, por su cuarto
informe de gobierno. Destacó el trabajo coordinado
entre ambas entidades para favorecer a la población
en su conjunto. "Gracias, gobernador, por acompa
ñarme en mi cuarto informe. Sin duda, los acuerdos
metropolitanos han rendido frutos en nuestras en
tidades", respondió la gobernante. "Me siento muy
honrada de servir a la Ciudad de México, en casi 4
años hemos demostrado que con honestidad damos
resultados. Gracias a mi gabinete por trabajar incan
sablemente", expresó Sheinbaum. Dicen los sondeos
que, a estas alturas, es Claudia. ¿Será?
2 Modelo para importar. Integrantes de la 4T

• como el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador, el canciller Marcelo Ebrard y la jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum, se adelantaron y
ayer enviaron felicitaciones a Lula da Silva como ga
nador de las elecciones en Brasil, siendo que el resul
tado del proceso electoral se pospuso hasta que se
realice la segunda vuelta. Esto ha traído una nueva
idea que podría aplicarse a la democracia en Méxi
co. Lula no le ganó en la primera vuelta al presidente
Bolsonaro, ya que no alcanzó el 50% +1 de la vota
ción, y se irán a una segunda vuelta. Es momento de
reflexionar sobre la conveniencia de aplicarla en Mé
xico. Y otro tema que no debería quedar fuera es la
obligatoriedad del voto. Y así, ya es otro cantar.
3 Acuerdos a la vista. Las conversaciones para

• resolver una disputa con EU sobre las políticas
energéticas de México se extenderán mientras las
partes reducen sus diferencias. La oficina del Repre
sentante Comercial de EU solicitó consultas en julio,
alegando que las políticas energéticas de México dis
criminaban a las empresas estadunidenses y viola

ban un pacto bilateral. Ahora, México logró frenar el
inicio de un panel, muestra de buena voluntad de las
tres partes. Lo hicieron posible Jos buenos oficios del
canciller Marcelo Ebrard y de Roberto Velasco, por
la SRE; el equipo de TatianaClouthier, de Economía,
y el embajador Esteban Moctezuma. Un respiro a la
defensa dé la soberanía nacional. Tomen aire.

A Lo que se ve no se juzga. Al informe de Claudia
TP • Sheinbaum en el Auditorio Nacional asistie
ron gobernadores de oposición como Diego Sinhue,
Samuel García y Alejandro Murat. Miembros del
^gabinete como Leticia Ramírez, secretaria de Edu
cación; Alejandra Frausto. de Cultura; Ariadna
Montiel, de Bienestar; Luisa María Alcalde, del Tra
bajo, así como Alejandro Encinas, subsecretario de
Gobernación, entre otros. Sin embargo, una señal de
la intensidad con la que se viven estos días al interior
de Morena fue la ausencia de Adán Augusto López,
titular de la Segob, Marcelo Ebrard, secretario de Re
laciones Exteriores, y Ricardo Monreal, coordinador
de Morena en el Senado. Todos, bajo un común de
nominador: el apodo de corcholatas. ¿Qué pasó ahí?
t' Conflicto. La CFE perdió el año pasado un caso
£#»de arbitraje internacional contra la canadien
se ATCO Ltd y tuvo que pagar una indemnización de
unos 85 mdd, según reveló Reuters. Si bien se trata
de un gasoducto cuya construcción fue contratada
por el gobierno anterior, muestra el tipo de compen
sación que México tendría que pagar por disputas en
las que el actual gobierno está envuelto por reforzar
el control estatal del mercado energético. La comi
sión de arbitraje de Londres falló en contra de Méxi
co. Vale la pena preguntar a Manuel Bartlett, director
de la CFE, de dónde saldrá ese dinero para indemni
zar, Alguien está en severos problemas.
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Acaba evento de Claudia
en pasarela
• Su noinforme sirvió de pasarela para quienes aspiran a
gobernar la capital y el país en 2024.
"Ódienme más", pudiera haber dicho el secretario de Segu
ridad Ciudadana, Ornar Hamid García Harfuch, luego de
ganar el aplausómetro entre funcionarios del gabinete capi
talino, durante la presentación del cuarto informe no oficial
de Claudia Sheinbaum.

La jefa de Gobierno optó por despreciar a los diputados del
Congreso de la Ciudad de México, que tendrán que esperar
hasta el próximo viernes para que ella los visite en Donceles
y les platique lo que ayer adelantó.

Porque Claudia decidió organizar un evento en el Audito
rio Nacional para que los asistentes le gritaran "presidenta...
presidenta", delante de la élite política de su partido y de los
gobernadores invitados.

En su discurso, dibujó una ciudad que sólo ella imagina y
que la mayoría de los capitalinos no perciben. Presumió una
movilidad de primera, servicios públicos eficientes y una dis
persión de programas sociales nunca vista.

También aseguró que hoy los ciudadanos están más se
guros, y que en ningún lugar del mundo habrá una inversión

tan alta como la destinada al Metro. Y cómo no va a gastar
en el Metro, si sus precarias condiciones no se arreglan con
dos pesos.

Su noinforme sirvió de pasarela para quienes aspiran a
gobernar la capital y el país en 2024, empezando por ella
misma, que se dio un baño de populismo al hacer que sus
colaboradores le llenaran el Auditorio Nacional.

Evidentemente, se trató de un
acto de precampaña y muchos se
quedaron con la impresión de que
el de ayer fue el último de sus in
formes como jefa de Gobierno de
la CDMX, pues para el siguiente
año lo más seguro es que ya no
esté.
El evento sirvió también de

pasarela a Rosa Icela Rodríguez.
secretaria federal de Seguridad
Pública, una de las principales as
pirantes a suceder a Sheinbaum
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dentro de dos años, y que asistió al acto como representante
del Presidente.

En términos generales le fue bien, aunque el aplausómetro
se lo llevó de calle su homólogo capitalino García Harfuch,
cuya figura está creciendo como la espuma, para preocupa
ción de la alianza opositora y el coraje de muchos en Morena.

Porque estuvieron varias taparroscas capitalinas, entre
ellas el secretario de Gobierno, Martí Batres, y la alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada, quienes no provocaron ni frío
ni calor. Y todo delante no sólo de Claudia, sino de la 4T local.

Está muy claro que. si Claudia es la candidata presidencial,
ni Rosa Icela ni Clarita o alguna otra mujer, serán aspirantes
de Morena para la Ciudad de México, tan sólo por una cues
tión de género.

Y en este escenarlo, ni locos pensarían en Martí, pues sería
la tumba para el pejismo en la capital. Por eso, aunque no sea
puro y ni siquiera esté afiliado al partido, la opción sería Ornar
Hamid, aunque a muchos no les guste.

En el equipo cercano a la jefa de Gobierno dicen que ella
lo tiene claro, y que cada vez está más convencida de que ése
sería el mejor camino.

En tanto, odíenlo más.

©
CENTAVITOS...

Entre los propios morenos dicen que, además de Claudia y
García Harfuch, los ganones fueron Rosa Icela, por la distin
ción presidencial; Rigo Salgado, titular de Bienestar Social;
José Luis Rodríguez, del Trabajo; Carlos Ulloa, de Seduvl, y
Batres, en ese orden, por la gran movilización que hicieron
para que el llamado Coloso de Reforma luciera repleto y en
tusiasta... Por el contrario, de pena ajena que a los diputados
los hayan tratado como platos de segunda mesa y ni pío di
jeron; el viernes escucharán un refrito de lo de ayer y se lo
tendrán que chutar.

Muchos se

quedaron con
la impresión de
que fue el último
de sus informes
como jefa de
Gobierno.
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VIDA/RUBÉN C.CASSI
¿Hay vida en otros planetas, vida como la nuestra o de otro
tipo?

R. Don Rubén, en esta época, la mayoría científica está de
acuerdo en esto: la vida es un accidente del espacio y el tiempo.
¿Hay vida en otros planetas? Considerando la incomprensible
magnitud del espacio, si la vida existiera en todos los planetas
que pudieran soportarla, la materia viva en el universo equi
valdría a sólo unos pocos granos de arena en el desierto de
Gobi.

Teniendo en cuenta los cientos de millones de planetas en
nuestra galaxia y los miles de millones de galaxias en el uni
verso observable, pocos científicos creen que nuestro planeta
es el único hábitat con vida. Sin embargo, encontrar evidencia
definitiva de seres vivos en otras partes del cosmos tendría
una profunda importancia emocional y psicológica, así como
un significado filosófico y teológico. Tal hallazgo nos obligaría
a los humanos a reconsiderar algunas de nuestras creencias
fundaméntales: ¿cómo definimos la "vida"? ¿Cuáles son las
posibles variedades de vida? ¿De dónde vinieron los seres vi
vos? ¿Hay algún tipo de comunidad cósmica?
Vivimos en uno de los universos amigables con la vida por
que de lo contrario no estaríamos aquí para hacer la pregunta.
Nuestra existencia, y nuestro propio universo, es simplemente
un accidente, un tiro de los dados cósmicos.

VOLANDO

¿Qué recomendaciones me haría para mi primer vuelo des
pués de cuatro años de ermitaño, gracias al covid19?

R. Algunas recomendaciones que parecerían demasiado sim
ples, pero que le ayudarán a tener vuelos más tranquilos:
—Nunca divulgue demasiada información personal a los pa
sajeros sentados a su lado en el vuelo.
—Nunca viaje sin buscar aeropuertos, vuelos y alojamiento
alternativos.

—Siempre haga caso a las azafatas, incluyendo las recomen
daciones de seguridad en la hoja en el respaldo de enfrente.
—Nunca beba agua caliente en un avión, deje a un lado el
café y té.
—Nunca suba a un avión sin llevar algo para comer.
—Siempre lleve algo que lo pueda cobijar, es frecuente que los
aviones tengan la temperatura ambiental bastante fría.
En un sentido limitado, pero real, los seres vivos ayudamos a
dar sentido al universo. Sin nosotros, el cosmos simplemente
no sería.

COPAS

¿Puede hacer alguna diferencia en la apreciación del vino y
sus aromas la copa que utilicemos, y son buenas las que no
tiene tallo?

R. Definitivamente que las copas pueden elevar los sabores y
aromas de su vino, lo que puede ser útil si es un conocedor
del vino o si intenta aprender más sobre él, pero si sólo está
tratando de disfrutar de una copa de vino sin sumergirse en
todos sus matices, utilice el tipo de recipiente que más le guste.
Piense en el tipo de vino que más le gusta y compre copas
basado en eso.

Las copas de vino blanco tienen un tazón más pequeño desti
nado a preservar los aromáticos, resaltar la acidez y mantener
el vino más fresco; las copas de vino tinto tienen tazones más
grandes para permitir que más aire entre en contacto con el
vino a fin de resaltar los aromas y mitigar la percepción de un
mayor alcohol.
El problema de las copas sin tallo es que el calor de su mano
afectará el sabor del vino. Usted no quiere beber un vino blan
co tibio ni un tinto como caldo.
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Análisis del IV Informe
de Gobierno del Presidente
de la República, en materia
económica
El pasado 28 de septiembre, tuvimos en el Senado de la Repú
blica la comparecencia del doctor Rogelio Ramírez de la O,
secretario de Hacienda y Crédito Público, en el marco del aná
lisis del IV Informe de Gobierno del Presidente de la República.

En un ejercicio de rendición de cuentas, se reconoció el gran
esfuerzo que como país se ha llevado a cabo para el control de
la pandemia, para lograr una recuperación económica sostenida
y para fortalecer al sector salud.

Estamos frente a un proyecto económico que ha sido acom
pañado de una política fiscal prudente y responsable, y que
continuará priorizando la estabilidad macroeconómicay de las
finanzas públicas.

En el contexto de la pandemia y de las condiciones geopo
líticas actuales, se ha presentado un Paquete Económico 2023
que abona al bienestar de la población y protege a los grupos
más vulnerables, que garantiza el acceso a los programas so
ciales. Al mismo tiempo, busca estimular el crecimiento de
la actividad económica y la creación de infraestructura que
amplíe el potencial de crecimiento y genere oportunida
des en regiones del país que históricamente habían estado
desatendidas.

Las estimaciones y proyecciones empleadas por la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público para la elaboración de este
paquete son prudentes y se basan en la dinámica reciente de
nuestra economía, así como las perspectivas del desempeño
de la economía global, especialmente en los Estados Unidos.

Cabe mencionar que nuestro país continúa creciendo. Se
hizo mención a que, durante la primera mitad del año, el
crecimiento económico de México se ha registrado al alza y
se ha ubicado por encima de los pronósticos de los analistas;

nuestra economía ha ligado tres trimestres consecutivos de
expansión, en un contexto de fortaleza del mercado interno,
recuperación del consumo privado y el turismo, así como de
los avances en materia de inversión pública y privada.

En el mismo tenor, los programas para el bienestar y las
acciones para contener la presión inflacionaria han logrado
proteger los ingresos de la población, particularmente de las
familias más vulnerables.

El componente de política fiscal en el Paquete Económico
2023 está enmarcado en los principios de responsabilidad, efi
ciencia y austeridad, que son los requeridos en el marco legal
de un continuo fortalecimiento de la recaudación, un ejercicio
del gasto que prioriza las necesidades de la ciudadanía y una
mejora en la situación financiera de las distintas entidades y
empresas del Estado mexicano.

En cuanto a la política de ingresos, la iniciativa de Ley de
Ingresos que nos fue presentada al Congreso de la Unión, es
tima que la recaudación tributaria alcance 4.6 billones de pe
sos, monto que representaría un incremento de 11.6% real con
respecto al aprobado en 2022.

A su vez, se estima que el gasto neto presupuestario se ubi
que en 8.3 billones de pesos, cifra histórica y superior en 11.6%
anual en términos reales, en comparación con lo previsto en
el paquete 2022.

En el Senado de la República, seguiremos colaborando con
el Ejecutivo federal para hacer posible una política económica
con visión social, que, a través de la obtención de los ingresos
públicos y la distribución del gasto, reparta la riqueza y mejore
la calidad de vida de las y los mexicanos, principalmente, de
los grupos sociales con menores ingresos.
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"Más cerca de Bolsonaro..."

Me atrevo a pronosticar que, una vez más, el presidente López
Obrador se saldrá con la suya. Si mis fuentes no me fallan,
las Fuerzas Armadas permanecerán en labores de seguridad
pública hasta el 2028. Hay indicios de que el líder de la ma
yorígen el Senado, Ricardo Monreal, ya tiene amarrados los
votos de dos tercios de los senadores (mayoría calificada) para
modificar el Quinto Transitorio de la Constitución.

Ese artículo obliga al Ejército y a la Marina a regresar a sus
cuarteles y bases en marzo de 2024. Es cierto que los sena
dores del Bloque de Contención, que integran las Comisiones

gunda, consideraron insuficientes los "avances" en el nuevo
dictamen y—salvo la priista Silvana BeltroneS— votaron en
contra. La votación en las comisiones fue de 19 votos a favor, |
diez en contra y una abstención.

"ios, como el senador del Grupo Plural Germán
Martínez, dijeron incluso que. en lo militar, "López Obrador
está más cercá de Bolsonaro que de Petro; es más Bolsonaro
que Bolsonaro" Ya encarrerado, Germán no les tuvo mtedo
a las palabras: "Quiero ver derrotados a los hijos de la chinga
da délos delincuentes. Quiero ver Victorioso al Ejército. Pero
quieróua México en paz civil, no un México en paz militar".

Tengo información, de buena fiiente, que ya se alcanzaron
los vbtos para aprobar la modificación. No lo doy por hecho
porque eon legisladores y políticos nunca sé sabe. ,.

Petó la prisa que tenían anoche los senadores de mayo
ría por votarla, parece corroborar que ya tienen la mayoría
calificada. Errcaso contrario se desecharía, y no podría pre

sentarse, sino hasta el periodo siguiente. López Obrador, de
todas manerás, ya anunció una consulta sobre el tema que
no es consulta. '

Por cierto, ayer anduvo por el Senado el titular de la Secre
taría de Gobernación, Adán Augusto López. De tanto verse
con Monreal se van a hacer amigos. ¿Nada más a eso fue?
* Las modificaciones al 5B transitorio de la Constitución, dadas
a conocer por la senadora de Morena Lucy Meza, tienen que
ver con un mayor control del Congreso sobre las tareas de
seguridad pública. Se propone la creación de una Comisión
Bicameral "con dientes".

El dictamen, que hoy se baja al pleno, dice que el Ejecutivo
presentará un informe semestral sobre el desempeño de las
Fuerzas Armadas y que los secretarios de Defensa, Marina,
Seguridad y Protección Ciudadana estarían obligados a com
parecer periódicamente sobre el desempeño de las tareas de
se8uí. ! \~/ .
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Punto controvertido es el de los recursos para capacita
ción, desarrollo, modernización y fortalecimiento de las i
licías municipales y'estatales.

La duda de los opositores se origina en que el nuevo dic
tamen propone esos recursos, pero hasta el 2024. ¿Por qué
no en el 2023? Se preguntaron, con razón, todos los integran .
tes del Bloque Opositor. "Es una simulación", coincidieron.

La minuta regresaría modificada a San Lázaro, donde se
gesta urí incipiente movimiento de diputados del PR1 —alre
dedor áe seis— que votarían en contra de las directrices de
la cúpina del partido

En comisiones, el senador de MC Noé Castañón dio lec
tura a una ambiciosa propuesta a nombre del Bloque de Con
tención, que fue rechazada desde el principio.
* #HonestidadQueDaResultados es el hashtag que subió a
Twittér la jéfa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum,
en el que anuncia que, de acuerdo con el artículo 32 de la
Constitución local, inició ayer la difusión de su Cuarto Infor
me de Gobierno.

El informe no está exento de los otros datos. Uno de ellos
es que, desde que llegó al Palacio, del Ayuntamiento, en di
ciembre de 2018, lós delitos de álto impacto se han reducido
en un 54 por ciento. , *

El primero de los müchos informes que dará a lo largo de 
la semana —el viernes lo hará ante el Congreso Local— se
realizó nada menos que en el Auditorio Nacional. Un recinto
apenas digno para alguien que ya se vio en Palacio Nacional
en 2024

El evento tuvo un toque de pluralidad, asistieron los go
bernadores del Estado de México, Alfredo del Mazo, del PRI;
de Nuevo León, Samuel García (MC), y de Oaxaca, Alejandro
Murat/del PRI.
Asistieron también las corcholatas de Morena para la

CDMX: Rosa Icela Rodríguez. Martí Batres. Ornar García
Harfuch. Por allí andaba el consejero jurídico del Gobierno
de la CDMX. Néstor Vargas Solano.

Fuera de allí todo fue: ¡És un honor estar con Obrador!
¡Presidenta! ¡Presidenta! y #EsClaudiá.

Fecha: 04/10/2022

Página: 4

Area cm2: 335

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Garfias

Costo: 23,821

Página 42 de 207



Del frijol con gorgojo
a la papa con globodera
Durante años, Andrés Manuel López Obrador se ha referido
al "frijol con gorgojo" como un ejemplo de la política abusiva
que entregaba bienes de escaso valor a los pobres a cambio
de apoyo electoral. "No vendan su voto, aunque se los lleve la
chingada, se queden sin los 500 pesos o la cabrona despensa o
el frijol con gorgojo", exhortó el tabasqueño a los habitantes de
Ixtacamaxtitlán, Puebla, el 19 de febrero de 2016, en el marco
de la elección de gobernador que se llevó a cabo ese año.

Pues ayer, en el marco del refuerzo del Pacic, el plan del
gobierno federal para contener la inflación en productos de
la canasta básica, se anunció que se suspenderá toda regula
ción que impida o encarezca la importación de alimentos y su
movilidad por el país, incluyendo los que tienen que ver con la
sanidad, dejando la verificación de la calidad de los productos
en manos de las empresas importadoras participantes en el
acuerdo, "basado en la confianza"

Es decir, que en el afán de bajar los precios en el sector ali
mentario —el Pacic 2.0 se propone fijar el precio de la canasta
de 24 productos básicos en mil 39 pesos, 8% menos, y mante
nerlo así hasta el 28 de febrero de 2023—, el gobierno federal
se desentenderá de la vigilancia sanitaria, lo cual podría poner
en aprietos el buen historial que tiene México en la materia.

Desde que se anunció el Pacic, en mayo pasado, se eximió
de aranceles de importación a los productos contemplados
en el programa, entre ellos la papa, cuyo precio por kilo se
incrementó de 25 pesos en diciembre de 2021 a 46 pesos en
agosto pasado. Sin embargo, ahora, además de la cancelación
de aranceles —con la que puede estar de acuerdo cualquiera
que apoye el libre comercio y el derecho de los consumidores
de elegir lo que compran, como quien esto escribe— se ha
pasado a la eliminación de la obligatoriedad de aprobar las
inspecciones sanitarias oficiales.

La papa es el quinto producto más consumido en el país —
detrás del maíz, trigo, arroz y frijol—, con un promedio anual
de 16 kilos por persona. También es un producto que requiere

de gran cuidado en su cultivo y manejo, pues son muchas las
plagas que pueden afectarla. Entre ellos, la globodera, un gu
sano que causa un retardo en su crecimiento. El año pasado,
productores de papa de República Dominicana reportaron
que la importación sin control había provocado el arribo de
la plaga al país caribeño.

"México es el quinto país con mejor sanidad e inocuidad,
ojalá que esta medida no ponga en riesgo lo que se ha logra
do", me comentó luán Carlos Anaya Castellanos, director
general del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. Pregunté
al especialista qué le había llamado la atención respecto de la
presentación de ayer en Palacio Nacional del llamado Acuer
do de Apertura contra la Inflación y la Carestía. Entre otras
cosas, mencionó la ausencia en la reunión de empresas de los
sectores lechero, de higiene, azucarero, harinero y aceitero,
que sí estuvieron presentes en la de mayo.

Respecto de la prohibición de exportar maíz blanco, que
se utiliza para hacer tortillas, me comentó que este año la ex
portación fue mínima —220 mil toneladas de una producción
total de 24 millones de toneladas— y que ya terminó, por lo
que el anuncio carece de sentido. Agregó que los acuerdos
con los productores de harina de maíz impactarán de manera
mínima al precio de la tortilla —la mayor preocupación para
López Obrador—, pues 70% de los 10 millones de toneladas
que cada año se destinan a ese alimento se procesa mediante
el método de nixtamalización.

Nada ha podido hacer el Pacic original para reducir el pre
cio de los alimentos. La mejor prueba de ello es que se haya
echado a andar el acuerdo anunciado ayer. A decir de Juan
Carlos Anaya, el plan reforzado quizá dé mejores resultados,
pues, indica, los márgenes de los distribuidores de los 24 pro
ductos son, en promedio, del orden de 60%, "así que el 8% no
es nada". En lo que eso se ve, habrá que cuidar que la dispensa
de trámites no se traduzca en una ola de importaciones de
bajo precio, pero de mala calidad y/o quejas de las empresas
no participantes por discriminación.
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El North Capital Forum
y la idea de Norteamérica
Una de las prioridades para la política exterior de México
durante la administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador ha sido el trabajo conjunto Estados Unidos
y Canadá para profundizar nuestra integración económica
norteamericana, con respeto a la soberanía de cada país.
Con las administraciones del presidente Biden y el primer
ministro Trudeau, hemos construido además una visión
común de la región en diversos rubros, que incluyen nues
tros lazos sociales, culturales y las múltiples áreas donde re
querimos una estrecha coordinación de acciones públicas.

La semana pasada la U.S.Mexico Foundation, en cola
boración con los sectores privado y público, especialmente
con la Secretaría de Relaciones Exteriores, llevó a cabo el
North Capital Forum. Fue para mí un gusto ver entre las y
los participantes del foro a muchos de las y los actores con
quienes hemos trabajado durante los últimos años para ro
bustecer los lazos entre las naciones de América del Norte.
Amigos y amigas de ambos países estuvieron presentes,
entre los que destacan Michael Grant, subsecretario ad
junto para las Américas del Ministerio de Asuntos Globales
de Canadá; Max Hamilton, director para Norteamérica del
Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, y la al
caldesa de Chicago, Lori Lightfoot.

Durante tres días pudimos compartir sobre el presente y
futuro de las inversiones en la región, una prioridad de Mé
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xico tras los diálogos económicos
de alto nivel que recientemente
celebramos con Canadá y con Es
tados Unidos. Las y los panelistas
subrayaron las virtudes de inver
tir en México bajo el marco actual
de cadenas de valor gravemente
afectadas. Como botón de mues
tra destacan las inversiones de TC
Energy y de Sempra para fortale
cer la infraestructura energética
de México, de la mano de nuestra
Comisión Federal de Electricidad.
Además, bajo el TMEC, México
se ha convertido por vez primera
en el principal exportador a Es
tados Unidos del sector automotriz, por encima de Japón.

México, Canadá y Estados Unidos buscamos nutrir y dar
contenido a la idea de Norteamérica en materia de equidad
e inclusión. Es la primera vez en la historia de nuestra región
que los tres gobiernos coincidimos en una visión de defensa
de la comunidad LGBTQ+, de igualdad de género incluso
con una política exterior feminista; de integración de las y
los que menos tienen; así como de una labor de recono
cimiento y reconciliación histórica con nuestros pueblos y
comunidades indígenas.

Coincidimos también en compartir información e inte
ligencia para la seguridad regional, así como en fortalecer
nuestra cooperación para cumplir con nuestros compromi
sos ambientales y avanzar urgentemente en la lucha contra
el cambio climático, así como en el manejo de crisis. La
pandemia nos ha dejado importantes lecciones que, du
rante los últimos años, nos permitieron compartir millones
de vacunas contra covid19, además de colaborar para la
obtención de insumos médicos que pasaron de los cubre
bocas a la instalación de hospitales móviles en zonas rura
les del sur de México.

En suma, el North Capital Forum presentó una discusión
plural y nutrida entre empresarios y empresarias; organi
zaciones internacionales; centros de pensamiento; univer
sidades y funcionarios y funcionarías públicos de los tres
países que nos permiten entender el presente y futuro de
Norteamérica. Fue una conversación que por sí misma da
resiliencia a nuestra visión regional. Como mencionó el
canciller Ebrard durante el foro, uno de los grandes retos
es ejercer nuestra identidad norteamericana en beneficio de
México. En la Cancillería mexicana seguiremos colaborando
con gobiernos y otros actores de los tres países para que
nuestras sociedades puedan seguir cosechando los frutos
de la cercana relación que hemos construido en las últi
mas décadas y vemos con optimismo el futuro de nuestro
vecindario al norte.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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El acuerdoacuerno
• Las instituciones están ideadas para sobrevivir
a las personas

Los gobernantes se van, las instituciones deben perdurar.
Son la esencia del Estado, sostienen a las democracias y a
los gobernantes. "Al diablo con las instituciones" como guía
de quien gobierna, es un acto suicida que atenta contra la
convivencia social, la amenaza es para todos.
¿Por qué gobernar destruyendo o arriesgando institu

ciones? Explicaciones puede haber muchas. La rabia por
algún trauma infantil, o quizá una dolorosa pérdida, el enojo
porque la viscera romántica —Goethe dixit— el corazón,
traicione, a saber. La etiología ya sirve de poco. Son las
consecuencias de esa refrendada actitud, las que alarman.
Proteger y fortalecer a las instituciones existentes para que
perduren, o crear nuevas, para que las futuras generaciones
vivan en un país de libertades, cada día más instituciona
lizado y esperar al juicio de la historia, es la antípoda de lo
que hoy vivimos. Un torcido sentido de justicia se impone:
que sufran los niños, las mujeres, los médicos, los burócra
tas, que sufran, porque yo he sufrido y sufro. Si he de morir
en cualquier instante, que sea en Palacio, como luárez, para
que así me recuerden. \

Para qué pensar en ese futuro que no veré. En ese tor
bellino mental, la construcción —que requiere tiempo— no
tiene cabida. Seguridad: más GN, aun sin pruebas de que
funcione, y rapidito, por favor. Ó quizá la destrucción es más
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eficiente, así todos me acompa
flan a la oscuridad, ésa es mi
venganza. Por eso hay que es
trangular a los árbitros políticos
y económicos, por eso el crimi
nal desdén hacia la niñez, la edu
cación, las vacunas básicas, hoy
ausentes, por eso el odio hacia
los pudientes, los ilustrados, los
"aspiracionistas" que, por defini
ción, creen en un futuro mejor.
Como en su balanza no tiene la
posibilidad de siquiera imaginar
la calma deseable de un final
de vida, procura la convulsión
nacional.
Pero las instituciones es

tán ideadas para sobrevivir a
las personas. La SCJN seguirá
allí, con reformas, seguramen
te. Buen número de los actuales
ministros tienen un horizonte de trabajo que rebasa a esta
administración, apostarán a ello. El Legislativo se reconfi
gurará y la potencial reelección de diputados y senadores
pesará más que la invitación al suicido colectivo. Las insti
tuciones no son meros edificios, viven —como lo explicara
Tocqueville— en la mente de los ciudadanos. Del prestigio
o desprestigio ante la sociedad, nace su fuerza. Sirfcese con
tenido —respeto, confianza y hasta simpatía hacia ellas—
serían un cascarón vacío. El INE está en la mente de los
mexicanos, por más que, obsesivamente, le quitendineros
y lo denuesten, los hábitos democráticos seguirán ahí. La
secrecía del voto y las cuentas claras, su herencia, vive en
decenas de millones de mexicanos.

Embaucar a las Fuerzas Armadas, en aventuras que no
tendrán buen puerto, también es suicida. El prestigio yres
peto hacia ellas es su mayor patrimonio, también núes
tro. Se llevó un siglo conseguirlo, con pasos progresivas y
acordados que las llevaron al territorio que jurídicamente
les corresponde, pero ni un centímetro más. Nunca fueron
comodines. Era un acuerdo de mutua protección, admirado
por muchos. El programa DN1II, la reforestación, su pre
sencia auxiliadora y profesional en tragedias, son un refe
rente popular muy sólido. De ahí su prestigio. Pero ahora,
por ingenuidad, por ambición, por acatar caprichos sin re
cordar sus limitaciones, por no cuidar las palabras, el "pue
blo uniformado" está en la mira. Detrás de ese prestigio que
conquistaron, había acuerdos, escritos y no escritos, que les
garantizan no ser arriesgadas sin motivo. Pero la multipli
cación de las "manzanas podridas" dejará máculas. Nunca
fueron marcianos, pero hoy van desnudos en demasiados
frentes. ¿Quién gana?

Ayotzinapa y Guacamaya exhiben al narcoEstado mexi
cano. Las FA están allí. Todos perdemos. Qué hacer: huir del
suicidio, de las trampas, recuperar ese acuerdo, cuidarse y
cuidar a México, ir más allá de una persona. Ser institución.
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La "Unión Europea (UE), sus 27 Estados
miembros y sus instituciones financieras
eolio el Banco Europeo de Inversiones, lo
qué'áhora designamos como "Equipo Euro
pa", somos el primer donante mundial para
el desarrollo sostenible y el cambio climá
tic§Üluestra ayuda püblica al desarrollo se
aproxima a 0.5% del PIB europeo.
Desde que México alcanzó el estatus

de país de renta media alta, nuestra coo
peración en este país se ha enfocado en la
asistencia técnica y el intercambio de expe
riencias, en parte desde programas globales
o áÍQivel latinoamericano. Nuestro objetivo
general es apoyar los esfuerzos de México
para modernizar políticas pú
blicas y legislaciones que le
permitan alcanzar los Objeti
vóle Desarrollo Sostenible.
Nuestras acciones, que involu
cran a instituciones de los po
de^ ejecutivos y legislativos,
tai^o. federales como estatales
y locales, a la sociedad civil y al
seelS privado, se implemen
tarffiravés de las agencias de
cognación de nuestros Esta
do*>raiembros, agencias dé, las
NajSones Unidas, bancos de desarrollo, ONG
y djlps actores.

Para el periodo 20212027, 60 millones
de euros están asignados para nuestra coo
peración en México. Nuestras tres priorida
des —la transición verde, la cohesión social,
así como los derechos fundamentales y la
gobernanza— reflejan nuestras prioridades
globales y también los fundamentos de la
asociación estratégica UEMéxico. Creemos
que el modelo social europeo, basado en va
lores globales como la paz, la dignidad hu
mana y la preservación del planeta, puede
inspirar el modelo de desarrollo de México.

Esta cooperación abarca también una di
mensión regional, apoyando por ejemplo el
Plan de desarrollo integral concebido bajo
el impulso de México para fomentar el de
sarrollo en América Central y, en un futuro,
el plan de resiliencia sanitaria elaborado por
la CELAC durante la presidencia pro tempore
de México.
Por sus características, nuestra coope

ración no siempre es muy visible o bien

conocida, pero sí tiene un poderoso carác
ter transformativo de las políticas públicas y,
por ende, de la vida de los ciudadanos. Los
resultados se dan, incluso, en temas que a
veces parecen difíciles de solucionar.

Un ejemplo es el plan de integración local
que hemos financiado desde 2016 a través
de ACNUR, la Agencia de la ONU para los
Refugiados, y en colaboración con autorida
des mexicanas relevantes. Hemos apoyado
a 25 mil refugiados a encontrar un trabajo
formal en más de 400 empresas, facilitando
soluciones en materia de alojamiento, edu
cación para sus hijos, etcétera. Son miles de
historias individuales y familiares de integra

ción exitosa y duradera.
Otro ejemplo es la búsque

da de personas desaparecidas.
Apoyamos en varios estados
de la República, a través de
una ONG especializada, la im
plementación de la estrategia
adoptada por el gobierno fede
ral y autoridades locales para
lograr una identificación masiva
de restos humanos y así abor
dar el inmenso rezago en este
rubro. Los primeros resultados

son visibles en estados como Coahuila, don
de decenas de cuerpos o restos humanos ya
han sido identificados y entregados a fami
liares de las víctimas.

En todos estos temas, trabajamos en con
fianza con las autoridades mexicanas y de
la mano con nuestros Estados miembros. Es
así que desarrollamos Iniciativas del Equipo
Europa a nivel nacional o regional cubriendo
varias de nuestras prioridades para fijarnos
los mismos objetivos y reforzar sinergias.
Queremos también implementar nuevas
herramientas financieras como garantías y
combinación de préstamossubsidios, en el
marco del Global Gateway, nuestra nueva
estrategia para conectar a todos los pueblos
del planeta de forma sostenible y respetuo
sa de la soberanía de cada cual. En México

como en el mundo, la cooperación euro
pea trabaja por el bien de los pueblos y del
planeta.

* Embajador de la Unión Europea
en México
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República maniquea
• El presidente de Irán ha dicho que en su país hay
libertad de expresión, pero más de 90 personas han
muerto en las protestas.

Buenos, buenos, buenos y malos, malos, malos. El pueblo
bueno y los villanos de "élite". Ésta es la narrativa a la que
le han apostado en Palacio Nacional. Si se está de su lado,
cualquiera se convierte en un cúmulo de virtudes, pero si se
osa cuestionar, entonces el baño llega en forma de defectos
y "pecados". En cuestión de debate y conversación la línea
es la misma, no dan posibilidad de diálogo, la postura debe
ser íntegra para el movimiento o, de lo contrario, el nombre
del interlocutor o interlocutora se coloca en la larga lista de
enemigos. Esto lo hemos visto desde hace casi cuatro años.
Aun así, la audacia da para expresiones como ésta: "es un
proceso de transformación y que tenemos que buscar que
se dé en completa libertad, sin confrontación, de manera
pacífica. Hacer a un lado la hipocresía, hablar con la ver
dad...", según dijo ayer Andrés Manuel López Obrador.
Lo afirmó cuando fue cuestionado sobre la agresión de la
que fue víctima Denise Dresser durante la marcha del 2 de
octubre el domingo pasado, cuando jóvenes, claramente
obradoristas, la insultaron y corrieron de la movilización.
Ella, politóloga y analista desde hace varios años, que lo
mismo ft¡£VQZ activa y crítica en los sexenios de Carlos
Salinas de Gortári, Ernesto Zedillo. Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, ha resistido todos los
intentos de desprestigio de que
ha sido objeto. Gracias a vocescomo ella, el poder y los per
sonajes que lo ostentan, se han
topado con cuestionamientosnecesarios para mantener la sa
lud democrática de nuestro país,
Pero lcrqye dijo el Presidente, su
rechazo a condenar la agresión,
sin duda alimenta la polariza
ción, que poco ha seryido para
direccionar el rumbo del país. Un

cheque en blanco. México no"£s
un país de buenos, buenos, bue
nos y malos, malos, malos, como
se empeñan en contarlo.

El doble rasero con el que se
afirma la libertad de expresión
y manifestación, queda en evi
dencia cuando se considera una
ofensa sólo cuando el blanco es
parte del movimiento, pero se justifica cuando la víctima es
una poderosa voz crítica.

Hace unos días escribimos aquí sobre las condiciones en
que las mujeres iraníes han salido a protestar por la muerte
de Masha Amini, el presidente de Irán ha dicho que en su
país hay libertad de expresión y protesta, pero hasta ayer,
más de 90 personas han muerto en las movilizaciones que
iniciaron el 17 de septiembre.

Libertad de protesta: previo a las movilizaciones por el
Día de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal y Se
guro, esa maravillosa libertad de expresión, libre de hipo
cresías que presumen en la 4T, tuvo como escenario un
Palacio Nacional tapiado, rodeado de vallas de más de dos
metros de altura; pero es que las mujeres son adversarias,
conservadoras,

ADDÉNDUM
En Palacio Nacional, más que sugerir con tanta frecuen
cia y vehemencia que los periodistas y analistas deberían
"portarse bien", más tendrían que poner ojo en la forma
en cómo se manejan sus diputados, diputadas y diputades.
Muchos activistas de la comunidad LGBTQ+ consideraron
que los recientes posteos de la diputada María Clemente
García lamentablemente, lejos de ayudar a su comunidad,
la perjudican, "Si legislaras así (con las mismas ganas), por
nuestros derechos"...

w  •"MéXÍCO no es Un
país de buenos,
huenos Kuenosuuei 1UÍ>' "Util 1U^>
y malos, malos,
,naW rnmn
11 ldlux 11U
Se empeñan en
contarlo

0JK$S£|g

Consulte otras columnas
de la autora siguiendo
este QR
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La semana pasada tuve el placer de asistir a
la Conferencia Mundial de la UNESCO sobre
Políticas Culturales y Desarrollo Sostenible 
Mondiacult 2022. México fue anfitrión de la
primera edición en 1982, y 40 años después
acoge de nuevo a dignatarios, altos funcio
narios públicos y profesionales de la cultura
de todo el mundo. La Conferencia se llevó a
cabo justo cuando el patrimonio y la diver
sidad cultural precisan de nuestra atención y
protección mediante esfuerzos concertados
y de colaboración en materia de políticas.

Australia alberga las culturas ininterrum
pidas más antiguas del mundo, y durante su
intervención, la líder de la delegación aus
traliana habló acerca de la labor
de Australia en cuanto al retor

no de restos humanos y bienes
culturales ancestrales de los
pueblos aborígenes e isleños
del Estrecho de Torres.

Australia reconoce la impor
tancia de respetar y promover
el derecho de los pueblos ori
ginarios de honrar a sus ante
pasados, de acuerdo con los
principios de la Declaración de
la ONU sobre los Derechos de
los Pueblos Indígenas. La repatriación de
restos humanos de ancestros es un derecho
humano básico, el cual ha sido apoyado por
Australia durante más de 30 años.

En estos años, el país ha visto el regreso
de restos de más de mil 600 antepasados
del extranjero, así como la devolución a sus
custodios tradicionales de restos de más de
dos mil 800 antepasados y de dos mil 300
objetos sagrados secretos que eran parte de
colecciones australianas.
No obstante los avances significati

vos, se está trabajando en la repatriación
de restos de antepasados que albergan

100 instituciones dedicadas a la recopi
lación y coleccionistas en más de 20 paí
ses. Debemos seguir abogando por ello y
lograr un cambio en la ética y práctica del
coleccionismo.

No existe marco jurídico internacional
que obligue a una institución extranjera a
repatriar, el éxito de Australia se debe a la
promoción y al diálogo continuo para con
cientizar sobre el significado de la repatria
ción para los pueblos originarios.

Comprometida con la protección del pa
trimonio cultural y la devolución de bienes
culturales, Australia ha devuelto objetos a
varios países presentes en Mondiacult, in

cluido México.
De hecho, semanas atrás,

el ministro para las Artes de
Australia aceptó devolver una
pintura de casi 100 años de
antigüedad considerada pa
trimonio cultural de México.

La pintura (un exvoto acer
ca de un accidente minero en
1923, encargado por uno de los
supervivientes y con una re
presentación de la Virgen del
Rosario de Charcas) fue incau

tada por la aduana australiana.
La Unesco y gobiernos Como los de Mé

xico y Australia, así como la sociedad civil,
desempeñan un papel importante en ga
rantizar que nuestro patrimonio cultural
sea cuidado y protegido. Juntos, podemos
garantizar que la cultura sea un bien públi
co mundial, tal y como se establece en los
objetivos de Mondiacult.

Espero sus comentarios en downunder.
mexico@dfat.gov.au o en Facebooky en

Twitter como @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México
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La información es poder. Cada vez más en estas épocas ci
bernéticas. Sabido es que, en este siglo XXI, los conflictos
bélicos también pasan por el territorio de los datos. Un ejér
cito está obligado a proteger este espacio vital. En este sen
tido, el hackeo y robo de seis terabytes de información al
Ejército Mexicano significa una derrota en todo el sentido
de la palabra.

El Presidente, en lugar de exigirles cuentas a los milita
res, ha tratado de minimizar este acontecimiento. López
Obrador sale a sacarle las castañas del fuego a
las Fuerzas Armadas. Se entiende. Son sus alia
dos estratégicos más valiosos.

El poder del Ejército y la Marina depende de
su buena imagen en la opinión pública. Una de
rrota como la ocurrida la semana pasada, pro
pinada por un grupo de piratas informáticos
denominados con un nombre de chunga (Gua
camaya), pone en entredicho la eficacia de los
soldados en un momento toral donde se está
discutiendo si las Fuerzas Armadas se quedan
cuatro años más en labores de seguridad pública.

La pregunta es básica y lógica: si los militares
no pueden cuidar sus datos, ¿cómo pretenden
cuidarnos a los mexicanos?

El Presidente dice que no es partidario de que
se investigue y sancione el robo de datos que sufrió el Ejér
cito. Me parece gravísimo. Cualquier comandante en jefe de
las Fuerzas Armadas está obligado a pedirles cuentas a los
generales cuando se sufre una derrota de este tamaño.

¿Cómo fue la incursión y derrota en el territorio cibernéti
co? ¿Qué falló? ¿Quiénes son los responsables? ¿Por qué no
se atendieron las recomendaciones de la Auditoría Superior
de la Federación que alertaban sobre la posibilidad de un
hackeo en la Secretaría de la Defensa Nacional?

Ni investigar ni sancionar al Ejército por esta derrota es un
acto de impunidad. ¿De qué privilegio gozan los militares?
¿Ya son tan poderosos que nadie puede pedirles cuentas?
¿Cómo es posible que su único jefe civil, el Presidente, les
dé una palmadita en la espalda?

En un país serio, las derrotas castrenses tienen consecuen
cias. Y aquí, insisto, estamos frente a una derrota en uno de
los territorios más valiosos que actualmente tienen los ejér
citos: su información.
Adentro de los seis terabytes hay muchos datos que de

berían ser públicos. Las cuentas y las contrataciones de la

construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles o del Tren Maya,
por ejemplo. Pero también está, supongo, información de
seguridad nacional como la protección de la planta nuclear
de Laguna Verde, las refinerías o el Campo Militar Número
Uno. Esos datos deben estar restringidos por razones obvias.
Sin embargo, hoy, cualquier persona que se acredite como
periodista en la plataforma que guarda la información hac
keada a la Sedeña puede tener acceso a ellos.

En Chile, Guacamaya también hackeó 400 mil mensajes
de correos electrónicos del Estado Mayor Conjunto. De in
mediato, el general Guillermo Paiva renunció a su cargo al
frente de este organismo. Por su parte, el presidente Gabriel

Boric le solicitó a su ministra de la Defensa, una
civil, regresar al país (estaba en Nueva York con
él) para atender la filtración, considerada como
de extrema gravedad. La ministra se reunió
con los jefes militares para evaluar la situación,
anunció investigaciones para determinar las
responsabilidades e involucró a los presidentes
de las comisiones de defensa de las cámaras de
diputados y senadores en el asunto.

Qué diferencia. Aquí, en cambio, el Presiden
te menosprecia lo ocurrido e informa que no
habrá ni investigaciones ni castigos. La derrota
militar no tendrá consecuencias.

El periódico El País ya publicó una primera
investigación con base en el hackeo de Guaca
maya. En la Sedeña existe un ambiente hostil

para denunciar los abusos sexuales en la institución. "Las
víctimas suelen ser ignoradas, dadas de baja de las Fuerzas
Armadas o trasladadas a otro sitio".

En las próximas semanas, conforme grupos de periodistas
encuentren las "pepitas de oro" escondidas en las toneladas
de información hackeada al Ejército, veremos cómo se des
nuda a esta institución. En este momento, apenas se atisba la
puntita de lo que promete ser un enorme iceberg.

Por más que trate de minimizarlo el Presidente, estamos
frente a un asunto gravísimo que podría lastimar la operación
e imagen de una institución fundamental del Estado. Que la
derrota quede impune es la mejor manera que vuelva suceder
en el futuro. Y yo, aunque estoy en contra de la militariza
ción del país, no me gusta nada ver cómo derrotan a nuestro
Ejército nacional.

O
Twltter: @leozuckermann

La pregunta es
básica y lógica:
si los militares
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El hackeo de millones de documentos de los servidores de la
Defensa Nacional, así como los que se han producido ante
riormente en muchas dependencias federales, incluyendo el
Banco de México, pueden ser interpretados de muchas formas,
pero, sin duda, demuestran que no entendemos que la con
frontación, algunos la llaman guerra, del presente y el futuro
es cibernética.

Asi se ha paralizado en Estados Unidos el flujo de energía
eléctrica en toda la costa este, se intervino abiertamente en las
elecciones de ese país, se trató de manipular las urnas elec
trónicas, en más de una ocasión se dejó sin energía a Irán para
poder realizar operaciones en ese país, se manipulan industrias,
empresas, se roban información y patentes.
Cuando el presidente López Obrador milita activamen

te por la libertad de Julián Assange o se defiende a Edward
Snowden, se suele olvidar que esos casos no fueron simples
actos de libertad de prensa. Assange tenía derecho, como lo
tiene Carlos Loret, de divulgar esa información, pero en el caso
de Snowden estamos ante un agente de la CIA y la NSA que
robó de sus servidores información confidencial y que, aparen
temente, trabaja con Rusia, país donde vive y que
le dio la nacionalidad semanas atrás.

Lo que hizo Assange, a través de Wikileaks
fue tomar la información que le filtró un ope
rador de sistemas del área de inteligencia del
ejército estadunidense, Bradley Manning (que,
posteriormente, decidió cambiar de sexo y tomó
el nombre de Chelsea, y hoy está en libertad) y
difundirlo, según fuentes estadunidenses, en acuerdo con ser
vicios de países confrontados con EU.

El ejército de los Estados Unidos acusó a Manning de haber
entregado a Wikileaks cientos de miles de materiales secretos,
incluyendo un famoso video en el que se observa cómo, desde
un helicóptero estadunidense, se mata a un grupo de supuestos
miembros de grupos armados en Irak y entre los que se encon
traban dos periodistas de la agencia Reuters, lo mismo que nu
merosos documentos de las guerras de Afganistán e Irak. Pero,
fueron más allá, además se filtraron cientos de miles de cables
del departamento de Estado, de carácter diplomático. Algunos
de esos cables, refieren comentarios y opiniones privadas o
secretas de diplomáticos estadunidenses al departamento de
Estado, sobre muchos países del mundo, incluyendo México.

Pero lo importante es que se usaron esos cables, y ahí sí
está la responsabilidad de Assange, para realizar parte de la
campaña negra contra Hillary Clinton, lo que se refrendó con
la filtración, también de Wikileaks, en 2016, de correos elec
trónicos obtenidos de servidores del Partido Demócrata y de la
cuenta personal de John Podesta, jefe de campaña de Hillary

Clinton, entonces candidata a la presidencia de los demócra
tas. WikiLeaks publicó un total de 44 mil correos electrónicos
y 17 mil archivos que fueron buena parte de la campaña de
Trump contra Clinton. Por eso, entre las acusaciones en con
tra de Assange. está la de haber participado en la campaña de
desinformación que llevó a Trump a la presidencia.

En nuestro caso, la facilidad con que son penetrados sis
temas, algunos de ámbitos tan delicados como la Sedeña y
antes el Banco de México y muchos otros, demuestran que no
se ha invertido ni en capital humano ni en recursos materiales
para preservar la información y la invulnerabilidad de esos
sistemas. Quien pueda penetrar los sistemas financieros o de
defensa, puede intervenir en la infraestructura, la seguridad,
la economía: es un tema en el más amplio sentido del término
de seguridad nacional.

Cuando asumió el poder, en diciembre del 2018, el presiden
te López Obrador dijo que en dos años no habría renovación de
sistemas y compra de equipos porque aseguró que ése era un
negocio de los políticos. Puede ser que algunos de ellos lo hayan
sido, otros no. Lo que se hizo por ejemplo con la construcción

de Plataforma México fue notable. Pero lo cierto
es que en los dos primeros años prácticamente
no hubo inversión en el ámbito de ciberseguridad.

Hoy, esa inversión es el 40%, en el gobierno
federal, de la que se hacía en 2018. Se prome
tió un incremento de la inversión del 6096 en ci
berseguridad para este 2022, pero aún no se ha
ejercido. El presupuesto en la Sedeña para ello ha

sido en este año de cuatro millones de pesos. Cualquiera de
nuestros grandes bancos, gasta miles de millones al año para
preservar sus sistemas de ciberseguridad, lo mismo la mayoría
de las grandes empresas. El gobierno federal ha decidido que
la ciberseguridad es un gasto superfluo.
¿Qué se pudo haber perdido más allá de los informes so

bre la salud presidencial? Mucho, desde información de inte
ligencia hasta de seguridad pública, interior y nacional, datos
personales de todo tipo de funcionarios, comunicaciones e
intercambios con otras instituciones militares, nacionales e
internacionales, y mucho más.

Cuando se producen este tipo de filtraciones, todas las ins
tituciones de seguridad del mundo, todos los gobiernos aplican
estrictas medidas de reparación y realizan investigaciones en
profundidad, para saber si fue un hackeo o si fue, quizá más
grave aún por lo que implica, como ocurrió con Bradley o
Snowden en Estados Unidos, un robo interno de información.
El gobierno federal se da el lujo de decir que una filtración de
esta magnitud "no será investigada porque al pueblo no le
gusta eso de investigar".

El gobierno federal
ha decidido que la
ciberseguridad es
un gasto superfluo.
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¿Qué les sucede a nuestros pueblos latinoa
mericanos que nos cuesta tanto trabajo su
perar el pasado y poner los ojos en el futuro?

Si hacemos una revisión de los comicios en
la región, fácilmente encontraremos ese gen
que nos lleva a estar aferrados a un pasado
que jamás será mejor que la posibilidad de
construir un futuro con base en los aprendi
zajes, positivos y negativos, que hemos ve
nido acumulando durante décadas de vida
institucional.

Preferimos romantizar lo que debió haber
sido con la convicción de que en una nueva
oportunidad todo resultará a la altura de los
sueños que tuvieron nuestros antecesores,
puesto que ellos sí sabían lo que requeríamos,
pero no se logró debido a una serie de eventos
desafortunados.

El movimiento que llevó a
Hugo Chávez al poder en Ve
nezuela se conocía como el
socialismo del siglo XXI. Una
contradicción que trataban de
justificar argumentando que se
había aprendido de aquellos
errores que se cometieron y no
se repetirían.
El resultado de este movi

miento son Nicolás Maduro en Venezuela y
Daniel Ortega en Nicaragua. Poco hay que
argumentar sobre la actividad de ese par de
impresentables, quienes han sumido a sus na
ciones en la ignominia.

Pero esa nostalgia se aferra en el ADN de
Chile que se pregunta si Gabriel Boric es el
nuevo Salvador Allende sin detenerse a con

siderar que ese gobierno tenía mucho de ro
manticismo y poco de efectividad. Su gestión
resultó en algo mucho peor como la dictadura
de Pinochet al que todavía algunos extrañan
en aquel país.

Los argentinos aún no pueden trascender a
Evita Perón, quien con su fantasmal presencia
encabeza un movimiento que se ha ido de
gradando en la medida en que los líderes del
momento lo van requiriendo para ajustarse a
realidades nuevas con respuestas antiguas.
Cristina Fernández no ha desaparecido

del plano electoral a pesar de su evidente

fracaso como gobernante, el cual unos días
la tiene con un pie en el presidio y otros en la
pantomima escenificada con el presunto aten
tado que se cometió en su contra.

Hay en el electorado argentino quienes su
ponen que ella podría tener respuestas a la
situación de su país. Imaginando por un mo
mento que fuera cierto el caso, ¿por qué no lo
hizo como primera dama?

Y si vemos el resultado de la primera vuelta
en Brasil. Se trata de la contienda entre dos
personas que ya han tenido oportunidad en
el gobierno y que han fracasado; han llevado
a su país a diferentes crisis electorales, pero
aun así siguen presentándose a las elecciones,
profundamente polarizadas, como si fueran
opción. Como si la alternativa fuera una ree

dición del pasado que en todos
los casos no ha funcionado.

Una frase común es decir que
resulta absurdo seguir haciendo
las cosas de la misma manera y
esperar resultados diferentes. Es
lógico suponer que ante quien
gane los comicios en Brasil ten
drá políticas muy similares a las
que ejecutó en el mando, di
cho de otro modo, destinadas al

fracaso.

Uno de los agravantes de esta situación es
que quienes regresan no lo hacen para en
mendar los problemas del pasado, partir de
su experiencia para solucionar lo que no fun
cionó y tener una mejor posibilidad de crear
un mejor futuro para los habitantes de sus
países.
Regresan con el ímpetu de la venganza,

hacer que aquellos quienes los enfrentaron
paguen y de ahí que sea muy común ver a sus
antecesores en problemas de prisión; no re
gresan a corregir, sino a mantener lo que ya
les fracasó, porque, por algún acto del realis
mo mágico ahora sí funcionarán sus políticas
fallidas.

No se trata de administradores públicos,
sino de eternos candidatos que no pueden con
la responsabilidad del presente y, por eso, sólo
saben provocar una asquerosa mezcla entre la
venganza y que ahora sí todo será diferente.
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DESDE SAN LAZARO

La caballada de la oposición está flaca
Alejo
Sánchez
Cano
No vaya creer, estimado

lector, que la debilidad
de los aspirantes del

PAN y el PRI que buscan la can
didatura de esos partidos para
competir por la Presidencia de la
República se basa en la fortaleza
de las corcholatas de Morena,
para nada, ya que si analizamos
a fondo las capacidades de Clau
dia Sheinbaum y de Adán Au
gusto López, son muy limitadas
y en cuanto a Marcelo Ebrard, lo
excluimos por la sencilla razón
de que, a pesar de que sí cuenta
con larga experiencia en la ad
ministración pública y ser el
más preparado de los tres, pues,
como se aprecian las cosas, está
fuera de la jugada.
La caballada está muy flaca

fue una frase de la autoría del

gobernador priista de Guerrero,
Rubén Figueroa, quien en tiem
pos de Luis Echeverría así se
refirió a los posibles candidatos
del Revolucionario Institucio
nal para la "grande", restándole
méritos a todos a los suspirantes
para suceder al presidente.
Sacamos la frase a relucir, por

la proclividad que tiene Andrés
Manuel López Obrador por el
echeverrismo y porque la verdad
es más apropiado el término
cuando de una justa competitiva
se trata, en lugar de hacer refe
rencia al "tapado" y el efecto de
destaparlo, aunque para el caso,
al final del día, es lo mismo.
Claudia Sheinbaum, fuera del

manto protector que le extiende
AMLO, es una científica de me
dio pelo, cuya única capacidad

ha sido llenarle el ojo a su jefe
con servilismo y lambisconería
y nada más, porque en eso de
gobernar, pues nomás no se le
da. Tan sólo hay que observar en
qué condiciones tiene a la CDMX
para confirmar lo anterior, no

obstante que tiene recursos pú
blicos vastos a su disposición
por encima de la media de otros
gobernadores, aunque sean de
procedencia morenista.
Los panegíricos del régimen

se desvivieron en loas ante el IV
Informe de la exdelgada de Tlal
pan en donde, por cierto, perdió
en las elecciones del 2021, sin
embargo, al contrastar los "ma
ravillosos logros" que ha tenido
con la cruda realidad, pues es
evidente que su gestión está
reprobada.
La fuerza de la 4T se basa en la

compra de conciencias y volun
tades por medio de los progra
mas de política socialelectoral y
en la fuerza del Mesías.

En la pista de enfrente, el PAN
abrió la pasarela para que desfi
laran Santiago Creel, presidente
de la Cámara de Diputados;
Maru Campos, gobernadora de
Chihuahua; Juan Carlos Romero
Hicks, diputado federal y Mauri
cio Vila, mandatario de Yucatán,
quienes con Mauricio Kuri, de
Querétaro, y la senadora Lilly
Téllez, conforman, en primer
instancia, a la caballada blan
quiazul que busca venir de atrás

para desplazar del primer lugar
a la cuadra de Morena.

En las encuestas, los aspiran
tes de Acción Nacional se en

cuentran muy por debajo de las
corcholatas, empero, tan solo
será cuestión de tiempo y de
exposición mediática para que
suban en el ánimo de la pobla
ción para buscar ser una opción
competitiva para su partido.
En esta baraja de suspiran

tes hay capacidad y experien
cia para gobernar y varios de
ellos mantienen una estela de

honradez que ya quisieran otros
precandidatos, aunque lo cierto
es que la mayoría de la gente, ni
siquiera los conocen.
Del lado de los tricolores, la

situación es más complicada
en virtud del desprestigio que
representa Alejandro Moreno,
presidente nacional de ese par
tido, y que impide despegar
entre las simpatías de la ciuda
danía, a cualquier precandidato
presidencial.
El priista que se desmarque

de Alito y que busque ser parte
de la alianza opositora confor
mada con el PAN y PRD, podría
ser una buena opción, como es
el caso del exsecretario de Ha
cienda, José Ángel Gurría, o el
mismo gobernador mexiquense,
Alfredo del Mazo, bueno hasta el
diputado federal Ildefonso Gua
jardo tiene más tamaños que las
corcholatas del presidente.
Los demás que se mencionan

como Enrique de la Madrid, Bea
triz Paredes, Alejandro Murat
u Omar Fayad, con todo res
peto parecen más una grace
jada que una opción real para
competir por la Presidencia de la
República.
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La oposición está consciente
de que tienen posibilidades
reales de interrumpir el sueño
guajiro de la 4T de conservar
el poder otro sexenio; si man
tienen, primero, una alianza
electoral entre los tres partidos;

segundo, involucran a la socie
dad civil y finalmente, cuenten
con un candidato fuerte con di

versas capacidades, cualidades
y méritos en la administración
pública, amén de ser honrado e
impoluto, para deshancar a Mo
rena del puesto de honor.

A poco menos de dos años de
la elección presidencial, diremos
que la caballada de oposición
está flaca, pero con los buenos
oficios de varios de ellos y la
altura de miras de todos los pro
tagonistas, podrían cambiar el
rumbo de la historia.
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CONFIDENCIAL

Segob da largas a Creel
"No he recibido ninguna llamada del secretario de Gober
nación hasta la fecha; ya le dieron una instrucción y no la ha
recibido", así se quejó ayer el panista Santiago Creel, al
deslizar en los pasillos de San Lázaro que, a una semana de
pedir audiencia con el Presidente, misma que fue turnada a
Bucareli, no le han hecho caso, pero reveló: "No voy a anun
ciar con quién, ni cuándo ni dónde, pero ya un integrante del
gabinete me dio una audiencia, finalmente, y voy a acudir a
esa audiencia. Y depende de lo que el interlocutor decida, ya
veremos si se hace público o no, que no nos gane el protago
nismo", indicó. "¿Más? Ya lo logró, ya está en los medios",
reviró el líder morenista, Ignacio Mier.

Gobernadores ¿opositores?
En el informe no oficial de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, en el Auditorio Nacional, llamó la atención la
presencia de góbers de la oposición, como los de Guana
juato, Diego Sinhue Rodríguez; Nuevo León, Samuel
García; Durango, Esteban Villegas, y, sobre todo, el del
Estado de México, Alfredo del Mazo, quien mereció una
mención especial. La corcholata preferida de Palacio Nacio
nal, quien repartió besos, abrazos y selfies, destacó "la gran
colaboración" con el mexiquense: "Me atrevo a afirmar que
este ha sido el mejor momento de coordinación metropoli
tana", dijo en el acto en el que también estuvo Delfina Gó
mez, quien será la candidata de Morena en el Edomex. ¿Será
que el gobernador ya está preparando el camino para obte
ner una embajada? Es pregunta.

'No me ayudes, compadre'
Y hablando del acto de campa... perdón, del informe no ofi
cial de Claudia Sheinbaum, bien aplica el dicho de "No me
ayudes, compadre", o hasta el de "Con esos amigos, para qué
quieres enemigos". Resulta que quien ya se decantó por la
corcholatajefa de Gobierno es nada menos que el "zar anti

Covid", el infalible doctor Hugo LópezGatell. 'Yo creo
que México está definitivamente muy preparado para tener
una Presidenta mujer", dijo el funcionario. Por el bien de la
suspirante, esperemos que las predicciones electorales del
subsecretario no sean como sus pronósticos en el manejo de
la pandemia.

Hay de dos sopas
Activistas y periodistas alertan que el Ejército podría estar ac
tuando a espaldas del Presidente o, en su defecto, el mismo
López Obrador habría ordenado que se espíe a civiles.
Cualquiera de los dos escenarios es grave: uno demuestra la
falta de control que podría tener sobre las Fuerzas Armadas y
el otro lo lejos que puede llegar el mandatario para controlar
a sus opositores. Esa es una respuesta que solamente el Presi
dente puede dar.

Atenta recomendación
Ante el nombramiento de cuatro días de Manelich Casti
lla Cravioto como secretario de Seguridad en Quintana
Roo, el presidente López Obrador afirmó que desconocía la
situación. Sin embargo, destacó que la recomendación para
los gobernadores entrantes es que tengan "buenos secreta
rios y fiscales". Y es que el frustrado funcionario se trata nada
menos que del excomisionado de la Policía Federal, esa que
"se echó a perder" y que el mandatario no puede ver ni en
pintura.

De apodosy mascotas
Vaya mal tino que tuvo la Secretaría de la Defensa Nacional
en encontrar seudónimo para el presidente López Obra
dor, pues, de acuerdo con el hackeo hecho por la organiza
ción Guacamaya, al mandatario lo denominan Zeus, mismo
nombre que lleva uno de los felinos de Palacio Nacional, de
acuerdo con el catálogo de mininos que tiene la Secretaría de
Hacienda, responsable de su cuidado.
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DESDE SAN LAZARO

Alejo
Sánchez
Cano
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La caballada de la oposición está flaca
No vaya creer, estimado

lector, que la debilidad
de los aspirantes del

PAN y el PRI que buscan la can
didatura de esos partidos para
competir por la Presidencia de la
República se basa en la fortaleza
de las corcholatas de Morena,
para nada, ya que si analizamos
a fondo las capacidades de Clau
dia Sheinbaum y de Adán Au
gusto López, son muy limitadas
y en cuanto a Marcelo Ebrard, lo
excluimos por la sencilla razón
de que, a pesar de que sí cuenta
con larga experiencia en la ad
ministración pública y ser el
más preparado de los tres, pues,
como se aprecian las cosas, está
fuera de la jugada.
La caballada está muy flaca

fue una frase de la autoría del

gobernador priista de Guerrero,
Rubén Figueroa, quien en tiem
pos de Luis Echeverría así se
refirió a los posibles candidatos
del Revolucionario Institucio
nal para la "grande", restándole
méritos a todos a los suspirantes
para suceder al presidente.
Sacamos la frase a relucir, por

la proclividad que tiene Andrés
Manuel López Obrador por el
echeverrismo y porque la verdad
es más apropiado el término
cuando de una justa competitiva
se trata, en lugar de hacer refe
rencia al "tapado" y el efecto de
destaparlo, aunque para el caso,
al final del día, es lo mismo.
Claudia Sheinbaum, fuera del

manto protector que le extiende
AMLO, es una científica de me
dio pelo, cuya única capacidad
ha sido llenarle el ojo a su jefe
con servilismo y lambisconería
y nada más, porque en eso de
gobernar, pues nomás no se le
da. Tan sólo hay que observar en
qué condiciones tiene a la CDMX
para confirmar lo anterior, no

echeverrismo y porque la verdad
es más apropiado el término
cuando de una justa competitiva
se trata, en lugar de hacer refe
rencia al "tapado" y el efecto de
destaparlo, aunque para el caso,
al final del día, es lo mismo.
Claudia Sheinbaum, fuera del

manto protector que le extiende
AMLO, es una científica de me
dio pelo, cuya única capacidad
ha sido llenarle el ojo a su jefe
con servilismo y lambisconería
y nada más, porque en eso de
gobernar, pues nomás no se le
da. Tan sólo hay que observar en
qué condiciones tiene a la CDMX
para confirmar lo anterior, no

obstante que tiene recursos pú
blicos vastos a su disposición
por encima de la media de otros
gobernadores, aunque sean de
procedencia morenista.
Los panegíricos del régimen

se desvivieron en loas ante el IV
Informe de la exdelgada de Tlal
pan en donde, por cierto, perdió
en las elecciones del 2021, sin
embargo, al contrastar los "ma
ravillosos logros" que ha tenido
con la cruda realidad, pues es
evidente que su gestión está
reprobada.
La fuerza de la 4T se basa en la

compra de conciencias y volun
tades por medio de los progra
mas de política socialelectoral y
en la fuerza del Mesías.
En la pista de enfrente, el PAN

abrió la pasarela para que desfi
laran Santiago Creel, presidente
de la Cámara de Diputados;
Maru Campos, gobernadora de
Chihuahua; Juan Carlos Romero
Hicks, diputado federal y Mauri
cio Vila, mandatario de Yucatán,
quienes con Mauricio Kuri, de
Querétaro, y la senadora Lilly
Téllez, conforman, en primer
instancia, a la caballada blan
quiazul que busca venir de atrás

obstante que tiene recursos pú
blicos vastos a su disposición
por encima de la media de otros
gobernadores, aunque sean de
procedencia morenista.
Los panegíricos del régimen

se desvivieron en loas ante el IV

Informe de la exdelgada de Tlal
pan en donde, por cierto, perdió
en las elecciones del 2021, sin
embargo, al contrastar los "ma
ravillosos logros" que ha tenido
con la cruda realidad, pues es
evidente que su gestión está
reprobada.
La fuerza de la 4T se basa en la

compra de conciencias y volun
tades por medio de los progra
mas de política socialelectoral y
en la fuerza del Mesías.

En la pista de enfrente, el PAN
abrió la pasarela para que desfi
laran Santiago Creel, presidente
de la Cámara de Diputados;
Maru Campos, gobernadora de
Chihuahua; Juan Carlos Romero
Hicks, diputado federal y Mauri
cio Vila, mandatario de Yucatán,
quienes con Mauricio Kuri, de
Querétaro, y la senadora Lilly
Téllez, conforman, en primer
instancia, a la caballada blan
quiazul que busca venir de atrás

para desplazar del primer lugar
a la cuadra de Morena.

En las encuestas, los aspiran
tes de Acción Nacional se en

cuentran muy por debajo de las
corcholatas, empero, tan solo
será cuestión de tiempo y de
exposición mediática para que
suban en el ánimo de la pobla
ción para buscar ser una opción
competitiva para su partido.
En esta baraja de suspiran

tes hay capacidad y experien
cia para gobernar y varios de
ellos mantienen una estela de

honradez que ya quisieran otros
precandidatos, aunque lo cierto
es que la mayoría de la gente, ni
siquiera los conocen.
Del lado de los tricolores, la

situación es más complicada
en virtud del desprestigio que
representa Alejandro Moreno,
presidente nacional de ese par
tido, y que impide despegar
entre las simpatías de la ciuda
danía, a cualquier precandidato
presidencial.
El priista que se desmarque

de Alito y que busque ser parte
de la alianza opositora confor
mada con el PAN y PRD, podría
ser una buena opción, como es
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para desplazar del primer lugar
a la cuadra de Morena.
En las encuestas, los aspiran

tes de Acción Nacional se en
cuentran muy por debajo de las
corcholatas, empero, tan solo
será cuestión de tiempo y de
exposición mediática para que
suban en el ánimo de la pobla
ción para buscar ser una opción
competitiva para su partido.
En esta baraja de suspiran

tes hay capacidad y experien
cia para gobernar y varios de
ellos mantienen una estela de
honradez que ya quisieran otros
precandidatos, aunque lo cierto
es que la mayoría de la gente, ni
siquiera los conocen.
Del lado de los tricolores, la

situación es más complicada
en virtud del desprestigio que
representa Alejandro Moreno,
presidente nacional de ese par
tido, y que impide despegar
entre las simpatías de la ciuda
danía, a cualquier precandidato
presidencial.
El priista que se desmarque

de Alito y que busque ser parte
de la alianza opositora confor
mada con el PAN y PRD, podría
ser una buena opción, como es

el caso del exsecretario de Ha
cienda, José Ángel Gurría, o el
mismo gobernador mexiquense,
Alfredo del Mazo, bueno hasta el
diputado federal Ildefonso Gua
jardo tiene más tamaños que las
corcholatas del presidente.
Los demás que se mencionan

como Enrique de la Madrid, Bea
triz Paredes, Alejandro Murat
u Omar Fayad, con todo res
peto parecen más una grace
jada que una opción real para
competir por la Presidencia de la
República.
La oposición está consciente

de que tienen posibilidades
reales de interrumpir el sueño
guajiro de la 4T de conservar
el poder otro sexenio; si man
tienen, primero, una alianza
electoral entre los tres partidos;
segundo, involucran a la socie
dad civil y finalmente, cuenten
con un candidato fuerte con di

versas capacidades, cualidades
y méritos en la administración
pública, amén de ser honrado e
impoluto, para deshancar a Mo
rena del puesto de honor.
A poco menos de dos años de

la elección presidencial, diremos
que la caballada de oposición
está flaca, pero con los buenos
oficios de varios de ellos y la
altura de miras de todos los pro
tagonistas, podrían cambiar el
rumbo de la historia.

el caso del exsecretario de Ha

cienda, José Ángel Gurría, o el
mismo gobernador mexiquense,
Alfredo del Mazo, bueno hasta el
diputado federal Ildefonso Gua
jardo tiene más tamaños que las
corcholatas del presidente.
Los demás que se mencionan

como Enrique de la Madrid, Bea
triz Paredes, Alejandro Murat
u Omar Fayad, con todo res
peto parecen más una grace
jada que una opción real para
competir por la Presidencia de la
República.
La oposición está consciente

de que tienen posibilidades
reales de interrumpir el sueño
guajiro de la 4T de conservar
el poder otro sexenio; si man
tienen, primero, una alianza
electoral entre los tres partidos;
segundo, involucran a la socie
dad civil y finalmente, cuenten
con un candidato fuerte con di

versas capacidades, cualidades
y méritos en la administración
pública, amén de ser honrado e
impoluto, para deshancar a Mo
rena del puesto de honor.
A poco menos de dos años de

la elección presidencial, diremos
que la caballada de oposición
está flaca, pero con los buenos
oficios de varios de ellos y la
altura de miras de todos los pro
tagonistas, podrían cambiar el
rumbo de la historia.

el caso del exsecretario de Ha

cienda, José Ángel Gurría, o el
mismo gobernador mexiquense,
Alfredo del Mazo, bueno hasta el
diputado federal Ildefonso Gua
jardo tiene más tamaños que las
corcholatas del presidente.
Los demás que se mencionan

como Enrique de la Madrid, Bea
triz Paredes, Alejandro Murat
u Omar Fayad, con todo res
peto parecen más una grace
jada que una opción real para
competir por la Presidencia de la
República.
La oposición está consciente

de que tienen posibilidades
reales de interrumpir el sueño
guajiro de la 4T de conservar
el poder otro sexenio; si man
tienen, primero, una alianza
electoral entre los tres partidos;
segundo, involucran a la socie
dad civil y finalmente, cuenten
con un candidato fuerte con di

versas capacidades, cualidades
y méritos en la administración
pública, amén de ser honrado e
impoluto, para deshancar a Mo
rena del puesto de honor.
A poco menos de dos años de

la elección presidencial, diremos
que la caballada de oposición
está flaca, pero con los buenos
oficios de varios de ellos y la
altura de miras de todos los pro
tagonistas, podrían cambiar el
rumbo de la historia.
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COLABORADOR
INVITADO

Se desinflan los casos de Gael
García e Ingrid Coronado

Oliver
Galindo
Ávila

Mucho se especuló
sobre las demandas

presentadas por Gael
García Bernal en contra de Dia

geo México (dueña de la marca
Johnnie Walker) e Ingrid Coro
nado Fritz contra Grupo Edito
rial Notmusa (TVNOTAS), en
ambos casos algunos medios de
comunicación se aventuraron a
dar por victoriosos a los famo
sos, asumiendo que obtendrían
sumas multimillonarias a ma
nera de daños y perjuicios por
la utilización indebida de sus

imágenes.
Este miércoles 5 de octubre

de 2022, la Primera Sala de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación planea resolver la úl
tima instancia de ambos litigios
y todo indica que la indemniza
ción será mucho menor a la que
los actores esperaban.
La Ley Federal del Derecho

de Autor establece que una per
sona, cuya imagen fue usada

sin consentimiento y con fines
de lucro, debe ser indemnizada
conforme al artículo 216 bis, di
cho precepto prevé que el pago
de daños y perjuicios equival
drá cuando menos al cuarenta

por ciento del precio de venta
de los productos que impliquen
una violación a sus derechos.

En el caso de Ingrid Coro
nado, la conductora reclamó
que en quince ediciones de la
revista TV NOTAS se utilizó su

imagen sin consentimiento.
Si se le pagara el cuarenta por
ciento de las ventas por el tiraje
de esas ediciones, la suma sería
de alrededor de cien millones

de pesos.
Por lo que respecta a Gael

García, el monto podría ser aún
mayor, la marca de whisky Jo
hnnie Walker vende millones

de cajas al año en México, si el
actor fuera indemnizado con

el cuarenta por ciento de estas
ventas el pago rondaría los dos
cientos millones de pesos.
Estas aspiraciones fueron

interrumpidas por el Cuarto
Tribunal Colegiado en Materia
Civil del Primer Circuito, cuyos
magistrados resolvieron que en
este tipo de casos no es posible
aplicar la regla del cuarenta por
ciento, el tribunal consideró
que el monto de los daños debe
ser determinado por peritos

(expertos) quienes realizarán
una valuación de las imágenes
que se utilizaron ilegalmente.
El criterio contrasta con una

sentencia previa emitida en el
caso de la conductora Maritere

Alessandrini donde el Séptimo
Tribunal Colegiado en Materia
Civil del Primer Circuito con

denó a que se le pagará el cua
renta por ciento de las ventas
de la revista TV NOTAS en las

que aparecía su fotografía en
"topless". Ese asunto fue atraído
en un par de ocasiones por la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación quien le "corrigió la
plana" al tribunal colegiado,
hasta que la victoria de la con
ductora fue total.

La Corte ha programado los
asuntos de Gael García e Ingrid
Coronado para este miércoles,
pero sin publicar los proyectos
de sentencia, para los enten
didos del litigio esto es una
mala señal pues denota que el
Máximo Tribunal planea no
entrar a estudiar el fondo de

los recursos y con ello deja
ría firme el criterio del Cuarto

Tribunal Colegiado. Espero
equivocarme, pero todo indica
que la Suprema Corte se lavará
las manos y delegará en los tri
bunales inferiores el criterio de

indemnización para esta clase
de juicios.
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Avanza
69% reestructura
de Grupo Escorfín

1 NA DE LAS entidades que mayor avance y
transparencia ha registrado en su procesoude reestructura financiera y honrando sus
compromisos, es Grupo Escorfín.
El vehículo financiero que encabeza Ro

berto Guzmán registra un progreso de aproximada
mente 69% en el cumplimiento de sus obligaciones.
Se trata de un salto considerable, en un entorno al

tamente complejo para las sociedades públicas y pri
vadas de emisión de deuda que se han visto afectadas
por la crisis detonada por la pandemia.
El papel que ha jugado esta institución es notorio

tras el pago puntual a accionistas, inversionistas y

empleados a través de programas basados en certi
ficados bursátiles que han demostrado su solidez y
legalidad.
Falso que adeude centavo alguno a Seguridad Au

mentaría Mexicana, que dirige ahora Leonel Cota
Motaño. También falso que enfrente problemas lega
les por el quebranto de ese mismo organismo.
De manera errónea Escorfín ha sido ligado a Grupo

Corafi, con la que no sostiene ningún tipo de vínculo,
por lo que sus esfuerzos se centran actualmente en
mantener el ritmo de pagos en los próximos meses.
Cada una de sus acciones ha surgido del consenso

con sus acreedores. No es tarea fácil, pero con trans
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parencia y apego a la legalidad es muy probable que llegue a una reestructura exitosa y diferente a
las conocidas, donde se pierde hasta el 80% del capital.
Por otro lado se han confundido temas entre particulares que también atiende el Grupo Es

corfín, como demandas con ex accionistas y ex proveedores de la casa de bolsa que es propiedad del
mismo grupo y que se ha ligado erróneamente con sus procesos de reestructura y de pago a acree
dores, cuyo avance ha sido reconocido en el mercado.
Muchas de las falsas noticias que han circulado en torno a Escorfín han tenido la finalidad de per

judicar a la entidad, a sus empleados y accionistas, para tratar de incidir en las autoridades regula
torias sin que esto se haya logrado.
Por el momento Escorfín y su equipo se han concentrado en trabajar para sacar adelante el pro

ceso de pagos y reestructura que ha iniciado y se espera que en las próximas semana haya más
avances en ese esfuerzo.

ALPHA CREDIT ACABA de obtener del Juzgado Primero de
Distrito especializado en Concursos Mercantiles exten
sión del plazo de conciliación. Vencía
el próximo 10 de noviembre, pero la
jueza concursal, Olga Borja Cárde
nas, lo amplió la semana pasada al 9
de febrero del año próximo. Asimis
mo, la prestamista de Augusto Álva
rez y José Luis Orozco logró meter
a concurso mercantil a otras seis sub
sidiarias. Apunte a Collect Broker, IYU
Digital, Axs Servicios, RXN Brokers,
Adelanto Express y Prestaciones Fin
mart. Se suman a Aeternam, AIF Recursos, C Claro, Bta
Credit, Beta Planeación, Alpha Holdings, Acercándonos
y Alpha Credit. La financiera especializada en créditos de
nómina está reestructurando alrededor de 4 mil millones
de pesos.
BACHOCO, DE JAVIER Robinson Bours, es la siguien
te emisora en deslistarse de la Bolsa Mexicana de Valo

res una vez que concrete su Oferta Pública de Adquisición
de acciones entre el público inversionista. En este proce
so ha jugado un cuestionable papel FTI Consulting. Esta
firma fue la que recomendó al Consejo de Administración
aceptar una oferta con un precio/utilidad de solo 6.9 ve
ces, esto es 1 vez su valor en libros y un EV/EBITDA de 3.8
veces, pese a estar muy por debajo de los múltiplos inter
nacionales. Bachoco está ofreciendo 50% menos en valua
ción que lo que JBS pagó por Pilgrim's y 50% menos que lo
que Cargill liquidó por Sanderson Farms. FTI también fue
asesor de Crédito Real, antes y después de su quiebra, y
ahora en su probable liquidación.
HOY SE VUELVEN a reunir los acreedores del laboratorio
Landsteiner Scientific, que preside Miguel Granados. Se
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evaluarán las tres ofertas que le comen
té: las de un fondo mexicano y las de
dos farmacéuticas, una nacional y otra
extranjera. La compañía está reestruc
turando 2 mil 800 millones de pesos.
La semana pasada BID Capital, que co
manda Francisco Cano, otorgó un fi
nanciamiento o Crédito en Posesión del

Deudor de 400 millones de pesos. Nor
thgate Credit Fund, que dirige Gabriel
Mizrahi, es el prestamista más rele

vante, con cerca de mil 100 millones de pesos, seguido del
Bancomext, que maneja Luis Antonio Ramírez, con otros
900 millones. BBVA, Banorte e Invex también figuran.
UN BIEN DE consumo básico que forma parte de los 24
productos que inciden en la inflación, es la tortilla. Se ha

creado la falsa idea de que Minsa, que
preside Altagracia Gómez, y Gruma,
que encabeza Juan González More
no, son un duopolio que distorsiona
el precio de ese alimento. Nada más
alejado de la verdad. Por principio
de cuenta ambas compañías compi
ten entre sí utilizando como insumo
la harina de maíz. Y este insumo, la
harina de maíz, representa solamen
te el 30% del mercado de tortillas que

consume el mexicano. El grueso, el 70%, está en las torti
llas que se hacen a base de masa nixtamalizada, y que sig
nifican las miles de tortillerías del país con que compiten
Minsa y Gruma.
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LA FERIA
La morenización del
PRI de cara a 2024
Salvador
Camarena
QOpine usted:
nacional® elf inanciero.com.mx

(ásalcamarena

A pesar de Guacamayas
y Ayotzinapa, recientí
simos temas donde el

Ejército sale muy mal parado, el
Congreso de la Unión se apresta
a ampliar el mandato para que
las Fuerzas Armadas se hagan
cargo de la seguridad pública
hasta 2028.
Esa aprobación legislativa

será posible sobre todo gra
cias al Partido Revolucionario
Institucional, que dará su apoyo
al gobierno federal en lo que
podría ser calificado como la
primera muestra tangible de la
morenización del PRI de cara a
2024.

Porque la reforma al famoso
quinto transitorio que dio pie a
la fractura de la alianza oposi
tora supone una jugada de tres
bandas.

El presidente Andrés Manuel

López Obrador se sale con la
suya al dar más seguridades
a las FFAA y Alejandro Alito
Moreno, líder nacional del PRI,
recibe campechana clemencia.
Mas el tercer aspecto de esta
operación no es sólo que por la
claudicación del tricolor entró
en crisis la alianza con PAN y
PRD (cosa dicha hasta el can
sancio), sino que se apuntan un
tanto los priistas que cabildean
la idea de que lo que conviene al
Revolucionario Institucional es
migrar de aliados: pasarse de la
oposición al oficialismo.
A dos años de que concluya el

sexenio y a prácticamente uno
de que se formalicen las nomi
naciones para la campaña pre
sidencial, en el Revolucionario
Institucional se dará la batalla
para decidir qué deriva toman
en ese proceso que renovará el
Poder Ejecutivo, Congreso de
la Unión y nueve gubernaturas.
Y parecen ir ganando aquéllos
que, como el diputado Rubén
Moreira, promueven un divor
cio con Acción Nacional y un
plan de jugadas acordadas con
Morena.

Los priistas a favor de esa ruta
parten de la idea de que es su
partido el que hace competitiva
a la moribunda alianza opo
sitora, y el que con su deci
sión podría sancionar desde
ya la elección presidencial, por
ejemplo si optan irse por la libre

con un personaje como no se
rían Alejandro Murat. Sí, se
habla incluso de ese peregrino
escenario: el gobernador (es un
decir) oaxaqueño saliente ha
ciendo jugada de sacrificio con
una candidatura testimonial en
2024 que mermaría sin remedio
el voto opositor.
En las encuestas de El Finan

ciero se ha registrado cómo
van a pique las simpatías por la
alianza opositora. De 41 puntos
que los aliancistas convocaban
en abril pasaron a 34 en la en
cuesta publicada la semana pa
sada. Ese periodo, obviamente,
coincide con la santa mad...
digo, con el acoso en contra de
Alito, al que le han publicado
audios impublicables y le han
hecho amagos judiciales. Por

eso mismo el PRI se ha encogido
hasta llegar a 13 puntos de in
tención de voto, dos menos que
el 29 de agosto.
Esos 13 puntos estarían cerca

de lo que podríamos llamar el
voto irreductible priista. Es una
cifra muy similar a la que pu
blicó De las Heras también en
septiembre, en una encuesta en
la que preguntó a la población
"¿Con qué partido se identifica
más?": el PRI sacó 12 puntos. O,
si deseamos otro referente, se
parece a los 10.9% que de "sim
patía" a nivel nacional obtuvo el
Revolucionario Institucional en
la Encuesta Nacional de Cultura
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Cívica 2020 (Encuci), del INEGI.
Con ese piso en las prefe

rencias electorales, hay una
corriente de priistas que se de
canta por decidir una alianza de
facto, o incluso una coalición,
con Morena.

A saber si en el coqueteo
con el lopezobradorismo el
PRI que no cancela seguir
aliándose en elecciones loca
les con PAN y PRD no termina
desfondándose.
Pero, por lo pronto, tales es

carceos traerán más militariza
ción. Gracias, PRI.

A saber sien el

coqueteo con el
lopezobradorismo
el PRI no termina
desfondándose
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PLAZA VIVA

Movimiento Ciudadano
y Morena: la alianza
gandalla por el dinero

Pedro
Kumamoto

Primer acto: Movimiento
Ciudadano se presenta en
las elecciones como "alter

nativa" a Morena.

Segundo acto: Morena se
presenta como oposición a uno
de los gobiernos más represivos
y peor evaluados del país, el de
Enrique Alfaro.
Tercer acto: Movimiento Ciu

dadano y Morena votan juntos
en el Congreso todos los días,
dan conferencias de prensa jun
tos, y juntos se triplican el presu
puesto de sus partidos.
¿Cómo se llamó la obra?

La alianza por el dinero. Esto
que narro no es ficción, sino
una triste realidad que acaba de
concretarse. En esta columna
les contaré sobre la alianza que
Movimiento Ciudadano ha he
cho con Morena en Jalisco y que
muy pronto podríamos ver a ni
vel nacional.

El pasado 29 de septiembre
el coordinador de los diputados
de Movimiento Ciudadano y el

de Morena aparecieron juntos
frente a los medios de comuni
cación, su anuncio: ese mismo
día, sin discusión pública,
votarían juntos para derogar
#SinVotoNoHayDinero.
#SinVotoNoHayDinero fue

una iniciativa que la sociedad
civil de todo el país promovió
para reducir el costo de los par
tidos, generar ahorros y exigirle
a los partidos que sean más cer
canos a las personas.
La iniciativa no logró hacerse

realidad a nivel nacional, pero
la presión de las personas hizo

posible que se aprobara en Ja
lisco. Por cierto, esto fue posible
con el apoyo de MC, quienes ce
lebraron la reforma y exigieron
reconocimiento por esta.
Antes de esta reforma, el

financiamiento a partidos en
Jalisco costaba 269 millones
de pesos al año. Después de su
aprobación e implementación, el
financiamiento a partidos bajó
a 99 millones al año para 2019.
Es decir, los partidos siguieron
teniendo recursos para cumplir
con sus funciones y al mismo
tiempo las personas se ahorra
ron 170 millones de pesos. A lo
largo de 5 años de vigencia, esta
reforma generó ahorros por 640
millones de pesos.
Regresamos al 29 de septiem

bre, la alianza MCMorena con
el apoyo del PAN, PRI y Verde
votaron en bloque la derogación
de #SinVotoNoHayDinero. Con
lo cual, un mecanismo de auste
ridad y ahorro logrado gracias
a la movilización de la sociedad
civil que duró seis meses, fue de
rribado en menos de doce horas.
Con la derogación de #SiriVo

"ttSinVotoNoHay Dinero fue una iniciativa que
¡a sociedad civil de todo el país promovió para
reducir el costo de los partidos"

"... el costo del financiamiento público a partidos
en Jalisco, pasará de 168 millones a más de $300
millones al año"
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toNoHayDinero el presupuesto
para 2023 de MC pasará de 36
millones en Jalisco a 119 millo
nes. Es decir, aumentará tres
veces el monto de 2022. A esta
cantidad también se le deben
de sumar otras bolsas: $590 mi
llones que reciben por parte del
INE, más los $281 millones que
reciben en otros estados. Con lo
cual estará recibiendo en todo

el país más de 950 millones de
pesos.
Morena también sale ganando

en este acuerdo. En Jalisco pa
sará de recibir 25 millones a 83

millones para 2023, un aumento
del 332%.

Los integrantes de esta
alianza, han dicho a los me
dios de comunicación que esta
reforma generará ahorros. Sin
embargo, eso es ilógico. Si todos
los partidos nacionales tienen
aumentos de hasta el triple, y
los 2 partidos locales de Jalisco
mantienen su mismo presu
puesto ¿como es que se va a
ahorrar?

La realidad es que en total,
el costo del financiamiento
público a partidos en Jalisco,
pasará de 168 millones a más de
$300 millones al año.
Pero aún podemos detener

este abuso por parte de esta
alianza por el dinero de MC y
Morena. En primer lugar es vital
que se sepa lo que sucedió en
Jalisco, compartir esta infor
mación para que venga la res
puesta de la sociedad. Por eso,
la segunda acción es presionar
al Gobernador Alfaro para que
vete esta ley y a las presidencias
municipales para que no pasen
esta reforma constitucional en
sus cabildos.
Es momento de levantar la voz

para detener este atropello. Es
momento de señalar las menti

ras y los excesos de esta alianza
de gandallas. Es momento de
que nos activemos para defen
der #SinVotoNoHayDinero.
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EL GLOBO

Bolsonaroy Lula:
por la adaptación del discurso

Leonardo
Kourchenko

T air Bolsonaro, presidente de
I Brasil y candidato para ree
I legirse por cuatro años más,

tenía números de respaldo en las
urnas inferiores a 40% de los vo
tos. Algunas encuestas le otorga
ban 32% los más bajos y otras
hasta 39% los más favorables a
su discurso ultraderechista. Lula
da Silva, el histórico para algu
nos, heroicoexpresidente de
Brasil y candidato, una vez más,
obtenía en las encuestas una ven
taja considerable: desde 12% hasta
17% de votos por encima de Bol
sonaro. Para sorpresa de muchos,
la votación del pasado domingo se
cerró al final, con una distancia de
apenas 5%.
Lula obtuvo 48% de los votos,

mientras que Bolsonaro, 43%.
¿Qué pasó? ¿De dónde salieron

los votantes ocultos a favor del de

rechista? ¿A quiénes no logró con
venecer el de izquierda?
A partir de ayer empezaron los

estudios y análisis del comporta
miento del electorado brasileño.

La ventaja de Lula se redujo, mien
tras que el respaldo a Bolsonaro
aumentó de último momento.

¿Hubo votantes que reconsidera

ron? ¿Prevaleció un argumento de
temor ante la propuesta de Lula?
Es aún demasiado temprano

para saber con exactitud, puesto

que, según la ley electoral en Bra
sil, si ninguno de los candidatos
obtiene más de 50% en la primera
vuelta, están forzados a acudir a
una segunda ronda de votaciones,
que tendrá lugar exactamente en
un mes.

Esto quiere decir que ambos ten
drán que trabajar muy duro para
conquistar al segmento electoral
necesario para alcanzar la ma
yoría y convertirse en presidente
por cuatro años. La campaña se
extiende y buscarán justamente a
esos votantes dudosos o indecisos
o, más aún, a los que les han ne
gado su apoyo. Nada sencillo.
Éste es un momento en que los

expertos en comunicación política
y electoral tienen que leer con deli
cadeza y profundidad los senti
mientos de los votantes. De todos,
a favor y en contra, de las fisuras en
el discurso opositor, de las flaque
zas en la plataforma propia.
El discurso ultraderechista y

semirreligioso de Bolsonaro ha
encontrado eco en segmentos con
servadores de los brasileños, en los
defensores de la libre empresa y los
valores de la familia.

Sin embargo, Lula, el héroe, el
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santo admirado por muchos, el
expreso para algunos político,
aunque enfrentó cargos por co
rrupción, se levantó de las cenizas
penitenciarias y regresó enfermo
y disminuido a la arena electoral.
Se sentía confiado, tenía una ven
taja considerable, pero no alcanzó
para superar el 50% requerido.
Lula ha centrado su discurso

en rescatar al país, en recuperar
niveles de salud, de educación
que se perdieron en el gobierno de
Bolsonaro. Un experto en comuni
cación electoral diría: no alcanzó el
mensaje, no fue lo suficientemente
poderoso, convincente.
Ahora vienen los ajustes, la

adaptación del discurso, sin renun
ciar a las premisas que los lleva
ron a lograr 48% (Lula) y 43%
(Bolsonaro).
Ambos candidatos deberán mo

dificar sus posturas para acercarse
al votante medio que no han con
seguido conquistar en la primera
ronda. Lula tendrá que matizar
su posición y recuperar al voto de
centro e incluso de centroderecha

por difícil que parezca, tendrá
que eliminar la versión extendida
que Bolsonaro ha difundido en
el sentido de que la victoria de la
izquierda significaría la pérdida de
libertades.
Por el contrario, Bolsonaro de

berá buscar adaptar su discurso
profamilia, religioso y nacionalista,
e intentar ganar el voto de las mu

jeres, sus derechos y diversidad,
además de los más pobres, a quie
nes prácticamente ha abandonado
en sus promesas.
Los votos sumados de los dos

candidatos minoritarios (Simone
Tebet, 4%, y Oro Gómez, 3%) se
rán el botín que ambos candidatos
buscarán atrapar.
El resultado del domingo exhibe

una profunda división en el electo
rado brasileño. Algo muy seme
jante a lo sucedido en otros países
cuando se enfrentan posturas
radicales (especialmente de ultra
derecha), como Estados Unidos
con Trump, e incluso una derecha
más moderada, la de Rodolfo Her
nández, en Colombia, quien fue
derrotado por el hoy presidente,
Gustavo Petio.
América Latina redefine su voto

tradicional en la clara búsqueda de
nuevas opciones. Boric en Chile,
Petro en Colombia y, tal vez (aun
que ya gobernó), Lula en Brasil,
pueden representar espacios de re
conciliación y de reencuentro con
amplios beneficios sociales.
Ese no ha sido el caso de Mé

xico, con López Obrador, quien,
por el contrario, ha acentuado
las diferencias y agudizado la
confrontación.

Tendremos que esperar un mes
para conocer el resultado final y la
forma en que el gigante brasileño
elige a su próximo líder y, con ello,
al proyecto de país que desea.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL
El misterio de los chats
Raymundo
Riva Palacio
QOpine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa

Lo más claro y contundente
para ver la implicación
del Ejército en el crimen

de los 43 normalistas de Ayotzi
napa es lo más opaco y frágil de
la investigación de la comisión
presidencial encabezada por el
subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas. Se trata de
los 45 chats de miembros de la
banda criminal Guerreros Unidos
revelados en el documento, que
describen con crudeza inhu
mana la forma como mataron
y dispusieron de los cuerpos de
los jóvenes, e involucran directa
mente a mandos del 27° Batallón
de Infantería de Iguala, con lo
cual Encinas aniquiló la verdad
histórica del anterior gobierno.
Sin embargo, enfrenta un impor
tante obstáculo: carecen de sus
tento técnico y peritajes forenses,

lo que ha llevado a dudas, dentro
del gobierno actual, de si los
chats son efectivamente reales.

Funcionarios de dos dependen
cias federales involucrados en el
caso Ayotzinapa han puesto en
duda la veracidad de los chats en
la plataforma de WhatsApp, que
incoiporó Encinas en su informe
de agosto pasado. Funciona
rios de una tercera dependencia
admiten que la información que
entregó Estados Unidos sobre la
investigación de la DEA acerca de
Guerreros Unidos, con chats del
Blackberry de Sidronio Casarru
bias, que fue jefe junto con sus
hermanos Ángel y Mario de esa
banda criminal y preso actual
mente en el Altiplano, tampoco
proporcionó el soporte técnico a
México, lo que no importó para
ser incluido en el documento pre
sentado por el subsecretario.
Para efectos de solidez en la in

vestigación y judicialización del
caso, las pruebas de la comisión
presidencial tienen el problema
de cómo probar que los chats
sí son reales. Eso no será sólo

el escollo que tenga la Fiscalía
General ante el juez cuando se
empiecen a desahogar las prue
bas. Otro es que tampoco podrá
aportar los teléfonos celulares
porque, hasta donde se sabe, el
equipo de Encinas no los tiene,
ni ha proporcionado los peritajes
correspondientes para respaldar

las imputaciones.
Funcionarios de dos de las de

pendencias involucradas están
convencidos de que los chats
son falsos y fueron inventados
dentro de la comisión presiden
cial. El argumento que tienen los
funcionarios tiene que ver con las
pruebas de agua que están incor
poradas en la pantalla de Whats
App como fondo original, donde
tiene iconos perfectamente
reconocibles, como una silla,
una mochila, una guitarra, una
motoneta o un astronauta, entre
otros. Estas figuras están fijas en
el mismo lugar y no se repiten.
La capturas de pantalla que pre
sentó el informe de Encinas tiene
iconos en diferente posición y en
algunos casos se duplican.
Como botones de muestra:

1. Hay una conversación a las
15:44 horas del 28 de septiem
bre de 2014, dos días después
de la desaparición de los norma
listas, donde David Cruz Her
nández, el Chino, identificado
en el informe Encinas como el

responsable de la central de co
municación de Guerreros Unidos
y jefe de Los Tilos, los hermanos
que eran halcones y sicarios, se
comunica mediante WhatsApp
con Ramiro Ocampo Pineda,
el Chango, identificado como
el jefe de halcones del grupo
en Iguala, donde se refieren al
"coronel", señalado por el sub
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secretario como el entonces
comandante del 27° Batallón,
José Rodríguez Pérez, como al
guien que se encontraba en la
nómina de la organización. En
la parte superior del mensaje
se encuentra la palabra "hoy",
que de acuerdo con los exper
tos, sólo aparecería si la captura
de la pantalla se hubiera hecho
el mismo día en que se envió la
imagen, lo que no fue así.
2. Hay dos capturas de pantalla,
alas 3:12 y 3:13 horas de la ma
ñana del 27, donde Gildardo Ló
pez Astudillo, el Gil, el testigo que
implicó a los militares, le dice al
Chino que quien sólo identifican
como el Negro, presunto jefe de
Guerreros Unidos en Iguala, "se
está haciendo bolas, que ya no
hay tiempo, que a los estudian
tes empiecen a 'dormirlos', que
le diga a la gente que no quiere
ninguno vivo", donde las captu
ras de pantalla tienen una línea
que cruza por la frente del icono
de un monito, que tapa su boca,
mientras que en el fondo original
no tiene ningún obstáculo.
3. En otra, de la 4:22 horas de
la madrugada del 27, el Chino
afirma que "hasta en la mina de
los patrones aventaron gente",
que es uno de los mensajes que
se han utilizado para derrumbar
la verdad histórica de que la ma
yoría de los normalistas fue inci
nerada en el basurero de Cocula.
Esa captura de pantalla, como
sucede en la conversación que
tuvo el Chino a esa hora, tiene
una línea que corta el icono de un
calendario con el número 24, y

se traslapa el icono de la guita
rra con el del monito, en lugar
de estar abajo, como en el fondo
original.
La narrativa de la verdad al

terna presentada por Encinas
está tejida sobre las conversacio
nes en los chats, donde además
de involucrar a militares con
comunicaciones directas entre
subordinados del general Rodrí
guez Pérez y matones de Gue
rreros Unidos, los señalan como
parte de la estructura para des
aparecerlos, y muestran que los
estudiantes fiieron esparcidos en
diversos puntos y asesinados con
métodos que no incluyeron la
incineración.
El gran sustento del informe,

que en efecto cuenta una histo
ria muy diferente a la del expro
curador Jesús Murillo Karam, se
encuentra en los cuestionados
chats, cuya veracidad es puesta
en duda dentro del gabinete.
Pero el que no haya aportado el
soporte y los peritajes no debe
llevar a la conclusión automá

tica de que sean falsos, aunque
todo apunta, por las anoma
lías que presentan las captu
ras de WhatsApp, que sí fueron
inventados.

La sospecha puede zanjarse de
manera contundente y está en las
manos de Encinas. A sus dichos,
que es lo que son hasta ahora,
debe añadir las pruebas de que
los chats sí se dieron en el espacio
y tiempo como lo señala y entre
gar los móviles para que puedan
realizarse los peritajes forenses
correspondientes. Si eso no es

posible, su investigación que
dará trunca y con el fracaso como
destino.

Los chats del informe
de Encinas sobre
los 43 carecen de
sustento técnico

y peritajes forenses
Ello ha llevado a
dudas, dentro del
gobierno actual,
de silos chats son

efectivamente reales
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FAQUIR. El ciberatafpe que so
frió el gobierno mexicano y que:

se dierq a conocer haaeAfnos.
días, pese a que en Palacio se
dice que no tienen nadaque te
mer, es un hecho que desde la
conferencia matutina se ha toca
do él tema en diversas ocasiones.
Incluso en presidenciable dice
que hasta faltó información. Insis
ten en que en los seis terabytes

no 'Se vd a encontrar nada.

FOCA. La marcha del pasado 2
de octubre dejó sn evento entre

Denise Dresser y un grupo de per
sonas. Estas personas lanzaron
gritos contra la politóloga y ocu
J$r<flcalifj$VÍHÍ I I #or®f'
vadw, fifiHneoliberal, palabras
mencionadas diario désde Ta

mañanera. En algunos espades
se lamenta que el hecho que una
persona. qiHexpresa su opinión

fuera corrida por algunas persa
nas que na coinaden en un espa
cio quessde todoSi como el Zó
calo capitalino.

PELOTA. Al parecer las corrien
tes comienzan a tomar su cauce

en el revuelto río de las no reca

ncSBis Ifcfclmerite preBmpa
ñas electorales. La jefa de ga
bierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaurn, rindió su cuarto infor
me de gobierno y rae notorio el
respaldo qus tuvo de=yeidaderos

pesas pesados en el ámbitade
la política,. C|S en estos tiempos
electorales tiene un valor diferen
te a cualepier otra etapa de los
gobiernas. Un buen núroero go
bernadores, incluso de partidos
diferentes a Morena, estuvieron

en el Auditorio Nacional, para
saludara la cp|, al menas en los
momios, fiéne cada vez un me
jor hándicap en la carrera por la
candidatura a la titularidad del

Ejecutivo.
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Claudia Sheinbaum
y el Grupo Firme
En mayo del año en curso, la jefa de gobierno de

la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, en
tregó una placa de reconocimiento por su trayec
toria al Grupo Firme. En ese acto, el grupo musi
cal por medio de su vocalista Eduin Caz, ofreció

un concierto gratuito para la capital de la República. Con
cierto que se llevo a cabo el pasado domingo, en el Zó
calo, ante la inusitada presencia de 280,000 asistentes,
que invadieron el Centro Histórico.

La placa que concedió Claudia, a nombre de la ciu
dad capital, y que leyó al momento de la entrega, dice
lo siguiente: "La Ciudad de México, anfitriona de la musi
calidad del país, otorga un reconocimiento al Grupo Fir
me, por su contribución para difundir la música regional
mexicana en todo el mundo; por romper con los estereo
tipos machistas y por promover inclusión y respeto por la
diversidad sexual y de género. Para que sigan inspirando
a todos los jóvenes soñadores a conseguir sus metas". Fi
nalmente los felicitó por el Grammy Latino obtenido en la
categoría de mejor álbum.
Quiero pensar que la doctora Sheinbaum al momento

de otorgar la distinción al mencionado grupo no conocía
su repertorio con el que han difundido "la música regional
mexicana en todo el mundo". Quiero creer que encargó a
un colaborador la redacción del hiperbólico y engañoso
texto. La Ciudad de México "anfitriona de la musicalidad
del país" —cualquier cosa que esto signifique—, no puede
distinguir y premiar "por romper con los estereotipos ma
chistas" a un grupo cuyas canciones contienen letras como
las siguientes: "Y es que siempre ha sido así/lo que quie
ro lo consigo/ a tu nombre alzo mi copa/ porque dormiré
con otra/ y tú soñarás conmigo (.. .(¿Cuánto quieres que
te pague?/ sólo quiero que te largues/ ¡te lo doy en efecti
vo!" (De la canción "Yo ya no vuelvo contigo" de Lenin Ra
mírez). Reproduzco parte de la letra de uno de sus máximos
éxitos El Tóxico — letra de Carin León— "Porque para amar

me te di mil razones/ voy a darte el doble/ pero parque me
odies y con ganas de no haberme conocido/ voy a ser tu
peor castigo/ voy a ser la piedra en tucamino./Tedaba mi
vida y te valió madre (...) Me vas a aborrecer porque te ju
ro que voy a aferrarme/ voy a ser tu ex, el tóxico, el innom
brable./ Una pesadilla, un dolor de muelas/ que cada que
me nombres sea paVecordarme a mi mamá y mi abuela".
No puedo aceptar que sea positivo la difusión de la

música regional mexicana con letras como esta: "De tra
go en trago, ando de vago/ cayéndome en cada esqui
na./ Tengo dos meses de parranda y no termina/ la niña
fina y yo corriente. (Cuarteta de la canción "De trago en
trago" del álbum "Enfiestados y amanecidos)
Y para ayudar "a los jóvenes soñadores a conseguir

sus metas" aquí les va un poco del corrido "Se despide
Juanita". "Juanita Esparragoza escribió su propia historia/
hoy se encuentra de luto el Cartel de Sinaloa/ después
de tantos años de buscarlo a toda costa/ hoy se cancela
un caso en las agencias antidrogas/ porque mientras su
mente funcionaba/ jamás supo la DEA donde estaba".
De lo escrito en la placa que leyó —¿suscribió?— la

doctora Sheinbaum lo único a destacar es que el Grupo
Firme, recibió un Grammy Latino, premio más comercial
que artístico. La agrupación musical nacida en Tijuana en
el 2017 y que en un año llegó a la cima de la populari
dad, está considerada en el Top Ten de las que más co
bran, por presentación, a nivel mundial.
Si el exagerado elogio de la jefa de gobierno y corcho

lata presidencial al mencionado grupo —con la militariza
ción podría llamarse Firmes ¡ya! — coincide con su pensa
miento y gusto musical, es para preocuparse, ¿no creen?

Punto final

El mes pasado contraí matrimonio.
Contraje.
Claro, la boda fue formal.
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¿Podrá ganar la
candidata de AMLO
la presidencia del BID?
Por dejar que sus hormonas les ganaran a sus neu

ronas fue despedido el presidente del Banco Intera
mericano de Desarrollo (BID), el cubanoestadou
nidense Mauricio ClaverCarone, quien asumió el
cargo el 1 de octubre de 2020.

Fue removido por la Asamblea de Gobernadores del
banco después de que se hizo público que mantuvo una
relación sexual con una de sus subordinadas a quien, ade
más de su afecto, le dio aumentos salariales no justificados.
Ahora, la Asamblea de Gobernadores debe elegir a

su sucesor.

Para que alguien sea electo debe obtener los votos de
una mayoría absoluta del capital social que está reparti
do entre los 48 países miembros del BID y también una
mayoría absoluta de los 28 países miembros en América
(el Banco tiene 26 países miembros en América Latina y
el Caribe, además de Canadá y Estados Unidos, y 22 no
prestatarios en Europa y Asia).
Los 15 países que tienen más de 1.0% de la partici

pación accionaria del banco son: EEUU (30.006%), Ar
gentina (11.354%), Brasil (11.354%), México (7.299%),
Japón (5.0%), Canadá (4.001%), Venezuela (3.403%),
Chile (3.119%), Colombia (3.119%), Italia (1.966%), Es
paña (1.964%), Alemania (1.896%), Francia (1.896%),
Perú (1.521 %) y Uruguay (1.219%). Entre ellos poseen el
89.11 8% de las acciones; el 10.882% restante está repar
tido entre los otros 33 países.

Es evidente que lograr el apoyo de más del 50% de los

28 países americanos y del 50% de las acciones del ban
co no es cosa fácil.

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció
hace unos días que propondrá la candidatura de Alicia
Barcena, la embajadora de México en Chile que de 2008
a 2022 fue la secretaria ejecutiva de la Comisión Económi
ca para América Latina y el Caribe (CEPAL) y antes ocupó
diversos cargos en la ONU.
Además de ella se menciona que también serán can

didatas las expresidentas de Chile Michelle Bachelety de
Costa Rica Laura Chinchilla, ambas también poseedoras
de un amplio y excelente curriculum. También podría bus
car ser candidata la hondureña Reina Irene Mejía Chacón,
quien es la vicepresidente ejecutiva del BID a cargo de la
presidencia que ahora está vacante.
Es probable que Bárcena pudiera obtener los votos de

Argentina, Bolivia, El Salvador, Guatemala, Honduras, Mé
xico, Nicaragua, Perú y Venezuela. Si así fuera, le faltarían
los votos de seis países más para tener la mayoría absoluta
de los 28 miembros americanos.

Sin embargo, los nueve países arriba anotados solo repre
sentan el 20.437% de las acciones del bancoy le faltaría un
23.663% para lograr el 51.0% del total de las acciones. Al
canzaría el 50.015% de la participación accionaria y ga
naría la elección si los otros 17 países de América Latina y el
Caribe votaran a su favor, algo que nunca ocurrirá porque
el 11.354% de las acciones de Brasil nunca la apoyarán.

Si EU decidiera favorecerá Bárcena es muy probable que
fuera la elegida, aunque se ve difícil que esto suceda des
pués de la agresividad que AMLO ha demostrado hacia EU.
Otra cosa: muchos miembros consideran que el próximo

presidente del banco no debe ser de Chile, México, Uru
guay o Colombia en vista de que cuatro de sus expresiden
tes fueron ciudadanos de estos países.

Como se ven las cosas, creo que será muy difícil que ga
ne la candidata de AMLO.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Una política exterior facciosa
Felicité ayer a quien ganó la
primera vuelta, Lula ganó alre
dedor del 49% y Bolsonaro el
43%", dijo el presidente López
Obrador en su conferencia

mañanera, un día después de la ¡ornada
electoral en Brasil. En realidad, hay pocas
razones para felicitar al expresidente Luis
Inácio Lula da Silva, quien gobernó Brasil
entre 20032010 y ahora busca de nuevo
la presidencia de la República, después
de quedar exonerado de cargos de co
rrupción en mayo de 2021.
Hasta ahora, Lula no ha ganado nada,

salvo su pase a la segunda vuelta de la
elección presidencial, que se celebrará el
domingo 30 de octubre. Por la misma ra
zón, el ¡efe del Estado mexicano debería
haber felicitado también a su contrincan

te, el presidente Jair Bolsonaro. De hecho,
Bolsonaro tiene más motivos de celebra

ción. Remontó una desventaja en las en
cuestas de cerca de 20 puntos porcentua
les y logró llevar la elección presidencial a
una segunda vuelta.
Nadie sabe qué pasará dentro de cua

tro semanas. Como decía Harold Wilson,
el primer ministro laborista de la Gran Bre
taña entre 1 9641970, "una semana es
un tiempo muy largo en política". Muchas
cosas pueden suceder.
El verdadero "ganador" del domingo

fue Bolsonaro. Evitó que Lula se llevara
la presidencia en la primera vuelta, algo
que muchos encuestadores daban como
un hecho. Consiguió más tiempo para ha
cer campaña a favor de su reelección y en
contra de la vuelta al pasado, que Lula re
presenta. El resultado anticipa una segun
da ronda más cerrada e incierta.

Por ello, cualquier felicitación por par
te de un ¡efe de Estado resulta impertinen
te. Puede terminar levantando la mano al

candidato equivocado. De cualquier for
ma, tendrá que entenderse con el gana
dor, sea quien fuere. En lugar de dejarse
llevar por sus simpatías, la prudencia de
Estado aconseja esperar a que exista un

grado de certeza razonable para exten
der las felicitaciones e iniciar una buena

relación con un gobernante recientemen
te electo.

Pero el presidente López Obrador pare
ce guiar su política exterior por sus filias y
fobias personales, más que por los intere
ses permanentes de México. Su gobierno
se ha convertido para otras naciones en
un socio errático y poco fiable, que privi
legia su agenda política interna sobre sus
compromisos internacionales.

En lugar de apoyarse en la cancillería,
la política exterior se maneja desde Pala
cio Nacional. Las declaraciones improvi
sadas en las conferencias mañaneras han

desplazado a la diplomacia. A la Secreta
ría de Relaciones Exteriores se le ha rele

gado a un papel reactivo, que a menudo
consiste en mero control de daños.
De nueva cuenta, las contradicciones

de una política exterior personalizada se
hicieron evidentes en el caso de la precipi
tada felicitación a Lula. En noviembre de

2020, el presidente López Obrador se ne
gó a reconocer el triunfo de Joe Biden en
las elecciones presidenciales de EU, aun
cuando los cómputos lo confirmaban de
manera irreversible y otros jefes de Estado
extendían sus felicitaciones.

Su intención, dijo entonces, era "espe
rar a que se terminen de resolver todos los
asuntos legales". En los hechos, sin embar
go, validaba de forma tácita el objetivo
de Donald Trump, el candidato presiden
cial perdedor, de deslegitimar el proceso
electoral.

Con Brasil, sin embargo, el político ta
basqueño dejó a un lado los asuntos lega
les y la relación diplomática con la eco
nomía más grande de América Latina.
Quería evidenciar su simpatía por Lula, el
candidato presidencial de izquierda. Pero
dejó claro también que la suya es una po
lítica exterior facciosa, dispuesta a sacrifi
car los intereses de México en nombre de

sus inclinaciones ideológicas.
* Profesor del CIDE
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Se alista el Presidente
para el año más difícil
A 23 meses y 26 días del fin de su se

xenio, el presidente Andrés Manuel
López Obrador, entre irónicas referen
cias a su salud, deja entrever la prisa
que tiene por dejar lo más adelanta

dos posible los cambios prometidos.
Sus giras implican el reconocimiento de que,

como a todos, el tiempo no le alcanzará, porque
por diversas razones no ha sido total el desman
telamiento institucional y el nuevo entramado es
tá a medio hacer, en obra negra, como se ha di
cho aquí.
Como para todos sus antecesores el séptimo

año será el más difícil, pues ya no tendrá el Poder.
¿Cómo ser indiferente si, quienquiera que le suce
da hace cambios a su épica revolución de las con
ciencias? ¿Qué pasa si reclama "así no, así no"?

En riesgo de desacato
la titular de la SEP

Un juez otorgó la suspensión provisional a la orga
nización de la sociedad civil que solicitó el ampa
ro de la justicia federal para detener la aplicación
del programa piloto del nuevo programa educati
vo anunciado por la SEP para empezar el 30 de
este mes.

La Secretaria de Educación Pública anunció no

sólo que interpondrá un recurso, usó la táctica de
"bullying" al amagar investigación al juez y dejó
claro que continuará con el plan piloto.

La maestra Leticia Gutiérrez Ruiz, titular de la
SEP, sigue instrucciones al anunciar que no respe
tará la suspensión provisional, sin importar even
tuales sanciones, y muestra una más de las preocu
pantes pulsiones autoritarias del régimen.

Si son posibles las
reformas transexenales
Ayer, la titular de la STPS Luisa María Alcalde puso
en marcha lo que sería la etapa final de la reforma
laboral que empezó en 2017 y ha continuado en
este sexenio para pasar la justicia laboral de la ju
risdicción del Ejecutivo al poder Judicial.
El gobierno lopezobradorista, justo es decirlo,

por las razones que sea, decidió no congelar la re
forma que se puso en marcha cuando el 24 de fe
brero de 2017 se publicó en el Diario Oficial la re
forma peñista aprobada por el Congreso.

Este gobierno reconoció la pertinencia de la re
forma y, pese a su carácter transexenal y limitacio
nes presupuestóles, fue impulsada vigorosamente,
con lo que, como dijo la titular de la STPS, los con
flictos ya no serán historias sin fin y se resolverán
en 45 días.

Notas en remolino
Esta semana será la de la Jefa de Gobierno de
CDMX, Claudia Sheinbaum, pues durante ella re
correrá alcaldías y rendirá su informe el próximo
viernes, pero ya no puede bajar la guardia. El ca
mino ya está lleno de emboscadas, celadas, ca
si todas "amigables"... Si el CEN del PRI intervie
ne en el proceso del Estado de México, Alito y los
Moreira serán vistos no sólo como saboteadores,
como sepultureros, porque harían del PRI patético
satélite del partido oficial... Algo debe contribuirá
la inflación lo que, según el Inegi, pagan las em
presas por extorsiones del crimen organizado... A
los pesimistas y devotos del destino manifiesto, de
jó Jalil Gibran esta reflexión: "por muy larga que
sea la tormenta, el sol siempre vuelve a brillar en
tre las nubes"...
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Edomex: recta final
Sospechosismos, en todos lados. A finales de la se

mana pasada, el diputado federal Anuar Roberto
Azar Figueroa habría tenido un encuentro perso
nal con el líder nacional del PRI, Alejandro More
no Cárdenas, no obstante el impasse de la coali

ción legislativa llamada Va por México.
De acuerdo con versiones no confirmadas, ese encuentro

habría sido gestionado por el diputado tlaxcalteca Mano
no González Aguirre En vísperas del debate final sobre la
permanencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguri
dad pública, el encuentro resultaría furtivo, por decir lo me
nos. Pero Azar Figueroa actualmente preside el PAN en el
Estado de México y las gestiones del esposo de Alejandra
del Moral, actual secretaria de Desarrollo Social del gobier
no mexiquense, para reunido con el dirigente tricolor, ha
brían sido exitosos.

La definición de la candidatura para la vecina entidad
ha entrado en su recta final. Los acuerdos entre las fuerzas

locales están prácticamente cerrados. Y Azar Figueroa es
tá en el epicentro de una negociación política que —de ser
exitosa— consolidaría un frente amplio para enfrentar a la
abanderada morenista, Delfina Gómez Alvarez.

El líder del PAN mexiquense ha conversado con otros
dirigentes, entre ellos el senador Juan Zepeda, exalcalde
de Nezahualcóyotl y quien en las elecciones estatales del
2017, nominado por el PRD, obtuvo 15% de la votación
e impidió que la abanderada morenista llegara al poder.

Ese municipio, junto con Texcoco —con el que colinda—
representa un quinto del padrón electoral de la entidad.
Juan Hugo de la Rosa, quien sustituyó a Zepeda en la al
caldía, ha entrado en contacto con la dirigencia estatal del
PVEM, que encabeza José Couttolenc.
¿Una tercera candidatura? ¿O el fiel de la balanza? Los

acercamientos de los dirigentes partidistas coincidieron con
la aceleración de una campaña contra la también legisla
dora federal, Ana Lilia Herrera Anzaldo, por la reciente di
fusión de encuestas que registran un empate entre las princi
pales aspirantes priistas a la candidatura.
Con esas mediciones —se quejan— Herrera Anzaldo

habría amagado con dejar las filas del tricolor, en caso de
que la coalición PANPRIPRD opte con una ruta distinta.
¿Una candidatura con Movimiento Ciudadano?

En su desafío, Herrera Anzaldo contaría con el respaldo
de Arturo Montiel, Eruviel Avila y Enrique Peña Nieto. Pero
nunca en la historia política contemporánea los exgoberna
dores han boicoteado a su sucesor.

Las divisiones intrapartidistas, en todo caso, marcarían la
ruta de la elección mexiquense. Y es que la designación de
la extitular de la SEP, Delfina Gómez Alvarez, como coordi
nadora estatal de los comités de defensa de la 4T, dejó un
damnificado: al senador Higinio Martínez Miranda.

EFECTOS SECUNDARIOS

REACTIVACIÓN. Con una inversión de 920 millones de pe
sos, el Insabi rehabilitará el Hospital General deQuerétaro.
Ese monto será destinado a la adquisición de un resonador
magnético, camas clínicas de múltiples posiciones para el
área de terapia intensiva, con alarma y sensores integrados;
un tomógrafo de 64 cortes; esterilizadores de vapor autoge
nerado, con comando computarizado de ciclos e impresión
en tiempo real de sus parámetros; así como nuevas mesas
quirúrgicas con capacidad de hasta 450 kilos, entre otros.

TÓXICOS. El servicio de alimentación para los internosy
custodios de los centros federales de prevención y readapta
ción social es uno de los temas más delicados para el área
que maneja el subsecretario Hazael RuizOrtega. Particular
mente aquellos operados por Grupo Carso —Tapachula,
Chiapas y Morelos, entre ellos— que tienen como provee
dor de más de 14,000 comidas diarias a la empresa po
tosina Alimentos con Idea, de los hermanos Luis Antonio y
José Raymundo Ortiz Domínguez, y Abraham Gerardo Iga
Dávila, misma que formaba parte de Ifoods, corporativo in
habilitado a principios del sexenio para suscribir contratos
con el gobierno federal.
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Rozones
Reforma militar, ¿faltan votos?
Con la novedad de que Morena, otra vez, está a la caza de votos para sacar adelante en
el Senado la reforma sobre las Fuerzas Armadas. Aunque hay distintas percepciones.
A decir de integrantes del Grupo Plural, la mayoría legislativa ya habría asegurado los
sufragios y prueba de ello sería el hecho de que retuvo el dictamen final, aprobado
ayer, hasta el inicio de la sesión de comisiones. A ello se agrega que en esa reunión
quedó claro que los priistas están nuevamente divididos. Y que en el PRD no están
tan convencidos de avalar, pero tampoco de rechazar la propuesta. Con ese escenario,
hoy, en las horas previas a la sesión del pleno, el senador Ricardo Monreal, se infor
mó, buscará lograr la mayoría calificada. Los reflectores desde ayer apuntan hacia el
Senado. Pendientes.

La convocato ¡a de She ribaum
Y quien mostró poder de convocatoria entre los gobernadores del país fue la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, ayer, durante el acto que encabezó en el Auditorio
Nacional con motivo de su Cuarto Informe. Y es que acudieron mandatarios estatales
de PRI, PAN, MC, Verde y por supuesto de Morena. Casi la mitad de los mandatarios
estatales del país estuvieron ahí presentes como invitados especiales. Del Estado de
México, Alfredo Del Mazo; de Oaxaca, Alejandro Murat; de Durango, Esteban Ville
gas; de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez; de Nuevo León, Samuel García; de San
Luis Potosí, Ricardo Gallardo; de Guerrero, Evelyn Salgado; de Quintana Roo, Mara
Lezama. de Hidalgo, Julio Menchaca; de Campeche, Layda Sansores; de Sonora,
Alfonso Durazo; de Colima, Indira Vizcaíno y de Morelos, Cuauhtémoc Blanco.
¿Qué tal?

Ext nguen "marchómetro"
Así que el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, declaró ayer extin
guido el "marchómetro", un mecanismo que utilizaban las diferentes expresiones de
la CNTE para obligar a los maestros a movilizarse y a participar en actos de vandalis
mo. El mandatario aseguró que también se terminó el "huachicol magisterial", que es
como se refirió a la venta de plazas y advirtió: "Van a pegar el grito en el cielo, pero no
me voy a dejar chantajear". Y como si fuera una premonición, horas más tarde maes
tros y normalistas intentaron bloquear las vías del tren en Uruapan y agredieron con
petardos a los elementos de la Guardia Civil que lo impidieron. Y sí, el gobierno estatal
no se dejó. Esta vez los ma nifestantes simplemente no pudieron impedir la marcha de
los ferrocarriles, como hicieron tranquilamente en la pasada administración.

Zacatecas: ahora una menor asesinada
No pasa día en que la inseguridad y el crimen no cobre vidas inocentes en Zacatecas,
entidad en donde gobierna el morenista David Monreal. Lo más grave del caso es que
los niveles de violencia alcanzan, sin que nada pase, tanto a estudiantes universitarios,
como ocurrió la semana pasada, como a menores de edad. Ayer se reportó que una
familia fue atacada a tiros por criminales cuando viajaba en su auto en la carretera que
conduce del municipio de Jerez al de Fresnillo por cierto gobernado por el hermano
de David, hecho en el que resultó herida una niña quien por la lesión perdió la vida.
Lo más lamentable del caso es que su muerte se perfila a quedar impune, pues ayer
mismo la autoridad policiaca reportó que había realizado un operativo de búsqueda
de los responsables, el cual, por supuesto, concluyó sin ningún resultado. Otra vez la
autoridad superada. Otra vez impunidad en Zacatecas. Uf.
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Plazo cumplido, aún s i solución
No hay fecha que no se llegue y ayer concluyeron los 75 días que tenían las autori
dades de México, Estados Unidos y Canadá para resolver en periodo de consultas el
diferendo sobre las políticas energéticas de Andrés Manuel López Obrador en el
TMEC. Por lo tanto, nos hacen ver, el gobierno de Joe Biden tiene a partir de hoy el
derecho de solicitar el panel arbitral por la supuesta discriminación a las empresas de
su país. No obstante, se sabe, eso no sería por el momento necesario, ya que la secre
taria de Economía, Tatiana Clouthier, asegura que hubo más voluntad de diálogo
que ganas de pelear... Ya se verá, porque si bien las intenciones son buenas, la disputa
es compleja y México, en el mejor de los casos, tendría que dar unos pasos atrás en la
Ley de la Industria Eléctrica. ¿Será eso posible? Uf.

Focos amar líos en migrac ón
La migración, causada por temas económicos y políticos, sigue imparable y con re
portes de aumento en el último cuarto del año. Hecho que, además, incrementa las
acciones de criminales que se dedican al traslado de personas. Ayer, por ejemplo, un
campamento oculto de resguardo de extranjeros irregulares fue localizado y desman
telado en Las Choapas, en Veracruz. Se trató de un hecho que confirmó el modus ope
randi del que se ha dado cuenta en estas páginas: ahora los traficantes resguardan
a las personas en grandes espacios, incluidas bodegas, para esperar el momento de
llevarlas hacia la frontera norte, muchas veces hacinadas y en condiciones infrahu
manas. Hay quienes considera n que es momento de ampliar las acciones contra esos
grupos criminales, para evitar tragedias como las que ya han ocurrido. Ya se verá.
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BAJOSOSPECHA

FESTEJO SIN TRIUNFO AUN

POR BIBIANA BELSASSO

La presidencia de Brasil no
quedó definida este fin de

semana, y será el próximo 30 de
octubre, cuando se lleve a cabo
la segunda vuelta de las eleccio
nes presidenciales.

Pero en México, el Presidente López Obrador,
funcionarios de primer nivel y gobernadores, man
dan mensajes de felicitaciones para Luiz Inácio Lula
da Silva. Si bien salió con ventaja en los comicios
electorales, todavía faltan otros 30 días de campaña
para que Lula pueda garantizar el triunfo. En Brasil
miden fuerzas la ultraderecha, del actual presiden
te Jair Bolsonaro, y la izquierda, de Lula da Silva. Y
mientras en México apoyan a Lula da Silva, quien
ha hecho varios llamados a votar por Bolsonaro es
el expresidente de Estados Unidos, DonaldTrump.

En esta primera vuelta, Lula obtuvo 48.25 por
ciento de los votos, frente a 43.10% para el manda
tario, con el 99% de los colegios electorales escru
tados. Se impuso por 5 puntos, pero no alcanzó el
50% más uno, que es requerido por la ley. Como
no se logró ese 50% las leyes electorales de Brasil
piden que se lleve a cabo una segunda vuelta.

Los resultados sorprendieron debido a que
prácticamente todos los sondeos daban cuenta de
una diferencia mucho más holgada en favor de Lula,
líder del Partido de los Trabajadores (PT).

Pero Bolsonaro hizo una campaña muy fuerte
para tratar de acortar la ventaja, incluso le echaron
a perder la fiesta a Lula, quien había reservado la
emblemática avenida Paulista para celebrar en Sao
Paulo y ahora tendrá que esperar. Es el reflejo que
estamos viendo de polarización en América Latina.

Muchos brasileños tienen en la memoria el

boom económico de Lula de 2003 a 2010, que es
tuvo impulsado por altos precios de las materias
primas, lo que permitió que miles de personas as
cendieran a la clase media con programas sociales
del Gobierno.

LaestrategiadeLulaparalograrsacara millones
de brasileños de la pobreza fue por un lado dar apo
yos, pero por el otro, llevar toda la inversión extran

jera que pudo. Durante su mandato Brasil estaba
en una gran época. Una economía que catapultó al
país y que lo llevó a ser considerada como una de
las naciones emergentes de mayor crecimiento.

Terminó Lula con una muy buena aprobación,
lo sucedió Dilma Rousseff, su más cercana colabo
radora. Pero todo se derrumbó y Dilma no logró
darle el seguimiento que había dejado el gobierno
de Lula.

Ambos fueron acusados de corrupción. El pro
pio Lula estuvo 19 meses preso. Fue sentenciado
por motivos procesales por el escándalo Lava Jato,
sobre una red de sobornos en la petrolera estatal
Petrobras, pero el Supremo Tribunal Federal bra
sileño anuló sus condenas en 2021, por fallas en el
proceso que condujo el entonces juez Sergio Moro,
quien luego fue ministro de Bolsonaro.

A Lula lo encarcelaron diciendo que había reci
bido como soborno un departamento.

Yla vida, sobre todo la política, da muchas vuel
tas. Mientras desde la derecha se metió a Lula a la

cárcel y así se le abrió camino a Jair Bolsonaro para
gobernar el país, ahora se enfrentan en las urnas con
un Lula fortalecido.

Recordemos que Lula, de 76 años, es apoyado
por las clases populares, las mujeres y los jóvenes,
pero no ha podido borrar la mancha de la corrup
ción. Buscó ampliar súbase electoral con acuerdos
como el que alcanzó con su candidato a vicepresi
dente, Geraldo Alckmin, un exrival suyo de centro
derecha al que derrotó en las elecciones de 2006.

Y como parte de su discurso de campaña, Lula
prometió combatir el hambre en Brasil y sacar al
país de su aislamiento diplomático al que está so
metido en los años en los que ha gobernado Bolso
naro. Algo que ya mostró en su anterior Gobierno
y logró gran éxito. Y es que uno de los logros más
importantes que tuvo Lula, fue precisamente haber
sacado de la pobreza a miles de brasileños.

En tanto, la derecha que apoya a Bolsonaro
tiene muy presente el desplome que tuvo la eco
nomía brasileña, bajo el mandato de la sucesora de
Lula, Dilma Rousseff, y los grandes escándalos de
corrupción en los gobiernos del Partido del Trabajo.

Bolsonaro quedó al frente de Brasil, luego de
prometer que acabaría con la corrupción, sin em

bargo, su Gobierno también quedó salpicado por
denuncias de sobornos y cohecho. Además, Bolso
naro fue responsable del mal manejo de la pande
mia por Covid19, que dejó más de 685 mil muertes.

Bolsonaro llegó a minimizar tanto la pandemia,
que llegó a comparar al Covid con una "gripedta", y
se mostró escéptico sobre las vacunas para comba
tir la enfermedad.

Bolsonaro, un excapitán del ejército, de 67 años,
centró su estrategia de campaña en los valores mo
rales: "Dios, patria, familia", un discurso patriótico
y los ataques a su adversario Lula, al que se refiere

como el "ladrón" y "expresidiario".
Como parte de su campaña, aumentó 50 por

ciento el programa Auxilio Brasil de subsidios a los
pobres en agosto, hasta 600 reales (unos 115 dóla
res) por persona. Mantiene un sólido apoyo entre
los evangélicos, que representan un tercio del elec
torado, el agronegocio y los sectores populares que
no perdonan al Partido de los Trabajadores de Lula
sus escándalos de corrupción.

Éstos son los dos extremos en los que vive la
política del país sudamericano, mientras los ciuda
danos están más preocupados por la economía y la
salud. De acuerdo con la Red Pesquisa en Soberanía
y Seguridad Alimentaria (Penssan), 33 millones de
personas pasan hambre y 125 millones padecen in
seguridad alimentaria.

Incluso, advierte que el gigante latinoamerica
no ha retrocedido a niveles de hambruna similar a

las que vivió en 1990, esto, como consecuencia del
retiro de políticas públicas.

Brasil entró en recesión desde 2021, luego de
los estragos que causó la pandemia por Covid19, y
para este año ha mostrado un ligero crecimiento y
la tasa de desempleo cayó 9.1% en julio; sin embar
go, estos avances no son percibidos por la población.

La decisión que se tome el 30 de octubre no
sólo afecta a Brasil, sino a la región latinoamerica
na, que hasta el momento ha inclinado el péndulo
hacia gobiernos de izquierda.

Todo parece indicar, según lo que hemos visto
en la mayoría de los casos, que la gente vota lo con
trario al partido que está en el poder. Ahora, ambos
contendientes ya gobernaron. La época de Lula
fue extraordinaria para Brasil, pero esa bonanza no
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se pudo sostener. Si nos regimos por la tendencia,
Lula da Silva ganará la presidencia, y ahora le tocará
superarse a sí mismo, lo que será difícil. Mientras
tanto, aquí en México, sin que se haya presentado
Lula a la segunda vuelta, ya lo dan por ganador.

LA MONEDA SIGUE EN EL AIRE

UN HOMBRE posa frente a publicidad de Lula y Jair Bolsonaro, el pasado 27 de septiembre.
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SINMIEDO

CÁNCER DE MAMA
EN OCTUBRE
POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

En México, el cáncer de mama es

una de las principales causas de
muerte en mujeres; en2020, a nivel
nacional, la tasa de mortalidad por
cáncer de mama fue de 17.94 defun

ciones por cada 100 mil mujeres de
20 años o más.

Ese año, 7 mil 880 personas perdieron la vida por tu
mores malignos de mama; 7 mil 821 mujeres y 58 hom
bres. La tasa más alta de defunciones de mujeres por
cáncer de mama, se registra en el grupo de edad de 60
años o más.

Cada 19 de octubre se conmemora el Día Interna

cional de la Lucha contra el Cáncer de Mama, un día
que nos recuerda la importancia de la autoexploración,
pues gracias a ella, miles de mujeres han podido detec
tar a tiempo el cáncer en sus senos.

Por desgracia, ninguna mujer está exenta de pade
cer cáncer de mama, de ahí la importancia de la auto
exploración y de realizarnos un chequeo ginecológico
cada año. Hoy, gracias a la tecnología, podemos hacer
nos ultrasonidos mamarios y la famosa mastografía,
una vez que cumplimos los 40 años.

Hay muchas historias de supervivencia, es verdad,
pero también hay muchas otras que no lo lograron.
Historias donde el dolor y el deseo de vivir se juntan,
como la de Alicia y su mamá, ambas fallecieron de
cáncer de mama; pero también está la de Gretta o la de
Lulú, que son sobrevivientes.

Alicia y su mamá fueron atendidas en el Fucam, a la
primera que le detectaron el cáncer de mama fue a su
mamá, la señora María, mientras que ésta recibía aten
ción médica, sus cuatro hijas decidieron realizarse estu
dios; de todas, Alicia fue la única a la que le detectaron
cáncer de mama. Ambas hicieron todo lo que los médi
cos les decían, sin embargo, doña María perdió la vida.

Alicia para entonces seguía con quimioterapia y
radiaciones, logró vencerlo en esa ocasión, pero años
más adelante el cáncer le regresaría, y aunque hizo una
vez más todo al pie de la letra, esta vez su cuerpo "ya no
dio para más", como ella decía, y murió.

Gretta y Lulú se han dedicado a hacer conciencia
de la autoexploración, ambas son sobrevivientes; a la
segunda le hicieron una mastectomia doble (extirpar
ambos senos), cuenta que no ha sido fácil, pero está
viva y con muchos deseos de salir adelante.
"De un momento a otra tu vida cambia, da un giro,

jamás imaginas que te toque a ti. Cuando te dan la
noticia todo se pone gris, piensas inmediatamente en
la muerte, en tu familia, en cómo les vas a decir, pero
también salen fuerzas de no sé dónde, hay algo en ti
que no te detiene, el deseo de vivir, supongo. No quería
morir", dice Lulú.

Hoy como nunca, las mujeres debemos dedicar
tiempo a nuestro cuerpo, a nuestra salud, debemos ocu
parnos de nosotras. Amarnos a nosotras mismas es una
tarea constante, y eso implica cuidar de nuestro cuerpo.

Concientizar sobre el cáncer de mama debería ser

todos los meses del año, lo mismo que la autoexplo
ración, es una tarea de todas y todos hacer campañas
sobre el cáncer de mama, seas o no superviviente. Hoy
como nunca, toquemos nuestros senos y salvemos
nuestra vida.
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TEATRODESOMBRAS

LA FILOSOFIA NOMADA
DE CARLOS PEREDA

PORGUILLERMO HURTADO

La semana pasada, la Funda
ción Díetrích Rail organizó un

coloquio en homenaje a Carlos
Pereda, investigador emérito del
Instituto de Investigaciones Fi 
losóficas de la UNAM. En los dos

días que duró el evento, varios de
sus colegas examinamos la rica y
extensa obra de Pereda desde dis

tintas perspectivas.
En las discusiones que hubo en el coloquio se abor
daron algunos de los temas más conocidos de la fi
losofía de Pereda, como el de los llamados "vértigos
arguméntales", que son debilidades de la razón que
nos hacen caer en tendencias que se vuelven inmu
nes a las objeciones, y sordas a las opciones alternati
vas. Pereda ofreció una teoría sobre esos vértigos en
dos libros publicados en 1994: Razón e incertidum
bre y Vértigos arguméntales. A estos dos libros fun
dacionales de la filosofía perediana, les han seguido
otros en los que él ha desarrollado la idea de la razón
porosa, frente a lo que ha llamado la razón arrogante,
textos como, por ejemplo: Crítica de la razón arro
gante, de 1999, Los aprendizajes del exilio, de 2008, y
Sobre la confianza, de 2009. En el coloquio también
se examinaron los dos últimos títulos del autor: Li

bertad: un panfleto civil, publicado en 2020 y Pensar

a México. Entre otros reclamos, de 2021. El primero
es un texto muy teórico, en el que Pereda enfrenta el
reto de la tercera antinomia kantiana, que contempla
la posibilidad de la libertad dentro de un mundo de
causas y, el segundo, es un ensayo, acaso menos teó
rico, pero no por eso menos robusto, sobre las dificul
tades y los retos a los que se enfrenta nuestra filosofía,
para pensar sobre y desde México.

La escritura filosófica de Pereda es muy peculiar:
posee un estilo inconfundible, que está íntimamente
ligado a un método original, en el que los problemas
filosóficos se van rodeando de diversas maneras. Sus

estudios filosóficos siempre están ilustrados con
ejemplos provenientes de otras disciplinas y, en par
ticular, de la literatura.

Pereda ha desarrollado en años recientes una

teoría del pensamiento nómada, en la que ha logra
do capturar y replantear muchas de las ideas que
había formulado con anterioridad. Su elogio del no
madismo intelectual y vital, nos invita a estar abier
tos a nuevas experiencias y nuevas razones, para no
quedar atascados en las mismas experiencias y las
mismas razones. La filosofía de Pereda, que comen
zó como una crítica de la razón humana, y, también,
como una pedagogía moral de la razón, con el paso
de los años se ha ido convirtiendo en una crítica de

la existencia humana, y, también, en una pedagogía
moral de la existencia. Por lo mismo, pienso que la
filosofía de Carlos Pereda puede inscribirse dentro
de la más alta tradición del humanismo ilustrado

iberoamericano, tradición en la que destacan figu
ras como Andrés Bello, Carlos Vaz Ferreira y Alfonso
Reyes.
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PULSO POLITICO

NUEVO INTENTO PARA
FRENAR LA INFLACIÓN
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En un nuevo intento para hacer
frente a la imparable inflación

que causa se veros estragos, princi
palmente en clases medias y bajas, el
Gobierno federal y un grupo de em
presarios del sector alimentario, que
los importan y distribuyen, suscri
bieron un nuevo acuerdo que busca
reducir en un ocho por ciento 24 pro
ductos de la canasta básica, de mil 129
pesos a mil 39.
Al mismo tiempo, ante el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, anunció en la mañanera de Palacio Nacional
que el Gobierno mantendrá su política de contención en
los precios de combustibles y electricidad, establecidos
desde diciembre de 2018, y de la congelación de tarifas
en autopistas concesionadas, hasta el 28 de febrero del
año próximo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
En un mensaje por su cuarto año de Gobierno en la Ciu
dad de México, Claudia Sheinbaum aseguró que su fun
ción como servidora pública "es a ras de tierra siempre,
con sencillez y sin olvidar nuestras responsabilidades",
en lo que fue la respuesta a quienes han cuestionado
que, como precandidata presidencial, realice giras por el

interior de la República.
Ante la presencia de funcionarios federales y goberna
dores de algunas entidades en el Auditorio Nacional, y
con porras de "¡Presidenta! ¡Presidenta!" al final de su in
tervención, aseguró que "las administraciones morenis
tas, en esta capital y a nivel federal, representan una rup
tura pacífica con el viejo régimen y un cambio profundo
de un modelo de desarrollo sustentado en la moral".

Con la inclusión de algunas propuestas del bloque
opositor, entre ellas ejercer un control parlamentario
con informes semestrales, comparecencias periódicas
de los integrantes del Gabinete de Seguridad, aunque sin
contar aún con los votos para alcanzar mayoría calificada
y tras de recibir en la sede del Senado al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, el líder de la bancada
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, anunció que
está listo el nuevo dictamen para que el Ejército siga en
las calles hasta 2028.

Por cierto, que la balacera ocurrida la tarde del domin
go en un concurrido centro comercial de Zapopan, entre
un comando armado que intentó secuestrar a un em
presario, policías, escoltas y militares que casualmente
pasaban por el lugar, fue aprovechado por el Ejecutivo
federal para destacar la participación de soldados en ta
reas de seguridad pública.
El defensor de derechos humanos tamaulipeco Ray
mundo Ramos; el director del portal Animal Político, Da
niel Moreno, y el articulista Ricardo Raphael, revelaron
que han padecido espionaje telefónico en este sexenio a
través del sistema Pegasus, que se utilizara en el anterior
gobierno priista, y anunciaron que acudirán a la FGR a
presentar una denuncia.
¿Pues no que este Gobierno no espiaba a nadie?
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QUEBRADERO

LOS BOQUETES
DE LASEDEÑA

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

Sorprende que hayan pasado varios días desde
que se diera a conocer el hackeo a la Sedeña y

todo apunte a que no se haya dado algún acuse de
recibo y explicación a los ciudadanos.

El fin de semana se presentaron nuevas informaciones que
también comprometen a las Fuerzas Armadas. Son asuntos in
ternos en que queda claro que en algunos casos la conducta de
los soldados está lejos de la disciplina y obligaciones del Ejército,
no se sabe si ante esto se hayan tomado algún tipo de medidas
para castigar a los militares responsables de las irregularidades.

La Sedeña no ha dicho nada hasta ahora, pero quisiéramos
creer que se está llevando a efecto un trabajo detallado en el
control de daños. Esperamos que los militares tengan plena cla
ridad del gran problema en el que estamos y están, el cual no va
a ser nada fácil de resolver.

En los reportes de estos días se dieron a conocer los nombres
de personas y organizaciones que han venido siendo "investiga
das". No quedó claro si el Ejército está llevando a cabo este tipo
de trabajos, debido a los cada vez más cuestionados servicios de
inteligencia del país. Se "vigila" a ciudadanos y organizaciones
de la sociedad civil como si estuviéramos en los 60 y 70, como
reportamos ayer.

No se está hablando del Ejército de hace muchos años, son
reportes internos recientes que muestran una de las caras que
definen algunas áreas militares. El gobierno en su conjunto es
corresponsable de lo que se está informando por el hackeo a
Sedeña.

En peor momento no se pudieron dar las cosas ni para el

Presidente ni para la Sedeña. Por más que se haya llegado a
"acuerdos" en el Senado, como informó ayer Ricardo Monreal,
la dependencia está expuesta por razones que cuestionan su
dinámica.

Los "acuerdos" no cambian mucho las cosas. Los militares

van a estar en las calles hasta 2028 a lo que se va a sumar que
el Presidente presente un informe semestral sobre el uso de las
Fuerzas Armadas y la seguridad pública, dicho de otra manera,
le van a dar más parque al Presidente para que se placee.

No va a funcionar si las cosas se colocan a modo por más que
se hable de apoyar económicamente a los cuerpos policiales es
tatales y municipales. Se ven venir problemas con el dinero en
el país lo que puede terminar en que el gobierno lo utilice para
otra cosa que en su momento considere más importante, como
ya lo hemos visto.

Es necesario que el Senado revise el entorno de la Sedeña.
No puede pasar por alto ni el hackeo y menos la información
sobre la dinámica interna de la Secretaría. En la discusión que
presumimos tendrán en el pleno debe ponerse focos rojos en
lo que está pasando, lo peor que puede suceder es que no pase
nada, porque puede haber un mal de raíz que no tiene sentido
soslayar o presuponer que se olvidará al paso del tiempo.

No se puede menospreciar el tema, porque no solamente se
expone a los militares, se expone también a los ciudadanos por
las funciones que cumple la dependencia a la cual le abrieron
verdaderos boquetes.

La única reacción por ahora es la del Presidente, quien no
pareció darle importancia. Las consecuencias de todo esto
le pegan al gobierno en una de sus áreas más sensibles, pero
sobre todo expone a la Sedeña en tiempos en que la dependen
cia está desplegada de manera abrumadora por todo el país, sin
que exista posibilidad de que regrese en el aquí y ahora a los
cuarteles.

Hacia la tarde de ayer nos enteramos, vía Guacamaya, que la
Sedeña trabajó en la creación de la nueva aerolínea, no puede
por ley, pero por ahí podrá llegar un decreto.

No tiene sentido apelar a que mucha gente no sabe lo que
está pasando, con que lo sepa quien lo sabe es suficiente.

RESQUICIOS.
Si Lula triunfara en la segunda vuelta de las elecciones en Brasil
se le viene un escenario político de enorme complejidad. En di
putados y senadores tendrá mayoría la derecha, de igual mane
ra la mayoría de las gubernaturas fueron para la derecha; es un
enigma que puede pasar en tres semanas.

ES NECESARIO

que el Senado
revise eí entorno

de la Sedeña. No

puede pasar por
alto ni el hackeo y

menos la infor

mación sobre la
dinámica interna

de la Secretaría
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[ ¿SERÁ?

Planes desesperados
El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó
ayer su nuevo plan antiinflacionario con el que se prome
te disminuir el precio de los 24 alimentos de la Canasta
Básica 8% y ajustes en las reglas para las importaciones
y exportaciones, sin embargo no quedó claro a detalle la
fecha de arranque del plan y muchos cuestionan el impacto
de las medidas anunciadas. Habrá que estar atentos al DOF,
ya que en el documento se especificará la vigencia y el plan
se convertirá en oficial. ¿Será?

Pobres argumentos
Parece ser que la reforma a la Ley General de Salud que
convertirá a todo ciudadano mayor de 18 años en un
donador de órganos a menos que exprese no desearlo,
terminará en la congeladora legislativa. Sin duda será una
mala noticia para los más de 23 mil enfermos que están en
espera de un órgano que les salve la vida, pero lo lamentable
son los argumentos clasistas y de leyenda urbana del dipu
tado Gerardo Fernández Noroña del PT para no apoyar el
dictamen. Convencido está de que se fortalecerá el tráfico
ilegal de órganos y porque no hay certeza de que los órganos
lleguen a los pobres. Tal cual lo leyó. ¿Será?

La representante de AMLO
Nuevamente la secretaria de Seguridady Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, acudió a un evento de
lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, enrepresenta
ción del Presidente y como dicen que en política no hay
casualidades parece más un mensaje para que entienda el

que quiera entender... o como dirían alguna vez: en política
la forma es fondo. ¿Será?

Los aplausos hablan
Por cierto en el Cuarto Informe de lajefa de Gobierno,
muchos estuvieron atentos al aplausómetro y los tres fun
cionarios más ovacionados fueron Ornar García Harfuch,
secretario de Seguridad; Rigoberto Salgado, encargado
del despacho de la secretaría dellnclusióny Bienestar So
cial; y José Luis Rodríguez, el secretario del Trabajo, quien,
por cierto, nos dicen que se ha convertido en el hombre de
mayor confianza de Sheinbaum. ¿Será?

Huele a corrupción
Después de quedar claro que no estaba capacitado para el
cargo, y que su mejor carta había sido el asistir al Presidente,
Ángel Carrizales, titular de ASEA, también ha demostra
do que no es tan honesto como aseguró López Obrador
cuando insistió en imponerlo, a pesar de que el Senado ya le
había puesto unas orejas de burro. Hay que ver cómo colocó
en cargos clave a Carlos Melchi Rojo, hijo de Leopoldo
Melchi, titular de la CRE; o a Karen Itzel Torres, quien ha
destacado por los viajes en Jets privados que presume en
redes sociales, un incremento de sueldo de casi 25 mil pesos
y porque es muy cercana a Rodulfo de la Fuente Pérez,
titular de la Unidad de Regulación... por cierto existen de
nuncias en su contra por el despido injustificado de siete
directores: Mabel Arriaga, Rocío Ochoa, MiguelÁngel Re
yes, GeorginaLeyvayErika Pérez. ¿Conocerán en Palacio
Nacional el rumbo que ha tomado elrecomendado?¿Será?
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Nuevo dictamen sobre fuerzas armadas

estab0caesmia20014@gmail.c0m // @JuanMDeAnda

Todo parece indicar que el trabajo
del senador Ricardo Monreal rindió

frutos; y es que después de largas
reuniones y negociaciones con la

oposición, ayer por la noche las comisiones
unidas de Puntos Constitucionales y Estu
dios Legislativos, Segunda, avalaron un nue
vo dictamen para extender, hasta 2028, la
presencia de las fuerzas armadas en tareas
de seguridad pública, pero que contempla
varias propuestas de los diferentes grupos
parlamentarios.
Ayer, durante toda la tarde, Monreal sostu

vo una serie de reuniones con los secretarios

de Gobernación (Segob), Adán Augusto Ló
pez; de la Defensa Nacional (Sedeña), Luis
Cresencio Sandoval, y de Marina (Semar),
Rafael Ojeda Durán, a quienes les presentó

las modificaciones incorporadas a la nueva
propuesta y que, entre otras cosas, contem
pla informes semestrales, comparecencias
periódicas de los integrantes del gabinete de
seguridad y la creación de un fondo mixto
entre gobiernos federaly estatales.
Aunque la aprobación de la minuta, en las

comisiones unidas no tuvo problema, pues
Morenay sus aliados cuentan con una amplia
mayoría, la pregunta es si a la hora que sea
discutida y votada en el pleno, este mismo
martes, se alcanzará la mayoría calificada
que se requiere para aprobar una reforma a la
Constitución.

A pesar de que anoche, algunos senadores
de oposición habían externado su disposi
ción de acompañar a Morena con este nuevo
dictamen, la verdad es que aún no se tenía la
certeza de que se pudieran alcanzar las dos
terceras partes de los legisladores presentes
en la sesión para darle el visto bueno, toda
vez que el PAN se levantó de la mesa; sin em
bargo, algo pudo haber cambiado durante las
últimas horas.

Nos dicen que, desde Palacio Nacional, ve
rían con muy buenos ojos a Ricardo Monreal,
en caso de que consiga los votos suficientes
para aprobar la reforma, por lo que podría

ser incluido en la lista oficial de corcholatas
rumbo a 2024.
Habrá que esperar.

MAÑANAREUNIÓNDELA OPEP+
Luego de dos años de reuniones virtuales a
causa de la pandemia de Covid19, mañana
se reunirá, de manera presencial, la alianza
petrolera OPEP+ para discutir un recorte
sustancial de la producción, con el objetivo
de apuntalar los precios del crudo, que en las
últimas semanas han mostrado descensos

importantes.
De acuerdo con varios analistas, en el en

cuentro que se llevará a cabo en su sede en
Viena, el grupo liderado por Arabia Saudi
ta y Rusia podría anunciar un recorte de la
producción de más de un millón de barriles
diarios, lo que es considerado como el mayor
recorte desde el principio de la pandemia.
De concretarse, esta medida dispararía los

precios del energético y podría provocar una
ruptura con Estados Unidos, en un momento
en que el presidente Joe Biden ha tratado de
hacer todo lo contrario para beneficiar a su
población, con miras a las elecciones de mitad
de mandato que se llevarán a cabo en noviem
bre próximo.
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El Vaticano y el contexto internacional

@petacolOmarina

En las últimas semanas, el papa Fran
cisco se ha visto inmerso en el centro

de la opinión pública derivado de
sus posicionamientos sobre los te

mas centrales de la agenda global. Hace unos
días, rompió el silencio y expresó su preocu
pación por la situación en Nicaragua; habló
de la crisis política que vive el país centroame
ricano y del impacto a la Iglesia católica tras
el arresto de altos cleros por instrucciones
del presidente Daniel Ortega —entre ellos
el obispo de Matagalpa, Rolando Álvarez—.
En medio de las fricciones entre el Gobier

no nicaragüense y el Vaticano, que se remon
tan a la represión a manifestantes en 2018, el
Pontífice ha convocado al diálogo para encon
trar las bases de una convivencia respetuosay
pacífica. Cabe mencionar que, en marzo, el

mandatario nicaragüense expulsó de manera
unilateral al nuncio Waldemar Sommertag,
después de que éste denunciara el autorita
rismo de Ortega.
Recientemente, el papa Francisco fijó su

postura respecto al conflicto entre Rusia y
Ucrania. El domingo 2 de octubre, frente a la
Plaza de San Pedro, se dirigió al presidente
Vladimir Putiny le solicitó detener la "espiral
de violencia y muerte" producto de siete me
ses de guerra. Por otro lado, exhortó al presi
dente Volodímir Zelensky a que se mantenga
abierto a propuestas de paz serias e hizo un
llamado a la comunidad internacional para
emplear la vía diplomática como solución a
la tragedia bélica.
"Esta herida terrible e inconcebible de la

humanidad, en vez de cicatrizarse, sigue san
grando cada vez más, con el riesgo de agran
darse", profirió. Es preciso mencionar que
el Pontífice realizó una visita a Kazajistán a
mediados de septiembre. Este suceso motivó
una peregrinación, organizada por la Arqui
diócesis de la Madre de Dios de Moscú, para
expresar la cercanía entre los católicos rusos
yFrancisco.
Ante un panorama convulso y polarizado,

el Papa ha permanecido cercano a la juven

tud. El pasado 24 de septiembre, firmó un
documento junto con un grupo de mil jóve
nes reunidos en Asís, en el cual se planteó
crear un nuevo modelo de desarrollo eco

nómico, al servicio de la persona y con una
visión renovada del medio ambiente. En di

cho encuentro, reivindicó el papel clave de
los jóvenes en esta gran empresa y los instó a
convertirse enlos arquitectos delmundo—la
casa común—.

Estas tensiones han permeado en Méxi
co, un país con 71.5% de población católica,
donde la muerte de los sacerdotes jesuítas,
Javier Campos y Joaquín Mora, en Cerocahui,
Chihuahua, conmocionó a la sociedad en su
conjunto y puso de relieve una estrategia de
seguridad fallida. En este sentido, como lo
ha documentado la revista Proceso, la Iglesia
optó por alzar la voz y emprendió un proceso
de pacificación que comenzó con unajornada
de oración y, ahora, consistirá en la realiza
ción de "conversatorios por la paz", es decir,
espacios de reflexión en las comunidades. La
ciudadanía exige paz, no guerra. No hay que
olvidar que el Vaticano es siempre un actor
relevante en la política internacional.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Innovación política, futuro nacional

sgchipres1@hotmail.com/@guerrerochipres

Trabajo sin descanso, coordinación
con actores del sector privado,
con servidores públicos federales
y locales, con agentes sociales di

versos y con el archipiélago Mor ena. Avan
ces concretos en movilidad, conectividad,
educación, atención a las y los más vulnera
bles—destacadamente niñasy mujeres—y
seguridad.
Todo es parte de las consecuencias posi

tivas de lo que la jefa de Gobier no, Claudia
Sheinbaum Pardo, llamó "vi sión colaborati
va". Una convergencia innovadora, dirigida
a sugerir garantías nacionales de respeto y
desplegada a lo largo de su Cuarto Informe.
"Aquí todos nos respetamos", invitó la

gobernante cuando acaba de ocurrir el
único abucheo de la temprana tarde lan
zado desde las galer ías contra el gober
nador del Estado de México, Alfredo del
Mazo, a quien reconoció con el saludo Del
fina Gómez, quien —todo apunta— será
la pr óxima gobernante de la entidad con
más electores del país. La más importante
colaboración metropolitana en décadas,
apuntaló Sheinbaum en reconocimiento
del saliente priista.
La escuchaba la secretaria de Seguridad

Pública federal, Rosa Icela Rodríguez, en
acompañamiento del gabinete en el presi
dium y, en pr imera fila, Clara Brugada, la
alcaldesa de Iztapalapa, a quienfelicitabany
buscaban fotos unas y otros frente al "dream
team" de un proyecto que requiere continui
dad y ante el cual no hay oposición visible
capaz de competitividad nacional.
En entrevista con Canal 21 de la CDMX,

la gobernadora de Campeche, Layda San

sores, plantea que Sheinbaum es la centr al
histór ica de la transformación emprendi
da por el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Adentro, frente a una veintena de gober
nantes y representantes del movimiento
convergente de izquierdas protagonista del
cambio de régimen al que llamamos Mo
rena, Sheinbaum obtiene sólidos aplausos
al mencionar se el trabajo de los Pilar es, el
progr ama Ponte Pila, la acción en materia
de atención a mujeres en que destacó por
nombre, algo esperado por todos alrededor,
el reconocimiento personal específico: "a la
fiscal Ernestina Godoy, gracias". Sonrisa y
regocijo discreto. 18% menos feminicidios
en la capital nacional.
Parecía la porra más exitosa la del secre

tario de Seguridad Ciudadana, Omar Gar
cía Harfuch, hasta que se mencionaron los
programas sociales y se aludió a quienes los
encabezan.

No faltaron representantes de ningún
partido en un escenario rebosante de ex
pectativa evidentemente trascendente
del Cuarto Informe de Labores de quien
gobierna la ciudad más compleja del país.
Y la selección ver bal de la campaña del in
forme, si asumimos que se destacan valores
diferenciadores, parece tan contundente
como la producción, los datos, los argu
mentos y los avances: "honestidad que da
resultados".

La alcaldesa de Azcapotzalco, Margari
ta Saldaña, es la única panista visible; los
demás alcaldes y alcaldesas estuvieron pre
sentes en el testimonio de que los siguientes
dos años son pura historia enunciada en el
Auditorio Nacional, que este lunes en medio
de una enorme expectativa de posiciona
miento permite oportunidades a la ciuda
danía mayoritaria de la nación. Datos dixit.
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¿Dónde anda Cabeza de Vaca?... dichos y hechos

joseurena2001@yahoo.com.mx

La persecución se reorganiza, pero no
sabe dónde.
Ni cómo.
Trata de ubicar a Francisco Gar

cía Cabeza de Vaca, el exgobernador de Ta
maulipas cuyo destino es incierto política,
legal y, dada la sevicia de la justicia federal,
penalmente.
No acudió el sábado a la toma de posesión

de su relevo, el expriista y ahora purificado
por el deseo presidencial Américo Villarreal,
de cuyo padre López Obrador recibió mu
chos favores cuando despuntaba en su lucha
anti sistema.

Tiempos aquellos en los cuales la generosi
dad tricolor no tenía límites ni controles.

No asistí a la toma de protesta del Nuevo
Gobernador porque no fui convocado publi
có ayer García Cabeza de Vaca en su cuenta
deTwitter.

Desde un lugar desconocido se justificó:
"Dije la semana pasada que me tomaría

unos días de descanso con mi familia y así lo
estoy haciendo y seguiré atendiendo mi ran

cho aquí en Tamaulipas".
Abundó:

"Después del deber cumplido, hoy, Tamau
lipas está en la ruta de Desarrollo, seguridad
yprosperidad".

"MIVIDAESTÁAQUÍ"
¿Por qué se busca aFrancisco García Cabeza
de Vaca?

Porque la Fiscalía General de la República
(FGR) de Alejandro Gertz Mañero tiene
abierto un expediente por lavado de dinero y
otros presuntos delitos.
Una red familiar para triangular más de

100 millones de pesos a través de despachos
contables y legales, empresas inmobiliarias y
compañías constructoras.
El punto de partida, confirmó López Obra

dor el 20 de mayo de 2021, fue la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) bajo el mando
de Santiago Nieto.
Todo está documentado me dijo enton

ces Santiago Nieto.
Todo es falso me aseguró a su vez el pro

pio García Cabeza de Vaca. Por eso he in
vitado a Santiago (Nieto) a visitar juntos
Disneylandia...
Apostilló:
"Él no puede ir a Estados Unidos porque

tiene expedientes abiertos allá y con los ame
ricanos no se juega. Allá sí lo detienen y lo
someten ajuicio".
Según el exgobernador, no le pueden de

mostrar ninguno de los delitos señalados por
la Fiscalía ni con la persecución desatada des
de la Presidencia de la República.
Por eso no huiría, me subrayó el 18 de agos

to:

Yo me quedo en México. Mi vida está aquí,
aunquehayanacidoallá. Soy estadounidense
de nacimiento, exporto ganado, tengo nego
cios allá, voy a las ferias desde los 4 años, allá

estudian mis hijos...
Eso me dijo entonces.
Hoy tratan de ubicarlo.

MAGISTERIO ESTOICO

Les impusieron un plan sin consenso.
Acudieron a sus escuelas sin contar me

todología y sin siquiera tener completos sus
grupos en las aulas.
Más aún, organizados por el Sindicato

Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE) de Alfonso Cepeda, emprendieron
una cruzada para convencer a niños y padres
de familia de su regreso a clases.
No cuestionaron y asumieron su responsa

bilidad de maestros de la enseñanza.

Ahora un juez suspende la prueba piloto
de la Secretaría de Educación Pública (SEP)
ideada por la exsecretaria Delfina Gómez y
los maestros están en situación incierta.

La docencia en los vaivenes de la política,
pero las escuelas abiertas tras la pandemia y
los soldados educativos al pie del salón.
Ylos niños como botín ideológico.
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//Hacerse "pactos

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Reducir en 8% el precio de 24 pro
ductos que forman parte de la ca
nasta básica para contener la infla
ción es como pretender detener un

huracán enterrando un cuchillo en la tierra.

Este programa, que ya había cumplido con
más pena que gloria una primera parte, re
sultará insuficiente porque no se involucra a
todos los sectores comerciales sino a 15 em

presas específicas, entre ellas tres tiendas de
autoservicio.

A diferencia de este acuerdo que busca con
tener los precios de estos productos de con
sumo generalizado, los pactos económicos
en los tiempos de Carlos Salinas y Ernesto
Zedillo, sí involucraron a todos los sectores.

incluido el obrero que aceptó contener sus
peticiones de incremento salarial.
No tendría sentido que, por un lado, se bus

ca que los precios no escalen mientras los
salarios aumentan generando una presión
inflacionaria.
Si no lo cree, échele un ojo a la historiay lea

lo que sucedió cuando José López Portillo,
durante su sexenio, concedió aumentos al
salario mínimo que sumaron 363%... nomás
que la inflación sexenal fue de 417%.
Por eso es fundamental que las medidas

de contención de los precios vayan acom
pañadas también de estudios sólidos sobre
los incrementos salariales para evitar que se
generen más presiones que pagan, siempre,
los que menos tienen.
Otra diferencia que existe entre los pactos

del salinato y el acuerdo reafirmado ayer es
que en el primer periodo se consideró con
templar a todos los sectores con una meta
específica: reducir la inflación aun dígito.
Lo que se busca con el pacto chiquito firma

do ayer es la contención momentánea de los
precios, pero no de la inflación, que es una

gran diferencia en el largo plazo.
Como sea, el Gobierno puede presumir

que está haciendo su esfuerzo para evitar
una escalada generalizada de precios, pero
en el mediano y largo plazo, se necesitará
más que eso para compensar la pérdida del
poder adquisitivo que genera todo el proceso
inflacionario.

Tal y como se esperaba, las Comisiones Uni
das de Puntos Constitucionales y Estudios
Legislativos Segunda, aprobaron modifica
ciones a la minuta que recibieron de los dipu
tados para extender la labor del Ejército en
tareas de seguridad pública.
Los cambios, como le adelantamos la sema

na pasada, tienen que ver con la supervisión
de las tareas delEjércitoyla Guardia Nacional
pero no con la ampliación del plazo hasta
marzo de 2028 de la presencia militar en las
calles.

Los diputados propusieron informes se
mestrales a cargo del Sistema Nacional de
S eguridad Pública, pero los senadores del PRI
y Morena proponen que sean los secretarios
de Gobernación, de Defensa y Marina y de
Seguridad y Protección Ciudadana, quienes
acudan cada vez que la Comisión Bicameral
responsable del seguimiento los requiera.

También se propone resucitar el fondo fe
deral, a partir del ejercicio fiscal de 2024, el
fondo de aportaciones federales para que los
estados fortalezcan sus policías municipales
y estatales.
Este fondo ya existía, pero fue desapareci

do en la actual administración.
El documento será discutido hoy en el ple

no y, pese a tener el aval de las coordinacio
nes del PRI y Morena, aún no era seguro que
se consiguieran los votos para aprobarla.
Aver.

• • • •

Catorce gobernadores de diferentes parti
dos políticos acudieron a la presentación
del Cuarto Informe de Gobierno de Claudia
Sheinbaum.

Lajefa de Gobierno dijo que concibe la polí
tica y el servicio público "como el gran privile
gio de entregarse al bien común, de hacer del
ejercicio de gobierno la gran oportunidad de
cambiar la realidad para disminuir desigual
dades, erradicar la pobreza y construir la paz
conjusticia".
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Trasplante de órganos

lolacolin@hotmail.com//@rf59

Parece que fue ayer cuan
do en México celebramos

con júbilo la hazaña del
doctor Rubén Argüero,

el primei trasplante de corazón
ocurrido el 21 de julio de 1988, en
el Centro Médico La Raza. La do

nante Eloísa Pacheco, joven diag
nosticada con muerte cerebral y
el receptor José Fernando Tafoya
Chávez, quien gracias al trasplan
te recuperó su vida normal para
trabajar, su vida familiar y social.
Murió año y medio después por
una infección estomacal.

A 34 años de ese primer tras
plante los avances son contunden
tes. Sin embargo, los retos también
son mayores. Uno de ellos, es incre
mentar el número de donaciones

ya que el rezago de donaciones de
corazón, hígado, riñon y córneas
es muy alto, la lista de espera de
pacientes en espera de un órgano
se estima en 23 mil.

De acuerdo a investigaciones de
académicos de la UNAM, en nues
tro país hay más hospitales autori
zados para realiz ar trasplantes que
en Estados Unidos o España. Sin
embargo, la donación de órganos
tiene tasas muy bajas en compara
ción con países de América Latina.
Para muestra, un botón. La tasa

de trasplantes renales (vivos y ca
davéricos) según ciñ as de 2019 en

México, es de 22.4 por millón, en
Argentina es de 3 7.1; y Uruguay de
44.3. Y lo que no debemos dejar de
observar es que mientras en Méxi
co tenemos 273 hospitales certifi
cadosy autoriz ados para realiz: ar el
procedimiento, en Argentina hay
59 y en Uruguay solo tres.
Hace unos días, en la Cámara de

Diputados se habló de una minuta
para modificar la Ley General de
Salud, que buscaba avalarla dona
ción automática de órganos y así
atender el rez ago que actualmente
tiene en lista de espera a más de 23
mil pacientes. Morena a través del
diputado Ignacio Mier, presidente
de la Junta de Coordinación Po

lítica y líder de la fracción, validó
la minuta que estaba congelada
desde hace cuatro años, cuando
llegó del Senado.
Y no pasó nada. Confirmaron

algunas legisladoras de Morena
que fue decisión del subsecreta
rio LópezGatell posponerla, al
argumentar que los medicamen
tos para los trasplantados son
muy costosos y el sistema de salud
mexicano no tendría capacidad
de solventar a un alto número de

trasplantes. Así la sensibilidad de
nuestras autoridades sanitarias.
SUSURROS

1. Edgar Tinoco Gutiérrez se con

virtió en el nuevo presidente de los
Industriales de Bolsas Plásticas de
México (INBOPLAST) durante el
periodo 20222024. El nuevo líder
bolsero se distingue por tener más
de siete años de experiencia en el
sector, por lo que dentro de susretos
al frente del gremio conformado
por 35 fabricantes de bolsas que
representan alrededor de 70% de
la producción del país destaca el
orientar sobre el manejo que pro
mueva la sostenibilidad y el uso
adecuado de este producto, mien
tras en paralelo impulsa el trabajo
entre la iniciativa privada y las enti
dades de Gobierno para darle conti
nuidad alPlanBolsa, el cual permite
el posicionamiento del material en
los requerimientos del modelo de
economía circular. Cabe destacar

que hoy día esta industria tiene un
valor que supera los 70 mil millones
de pesos, además de que emplea a
nivel nacional a más de 50 mil per
sonas de forma dir ecta.
2. La Confederación Patronal

de la República Mexicana (CO
PARMEX) abrió la convocatoria
para la elección del Presidente de
la Confederación. El registro de
candidatos se cierra el 15 de octu

bre, por ello, el Centr o Empresarial
de Jalisco propuso la reelección de
José Medina Mora Icaza.
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CONGRESO DESATADO
Las y los jaliscienses que se
preguntaban cómo actuaría un
Congreso conformado en su ma
yoría por diputadas, y teniendo
ahora por minoría a los diputa
dos, se debe estar dando cuenta
que, en los hechos, lo hace de
una manera muy similar a como
siempre sucedía.

La mejor prueba de ello es la
reciente aprobación fast track de
una reforma que aumentará el
dinero público que se distribuyen
los partidos políticos en el estado
y que ha levantado mucha polé
mica y cuestionamientos no solo
por su resultado y objetivo finales
sino por las formas: con nulo
debate o discusión ciudadana.

La modificación legal que

aprobó el Congreso de Jalisco el
pasado 29 de septiembre borró
de un plumazo la reforma previa
que había logrado hace unos
años Pedro Kumamoto Aguilar,
como diputado independiente,
y que fue conocida como "Sin
voto no hay dinero". De esta ma
nera, se ha estimado que la bolsa
de recursos públicos que se
asignarán los partidos políticos
pasará de 168.2 millones a 394.1
millones de pesos.

Dijo al respecto Kumamoto
Aguilar: "Logramos que en
cinco años se ahorraran 640

millones. Se los explico con un
ejemplo: antes de #SinVotoNo
Hay Dinero, en 2017 elfinancia
miento de los partidos costaba
269 millones al año; para 2022,
ya con esta reforma, el financia

miento costó 168 millones, es
decir, 40 por ciento menos".

NO HUBO SEGUNDO FRENO

Las y los legisladores de Jalisco
están desatados, pues antes de
este incremento presupuestal
para sus partidos intentaron
aumentarse el sueldo, lo que tu
vieron que detener ante críticas
del gobernador, Enrique Alfaro

Ramírez. En esta ocasión, el
mandatario dijo sobre la reforma
constitucional al presupuesto de
partidos:

"Yo voy a ser respetuoso
de un proceso constitucional,
porque es un tema del Congre
so, y es un tema de los plenos
de los ayuntamientos. Lo que
puedo decir es que me parece
que buscar la equidad y la pro
porcionalidad en la asignación
de recursos públicos es siempre
una ruta correcta; no voy a me
terme porque no me correspon
de en el debate legislativo; ese
es un tema del Congreso, pero
primero se tiene que agotar el
proceso constitucional y vamos
a ver cómo sale".

Por cierto, la maniobra que
tuvo el apoyo del líder de Mo
rena en el Congreso local, José
María Martínez Martínez,
ameritó críticas de otro more

nista destacado: Carlos Lomelí

Bolaños, quien declaró sobre el
actuar de ese legislador: "Toda
vía no asume los principios del
partido en el que se encuentra.

Le quiero recordar que aquí
es no robar, no mentir y no
traicionar". Lomelí Bolaños,
dicho sea de paso, presumió
hace unos días su reunión con

el exrector Raúl Padilla López,
pese a que Andrés Manuel
López Obrador lo considera un
"cacique" en la Universidad de
Guadalajara.
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Rubén
Moreira
Diputado Federal

:#rulgeHmQEeira¥«fc

Distribuir justamente el valor
monetario de todo lo que se
produce y de las contribucio
nes fiscales de los ciudadanos

es el único objetivo del gasto
público.

En un sistema federal,

como el mexicano, esto signi
fica la asignación equitativa
de recursos entre los estados,

de manera que se compensen
vulnerabilidades y desigual
dades, aplicando más recursos
donde se necesitan, exacta

mente en lo que se necesita.
Por eso, en un país donde

35 millones de personas viven
sin acceso a servicios médicos,

de las cuales 44.5 por ciento, es
decir, 15.6 millones, engrosa
ron esta penosísima cifra en
la presente administración,
según estimaciones del Cone
val, es de esperarse, y exigirse
por supuesto, que el gasto
público en el sector aumente
sensiblemente. Sin embargo, el
presupuesto aumentó tan solo
ocho por ciento para ubicarse
en 209 mil 616 millones de

pesos, para atender a todos los
mexicanos, asegurados o no.

La inequidad es aún mayor.
El programa de vacunación
sufre una disminución de 53.75

por ciento, para ubicarse en 14

mil 21 millones, desaparecen
los fondos de los proyectos de
infraestructura social de salud,

así como para el mantenimien
to de infraestructura.

En tanto, el presupuesto de
la Secretaria de Turismo sube

121.6 por ciento, para ubicarse
en 145 mil 565 millones de pe
sos,con un aumento todavía

mayor, de 127.31 por ciento,
para el rubro de proyec tos de
transporte masivo de pasaje
ros, es decir, el Tren Maya, para
cuya construcción se desti
narán 143 mil 73 millones de

pesos, 98.2 por ciento del total
del presupuesto del sector y
68.2 por ciento del gasto pro
yectado para el sector salud.

En octubre del año pasado,
Fonatur dio a conocer que el
costo del Tren Maya se había
incrementado en 60 mil mi

llones de pesos, para pasar de
140 mil millones a casi 200 mil

millones. Para julio de este ario,
se anunció oficialmente que
el costo del proyecto rondaría
los 400 mil millones de pesos.
La inmensa diferencia entre

estas cifras solo indica una

falta total de transparencia en
la rendición de cuentas.

Si la deuda neta del

Gobierno federal creció 390

mil millones de pesos en los
primeros ocho meses de este

año, para ubicarse en 10 billo
nes 785 mil 500 millones de

pesos, pero los recursos están
yendo a cuentagotas a donde
realmente se necesitan en

grandes montos, pues ya no
hay duda de su destino.

México tiene hoy la deuda
más alta de su historia y está
lejos de resolver sus proble
mas. De hecho, Cuatro mil 452
personas caen diariamente
en pobreza, que donde más
se refleja es en el acceso a los
servicios de salud. Lamenta

blemente, en 2023 el rubro

de atención y medicamentos
gratuitos solo contará con
81 mil 914 millones de pesos,
apenas 5.6 por ciento más que
el año pasado.

Todos estos datos sobre

el presupuesto de egresos,
y muchos más, pueden ser
consultados en la página
presupuestotransparente.
com, que estructuró el grupo
parlamentario del PRI de LXV
Legislatura.

Nuestro compromiso es
defender a los mexicanos de

esta inequidad, debatiendo
y proponiendo una distribu
ción justa de lo que todos los
mexicanos aportamos para
que el Gobierno federal cubra
prioritariamente nuestras
necesidades y carencias.
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Consenso a medias
Tras un intenso proceso de
negociación en el Senado de
la República, Analmente se
logró aprobar en comisiones un
dictamen modificado de reforma

para permitir la presencia de las
Fuerzas Armadas en tareas de

Seguridad Pública hasta 2028,

sin embargo, no todo son buenas
noticias, nos comentan. Resulta

que aun con todo lo desgastante
que se ha tornado la discusión en
la Cámara alta y a pesar de haber
incluido algunas de las propuestas
de la oposición, Morena y sus
aliados no tendrían asegurados
los votos para aprobar el dictamen

en el Pleno, y no solo eso, incluso
habría resistencia por parte de
un grupo de legisladores guinda
al aprobar un dictamen distinto
al que originalmente se aprobó
en San Lázaro. Veremos si hoy se
logran los acuerdos, aunque, de
inicio, luce complicado.

Primera fila

Durante el mensaje que ofreció
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,

no pasó desapercibido el lugar
privilegiado que tuvieron algunos
de los "candidateables" para suce
dería en 2024. En primera fila estu
vieron, por supuesto, la titular de

la Secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana federal, Rosa
Icela Rodríguez, quien acudió
en representación del presidente
López Obrador, un movimiento
muy significativo al percibirse
como la favorita del tabasqueño
en la sucesión capitalina. Ahí tam
bién, en primera fila, estuvieron
otros que se ven como aspirantes,
Cómo los secretarios Martí Batres

y Ornar García Harfuch

La jovialidad de Fayad
Quien se robó los reflectores en
Hidalgo durante el pasado fin
de semana fue el exgobernador
Ornar Fayad, de quien circula

ron imágenes cantando a todo
pulmón en el tradicional palen
que de la Feria de San Francisco.
dejando entrever que anda muy
quitado de la pena después de
entregar la administración estatal
a Julio Menchaca. Nos dicen, sin

embargo, que quizá las razones
para festejar se le podrían acabar
pronto a Fayad, quien a pesar
de haber declarado que seguirá
radicando en Pachuca, la capital
hidalguense, no pierde la esperan
za de algún puesto diplomático
que lo pueda alejar del ojo del
huracán cuando empiecen a salir
algunas de las irregularidades de
su sexenio. Atentos.
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LE "QUEDAN MAL" A MARÍA
ELENA Y SIN JUSTIFICACIÓN
POR CAMBIOS
La lucha de la activista María

Elena Chapa por conseguir la
anhelada paridad total en Nuevo
León al parecer se esfumó a muy
poco tiempo de su fallecimiento.
Hoy, la defensora de los derechos
de las mujeres probablemente
vería con decepción que no
existe este principio de género.
En este contexto no vale sólo

sumarse a la foto para conme
morar el primer aniversario del
fallecimiento de Chapa.

¿Dónde está Carlota Vargas?
¿Dónde está Marieta Saldívar?

¿Dónde está Laura Paula López?
¿Dónde está Karina ¡Jarrón?

Todas ellas en algún momento
alzaron la voz para exigir hacer
valer los derechos de las mujeres.

La defensa de las mujeres
debería estar por encima de
cualquier cargo público, sin
duda. Habrá que recordarles a las
diputadas, Sandra Pámanes e
Iraís Reyes, que la congruencia
se demuestra a la hora del voto,
y no solamente en el discurso en
el Pleno.

Eso sí, si algo puede reconocer
se es precisamente la congruen
cia en comportamiento de las
diputadas, de Morena, Jessica
Martínez, y del Partido del Tra
bajo, Anylú Bendición, quienes sí
votaron en contra de la "reforma

integral" de la Constitución y
metieron reservas.

SIN JUSTIFICACION

POR CAMBIOS

Bien por la excandidata panista
a la alcaldía de San Pedro, Re
beca Clouthier, al tratar buscar
algunos recursos para conse
guir la paridad total en Nuevo
León, pero, habría que también
solicitar explicaciones a Gra
ciela Fúlvi, quien fue de las que
participaron en la redacción de
la reforma integral en el Grupo
de Acompañamiento, para, por
lo menos, cuestionar cómo fue
que no se contempló la paridad
total.

En realidad no puede haber
justificación alguna por el hecho
de que, de última hora, se hicieron
cambios al documento, porque
eso no ocurrió, ni siquiera revisa
ron el documento los diputados,
mucho menos se hicieron mesas

de trabajo durante el mes de
septiembre.

Además, sólo para recordarle
a Fúlvi, el dictamen se leyó el
jueves en la Comisión de Pun
tos Constitucionales, si tanto le
interesaba la paridad total debió
verificar que estuviera en la re
dacción. Y, más, porque se aprobó
el viernes, y se sabía desde el
miércoles.

¿Por qué no se buscó impedir
que se subiera al pleno?, era voz
autorizada.
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Rebeca Clouthier camenacra: movilizarse por la paridad de genere en Nuevo León.
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Consenso a medias

Tras un intenso proceso de
negociación en el Senado de
la República, Analmente se
logró aprobar en comisiones un
dictamen modificado de reforma

para permitir la presencia de las
Fuerzas Armadas en tareas de

Seguridad Pública hasta 2028,

sin embargo, no todo son buenas
noticias, nos comentan. Resulta

que aun con todo lo desgastante
que se ha tornado la discusión en
la Cámara alta y a pesar de haber
incluido algunas de las propuestas
de la oposición, Morena y sus
aliados no tendrían asegurados
los votos para aprobar el dictamen

en el Pleno, y no solo eso, incluso
habría resistencia por parte de
un grupo de legisladores guinda
al aprobar un dictamen distinto
al que originalmente se aprobó
en San Lázaro. Veremos si hoy se
logran los acuerdos, aunque, de
inicio, luce complicado.

Primera fila

Durante el mensaje que ofreció
la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,

no pasó desapercibido el lugar

privilegiado que tuvieron algunos
de los "candidateables" para suce
dería en 2024. En primera fila estu
vieron, por supuesto, la titular de

la Secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana federal, Rosa
Icela Rodríguez, quien acudió
en representación del presidente
López Obrador, un movimiento
muy significativo al percibirse
como la favorita del tabasqueño
en la sucesión capitalina. Ahí tam
bién, en primera fila, estuvieron
otros que se ven como aspirantes,
Cómo los secretarios Martí Batres

y Ornar García Harfuch

La jovialidad de Fayad
Quien se robó los reflectores en
Hidalgo durante el pasado fin
de semana fue el exgobernador
Ornar Fayad, de quien circula

ron imágenes cantando a todo
pulmón en el tradicional palen
que de la Feria de San Francisco.
dejando entrever que anda muy
quitado de la pena después de
entregar la administración estatal
a Julio Menchaca. Nos dicen, sin

embargo, que quizá las razones
para festejar se le podrían acabar
pronto a Fayad, quien a pesar
de haber declarado que seguirá
radicando en Pachuca, la capital
hidalguense, no pierde la esperan
za de algún puesto diplomático
que lo pueda alejar del ojo del
huracán cuando empiecen a salir
algunas de las irregularidades de
su sexenio. Atentos.
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DOS GABINETES,
CON CLAUDIA

Á
CLAUDIA

¦ SHEINBAUM

> Además de su gabine
te en pleno, la jefa de Go
bierno, Claudia Shein
baum, fue arropada ayer
casi por todo el gabinete
presidencial en su men
saje por el Cuarto Infor
me. Rosa Icela Rodríguez
fue como representante
del Presidente, pero tam
bién asistieron el vocero

Jesús Ramírez, Zoé Ro
bledo, Leticia Ramírez,
Áriadna Montiel, Delfina
Gómez, Alejandra Fraus
to Guerrero, Rocío Nahle

y Luisa María Alcalde, en
tre otros.

EVELYN
SALGADO

> Por cierto, varios gobernadores,
en funciones y electos, acompa
ñaron en el Auditorio Nacional a

Claudia Sheinbaum: Layda San
sores, Evelyn Salgado, Alfonso
Durazo, Indira Vizcaíno, Salo
món Jara, Mara Lezama, Julio
Menchaca y Cuauhtémoc Blan
co. Incluso de oposición: Alfre
do Del Mazo, Samuel García y
Diego Sinhue Rodríguez.

ADÁN A.
LÓPEZ

>Como anticipamos en este espa
cio, avanza un acuerdo en el Se
nado sobre la reforma militar. A la
minuta se le hicieron modificacio

nes, y, ayer mismo, el secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López, las conoció de viva voz del
presidente de la Jucopo, Ricardo
Monreal. La propuesta trae apoyo
de parte de la oposición, y es muy
probable que hoy se suba al pleno.
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JOSÉ ÁNGEL
CURRÍA

GURRlA SEMJE1/E
PARA 2024

} Nos cuentan que
el ex secretario de

la OCDE, José Án
gel Gurría, inició
un carrusel de en

trevistas para posi
cionarse como as

pirante presidencial.
Quiere participar
en la contienda del

PRI, y ya encontró
promotores
en ese partido: el
líder de los dipu
tados tricolores,
Rubén Moreira

Valdez, quien
asegura que en el
PAN y en el PRD
lo ven como carta

fuerte.

MARÍA ELENA
ÁLVAREZBUYLLA

> Dicen en el Co

nacyt, a cargo de
María Elena Á1
varez Buvlla,
que ahora sí, en
diciembre próxi
mo, estará lista la
vacuna Patria. Du

rante la pandemia
de COVID19, el
presidente López
Obrador instru

yó a la funcionaría
a crear una fórmula

para combatir el vi
rus, y ella prometió
que la tendría para
diciembre de 2021.
Lleva un año de

retraso.
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• El guitarrista de
Rammstein, Richard Z.
Kruspe, sorprendió a
fanáticos que estaban en
el Zócalo, pues tocó con
su instrumento algunas
canciones; la banda tiene
hoy su último concierto.

• En el enfrentamiento

de Niebla Roja contra
Dulce Gardenia, éste úl
timo tuvo convulsiones y,
cuando el cuerpo médico
lo auxiliaba, Niebla Roja
lanzó una patada y el
réferi lo alejó.

• Luego de sufrir una le
sión en el ojo por intentar
ayudar a alguien en una
balacera, Alfredo Adame
fue exhibido en video al

agredir a quien lo dejó en
el piso, cuando dijo no
haber sido agresivo.
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Creía que aquellas democracias que no tlait
resultados se convierten en un caldo de culíivo

propicio ¡mra fíderazgos mesiánicos i/ anli¡H>tí(icos

El pasado 25 de septiem
bre se cumplieron 10 años
del fallecimiento de Alonso

Lujambiolrazá bal, muy des
tacado politólogoy servidor
público.

Pocos como Lujambio
han estudiado con tanta

profundidad y precisión
el proceso de transición
a la democracia que vivió
nuestro país a finales del
siglo pasado e inicios del
presente.

Lujambio analizó con
detalle los arreglos insti
tucionales, las reglas del
juego, los mecanismos de

representación, la dinámica del poder, la responsabilidad de los
políticosy las estrategias de los partidos.

• ALONSO, COMO
APASIONADO DE

LA HISTORIA, SABÍA
TAMBIÉN EL ROL QUE
JUEGAN LOS HOMBRES

EXCEPCIONALES EN

COYUNTURAS CRÍTICAS.
ADMIRABA MUY

PARTICULARMENTE

A DOS PERSONAJES:

MANUEL GÓMEZ MORIN
Y ADOLFO CHRISTLIEB

IBARROLA

Fecha: 04/10/2022

Página: 13

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

Fernando Rodríguez Doval

Costo: 17,748

Página 101 de 207



Alonso fue también un protagonista de este proceso. Fue
consejero del Instituto Federal Electoral, el actual INE, cuando
inauguró su autonomía y organizó las elecciones que dieron paso
a la alternancia.

Posteriormente fue presidente del Instituto ele Acceso a la
Información Pública, otra institución de la nueva democracia
mexicana encargada ele velar por la transparencia.

En abril de 2009 llegó a la Secretaría de Educación Pública,
desde donde impulsó la evaluación magisterial y la participación de
los padres de familia en el proceso educativo. Falleció a los pocos
días de tomar protesta como senador de la República.

Como experto en diseño institucional, Lujambio conocía los
incentivos y efectos que se generan a partir de las reglas del
juego vigentes.

Pero como apasionado de la historia, sabía también el rol que
juegan los hombres excepcionales en coyunturas críticas. Admi
raba muy particularmente a dos personajes: Manuel Gómez Morin
y Adolfo Christlieb Ibarrola. Del primero subrayaba su apuesta
civilizatoria por la política; del segundo, la capacidad de diálogo y
negociación en un entorno hostil.

Lujambio fue un gran estudioso del Partido Acción Nacional.
Consideraba que el PAN había logrado la hazaña de democratizar
y derrotar al sistema autoritario más longevo del siglo XX.

Esta democratización se produjo a través de la promoción de
reformas graduales, mediante una estrategia de diálogo vinculado
a resultados, y a través de la apuesta municipalista y federalista
que él bautizó como "de la periferia hacia el centro".

Lujambio buscaba un diseño institucional para una democracia
civilizada y social mente útil; creía que aquellas democracias que
no clan resultados se convierten en un caldo de cultivo propicio
para liderazgos mesiánicos y antipolíticos que, tarde o temprano,
terminan en el autoritarismo.

Alonso se refería a sus alumnos como "colegas". A una década
de su partida, hoy recordamos con cariño al colega Lujambio, al
profesor magistral y exigente, al académico riguroso y obsesivo,
al político negociador e inteligente.

Vaya desde aquí un recuerdo emocionado a un hombre que,
desde las ideas y desde la acción, hizo enormes aportaciones a
la vida pública de México
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as encuestas se equivocaron
en Brasil: la que se suponía
sería una holgada victoria del
candidato de izquierdas Lula
da Silva terminó en un justo
margen ante el sorprendente
desempeño del todavía presi

dente Ja ir Bolsonaro.
Ambos se enfrentarán de nuevo el 3Q de octu

bre en un duelo de pronóstico reservado, porque
claramente las encuestas se han topado con un
fenómeno que no es nuevo: ya sea por pena o por
maña, muchas personas encuestadas mienten
u ocultan deliberadamente su inten

ción de voto.

La sociedad y la opinión pública
brasileñas están hoy profundamente
divididas: a favor del presidente Bol
sonaro hay una peculiar coalición
de conservadores tradicionales, la
extrema derecha, buena parte del
gran empresariacloy un mi y amplio
segmento de clase socioeconómica
media baja y baja que comparte una profunda
religiosidad, en su vertiente evangélica.

Bolsonaro le ha jugado a ese público durante
su gestión, con un discurso de choque y con
frontación que enfatiza el rechazo a las minorías
y a las "élites", un tono autoritario/militarista y
acciones de gobierno claramente enfocadas al
clesarrollismo más depredador del medio am
biente. Ahí están las cenizas del Amazonas para
comprobarlo.

Lula, por su laclo, trae a favor los recuerdos de
una gestión en la que Brasil pudo combinar altas
tasas de crecimiento económico, estabilidad
financiera y exitoso combate a la pobreza.

Para muestra, un botón: en sus ocho años en
la Presidencia, el porcentaje de la población en
pobreza se redujo a la mitad, incorporando a de
cenas c!e millones de brasileños pobres a la clase
media y haciendo de ellos consumidores que
contribuían aun círculo virtuoso de crecimiento

económicocreación de empleosreducción de la
pobrezaaumento del consumomás crecimiento.

Pero sobre Lula pesa la nube de los múltiples
escándalos de corrupción que se dieron durante
su gobierno, y, sobre tocio, en el de su sucesora
Dilma Rousseff, quien fue destituida en una ma
niobra parlamenta riaquea muchoslesolióa un

golpe de Estado técnico.
Aesassospechascontribuyeron

después las acusaciones de corrup
ción en contra ciel propio Lula, que
aunque terminaron desechadas, lo
mantuvieron preso durante casi 20
meses. Gh, casualidad, el juez que ori
ginalmente le dictó sentencia, la cual
fue revocada porel tribunal supremo.

Entre Lula y Bolsonaro hay un
abismo de diferencias políticas, de carácter, de
personalidad y, me atrevo a decir, éticas también.
Si Lula se impone el 30 de octubre, podrá revertir
no sólo los múltiples daños ocasionados por el
todavía Presidente, sino que pondrá un alto a
la oleada de candidatos de la extrema derecha

populista que han llegado al poder en los últimos
años, Trum peí más notorio entre ellos. De no ser
así, el país más grande de América Latina y una de
las principales democracias del mundo estará en
riesgo de ser devorada por sus peores enemigos.

GGUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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Yom Kipur, el Día del Perdón
en la tradición judía, es de
penitencia y purificación es
piritual y moral. Se celebra
después de Rosh Hashaná, el
año nuevo judío, en el décimo
día del mescleTishrei.

Los 10 días que transcu
rren entre ambas celebracio

nes son c!e gran importancia
religiosa, porque, de acuerdo
a la tradición, durante este
lapso Dios juzga la conducta
de cada individuoy otorga su
veredicto final en Yom Kipur,
cuando ¡os hombres son se

llados en el Libro de la Vida o en el c!e ¡a muerte, según el juicio divino.
Es por esto que estos días de arrepentimiento e introspección son
considerados como la última oportunidad del hombre para influir
positivamente —a través de sus actos— en el veredicto de Dios y
evitar que este sea negativo.

• EN ESTA FECHA SE

DEBE PONER ÉNFASIS
EN LA HUMILDAD Y EN

LA SENCILLEZ, Y ES
POR ESTO QUE NO SE
UTILIZAN ARTÍCULOS
O ZAPATOS DE PIEL,
YA QUE EN TIEMPOS
ANTIGUOS ESTOS ERAN

DE GRAN LUJO
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Durante Yom Kipur se ayuna c!e atardecer a atardecer durante un
día, y es de especial importancia; su función es purificar el cuerpo
y el alma de distracciones y placeres materiales y lograr el acerca
miento espiritual del penitente hacia Dios. El origen del ayuno de Yom
Kipur es bíblico. El libro de Números (27:9) dice: "Y en el décimo día
del séptimo mes, tendrán una convocación sagrada y afligirán sus
almas". Existe otro tipo de restricciones y costumbres que limitan
las actividades placenteras en este día solemne. Está prohibido
bañarse, realizar el acto sexual e ingerir alimentos y líquidos. Se
acostumbra vestir de blanco y cubrir de este color las vestiduras
de la sinagoga, ya que éste simboliza limpieza y pureza de espíri
tu. Esto proviene probablemente del libro Isaías (1:18: "aunque tus
pecados sean como escarlata, serán blancos como la nieve"). En
Yom Kipur se debe poner énfasis en la humildad y en la sencillez,y
es por esto que no se utilizan artículos o zapatos de piel, ya que en
tiempos antiguos estos eran de gran lujo. El individuo pasa tocio el
día en el templo, en compañía de su familia, orando.

Antes del atardecer al comienzo de Yom Kipur, se recita la ple
garia de "Kol Niclre". Esta hermosa e importante oración invoca la
nulificación de juramentos prestados inconsciente o forzadamente
alguna vez durante la vida del hombre. Su origen se remonta a los
tiempos de la Inquisición, cuando los autos y abjuraciones de fe
eran práctica común contra los judíos. A pesar de que en tiempos
modernos ya no son muchos los casos en que esto sucede, la
plegaria se ha conservado por su enorme belleza y por la profunda
fuerza emotiva que ha despertado en las congregaciones judías
a través ele los siglos. En realidad, "Kol Niclre" es una fórmula legal
en la cual los individuos son liberados c!e este tipo de juramentos
y se repite tres veces para que toda la congregación tenga ¡a opor
tunidad de escucharla.

En Yom Kipur se lee especialmente el libro bíblico de Jonás, ya
que en el se trata uno de los temas de esta festividad: el hombre es
capazcleabandonarelcaminodel mal.aceptarresponsabiliclacl por
sus accionesy retornar a Dios. Al final izar Yom Kipur, al atardecer, se
toca el cuerno de carnero o shofar.y con esto se da por terminado
el ayuno. Yom Kipur es, en esencia, un rito sagrado de purificación
espiritual individual y comunal que concentra la unión espiritual
del hombre con Dios y con los demás hombres.
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• MURILLO KARAM ESTA

VINCULADO A PROCESO CON

DATOS DE PRUEBA QUE DEJAN
MUCHO QUE DESEAR, POR SU
PROBABLE RESPONSABILIDAD

AL OCULTAR DATOS DE LA

INVESTIGACIÓN SOBRE LOS
HECHOS DELICTIVOS DE LA

"VERDAD HISTÓRICA"
El caso Ayotzinapa nofue un crimen de Estado. Los
delitos cometidos, no fueron actos generalizados.
Si bien es cierto, dicho crimen fue cometido en
contra de muchas víctimas, también lo es que esos
actos no fueron realizados de forma sistemática

y de acuerdo con una política preconcebida que
les hubiera permitido la realización repetida del
crimen. Fue un homicidio masivo, que dejó al
descubierto la añeja y estrecha relación del go
bierno con el crimen organizado en los tres niveles.

Alejandro Encinas, presidente ele la Comisión
para la Verdad, sobre el Caso Ayotzinapa, ha seña
laclo que "Fue el Estado". Acusó al general retirado

Rodríguez Pérez de haber ordenado el homicidio
de seis estudiantes; lo que no cuadra, es que
fue vinculado a proceso por supuestos vínculos
con el crimen organizado y no por homicidio.

¿Cuándo dejaron de investigar y ejercitar
acción penal contra los autores mediatos e in
mediatos del homicidio masivo? ¿Porqué en su
h gar concentrarse en imputara varios militares
y a los encargados en aquel tiempo de procurar
justicia en este caso? Murillo Karam está vincu
lado a proceso con datos de prueba que dejan
mucho que desear, por su probable responsa
bilidad al ocultar datos de la investigación sobre
los hechos delictivos de la "verdad histórica".

83 órdenes de aprehensión fueron giradas,
para imputary vincular a proceso a quienes tu
vieron la responsabilidad de investigary pro
curar justicia. Sutentánclose en una débil e in
verosímil teoría del caso que descansa sobre
la propuesta fáctica que los delitos cometidos
ese día en Iguala fueron realizados por el Estado.

Claro que deben investigary castigar a quienes
no cumplieron con su obligación de procurar justi
cia, que los procesen y condenen si se acredita su
responsabilidad penal. ¿Qué pasó con los 120 res
ponsables pertenecientes a Guerreros Unidos que
participaron en los hechos? Se les ha decretado la
libertad porpresuntamentehabersido torturados.
Solo en nueve de los 120 casos, la CNDH consideró
que hubo tortura. Lo anterior, de acuerdo a su
propia investigación y el Protocolo de Estambul.

La nueva y absurda verdad de Encinas la basa
en testimonios de delincuentes liberados por
presuntas torturas. Solicitan y obtienen órdenes
cleaprehensiónparaluegodesistirse.Encinasysu
fiscal especial se enredan. El fiscal especial renun
cia. El Presidente le da el espaldarazo a Encinasy al
Certz, que obran en lados diferentes de la historia.
Se mete de lleno en el caso como si él fuera un

policía,fiscalyjuez. Le pide al General Secretario
entregar cinco responsables. Son procesados
por un tribunal ordinario pero se encuentran en
prisión preventiva dentro ele una prisión militar. Es
y ha sido una absoluta violación al proceso penal.

La única verdad es que los únicos beneficia
dos han sido los asesinos de los 43 en libertad y
se divierten al ver cómo se confronta la verdad

histórica con la nueva verdad del caso Ayotzinapa.
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El contexto en el que vive gran parte de la
población infantil en México es de oscuridad,
generada por la pobreza y la marginacidn social

Porqué es importante que las niñas, niños
y adolescentes estudien?

¿Alguna vez has escuchado el mito de
la caverna de Platón?

Plantea la historia de unos hombres que,
desde que eran niños, estaban encadena
dos al interior de una caverna, donde sólo

observaban las sombras que se proyectaban en la pared que
estaba frente a ellos y escuchaban ciertos ruidos.

Un día, un hombre logró liberarse y observó por primera
vez la naturaleza, animales y a otros humanos, dejándolo
sorprendido.

El hombre decidió regresar a la cueva para compartir
todo lo que había visto con sus compañeros, pero ellos, que
estaban sumidos en la oscuridad y atados con cadenas, no
podían creerlo.

El contexto en el que vive gran parte de la población infantil
en México es esta oscuridad, caracterizada por la pobreza y
la marginación social.

Los fu nciaclores de Utopía A.C. crecieron bajo este contexto,
pero al igual que el hombre que salió de la caverna, en 2013,
decidieron volver para iluminar la vida de las niñas, niños
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  y adolescentes (NNA) de la colonia
Escalerillas, Chimalhuacán, a través
del programa de atención "La paz es
mi utopía".

Éste tiene como objetivo desa
rrollar todas las habilidades educa

tivas, psicosociales y deportivas de
dichos NNA.

La Fundación inició ope
raciones debajo de un ár

bol ubicado en una comunidad sin servicios públi
cos, parques y escuelas, situación que no frenó a sus
fundadores para incentivar la educación y el deporte
en la comunidad.

En 2016, la Fundación estableció un acuerdo de colaboración
con universidad La Salle, campus Nezahualcóyotl, becanclo
a adolescentes para continuar sus estudios de bachillerato
y licenciatura.

De esta alianza, en 2021, un joven que trabajaba como
recolector de basura logró concluir la licenciatura; actual
mente, seis mujeres jóvenes se encuentran estudiando en
dicha institución.

Durante la pandemia, cuando más fue necesario reforzar
la educación de la población infantil de la zona, en conjunto
con Fundación Grupo Anclracle, logró transformarse en un
Centro Comunitario

Este cuenta con un aula digital, lucloteca, sala de lectura
y un espacio para ver películas, brindando atención a 467
niñas, niñosy adolescentes.

Trabajar para mejorar la vida de ia infancia y de la juven
tud que más lo necesitan, en nuestro país, es una utopía
que nos sirve como sociedad para seguir caminando hacia
el progreso.

¿Te gustaría ser parte de este camino de ayuda '
Te invito a visitar la página www.utopiaac.org para saber

cómo puedes contribuir.

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / ©FUNDACIONGRUPOANDRADE
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Habrá segunda vuelta entre Lula y Bolsonaro el 30
de octubre. Conviene respetar el principio de no
intervención. México siempre lo ha demandado

a historia de Brasil, dicen las académicas
L Lilia Moritz Schwarcz y Heloisa Murgel

Starling, en su libro Brasil, una biografía,
es "una larga narrativa de luchas, violencia,
reivindicación de autonomía e igualdad,
búsqueda de derechos y construcción de
ciudadanía".

Las elecciones directas para Presidente se consagraron
apenas en la Constitución de 1988. La democracia brasileña
es joven. Luiz inacio Lula da Silva jugó un papel central en
su construcción, a veces en conflicto con otros líderes de
izquierda, como Leonel Brizóla, Ulysses Guimaraesy Fernando
Henrique Carcloso. Todos contra la dictadura militar.

Lula llegó a la presidencia de Brasil en 2002, después c!e
varios intentos. Fue acusado de corrupción en la investigación
Lava Jato por el juez Sergio Moro (ahora elegido senador) y
encarcelado. Se le liberó y regresó a competir por la Presi
dencia del Brasil, enfrentando a más c!e nueve candidatos,
entre ellos al Presidente actual Jair Bolsonaro, militar retirado,
considerado de extrema derecha.
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El domingo se celebraron elecciones en Brasil, un país/
continente. La contienda fue más
cerrada de lo que predecían las
encuestas. Lula no alcanzó 50 por
ciento c!e los sufragios emitidos (48
por ciento). El apoyo a Bolsonaro fue
mayoral esperado (43 por ciento). La
diferencia fue de cinco puntos. Irán a
una segunda vuelta el 30 c!e octubre.

El Partido Liberal (PL), de Bolso
naro, tuvo mejores resultados en las

elecciones al Congreso. Será la primera fuerza en una Cámara
de DiputadosySenaclomuyfragmentaclos. En Brasil,el poder
del Congreso puede ser superior al del Ejecutivo.

Lo mismo sucedió con las gubernaturas, los candidatos
de Bolsonaro ganaron Rio de Janeiro y Minas Cerais en la
primera vuelta. El aspirante del PL en Sao Paulo se clasificó
primero para la segunda vuelta. Lula y su partido no lograron
cambiar a su favor el voto en el sureste brasileño, motor de
la economía del país. Su fuerza se concentró en el noreste.

Los candidatos Simone Tenet del PSDB, el partido de Fer
nando Henrique Carcloso y Ciro Comes, de centro izquierda,
alcanzaron entre ambos una votación cercana a 7 por ciento.
Esos votos serán definitivos para Lula o Bolsonaro en la se
gunda vuelta. Ambos candidatos han pedido a sus seguidores
tiempo para definir a quién apoyarán.

Un primer análisis indica que Lula tiene más posibilida
des de ganar la segunda vuelta de las elecciones, pero ya
se demostró que ¡as encuestas fallaron, y no extrañaría una
sorpresa del voto oculto y evangélico por Bolsonaro.

Si Lula gana, tendrá que negociar su programa con un
poderoso Congreso dominado por la oposición y con gober
nadores contrarios igualmente empoderados.

En esta lección democrática hay que felicitar al pueblo bra
sileño que acudió masivamente a las urnas, en pazy ejerciendo
sus derechos. Por lo demás, esperemos los resultados del 30
de octubre. Las felicitaciones inoportunas del Presidente y c!e
Ebrarcl faltaron al principio de no intervención.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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No es gratuito que Marko Cortés, presidente de
Acción Nacional, venga mencionando a Mam
Campos desde hace meses como la aspirante

aru Campos Galván es, hoy por hoy, el ros
tro femenino del Partido Acción Nacio

nal. El domingo pasado en el foro donde
desfilaron los aspirantes a la candidatura
presidencial fue clarísimo el apoyo de mu
chos panistas que la vitorearon.

Su carisma y fortaleza, apunta lados por
sus resultados como presidenta municipal de Chihuahua, la
mantuvieron firme como candidata a la gubernatura del
estado, pese a la persecución judicial y mediática que sufrió
Ganó la elección con holgura. Recibió un gobierno endeuda
clísimo, en quiebra financiera, irresponsable e indisciplinado
administrativamente, por decir lo menos.

Maru Campos logró en un año lo que pensó que tardaría
tres: poner orden en la casa. Convenció a los empresarios e
industriales para volver a confiar en el gobierno estatal. Man
tiene una buena relación con los productores agropecuarios.
Realizó una gestión exitosa c!e la pandemia y mantiene una
buena relación con el presidente López Obraclory su gobierno

No es gratuito que Marko Cortés, presidente de Acción
Nacional, la venga mencionando desde hace varios meses
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  como la aspirante femenina a la
candidatura presidencial azul
en 2024. Maru Campos tuvo una
destacada participación en el Foro
Cambiemos México, ¡sí hay de otra!
Es el primero c!e varios que real izará
el PAN para estrechar lazos con la
sociedad civil.

Ella habló que vivimos en un Méxi
co adormecido al que urge despertar.

Vislumbra una crisis económica en el corto plazo y que,
sólo con gobiernos humanistas se puede responder ante
las catástrofes.

Lanza la alerta para defencleral Instituto Nacional Electoral
de la tentación autoritaria que hoy vive el país.

Si Morena decide que sea Claudia Sheinbaum su candicíata
presidencial en 2024, entonces aumentan las posibilidades
para que la oposición, junta o por separado, proponga a una
mujer también. De momento, no se ven perfiles femeninos
en el PRI o PRD para ponerlas frente a Sheinbaum en 2024.
En el PAN, aunque hay un par de nombres, Maru Campos
lleva la ventaja. La senadora Lily Téllez, quien reveló sus
aspiraciones presidenciales, no fue invitada al foro. Kenia
López Rabadán ha sido mencionada como posible candidata
por el presidente López Obrador. De hecho, ninguna de ellas
está en el radar de Marko Cortés.

El camino es largo aún, pero la sucesión ya está en marcha
en el oficialismoy la oposición parece ciespertartímiclamente
de su hibernación. No hay tiempo más que perder, sobre todo
cuando ¡a alianza opositora hoy parece más muerta que nunca

BONAPPÉTIT
Una vez que Francisco García Cabeza de Vaca dejó la

gubernatura y perdió el fuera, en la capital de Tamaullpas
renació la esperanza de que el exgabernador Eugenio
Hernández sea liberado en breve. ¿Será? ¿Habrá algún

enroque?

CACHOPERIODISTA@CMAIL.COM / @CACHOPERIODISTA
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UNA SITUACION
PREOCUPANTE

staclos Unidos vive preocupación por po
sibilidades de violencia política y el temor
de que vaya a más de lo que hoy aparece
como amenazas a legisladores.

Es un desagradable prolegómeno a
las elecciones del 8 de noviembre y una
consideración que parece cada vez más

presente en la vida política de ese país.
Cierto que el debate políticoideológico estadounidense

incorpora traclicionalmente un lenguaje ele violencia conte
nida, pero la polarización de los últimos años no se registraba
en casi un siglo.

0 al menos no había llegado a los extremos actuales.
De hecho, ese extremismo ideológico ha sido el manta para

actos terroristas como el atentado de Oklahoma, en 1995, o
los tiroteos con motivaciones raciales y xenofóbicas que más
frecuentemente que no parecen conclonar los republicanos.

Ese nuevo extremismo ideológico llevó en su momento a
que una multitud cíe partidarios del ahora expresiclente Dónale!
Trump asaltara el edificio del Capitolio en Washington el 6 de
enero de 2021, en lo que fue un hecho inusitado y se califica
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  ahora como un intento de golpe de
estado porque su meta era evitar
que se certificara la derrota electoral
de Trump.

Ahora, un número c!e legislado
res enfrenta amenazas de violencia,
especialmente aquellos centristas
en un partido republiano cada vez
más dominado por la derecha y de
mócratas liberales, en especial los

representativos de minorías étnicas.
Pero no se puede hablar de inocentes. Si bien es cierto

que el lenguaje de violencia política es más frecuente en los
círculos derechistas que hoy predominan en el partido de
Trump, presuntos grupos o personas de izquierda también
han ventilado su irritación con amenazas.

"No me sorprendería si un senador o un miembro de la
Cámara fueran asesinados", dijo Susan Collins, senadora
republicana porMaine,a The New York Times.

Collins, que cumple su quinto mandato, es considerada
como una centrista, liberal incluso en temas sociales, y eso
la hace blanco de la oleada de amenazas. Para ella, "lo que
comenzó con llamadas telefónicas abusivas ahora se está

traduciendo en amenazas activas de violencia y violencia real".
De acuerdo con el diario, en los cinco años posteriores a la

elección del presidente Trump en 2016, "luego de una cam
paña con un nivel notable c!e lenguaje violento", la cantidad
de amenazas registradas contra miembros del Congreso se
multiplicó por más de 10, a 9,625 en 2021.

La Policía del Capitolio a briol,820 casos y se espera que el
número de amenazas aumente a medida que se acerquen las
elecciones. La situación es tanto más preocupante por cuanto
en los últimos años se ha producido una mayor participación
pública de grupos extremistas armados, especial mente vin
culados con ideologías racistas,y se han registrado crecientes
expresiones separatistas.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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La división en el grupo parlamentario del PRI
que hace pensar que hoy sí podrían obsequiar a
Morena los uotos para lograr la mayoría calificada

=' o ven venir: Morena podría lograr hoy la
mayoría calificada en la nueva propuesta de
reforma al quinto transitorio que extiende
la participación de las Fuerzas Armadasen
tareas de seguridad pública hasta 2028.

= La senadora Nancy de la Sierra, del
Grupo Plural, lo manifestó abiertamente

en un momento dado: "Creemos que ya tienen los votos...",
por eso esta reunión apresurada.

Noé Castañón, de Movimiento Ciudadano, lo planteó con
tintes de sospecha: hay cambios "muy extraños", con argu
mentos simplones. Si se da el cambio en el sentido del voto
de algunos senadores, espero sea por "presiones" y no un
cambio en sus "convicciones", que sería aún más grave.

Las palabras del senador naranja llevaban dedicatoria en
la reunión de las Comisiones Unidas. Se dirigían a la priis
ta SylvanaBeltrones quien, hace una semana, votó en abs
tención, y ayer por la noche no sólo se manifestó a favor
—con argumentos muy simples, efectiva mente— cíela nueva
propuesta presentada por la morenista Lucy Meza sino que
pidió ni siquiera se tomara en cuenta la propuesta del bloque

de contención.
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Posición diametralmente opues
ta, por cierto, a la que asumió inme
diatamente después la expresiden
ta del PRI, Claudia Ruiz Massieu,
con un rechazo rotundo a la nueva

modificación morenista. Y razones

distintas expuso del porqué mante
nersu voto en contra, desde la falta
de consideraciones para ampliar la

temporalidad de las Fuerzas Armadas en las calles y de un
diagnóstico del por qué falló la Guardia Nacional, que les
permitiera entender la justificación de esta reforma.

Evidencia —tan sólo en esa pequeña muestra—de la división
en el grupo parlamentario del PRI que hace pensar que hoy
sí, varios de ellos, podrían obsequiar a Morena los votos que
requiere para alcanzar la mayoría calificada.

Voto en abstención, con sustento en lojurídicoe intentando
ofrecer un mejor marco de acción para las Fuerzas Armadas,
el ele Miguel Ángel Mancera, por el PRD. "No estoy en el no
por el no", dijo, pero creo que todavía se podría reforzar más
la nueva propuesta.

El senador Eduardo Ramírez presidente de la Comisión
de Puntos Constitucionales, ofreció al exjefe de gobierno
de la Ciudad de México hacer "un esfuerzo" para incorporar
algunos de sus apuntes.

Voto, pues, que también podría llevara Mancera a mani
festarse a favor.

En realidad, de acuerdo a lo sucedido hasta anoche du
rante la sesión en Comisiones Unidas, sólo Acción Nacional,
Movimiento Ciudadano y el Grupo Plural parecen mantenerse
completamente en contra. Y eso, sí es que no brinca por ahí
alguna sorpresa.

• ••

GEMAS: Obsequia del senador Noé Castañón sobre la
nueva propuesta de reforma al quinto transitorio:

"Es una vil vacilada todo esto".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

Fecha: 04/10/2022

Página: 5

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 17,226

Página 118 de 207



OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Claudia suma
La presentación del Cuarto Informe de
Gobierno de Claudia Sheinbaum fue
un acto de alto impacto político, con
eco nacional.
El presidente tuvo el gesto de enviar
le como representante personal a Rosa
Icela Rodríguez, la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana y una de
las aliadas de la doctora Sheinbaum

de cara a lo que viene. También están
sincronizadas con ella otras secreta
rias como Luisa María Alcalde, Lety
Ramírez y Alejandra Frausto.
De hecho, Rosa Icela fue la que animó
a Claudia a salir a agradecer los gri
tos de presidenta! ¡presidenta! que se
retumbaron en el Auditorio Nacional.

Los gobernadores de Morena pasa
ron lista de presentes. Claudia agra
deció el gesto de Alfredo del Mazo,
mandatario priista del Edomex, de
sumarse a las felicitaciones en las
redes.
Se dice que casi todos los gobernado
res de Morena están formados en la
ventanilla de la jefa de Gobierno de
la CDMX, quien además es la única
de las llamadas corcholatas con as
cendencia verificable en el partido.
Ambos factores, gobernadores y par
tido, son soportes del proyecto polí
tico de la jefa de Gobierno de la ca
pital.
Reacomodos
Fue una jornada de reacomodos polí
ticos en el Senado.

Varios dirigentes de la oposición, in
cluidos los de Movimiento Ciudadano

que no siempre se suman, se juntaron

a elaborar una propuesta sobre el te
ma de la presencia del Ejército.
MC trabajó con personajes como la
priista Claudia Ruiz Massieu y el pe
rredista Miguel Mancera. El PAN se
levantó de la mesa.

La votación, que podría ocurrir es
ta misma semana, dejará en cla
ro quién está con quién y si Acción
Nacional toma la ruta definitiva de
cocerse y qué se puede esperar del
parte del Grupo Plural.
En los pasillos del Senado se afirma
que se están cocinando alianzas in
usitadas y fracturas sorpresivas como
preparativo del reacomodo de fuerzas
políticas para el 2023 y claro el 2024.
Cada voto cuenta.

Fue con dolo
El presidente pretende confundir a los
ciudadanos con la petición de la nueva
gobernadora de Aguascalientes, la pa
nista Tere Jiménez, de recibir ayuda
de la Guardia Nacional en su entidad.
López Obrador dijo que mientras la
gobernadora pide ayuda de la GN el
PAN rechaza a ese cuerpo militar. Lo
cual es falso.
Acción Nacional ha demandado que la
Guardia tenga un mando civil y que
la presencia del Ejército en las calles
llegue hasta el 2024 y después ya se
verá qué hacer.

En ningún momento se ha dicho

que la Guardia Nacional no apoye
a los gobiernos de todos los parti
dos. Para eso está.
De manera que se trata de una confu
sión interesada que en última instan
cia afecta a los ciudadanos de Aguas
calientes.

Algo pasa en Tabasco
En Tabasco los ánimos están caldea
dos.

No hay espacio para nadie que se
pronuncie a favor de otra corcholata
presidenciable que no sea el ex go
bernador Adán Augusto López, que
emergió con banderas desplegadas
del más reciente Congreso del par
tido.
Pero cuando el que externa sus
preferencias por otra candidata y
al hacerlo criticar al actual secre

tario de Gobernación, es otro ta
basqueño conocido y además her
mano del presidente, entonces los
gritos aumentan los decibeles.
"Si Adán Augusto no pudo con Tabas
co menos podrá con el país", sostuvo
José Ramiro López Obrador y claro
se armó el revuelo.
Dicen quienes conocen la grilla en la
tierra de Chico che que el forcejo no
es por la presidencial, que está lejos
de su alcance, sino por la guberna
tura que también se disputará en el
2024. Solo que sea por eso»
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EMPEDRADO

De hackeos y cosas peores
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

Los diques tienen grietas. En
días recientes, filtraciones y
hackeos han puesto en duda
la capacidad del gobierno pa
ra mantener controlada infor

mación confidencial. Y eso es algo que
no se debe ver con una sola lente, y me
nos si está teñida de color partidista.
Todos los medios reciben filtracio

nes de vez en cuando. O si no les dan
la información directamente, reciben el
pitazo de dónde encontrarla. Cualquie
ra con dos dedos de frente sabe que to
das estas entregas de información son
interesadas. Lo que no se siempre se lle
ga a saber es de parte de quién.
Entonces, la tarea del periodista es

poner en la balanza dos elementos: por
un lado, la importancia informativa de
lo encontrado (o recibido) y las posi
bles consecuencias de publicarlo y, por
el otro, entender el hecho de que esta
rá favoreciendo a una parte interesada.
Se debe hacer una labor de evaluación.
Debería quedar claro, entonces,

que quien pone a disposición de un
medio una información delicada, tra
tará de buscar al periodista que, con
más seguridad, y menos pruritos, lo
publique y le dé revuelo para que el
tema se expanda.

No sabemos quiénes son los que inte
gran el colectivo de hackers Guacama
ya, ni cuáles sean sus intenciones fina
les, detrás de un antimilitarismo ele
mental. Lo que sí queda claro es que
ha habido quienes utilizaron el asunto
para crear en las redes sociales cuen
tas falsas de la agrupación, bastante
burdas por cierto, e intentar sacar raja
política del asunto. Un juego de más

caras en el que unos pocos periodistas
cayeron.
Pero sí hay qué entender que uno de

los motivos del hackeo a la Sedeña y a
diferentes ejércitos en América Latina,
es el de minar las instituciones milita
res del continente, mostrando sus debi
lidades. Queda la impresión de que fue
un hackeo masivo y a ciegas: es decir,
consiguieron cantidades impresionan
tes de información sin saber qué había
en ella o qué tan relevante era, en la
esperanza de que los periodistas de la
región separen el oro (si es que lo hay)
de la paja.

Por lo pronto, ha habido más paja.
La mayor parte de lo revelado hasta
ahora a partir de los archivos digita
les del Ejército mexicano era conoci
do; y lo que no el estado real de salud
del Presidente, el atraso de la institu
ción en las relaciones entre sexos, la
creación de archivos sobre periodistas
y activistas sociales era sospechado
por casi todo mundo. No ha explota
do bomba informativa alguna. Tal vez
por eso, López Obrador de inmediato
aceptó la veracidad de los documentos.
Sin embargo, ello no le quita lo gra

ve al asunto. Una de las instituciones
clave del Estado mexicano ha sido vul

nerada. En los archivos hay informa
ción relevante para la seguridad na
cional: pensemos simplemente en la
relacionada con los operativos de las
Fuerzas Armadas contra el crimen or
ganizado. Y fue vulnerada por un gru
po oscuro, cuyas intenciones de fon
do repito desconocemos. El que esas
cuestiones de seguridad se hagan pú
blicas queda sólo al criterio de los pe

riodistas que tengan acceso a los ar
chivos.

Por lo mismo, es preocupante la des
idia con la que se ha tratado el asunto
desde Los Pinos. Como si el problema
fuera a desaparecer con exorcismos.
Pareciera que, al percatarse de que

el primer golpe fue débil, el Presidente
cree que eso es todo lo que puede reci
bir, y que lo que importa es si se afec
ta su imagen o no. El asunto de fondo
pasa, incorrectamente, a segundo pla
no y ni siquiera se plantea la voluntad
de investigarlo.

Uno, que es suspicaz, tiende a pen
sar que, por lo menos tendrían que ve
rificar si no hay un "topo", un agente
interno que haya coadyuvado al hac
keo. Un equivalente a lo que fue Che
lsea Manning para Wikileaks. No ne
cesariamente sería un militar. Más,
cuando hay empresas contratistas de
ciberseguridad cuyas debilidades ha
bían sido señaladas este mismo año

por la Auditoría Superior de la Federa
ción. En otras palabras, estaban avisa
dos del riesgo.

Cerrar los ojos no va a aliviar el pro
blema. No será con una apresurada ley
sobre ciberseguridad, ya ahogado el ni
ño. Es urgente evitar que algo así vuel
va a suceder, y para ello el gobierno tie
ne que hacer inversiones en algo que,
por los prejuicios del Presidente, se ha
dejado de lado: la informática.
Para terminar, dos paradojas: una,

que ahora una parte de la seguridad
nacional depende de los periodistas
profesionales y su ética; de los mismos
que han sido denostados por quienes
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prefieren propaganda. La otra, que a
López Obrador ya le tocaron sus As

sange: a esos no les van a ofrecer las llaves de la ciudad. Lo que es peligroso,
es peligroso»

ii
Pero sí hay qué entender
que uno de los motivos

del hackeo a la Sedeña y
a diferentes ejércitos en
América Latina, es el de
minar las instituciones

militares del continente,

mostrando sus
debilidades

rr
www.panchobaez.blogspot.com
Twitter: @franciscobaezr
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EL CRISTALAZO

El rollo y el embrollo
Rafael Cardona

Twitter:@CarclonaRafael

Indudablemente una de las mayores
fortalezas del presidente de la re
pública es su capacidad para con
trolar y revertir los daños. Cual
quier circunstancia adversa a su

tendencia, su movimiento o su persona,
se transforma gracias al verbo hipnóti
co y en apariencia sincero—en un capi
tal moral (la moral de manipular los me
dios, todos los medios y después explica
ré): todo es como yo digo, hasta aquello
ajeno a mi doctrina o mi comportamien
to teórico.

Y digo comportamiento teórico, por
que otra cosa muy distinta es la prácti
ca de su gigantesco control político, para
cuya gestión se requieren procedimien
tos muy diferentes a la pureza del pre
dicador.

Por ejemplo: las evidentemente ilega
les formas de fondeo de su movimiento
político, de las cuales seguramente ten
dremos detalles en el libro (desde ahora
perseguido) de la señora Elena Chávez,
cercana colaboradora en los tiempos fun
dacionales, y más cercana cónyuge del
hasta la fecha funcionario de la 4T, el
operador preelectoral de Adán Augus
to, y subsecretario de Gobernación, Cé
sar Yáñez.

Cuando los hermanos Pío y Martín
fueron sorprendidos en la recepción de
dinero, la verdad se impuso: se trataba
de aportaciones. La palabra santifica
da (como Leona Vicario, dijo), fue sufi
ciente para apagar el fuego. O al menos
lograr su contención. La lumbre, a pe
sar de todo, no prendió en el alma tier
na del pueblo bueno, cuyo líder necesita
recurrir a esas viejas
prácticas con tal de

lograr la futura feli
cidad del proletaria
do nacional, tan re
querido de apoyos,
dádivas, pensiones y
sobornos.

Comprensión a
cambio de pensión.

Muchos son los otros ejemplos de có
mo la verborrea modifica todo. Hasta la
trascendencia de las cosas y los riesgos.

En el caso más reciente, los aletazos
de la guacamaya, frivolizados hasta el
extremo musical de Chico Che, es otra
muestra de cómo el discurso siempre se
pone por encima del análisis.

El relato del culiacanazo no tiene im

portancia, ni siquiera por la vulneración
de los ya sabidos "secretos" militares,
porque no responde a la única pregun
ta importante: ¿por qué el presidente de
la República pacta con narcotraficantes?
Y no vale la respuesta sensiblera y

facilona, para proteger vidas humanas.
Más vidas humanas de acaban o desfi
guran por el comercio y consumo de
las drogas, sin contar con los miles de

muertos generados
por los abrazos con
tra la violencia por
ellos desatada. Esas
son salidas latera
les, efectivas frente a
un populacho desin
formado, con la con
ciencia comprada de

antemano y siempre dispuesta al aplauso
comprensivo cuya explicación se justifica
en el alejamiento del pasado y la diferen
cia con los tiempos anteriores,

Y sobre el chillido de las guacama
yas, esta declaración es verdaderamen

te infame. Como Echeverría apedreado
en la UNAM, la culpa la tiene la CIA. Ya
se sabe, la CIA es como la madre. Agen
cia solo hay una. Es como decir, el coco.

Los aletazos de la guacamaya,
frivolizados hasta el extremo
musical de Chico Che, es otra
muestra de cómo el discurso

siempre se pone por encima
del análisis

"...Tengo entendido que este mismo
grupo ya ha hecho lo mismo en otros paí
ses, creo que, en Colombia, en Chile, por
eso creo que es algo que se maneja des
de el extranjero (...) Parece que utilizan
a Loret para eso, pero quien lleva a cabo
la extracción de la información debe ser
una agencia o un grupo del extranjero..."
Si fuera una agencia extranjera el

asunto revestiría dos problemas: uno el
ataque mismo. El otro, la injerencia ex
tranjera, conducta foránea inadmisible y
golpe a nuestra soberanía (el himen de la
patria), esa condición virginal cuya pure
za forma parte del ideario fundamental
de la Cuarta Transformación.

Si no somos un país dominado geopo
líticamente por nadie, tal se nos machaca
una y otra vez, ¿cómo entonces tolera
mos estos ataques de "una agencia o un
grupo del extranjero?"

Porque según el presidente esto no
debe ni siquiera ser investigado porque a
la gente (¿quién es la gente?) no le gusta.

A la gente le gusta, sin duda, la perse
cución de la señora Dreser en el Zócalo,
coto del pensamiento lopezobradorista
donde nadie tiene derecho de pisar, bue
no, excepto el Grupo Firme#
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Con la reciente publicación de seis
terabytes de información provenientes de
correos electrónicos de la Sedeña, que
encabeza LUIS CRESENCIO SANDOVAL, se
encendieron las alertas también en la

Banca pues, de toda América Latina,
México registra hasta el 66 por ciento d
los asaltos de información vulnerable a

entidades financieras, según datos
proporcionados por la Asociación de
Bancos de México. Al respecto, La
Condusef ha revelado que los fraudes,
principalmente en las áreas de
operación y tecnología, han
afectado a 1.3 millones de usuarios

en los primeros seis meses de
2022, o sea, 40 por ciento más que
los registrados en el periodo
anterior, por Lo que firmas como
Banco Azteca, Bancoppel, Citibanamex,
Banorte y BBVA deberán prestar particular
atención a sus servidores, para evitar
filtraciones como la que ahora sufren los
militares.
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Hablando de filtraciones de la Sedeña, en
una de ellas se menciona que tras las
elecciones del 2021, el Gobierno encabe
zado por Claudia Sheinbaum Pardo su
frió una división política por la pérdida
de seis alcaldías que eran administradas
por el partido político Morena. "Se han
observado roces políticos entre la jefa de
gobierno y las alcaldesas de Alvaro
Obregón y Cuauhtémoc", señalan los mi
litares en un reporte.

***

Sobre el narcotráfico en la Ciudad de Mé

xico, informan que está en la mira el
Aeropuerto Internacional, en especial las
líneas Aeroméxico, Lan, Avianca, Taca y
Copa Airlines. "Se presume la implica
ción de la Policía Federal, del SAT, segu
ridad privada y personal de diversas
aerolíneas". Tienen indicios también de

que se utilizan estaciones ferroviarias de
carga para traficar con drogas y que ade
más se mueven grandes cantidades en la
Central de Abasto.

Aguas si viaja en el Metro, los de Sedeña
dicen que para pasar desapercibidos y
evitar retenes policiacos, los vendedores
de droga usan el sistema de transporte
para ingresar y sacar enervantes de Tepi
to. Además, utilizan las terminales de au
tobuses (hasta ponen una foto de la del
Norte) para trasladar enervantes, aprove

chando que no cuentan con equipo de ra
yos X para la revisión de equipajes.

No solamente sucede en la Ciudad de

México y en los lugares que pisan las
corcholatas. Las campañas anticipadas
se vienen cocinando en prácticamente
todo el país, por ejemplo, en Puebla, el
secretario de Educación Pública, Melitón
Lozano Pérez, ha sido señalado en varias
ocasiones de adelantarse en el proceso
para tratar de ganar la candidatura de
Morena para la gubematura del estado.

Pese a los reclamos, apenas este fin de
semana encabezó un evento en el

Salón Country de la capital, al que le
llevaron sus allegados varias decenas
de acarreados que no dejaron de vito
rear su aspiración y trayectoria. Se sa
be que tal exposición empieza ya a dis
gustar en Casa Aguayo, desde donde se
advirtió a los miembros del gabinete no
hacerse promoción antes de tiempo
para "no dar pretextos" a la autoridad
electoral en el 2024.
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El fin de la 4T
Si los hechos ocurren como los ordena la Constitución y el
destino no tiene prevista alguna impertinencia vital,
exactamente dentro de dos años el nuevo Presidente de la

República estará cumpliendo su tercer día de gobierno.
Entonces, el hoy presidente Andrés Manuel López

Obrador cumplirá su tercer día como expresidente rumbo
al ostracismo político, como ha ocurrido con todos los ex
presidentes, principalmente los priistas, quienes preten
dieron extender su mandato mediante un sucesor pelele.

Ninguno lo consiguió. Ni siquiera Plutarco Ellas Calles,
el llamado Jefe Máximo en la posrevolución y fundador
del partido oficial, hoy redivivo en Morena.

fe una regla no escrita del presidencialismo mexicano.
El nuevo Presidente de la República sabe, y así lo ejerce,
que el poder político es suyo y de nadie más, por muy
agradecido que esté con su antecesor por haberlo hecho
candidato del partido oficial. Y rápidamente se deslindará
de él. Eso dice la historia.

Así, de triunfar quien lleve la candidatura guberna
mental, los antiguos fieles ("amlovers", les llaman) abra
zarán de inmediato la religión del nuevo Mesías. Eso ha
ocurrido desde 1934. Es más, si la oposición llegase a ganar,
muchos de ellos estarán puestos para servir al nuevo Tla
toani. El PAN de hace 22 y 16 años lo sabe perfectamente.

Aún ganando Morena la elección presidencial, tampo
co habrá la anhelada y proclamada continuidad de la
Cuarta Transformación, aunque los hoy precandidatos
así lo digan. El nuevo titular del Poder Ejecutivo promete
rá que su gobierno resolverá todos los problemas, como
siempre, y para distinguirse quizás ni diga que hará histo
ria. Es más, podría ocurrir que el deslinde ocurra desde la

campaña electoral, ¿recuerdan aquel discurso de Colosio?
A dos años de que haya nuevo Presidente de la Repú

blica, nada ni nadie podrá desmentir que el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha cumplido una quizás
la más importante para él de sus promesas de campaña:
hacer historia.

"Juntos haremos historia" fue el estribillo propagan
dístico. Y ha hecho historia. No hay duda. El presidente
López Obrador ha logrado en cuatro años hechos, cifras y
datos impresionantes. Como ninguno, por lo menos en la
historia nacional de los gobiernos posrevolucionarios. Por
sus hechos los conoceréis, dicela cita bíblica, libro que se
sabe le importa mucho al Presidente de la República. Y
los hechos ni los datos mienten. Y sí, son históricos:

No ha cumplido ninguna otra de sus promesas: el
Ejército no sólo sigue en las calles del país, sino que prác
ticamente lo controla; la gasolina no cuesta 10 pesos por
litro; tampoco se ha logrado la autosuficiencia alimenta
ria, pero sí un gran fraude, mayor que la llamada Estafa
Maestra, en ese rubro; el número de homicidios dolosos y
desaparecidos es mayor que nunca; la inseguridad cam
pea en el país; el índice inflacionario ha rebasado los dos
dígitos, lo que no ocurría desde 1999 (es cierto que durante
el gobierno de Miguel de la Madrid (19821988) ese índice
llegó a tres dígitos, producto de las políticas populistas de
los dos sexenios anteriores y ahora es una probabilidad
que deberá enfrentar el próximo gobierno); por si fuera
poco, un sistema de salud público absolutamente destrui
do. Del combate a la corrupción no hay más resultados
que nuevos hechos de corrupción, que serán escándalos
en el nuevo sexenio.
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Puebla, en desarrollo
ascendente
Pensar en Puebla es remitirnos al
trabajo que en el día a día se tiene que
realizar en nuestro estado en temas

fundamentales como la seguridad, el
crecimiento económico, el combate a la
pobreza, la salud y el cuidado del medio
ambiente.

El hecho de que, en la entidad existan
condiciones de seguridad controla
das a favor de la ciudadanía, lo hace
un territorio propicio para las inver
siones a corto, mediano y largo plazo,
gracias a la labor desempeñada por

el gobernador Luis Miguel Barbosa.
En este contexto, es importante resaltar el tra

bajo coordinado que ha generado el mandatario
estatal con gobernadores de otros estados como
Veracruz para reforzar las condiciones de seguri
dad, principalmente en los tramos carreteros co
lindantes con entidades que sirven de vínculo para
el traslado de las mercancías; para lo cual ha pro
puesto la instalación de módulos con una inver
sión de 15 millones de pesos aproximadamente.

Hace una semana, compartí el contenido de

mi Tesis Doctoral titulada "Por Amor A Puebla",
cuya vertiente temática se orienta a lo que nece
sita nuestro estado en tres dimensiones de acción

y, una de ellas, la de seguridad que es precisa
mente la que ha desarrollado e implementado el
gobernador Luis Miguel Barbosa.

Lo cual también repercute favorablemente en
la reactivación económica que se refiere a esa se
gunda dimensión que la visión de Gobierno Hu
mano debe priorizar para atender los sectores
prioritarios que impulsen el crecimiento, gene
rando riqueza comunitaria en un esquema de
economía social donde las micro, pequeñas y me
dianas empresas se consoliden en las diferentes
áreas productivas.

Con ello, se alcanzaría la tercera dimensión in
cluida en la Tesis Doctoral "Por Amor A Puebla"

que se refiere a la justicia y que nos llevaría a
gobiernos eficientes y eficaces a favor de una so
ciedad que requiere mejores condiciones de vida.

En el tema de generación de riqueza, es impor
tante mencionar la visión de crecimiento que se
avecina para nuestra entidad, por esa labor
focalizada y efectiva del gobernador Barbosa.

Presidente de la Mesa Directiva de la

Cámara de Senadores
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Día de los
derechos sexuales
y reproductivos
Hoy VaiTlOS a hablar sobre el Día Internacional
por los Derechos Sexuales y Reproductivos de las Mu
jeres, que se celebró el día 28 de septiembre; esta fecha
se instauró en 1990 en el marco del V Encuentro Femi

nista Latinoamericano y del Caribe, teniendo como eje
principal la despenalización legal y social de la inte
rrupción voluntaria del embarazo.

La sexualidad y la salud reproductiva son elementos
inherentes y fundamentales de la vida de las perso
nas, por ello forman parte de la protección de los de
rechos humanos, sin embargo este derecho no le es
reconocido a todas las mujeres en diversos lugares del
mundo, las Naciones Unidas han declarado que las

restricciones al acceso al aborto seguro son el resultado de con
cepciones sociales que no reconocen en las mujeres un igual suje
to de derechos, con la vulneración a estos se afecta la dignidad y
salud de las personas, especialmente de todas aquellas mujeres
que se enfrentan con restricciones en el acceso a la información y
el pleno ejercicio de sus libertades.

Dentro de las violencias que vulneran estos derechos se en
cuentra la violencia sexual, entre ellas la mutilación genital fe
menina, habitual en países como Somalia, Guinea, Sierra Leona o
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Egipto, pero también en Irak, India,
Malasia o Indonesia, incluso en Euro
pa unas 180 mil mujeres y niñas co
rren el riesgo de ser sometidas a esta
práctica todos los años, según datos
del Parlamento Europeo, una de cada
tres mujeres en la Unión Europea su
fre o ha sufrido violencia sexual, en
España, se estima que más de 1,8 mi
llones de mujeres mayores de 16 años
la han sufrido.

Esta situación ha originado pro
nunciamientos como la Recomen
dación General N°3S de 2017 emitida
P°r el Comitó de la CEDAW, siendo
categórico en señalar que la tipifica
ción como delito del aborto, la dene
gación o la postergación del aborto
sin riesgo y la atención posterior al

aborto, la continuación forzada del embarazo y el maltrato de las
mujeres y las niñas que buscan información, son formas de vio
lencia de género que pueden constituir tortura o trato cruel,
inhumano o degradante.

A un año de que nuestra Suprema Corte de Justicia de la Na
ción declaró inconstitucional la penalización a las mujeres que
abortan en la primera etapa del embarazo, sin embargo podemos
ver que en el estado de Texas, en Estados Unidos, se ha decidido
dar marcha atrás drásticamente aprobando una ley que prohibe el
aborto a las seis semanas de gestación, sin ni siquiera contemplar
excepciones en casos de incesto o violación.

En Utl aproximado
de 68 países el abor
to está despenalizado,
uno de los más re

cientes es Argentina,
gracias a las movili
zaciones feministas.

Según la Organiza
ción Mundial de la

Salud en 2020, 47 mil
embarazadas mueren
cada año por compli
caciones de abortos.
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Presencia Anáhuac
en MONDIACULT
Sin la cultura, el Humano no seria tal. Esta sensibili
dad inherente es la que hace que la preservación de
las expresiones culturales y artísticas sea el eje cen
tral de eventos internacionales de alto nivel como la

Conferencia Mundial de Políticas Culturales y Desa
rrollo Sostenible, también conocida como MONDIA
CULT. Organizada en la Ciudad de México, la edición
más reciente de MONDIACULT tuvo como uno de sus

objetivos el abrir camino para la completa integración
de la cultura como un bien público global en la Agenda
post2030, con la intención de impulsar un desarrollo
sostenible e inclusivo.

Esta conversación, llevada a cabo por más de cien
delegaciones conformadas por expertos líderes inter
nacionales se llevó a cabo con el apoyo de numerosos
estudiantes de seis universidades. Destacó la partici
pación de 120 alumnos de la Universidad Anáhuac
México, de los cuales 40 eran estudiantes de Relacio
nes Internacionales en ambos Campus quienes du
rante tres días asistieron a diversas delegaciones de
todo el mundo. Entre las actividades que llevaron a
cabo, una de las más importantes fue el cálido recibi
miento que los alumnos procuraron ofrecer al recibir a
los ministros de cultura en su llegada a la capital.

Ser el primer contacto es una responsabilidad con
gran trascendencia, pues el detalle de la hospitalidad
puede definir por completo la percepción que se tiene
de una nación. La participación de los estudiantes fue
clave y ocurrió de manera exitosa, gracias a la desta
cada presencia, proactividad y alta competencia en
diferentes idiomas, sentando las bases de lo que se

podía esperar de los diversos niveles de participación
en el evento.

Durante los días de negociaciones, se tocaron temas
como políticas públicas, junto a su efecto en los dere
chos de los artistas, protección de las identidades y sa
biduría indígenas, así como la promoción de los patri
monios culturales y naturales. También se discutió la
importancia de la democratización de los espacios di
gitales, su incidencia en las nuevas expresiones cultu
rales que nacen de ellos y la protección de los artistas y
sus obras. Al final, tras tres días de concretar lo que
previamente se había negociado por alrededor de diez
meses, se logró celebrar la Declaratoria por la Cultura
como un compromiso gubernamental.

Presenciar de manera directa lo que conlleva la or
ganización y ejecución de una reunión mundial de al
to nivel es una experiencia única y enriquecedora a la
cual los internacionalistas de la Universidad Anáhuac

tuvieron acceso para desarrollar de manera más pro
funda habilidades tan indispensables como la comu
nicación, la toma de decisiones y el compromiso con
la sensibilidad cultural. En experiencia de los mismos
alumnos, además de la emocionante oportunidad de
conocer sobre culturas alrededor del mundo, partici
par en MONDIACULT les dio un nuevo panorama de la
percepción internacional que se tiene de la cultura
mexicana. Gracias a ello, un nuevo sentido de orgullo
y compromiso se ha implantado en sus mentes, forta
leciendo sus identidades y abriendo paso a una nueva
generación de líderes que continuarán el trabajo cele
brado en este evento.
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Homenaje a la
impunidad en Oaxaca
El Presidente de la República Andrés Manuel López Obrador
anunció el 30 de septiembre que hará "un reconocimiento, un home
naje" a Alejandro Murat Hinojosa, antes de que entregue el cargo el
próximo 30 de noviembre. Un anuncio inusual, extraño, el que un
mandatario rinda homenaje a un militante priista responsable del go
bierno de una entidad, Oaxaca, donde no hay nada que presumir.

Oaxaca nos duele por su
pobreza y atraso, donde
en los últimos seis años

se distingue por ocupar
los primeros lugares en
impunidad, la que ahora

se discute en Ginebra, por feminicidio.
El joven Murat Hinojosa, hijo de otro

gobernador bien conocido por su poder y
cacicazgo, pasará a la historia por encu
brir a varios de sus funcionarios, sobre los
que pesan acusaciones de corrupción por
el asesinato de María del Sol Cruz Jarquín.
También encubrió a Juan Antonio Vera

Hernández, actualmente prófugo de la
justicia por la agresión a la saxofonista
María Elena Ríos.

Hay una enorme lista de impunidad de
más de 700 asesinatos violentos a muje
res, 69 casos de violencia política contra
ellas, más de 500 por violaciones sexuales
y otros tantos por acoso; todos, sin inves
tigación. En Oaxaca, el presidente tiene
un "amigo", pero no pregunta nada sobre

el despojo de propiedades a personas de la
tercera edad, que tanto debían dolerle,
más una larga lista de oprobios a las y los
mayores, los más amados por AMLO.

¿Por qué lo va a homenajear? Por no
castigar y por encubrir y favorecer a su
exsecretario de asuntos indígenas, Fran
cisco Montero López, que usó recursos
públicos para la campaña de su hermano,
Hegeo, y enviar a la muerte a María del Sol
Cruz Jarquín. Lo va a homenajear porque
encubrió y le dio trabajo al exfiscal Rubén
Vasconcelos Méndez, que no hizo las in
vestigaciones, manipuló, cambió hechos e
inventó testigos por el asesinato de la fo
tógrafa Cruz Jarquín, y por una centena de
otros asuntos semejantes, documentados
y dolorosos.

Dice una madre que no ha obtenido
justicia, en su Facebook: "Sr. Presidente
no sé si leerá esto, pero usted se equivoca.
No se premia a nadie por hacer su trabajo
y para lo que se le paga y muy bien. En
cambio, se cuestiona a quien no tiene in
terés en resolver lo que nos rompe y des
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truye, no solo a las familias sino a la so
ciedad entera. En los últimos seis años del

gobierno de *AlejandroMuratHinojosa
han ocurrido casi #700 asesinatos violen

tos contra las mujeres en #Oaxaca y no
hemos tenido acceso a la justicia porque
hay y sigue existiendo protección desde
las esferas del poder que encabeza el go
bernador que usted quiere homenajear.
Le digo de una vez no soy ni conservadora
ni de derecha. Soy una ciudadana que exi
ge justicia para todas esas víctimas y en
especial para mi hija #MaríaDelSol una
que me negaron hasta sobreseer la carpe
ta de investigación. A usted se lo dije en
una #Mañanera, cuando aún tenía espe
ranza. Y sí, le digo no hubo ningún tipo de
justicia porque la fuerza muratista prote
gió a los perpetradores intelectuales y
materiales. Andrés Manuel López Obra
dor usted lo sabe ¿y ahora lo va a premiar
por lo que es su obligación hacer? ¡No se
equivoque ni se burle del pueblo!".

Sí. Es absolutamente inexplicable esta
actitud del presidente, aunque es posible
que sea un problema de equilibrio, ya que
tener mal la glándula tiroides ocasiona,
entre otros problemas, la incapacidad pa
ra el buen juicio. Estoy segura que nadie
podría premiar a un gobernador como el
descrito, quien, además, según las en
cuestas, ocupa uno de los últimos lugares
por su desempeño. Veremos.

Periodista. Directora del portal informati
vo SemMéxico.mx

Es absolutamente inexpli
cable esta actitud del presidente,
aunque es posible que sea un
problema de equilibrio, ya que
tener mal la glándula tiroides
ocasiona, entre otros problemas,
la incapacidad para el buen juicio.
Nadie podría premiar a un gober
nador como el descrito.
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BOTS POLÍTICOS
>E1 priismo mexiquense anda con todo previo
fA.A.A.ÁlklP. 1 Delfina Gómez y
es que la diputada federal Ana Lilia Herrera
9. rnp tendió un acampana agres iva c on e 1 uso de
bptsparapromocionarse.Lo^
legisladora hacer en territorial, ahora pretende
sacarlo al mero estilo de los regios, con un
esfuerzo importante en Internet, A diferencia
del actual gobernador de Nuevo León y su
esposa, Ana Lilia se nota de otra generación al
compartir imágenes y textos desactualizados. En
tanto, se prenden las alertas entre ios partidos
opositores, pues se desconoce ia procedencia
de los recursos para mantener dicha estructura
digital.

TRANSPARENCIA VS CORRUPCIÓN
* Mu chas cosas han cambiado en la cultura
empresarial de íos úítimos años, una de ellas
es la transparencia, elemento cada vez más
importante para pequeñas y grandes firmas.
No es nuevo que México no está bien parado
en lo que se refiere al combate a la corrupción,
pero algunas compañías han puesto manos
a la obra para contribuir con su erradicación
a través de la rendición de cuentas, este es el
cjsp de¦.Petróleos...Mexicanos ^
que ai ser una empresa pública y del Estado
ha implementado una serie de herramientas
que la desnudan ante ios ojos de ciudadanos,
empresarios y proveedores, pues desde ei
2021iinplcmentóunportalericlqueso];i
púbiicos todos sus contratos vigentes además
de que, recibió ia máxima caiificación en ei
índice Global de Cumplimiento en Portales de
Transparencia. Bien dicen que el que nada debe,
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nada teme, eí tiempo dirá si las medidas de la
actuai administración han sido suficientes para
acabar con el lastre de ia corrupción.

EXHORTAN A DENUNCIAR PRESUNTO
DESVIO EN EDOMEX
«El secretario de Gobierno mexiquense,
Luis Felipe Puente, evadió habiar de
responsabilidades y acusaciones en torno a la
presunta utilización de recursos púbiicos para
instaiar 300 espectaculares que promocionan
a. Alejandra del M oral, ti tul ar d eJDe sarro lio
Sc'cial.yqucsegúnalgurioscaJculospijdríaii
haber costado más de 50 miilones de pesos;
el funcionario se remitió a señalar que esto es
responsabilidad de los medios de comunicación
que coiocaron la.pubiicidad. En el marco de
su comparecencia con motivo de la Giosa del
Quinto informe de Gobierno ante el Congreso
del Estado de México, el funcionario coincidió
con el .presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien había exhortado a presentar las
denuncias ante las autoridades electorales.
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UNIDAD
•Unidá4.£ÍsQlaudia, seleía enlas .enormes banfc
por zanqueros apostados a la entrada del Auditorio Nacional y
.Qu c con el grilo de ''Presidenla, Prcsidenla" rccibieron a la Jeja
^r! ?_ _ !íl _ "r.! ?_ íicjo ima, rcpleU) de
ámpaüzanteSi para dar su 4to^.ínfonne de Gobto
slogan "Honesudaci¡queda .Resultados" la_m
los..a\anees.de su.adnúnistrati^^
i^:?rsiónjen programa s . sociales; la disminucfón de to
en hasta 64%;.y.el.manejo de la .deuda pública
señalóque la .CDMX se; encuentra ..enjase.^^
.c^onómicayc]uehayimaimpon
Finalmente, hizo un llamado .a su partido para
yíúdad[ garaja consondación d^

APLAUSOMETRO
^Elinformedelai Jelat de.Gobierno¡ .no solo sintó
para arropar a Claudia Slielnbaum en el Auditorio Nacional,
sino también para mccíir la popularidad de su gabinete. Y
esguea la .hora de .presentar a;.jas;y; los funcionarios^^
le acompañaron junto> con.Gobernadoras
destacaron los aplausos al Secretario de Seguridad, Ornar
C^ar<jjT«a KEarriicli; riele Í raiíají), )í>sc Jliís RíkIríí^LTex;
lalencargadode.despacho de Ja Secretaría de ^
capitalina Rigoberto .Salgado. Además, destató
la Secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
ep.rcpresenlaciónl del Gobierno Federal y. la del ^
Estado de México, Alfredo del Mazo, que por momentos fue
aliucheadí), a u nque Umbién aria neo ajila use )s.

FISCALIZARAN INFORME
•FLPAN en el[Congreso de' la..Ciudad adelam

de.la Jefa_de_Gobierno enelAuditorio Nacio^
movilización y demás gastos generados. Al respecto, el diputado
Gonzalo Espina, señalóque,.buscará fiscal^
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•personal y con base a criterios legales, el área de comunicación
social del GCDMX. "Vamos a solicitar a la Secretaría de Finanzas
local, a la Jefatura de Gobierno y al área de Comunicación
Social,, nos diga ^ se; ha[.gastado en estó
una[tablade loque pudohaberLsignifl^doe
para niños.con cáncer, apoyos^.económicos para ^
yacunas para bebés en..Centros de'Salud de la Ciudad
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El Metro
en la mira
conservadora
a importancia estratégica del
Sistema de Transpone Colee,
livo Mciro. es enorme. La Ciu

dad fie México depende de esl e
para su funcionamienio coti
diano. El impacto económico,
social y político que implica su

correcta operación, es capaz de encumbrar
o dinamitar carreras políticas, por eso los
conservadores han decidido enfocar ahí sus

ataques.
Un aumento mal procesarlo en la tarifa

del Metro o mala calidad en el servicio pue
den desalar la inconformidad ciudadana.
Por eso, es indispensable diferenciar las
situaciones que de manera cotidiana se
pueden vivir en un sistema tan grande y
complejo, de lo que realmente significaría
un mal servicio, es decir, negligencia, indi
ferencia, mala atención del personal a los
usuarios, nula o muy lenta respuesta ante
los imprevistos técnicos o mecánicos qué.,
si bien son repetitivos, al mismo tiempo son
únicos e imposibles de adivinar.
Comentaba en mi columna anterior que,

junto con la capacidad de atención y el de

sarrollo letnológico, lo que ha crecido es la
capacidad de la gente de transmitir al ins
tante cada percance o retraso en el servicio,
potenciado por los conservadores que se
dedican a escandalizar cada que un tren se
retrasa unos minutos, menospreciando la
enorme capacidad del personal para resol
ver casi de inmediato los imprevistos.
No es casualidad que las mismas cuentas

de redes sociales de destacarlos conserva

dores» ataquen en escuadrón cuando se pre
senta algún incidente o falla que afecta el
funcionamiento normal del Metro, y desta
can con gran revuelo cualquier retraso. Más
cuando se pega una zapata del sistema ríe
frenado v aparece el humo blanco, que los
que usamos el metro conocemos bien, pero
que ellos lo anuncian como si se estuviera
quemando el tren.
Ya hasta 'ieiten cuentas dedicadas a este

seguimiento, puntual y especializarlo, como
muestra tenemos S «viral metro, creada en
junio de este año, casualmente seguirla por
el diputado panista. Federico Dóring, y que
se la pasa atacando al Gobierno de la CDMX,
cazando fallas, imprevistos, cualquier cosa
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que sirva para el golpeteo político.
Las fallas y retrasos son disminuibles, pe

ro inevitables, y este gobierno está hacien
do lodo lo posible por mantenerlos a ras de
cero. He usado el Metro desde los años 90s

y en las administraciones priislas también
había personas que sallaban a las vías, ob
jelos que caían, zapatas pegadas, retrasos
por las lluvias, puertas que no cierran, es
caleras eléctricas sin funcionar, pero antes
ni llevábamos teléfono inteligenie a la mano
para lomar video o fotografía, ni existían las
redes sociales, y mucho menos era noticia.
Ahora, como el objetivo es detener a la

puntera presidencial, Claudia Sheinbaum,
los conservadores tratan ríe influenciar en

la opinión pública, sin éxito. Por supuesto
que todavía se pueden lograr mejoras y en
eso está trabajando la jefa de Gobierno, con
el presupuesto más alto en la historia del
Metro; a fon uñadamente, para llegar rápido
y seguro a algún larlo, lo mejor es irte en
Metro.

ENTRE GITANOS

1) Todo lisio en el Congreso de la CDMX,
para recibir este viernes a la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, en su 4o informe de
Gobierno. Veremos si la oposición respeta
los acuerdos y se porta a. la ali ura riel evento.
2) El pasado sábado le locó a Coyoacán

recibir a la alcaldesa de la poderosa izia
palapa. Ciara Brugada, para presumir los
logros de una bueña adminislración que le
ha cambiado el rostro a su demarcación.

Más allá de que algunos de los invitados
deberían haber estarlo con ella en el presi
dium, me gustó ver que Clara no olvida sus
raíces, su historia y el camino recorrido. Por
lo demás, los asistentes salieron más que
convencidos, al grito de "jola de Gobierno".

3) Hoy fue el informe masivo de la jefa de
Gobierno, en un Auditorio Nacional abarro
lado por mujeres y hombres que dirigen la
vida social, económica y política de México.
No falló el griio de "presidenta".

4) Felicito a ContraRéplica por su 4!> aniver
sario, pan icularmente a su director, Francisco
Santiago, a lorio el equipo que lo hace posible,
y de manera especial, a ti, por leernos.
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Hackers
y elecciones

Preocupado por el reciente ataque ciber
nético a la Secretaría de la Defensa, Na

cional, me pareció indispensable visitar
de nuevo el reporte de la OLA imitt,liado
Consideraciones de Ciberseguritlad del
proceso democrático para América Lati
na y el Caribe, de agosto de 2020.

L1 informe aplicó una encuesta de 28 pregunl as diri
gida a partes interesadas específicas involucradas en los
procesos democráticos de sus 34 Estados Miembros. Se
buscaba conocer el grado de digiialización riel proceso
electoral, marcos legislativos, amenazas cibernéticas
contra el proceso democrático y niveles ríe implemen
tóoión ríe medirlas de eiberseguridad para proteger el
proceso electoral.

Se recibieron respuestas de solo 17 de los 34 países,
principalmente ríe funcionarios electorales (85% ríe las
respuestas) y el 13% restante de representantes del Mi
nisterio de Gobierno, parlamentarios y equipos nacio
nales ríe respuesta a incidentes.

Estos son los hallazgos principales: más del 55% de
los encuestarlos no tenían conocimiento de ningún in
cidente, que podría interpretarse como señal de que
la mayoría de los países están completamente protegi
dos contra ataques cibernéticos, o que hay un número
significativo ríe incidentes no deteclados y una falta ríe
conocimiento de esos incidentes

Algunos encuestados y encuestadas anticiparon un
aumento en los incidentes ríe eiberseguridad en el pro
ceso democrático en los siguientes doce meses; casi 60%
indicó que su país no tiene un grupo de irabajo o un
comité de eiberseguridad responsable de asegurar el

proceso democrático. El 50% de éstos úllirnos tampoco
espera lener dicito grupo de trabajo antes del próximo
ciclo electoral.

Los resultarlos de la encuesta indicaron lambién que
casi todos los encuestados (93%) han rligitalizarlo sus
procesos democráticos en un grado u otro. Las herra
mientas más utilizarlas, con una penetración ríe más
del 75%, son las baséis de ríalos ríe registro ríe volantes
y las páginas web insl.il ucionales. Además, mientras el
60% ríe los encuestados han implemeniado los sistemas
cte informes de elecciones y el registro ríe partidos y
candiría,los, el 58% informó sobre el uso de la ¡den tilica
ción digital y las redes sociales para transmitir mensajes
instilucionalesy/o distribuir declaraciones.

La OLA declara que la mejor contribución para miti
gar los efectos devastadores de los ataques cibernéticos
es la sensibilización de las y los ciudadanos, los partidos
políticos y las personascandidalas en la materia y que
es imperiosa la necesidad de contar con un marco ele
eiberseguridad en el marco de un diálogo global y/o
regional para enfrentar coordinadamente las amenazas
electrónicas que se ciernen ominosas específicamente
sobre los comicios.

Para ello, afirma, es necesaria una pedagogía social
sobre cómo los incidentes cibernéticos pueden afectar
los procesos democráticos en su conjunto; desarrollar
herramientas que puedan ser útiles para las y los po
líticos, la ciudadanía y los medios de comunicación y
proteger mejor a las instituciones electorales contra
estas agresiones. Le cuento más el jueves.
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La cibersegurfdad
es nuestra
responsabilidad

La clberseguridad es una de las principales preocupacio
nes alrededor del mundo. Cada día hay más plataformas
digitales y el ciberespaciose ha convertido en el mercado
objetivo de muchas empresas internacionales por su po
tencial de crecimiento y capacidad. Por otro lado, jóvenes
de todo el mundo consumen información con solo un

click. Además, los gobiernos y sus infraestructuras críti
cas dependen enormemente del Internet., Esto aumenta el riesgo de
cibera taques para tortas las organizaciones e instituciones privadas
o públicas.

De lodos los crímenes, el cibercrimen es el que se está propagando
más rápido. Por lo que la protección de brechas fie datos, ataques de
ransomvvare, phishing, usurpación de identidad, entre otros, se han
convertido en uno de los principales objetivos tanto de empresas co
mo de instituciones de gobierno. Algunos investigadores predijeron
que laciberdelinciiencia será la causa déla próxima guerra mundial
y que el país que logre combatirla será la próxima potencia mundial.

Pero, no solo empresas y gobiernos se ven afectados por est e fe
nómeno. El cibercrimen también afecta a las personas usuarias de
Internet. Cisco, prevé que para el año 2023 habrá 30,000 millones de
dispositivos conectados a Internet. Cada dispositivo conect ado ya sea
una cámara, computadora portátil, celular, bocina o televisión inteli
gente, representa una superficie de. ataque en la que hackers pueden
acceder sin autorización y extraer nuestra información.

De ahí la. importancia de aprender a cuidarnos de terceras personas
que buscan acceder a nuestro contenido sin nuestra autorización. Y,
aunque la prevención es sumamen te importante paraprevenir eiber
delitos, debemos actualizar e innovar en materia legislativa.

Por eso, propuse que México se adhiera al convenio de Budapest,
el primer tratado internacional que fue creado con el único objetivo
de protegerá la sociedad frente a losdelitos informáticos y los delitos
en Internet, lodo esto mediante la elaboración de leyes, la mejora de
técnicas de investigación y el aumento de la cooperación internacional.
En México, el panorama de la ciberdelincuencia es preocupan

te. En 2019 Pemex .sufrió un ciberataque, en 2022 la Secretaría de la
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Función Pública (Condusef) fue hackeacla y expuso las declaraciones
patrimoniales de 830 mil luncionarios públicos, la Lotería Nacional,
el SAI' y Banxico son otras instituciones que han sido víctimas fiel
cibercrimen. En fechas más recientes, la Sedeña dejó expuesta la frágil
y flébil política fie cibersegurida.fi fie México, al haber experimentado
el hackeos más grande de la historia fie nuestro país.

Necesitamos adoptar una visión fie largo plazo que resuelva, los
problemas a los que nos enfrentamos en materia de tecnología y segu
ridad. Si protegemos los entornos digitales, estaremos protegiendo la
seguridad de todas las personas usuarias de Internet, cleempresas y de
las inst.it liciones públicas. Además, Méxicose estaría conviniendo en
un país con una visión innovadora y como referente en América Latina.

Laciberseguridad no se limita al gobierno o a. las infraestruct uras
críticas, cibereriminales atacan a las y los mexicanos todos los días,
y la ciberseguridafl consiste en protegerlos a ustedes y los servicios
de los que dependemos. Esta semana nacional de ciberseguridafl,
les invito a que aumenten su ciberseguridad en casa, en el trabajo y
en las escuelas, tomando medidas como el uso de la autenticación
mult¡factorial, el uso de un gestor de contraseñas de confianza y de
con traseñas seguras, el reconocimiento y la denuncia de la suplanta
ción de identidad y la actualización periódica del software.

A medida, que aumenta la amena/a de actividades cibernéticas
maliciosas, todos debemos poner de nuestra parte para mantener
seguro y protegido a nuestro México.
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Seguridad Pública
y Victfnraización
de Empresas

El 29 de septiembre dé este año se
publicó «la Encuesta Nacional de
Vicümización de Empresas (T \
VE) 2022» que elaboró el 1NEG1.
Ésta tiene por objeto presentar
información sobre vicümización y
delincuencia que afecta a las uni

dades económicas del sector privado; así como,
la denuncia del delito; características de las víc
timas del delito, los delitos y daños causados; y
percepción sobre la inseguridad y desempeño
institucional

Vale la pena destacar algunos de sus princi
páis resultados. Respecto de la vicümización de
los principales delitos del fuero común que afec
taron al sector privarlo durante 2021, eslima que
el 24.6% de las unidades económicas del país fue
víctima, de algún delito, lo que equivale a 1.2 millo
nes de unidades económicas víctimas. También,
señala el 1NEG1 queduranteel 2021 se generaron
2.9 millones de delitos asociados a 1.2 millones

de unidades económicas víctimas. Lo que repre
senta una tasa de concentración fie. 2.4 delitos

por unidad económica víclima. De esto, llama la
atención que, en el releí ido 2021 se cometieron
829 mil delitos ele extorsión. De los cuales, 67.6

mil correspondieron a delitos de extorsionistas
en la calle, en el establecimiento o cobro de piso
y en el 44.8% de los casos se pagó esa extorsión.
Por otro lado, es importante considerar que,

de conformidad con esta encuesta, en el referido

2021 el costo total a consecuencia de la inseguri
dad y el cielito en unidades económicas represen
tó un moni o de 120.2 mil millones de pesos, lo que
representa el 0.67% del Producto Interno Bruto.

Además, respecto de la investigación y pro
curación de estos delitos en el referido 2021 sólo
el 114% se denunciaron. De eSlos, el 74.4% llevó
al inicio de una carpeta fie investigación en las
instit Liciones de procuración de justicia estatal.

Por otro latió, fiel tolal de los delitos, cerno lo
señala la encuesta,se inició una caí peía de inves
tigación en sólo 8.5% de los casos. Lo que significa
un 9l.."i% de los delitos sin denuncia.o sin inicio
fie. carpeta de investigación.
Finalmente, respecto de la percepción fie la

inseguridad en las entidades federativas, a nivel
nacional, transportar productos por carretera
o autopista fue la actividad donde las unidades
económicas manifestaron sentirse más inseguras,
con un 50%.

Ante esto, vale la pena considerar que se son
necesarios los mecanismos de seguridad y pro
curación fie justicia para prevenir estos hechos
delictivos y se pueda fortalecer la investigación y
la j usiieia. Es así que, en medio fiel debates y refor
masen materia de seguridad del país, vale la pena
mirar también a las instit liciones de seguridad y
procuración de just icia local eü esta materia.
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Ciberataque contra
Sedeña pone en nesgo
seguridad nacional

Los servidores de la Secretaria de la Defensa Nacional

(Sedeña) fueron vulnerados el pasado 29 fie septiembre
durante el ataque cibernético que se airibuyóel colectivo
de hackers Guacamaya. Duranie el ataque se extrajeron
miles de documentos que pueden poner en peligro la
seguridad del país.
El Colectivo de hackers Guacamaya extrajo más de 6

lerabytes dé información, decenas de miles de correos alojados en
los servidores fie la Sedeña, archivos que datan desde septiembre de
2016 a la lecha, esio incluye, comunicaciones entre el secretario de
la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y Rafael Ojeda Duran,
lii ular de la Secretaría de la Marina; además de contratos vinculados
al líen Maya y al Aeropuerto de Tulum, así como diagnósticos sobre
la salud del Presídeme.

Los documentos revelaron que. el presidente de México ha sitio
hospitalizado de emergencia en varias ocasiones; una de éstas,el pa
sado 2 de enera, cuando una ambulancia aérea del Ejército tuvo que
ir a Palenque, Chiapas, donde se encuentra el rancho del presidente
para trasladarlo al Hospital Central Militar de la Ciudad de México.
Según la información filtrada,ese día el presidente tuvo un diagnós
tico de "angina inestable de riesgo alto", un mal cardíaco que podría
derivar en un infarto. Otra información revelada sobre el presidente
es que también hft sido diagnosticado con "gota" e'diipotiroidismo".

Expertos han dicho que se trata riel tercer ataque que recibe el
gobierno mexicano en los últimos años, resulta, increíble pensar que
el Ejército no ha ejecutarlo acciones contundentes para proteger
información tan sensible y prioritaria
¿En la "Secretaría de Defensa no existen expertos en Seguridad?
Se cree que se utilizó para violar la seguridad militar, la técnica

conocida como "fuerza bruta".

Durante el gobierno del Presidente López Obrador se han filtrado
miles de documentos confidenciales riel Ejército, riesrie la orden
de liberación fie Ovidio Guzmán, conocida como "El Culiacanazo",
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donde el presidente extrañamente pone en libertad al hijo de "El
Chapo1' Guzmán, según para evitar más desmanes en Sinaloa, la fil
tración ele dicho hecho apunta a que el gobierno mintió, ya que la
primera información oficial del gobierno señala que en el operativo
en Sinaloa hubo tres personas muertas, cuando en rea.liria.ri ese flía
fallecieron nueve personas.
Después riel hackeo riel colectivo fie hackers Guacamaya, ha. que

riario demostrado que el gobierno le ha mentido al pueblo de México
y que existe un Conflicto entre la Marina y el Ejército.
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha reconocido que

la información fi 11 ráela es real, con lo que confiesa sus mentiras, y
justificó lo injustificable. Nada justifica que se ponga en riesgo la
seguridad de los mexicanos.
Hasta el momento, sólo se ha hecho pública parte de la informa

ción obtenida, pero se cree que éste podría ser el ciberataque más
grave que haya sufrido el gobierno de México.
Pareciera que el Presidente no le da la importancia que debería

tener la Seguridad de nuestro país y eso quedó claro deSrie que anun
ció su intención fie desaparecer el Gisen.

Urge qué el país cuente con una. Ley Federal fie CiherSegurifla.ri,
con el fin de garantizar el derecho de acceso a las tecnologías de la
información libre de riesgos o amenazas para nuestro país, y, sobre
todo, que se investigue y castigue a los responsables de cualquier
ciberataque.
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De cara a la próxima semana de
transparencia
Tal vez parece que soy un inconforme empedernido cuando se debate sobre

la importancia de contar en nuestro país, con Organismos Constitucionales
Autónomos (OCA); la mayoría de las veces termino como muchos parro
quianos decepcionado y con mal sabor de boca. Sin duda, lorio tiene su
origen en un conflicto permanente entre el deber ser y la realidad política.
De frente a la semana nacional dé transparencia, que se celebrará riel

10 al 14 de octubre, existe, una gran oporl unidad por reflexionar sobre los
embates que acusan a los Organismos Constit ucionales Autónomos (OCA) como simples
testigos silentes.
De hecho, habrá que preguntarse si ios OCA's personifican (como lo quieren hacer

creer) un posible libertinaje orgánico o un conjunto de células ¦antisistema proclives a
desestabilizar el orden político. Lamentablemente la batalla promovida eclipsa las agen
das de órganos que fortalecen el régimen democrático, por ejemplo: el plausible trabajo
de tres décadas riel Instituto Nacional Electoral (1NE); las acciones certeras riel Instituto
Nacional fie Acceso a la Información (1NA1), o lo funcional prioritario fie la Comisión
Nacional de Derechos Humanos, entre otros.
El rerluccionismo rie señalar que deben desaparecer porque duplican funciones fié

algunas Secretarías de Estado; o que "manejan el dinero público de manera discrecional'';
o que son costosas. Corruptas, e ineficaces y que con su desaparición se logra ahorrar
presupuesto público es un asalto a la razón sobre la opinión pública.
Lo anterior produce flistanciaentre los ciudadanos y el oficio político fiel gobernante,

porque se conjugan lógicas contrarias a lacocreación de agendas públicas que inciden en
la atomización fie un posible Corpus colectivo e invitan a que se reproduzca un horizonte
proclive al autoritarismo. Cuando surgen iniciativas verticales, monolíticas y concebidas
bajo un paradigma fiel descrédito; lo que se logra es una concepción vacía de la política.
Ahora bien, lo que Se dificulta comprender eS que los OCA's meta.bolizan las buenas

prácticasen el sistema político, lo vuelven ágil y son plataformas autónomas independien
tes que emprenden una frontal cruzada de gobierno abierto y lucha anl ¡corrupción. Con
metodologías y criterios que se alejan del rit nal del vasallaje de los poderes instit uirlos
son la. semilla que permite florecer las democracias representativas.
Quizá, y en aras de llegar a un punto de ralional choice se puede aceptar que la inde

pendencia fie los OCA's no sea sinónimo fie ausencia fie control político den no del marco
del imperio de la ley, sino el inicio fie un balance óptimo para rendir cuentas, señalar
actos dé corrupción y propiciar acciones para la antesala dé un gobierno abierto; pero
esto será posible en la medirla de una buena capacidad para coordinarse con las institu
ciones riel Porier Ejecutivo. Lo que sin duda está ausente es la creación de tribunos con
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facultades para dirimir controversias entre los poderes insliiuyenles y los instituidos.
Los entes autónomos deben tener un escrutinio público, sin duda, pero en ninguna

circunstancia, Ser condicionados presupueSlalmente para operar agendas a modo o no
garantizar la vigilancia democrática que los lleven a comprometer su autonomía o per
derse en el entramado administrativo centralizado.
Ninguna intromisión garantiza autonomía, por el contrario, despierta la indignación

y la desconfianza con la irrupción a su composición onlológica Por tanto, la necesidad
cognitiva riel sistema rie organismos autónomos riebe partir de acciones viables para lo
que fueron creados. Lo que llama la atención es que exista superficialidad para ejercer
principios de transparencia, en cambio, la opacidad no ha dejado fie crecer. Absurdo que
a. menos fie rios años de un proceso electoral federal 2024;el árbitro electoral no tenga, las
condiciones mínimas para dar cobert ura a una de las elecciones más importantes del país.
Algunas reflexiones que propongo ante la semana nacional rie transparencia, es rie que

existen dos desafíos indispensables que consisten en configurar modelos de gobernanza
institucional con capacidad rie autorregulación y el respeto pleno a organismos autóno
mos quesean garantes de institucionalizar la protección de la participación ciudadana
a través de estrategias especializantes para coordinación integral sistémica. Los crite
rios de justicia en la complejidad del sistema, político hacen valer compromisos con los
ciudadanos,sin costes económicos que comprometan el desarrollo integral fiel sistema
político. La democracia es de origen el lugar para producir encuentros y compromisos
desde las diferencias.
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4T, Ato Informe y el 4
político de Sheinbaum

Como (.tu de esperarse, la jefa de Gobierno de la ( ¡miad de
México, Sandia Sheinbaum Pardo presumió los logros de su
gobierno respaldado por la Cuarta Transformación, encabe
zada por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Desde el Auditorio Nacional y ante cerca, de 10 mil perso
nas, la mandalaria capitalina no solo destacó los logros de
su administración, sino que envió un mensaje de carácter

político, con miras a convertirse en la aspirante del partido Morena de cara a
las elecciones del 2024, buscando dejar atrás a las otras "corcholatas" moti
nistas, tales como; Adán Augusto López Hernández, Secretario dé Goberna
ción; Ricardo Monreal Avila, presidente de la Junta de Coordinación Política
(J ucopo) del Senado de la República o Marcelo Lbrard CaSaubón, secretario
de Relaciones Exteriores.

Como es bien sabido en política/'el que se mueve, 110 sale en la foto", dicho
que hace alusión a la muestra de evidente apoyo, respaldo y presencia.en esta
ocasión hacia Claudia Sheinbaum, implica un fuerte mensaje de las persona
lidades y grupos políticos que se van perfilando para sumarse a la campaña
de la mandataria capitalina, al tiempo dé los que van siendo descartados o
apoyarán a algún otro personaje.

De esta muestra de apoyo se pueden empezar a sacar algunas conjeturas o
indicios de quienes podrían, incluso, formar un supuesto gabinete presiden
cial, en caso de que la jefa de Gobierno gane la contienda interna de Morena.
Aunque, será difícil descifrar qué personalidades apoyan totalmente a

Sheinbaum Pardo,ya que 110 se han cruzado en lechas de realización, eventos
protagonizados por las llamadas aCorcholatas".
El apoyo, entre los mismos militantes de Morena, se da, porque antes

de una contienda interna, la prioridad es la fuerza partidista, que en este
caso busca dar la impresión de una fortaleza ante la tambaleante alianza
electoral "Va por México", integrada por el Partido Revolucionario Institu
cional (PRT), el Partido Acción Nacional (PAN), y el Partirlo de la Revolución
Democrática (PRD).
Aunque falta poco más de, un año para conocer al candidato que busque

extender un sexenio más a la llamada "Cuarta Transformación", no será has
ta finales del 2023 que se vea el respaldo de cada corcholata, que sumarán
esfuerzos entre gobernantes, alcaldes, diputados, senadores, empresarios
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y organizaciones.
Por lo mientras., en lo que respecta a la Ciudad de México:, la jefa de Go

bierno continuará con su lema "es un honor, estar con Obrador", buscando
ganarse la confianza de la ciudadanía que votó con mucha fidelidad por el
primer mandatario, haciéndose dé adeptos a través de est rategias, por medio
de las redes sociales, logros de gobierno, medios de transporte y hasta eventos
masivos como la prest 'litación de Grupo Eirme en el Zócalo o el teñirse el pelo
de rosa en caso de que la Selección Mexicana logre el ansiado "quinto partido';
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RED COMPARTIDA
ADMINISTRAR EL DESASTRE
Lo que está pasando en la 4Tya es

un tema preocupante. H fin de se
mana en un evento político en Ta
basco que fue encabezado por José

Ramiro López Obrador; hermano de AMLO,
éste arremete contra Adán Augusto López
y, de plano, se pronuncia a favor de Claudia
Sheinbaum para que ella ocupe la candida
tura presidencial por Morena. No se detuvo
ahí pidió el apoyo para que sea Javier May
el que lleve la gubematura de Tabasco y
que sea una elección del partido, lejos de las
manos del secretario de Gobernación José

Ramiro es actualmente consejero nacional
de Morena y ha sido antes alcalde de Ma
cuspana y subsecretario de Asuntos Fron
terizos y Derechos Humanos de Tabasco.
Y hablando de candidatos. En la to

ma de posesión de Américo Vi
llarreal en Tamaulipas se encon
traron Claudia Sheinbaum, Adán

Augusto López y Marcelo Ebrard. Saludos
y sonrisas ante los ojos de la primera plana
morenista que se dio cita para ver al nuevo
gobernador. Llamó la atención todos lleva
ron ponas, cada uno encontró su respaldo
¿De dónde le salieron los apoyos si no ha
bían estado allá antes de la elección? Nos

dicen que la gente llegó desde Reynosa y
fiie llevada para que aplaudieran a todos
por igual y no existiera uno menos ovacio
nado. Así para evitar quedar mal con al
guien, se queda bien con todos.
Y ayer en al Auditorio Nacional

pasó lo mismo, además del grito
de "presidenta, presidenta" se
presentaron simpatías con al

gunos integrantes del gabinete de la Jeta
de Gobierno. Entre los que vitoreados es
tivo José Luis Rodríguez, titular de Traba
jo; Ornar García Harfuch, secretario de
Seguridad Ciudadana; y Rigoberto Salga
do, de la Secretaría de Bienestar, que lle
varon sus porras llevaron ¿Listos para las
próximas elecciones?
La cúpula mexiquense del PRI no

quiere nuevos escándalos, de por
si tienen problemas con Arturo
Osomio y sus criticas al goberna

dor y con Cristina Ruiz y sus propuestas de
militarización para que ahora salga a relu
cir que su diputada Ana J.ilia Herrera tiene
presupuesto para mantener una campaña
para posidonarse en redes sociales aun
que está claro que no pertenece a esta ge
neración de activistas digitales por más
que quiera. Por tíerto, lo que se dice es que
estos tres personajes son parte del equipo
que quiere la candidatura
Las autoridades encargadas de exa

minar a las proveedoras de aseo
por instrucción presidencial dan
tiempo de gracia a las exponentes

que aglutinan el 80% del mercado. Tecno
Limpieza Ecotec, Joad Limpieza y Servi
dos, Aseo Privado Insütudonal y Aquaseo
permanecen lejos de la revisión; no es to
do, Jaber Limpieza y Tono limpieza Delta
siguen con contratos a pesar de que supo
ne se les canceló el Registro de Prestadoras
de Servidos Especializados (Repse).
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MEXICO EN PELIGRO

VICENTE GUTIÉRREZ CAMPOSECO

Son la pésima economía,
la creciente delincuencia,
los abrazos al narcotráfi

co, la desbordante inse
guridad, el precario siste

ma de salud, la corrupción, la impu
nidad, la falta de políticas para fo
mentar energías limpias, el
deficiente manejo de la pandemia y,
ahora, el hackeo de información a la
Secretaría de la Defensa Nacional

(SEDEÑA), lo que nos lleva a confir
ma que México, nuestra gran nación,
está en grave peligro. Ya nos lo ad
vertía en su momento la prestigiada
revista británica The Eoonomist,
cuando publico en su portada, "Ló
pez Obrador es un peligro para la de
mocracia de México, el presidente
busca políticas ruinosas con medios
inapropiados", afirmó.

Las evasivas y burlonas respuesta
del presidente de México cuando se le

cuestiona sobre la falta de resultados

de su gobierno suele sustentarlas, de
una u otra forma, en la popularidad
personal que arrojan algunas en
cuestas que, por cierto: son las mis
mas encuestas en las que la ciudada
nía reprueba al gobierno en combate
a la inseguridad, corrupción o impu
nidad. El falso mesías también ha
caldo en tratar de hacer de la mentira

una verdad, todos los tropiezos tie
nen como denominador común la

falta de planeación, estudios previos
y método. Los programas sociales
que implemento no están fúndonan
do para erradicar la desigualdad por
que eliminó otros que sí. Su política
de salud fue tumbar el Seguro Popu
lar y sustituirlo en un dia por su Insti
tuto de Salud para el Bienestar. Los
incentivos que ofrece Sembrando Vi
da hace que los campesinos talen
bosques para alcanzar el mínimo de
hectáreas necesarias para recibirlos.
Y las universidades y el banco se
construyen en sitios donde o no hay
estudiante o no hay clientes.

En fin. Una realidad todavía más

preocupante es que, hubo un ataque
cibernético. "Así le llaman al robo de

información, mediante estos meca
nismos modernos extraen archivos,
pues es gente muy especializada, no
cualquiera. No sé si en México haya
especialistas en este campo, ¿no? De
la cibernética", fue lo único que atino
a decir López Obrador en su confe
rencia mañanera luego que el pasado
jueves por la noche el portal Lattnus
difundió algunos de esos documen
tos confidenciales...Sume usted que
rido lector; las lamentables enferme
dades físicas y mentales de nuestro
Tlatoani, amén de la negra historia
del saqueo oculto del Rey del
Cash$$$ y parte de un ejército suble
vado ante la incursión cuatrotera.

Son esto datos y, no los que tiene
el presidente López Obrador, los que
viene dejando evidencia de la enor
me vulnerabilidad que vive México y
126 millones de mexicanos ciudada

nos, lo que deriva en un grave peligro
para la nación.
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• Ricardo Monreal volvió a dar cuenta de su poder de
convencimiento y negociación dentro del Senado,,
pero ese poder no le dio para tanto, pues no consigue
convencer a Movimiento Ciudadano y al Grupo Plural
de mantener al Ejército en las calles. Incluso hubo
titubeos dentro de los demás grupos parlamentarios.
Mientras tanto... la campaña sigue.
• Germán Martínez afirmó que él no es soldado del
general Luis Crescencio Sandoval. El debate sobre la
reforma constitucional se encendió, por lo que este
martes se pondrá más que intenso en el Senado... aun
que lo más probable es que se apruebe.
• Ornar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciuda
dana, arrasó en el aplausómetro del informe de resul
tados de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, pues
de todo el gabinete y de los invitados, fue el recibió más
aplausos, además de que la mandataria capitalina pre
sumió los resultados en materia de seguridad. ¿Tendrá
acaso el mayor potencial como corcholatita capitalina?
• Alejandro Moreno está relajado luego de que le pu
sieran hielitos a su desafuero en la Cámara de Diputa
dos. Nos dicen que no fue tanto por amiguismos o la
reforma de las Fuerzas Armadas... nada de eso. Algo
tan sencillo, pero que de momento se le atora seguido a
Morena: procedimientos. Ya lo veremos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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AMLO impulsa más
acciones contra inflación

Debido_ 3. que la inflación no tiene indicios
de ceder el presidnete Andrés Manuel López
Obrador firmó un nuevo acuerdo con empre
sarios productores para ampliar el Paquete
Contra la Inflación y la Carestía (PACIC), con el
compromiso de que la canasta de 24 productos
se mantenga en 1,039 pesos hasta el 28 de fe
brero de 2023.

El mandatario agregó que se darán apoyos a produc
tores, como bajos precios en fertilizantes, y que se bene
ficiarán a 2 millones de pequeños productores. El acuer
do para luchar contra la elevada inflación, especialmente
en alimentos, contempla la entrega de una licencia única
a las compañías para agilizar trámites e incrementar la
producción de rubros como maíz, pollo y cerdo. Con este
plan se busca que el precio promedio de los 24 productos
de la canasta básica se reduzca en un 8 por ciento.

Enhorabuena por este esfuerzo en el que participan
estas 15 empresas: Antonio Suárez Gutiérrez, Tuny (atún):
Leovy Carranza Beltrán, Grupo PinsaDolores (atún);
Juan Antonio González Moreno, Grupo GrumaMaseca
(tortilla); Altagracia Gómez Sierra, Grupo Minsa (tortilla)
:Daniel Salazar Ferrer, Bachoco (pollo y huevo); Isidro
Ávila Luperclo, San luán (huevo), Jesús Vizcarra Calde
rón, Sukarne (carne de res); Arnulfo Ortlz, Grupo Gusi
(carne de res); José Zaga Mizrahi, Opormex (carne de cer
do); Eugenio Caballero Sada, Slgma Alimentos (carne de
cerdo); Guilherme Loureiro y Javier Trevlño, Walmart
(distribuidores); Ricardo Martín Bringas, Soriana (distri
buidores); Antonio Chadraul Obeso, Chedarui (distribui

dores); Alfonso Cehs, Socorro (huevo) y Alfonso Rosales
Wybo, Valle Verde

HOY VOTA EL SENADO EJÉRCITO HASTA 2028
Hasta ahora se mantiene la espectativa si se logrará o no
el consenso para que el Senado apruebe ampliar hasta el
2028 la presencia de marinos y milita res en tareas de
seguridad. Por más que el coordinador de Morena hizo
grandes esfuerzos de diálogo, la bancada del PAN no
aceptó los cambios propuestos a la minuta de la Cámara
de Diputados que incluyen controles parlamentarios.
Mismos si podrían aceptar el PRI y PRD.

Sin embargo, este hecho no parece molestarle mucho
al gobierno pues la consulta que realizará el secretario de
gobernaclónsobre sobre el tema a realizarse en enero si
gue en pie, lo que permitirá promocionarse rumbo al
2024 y además utilizar el tema en las campañas electo
rales del Estado de México y en Coalmila. Así que estare
mos atentos al debate que se llevará a cabo este martes
en el pleno que ya se anticipa "duro" dado que Acción
Nacional no se dobló. Atentos.

CREEL LLAMA A LA RECONCILIACIÓN
Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados,
llamó a la conciliación; y aunque, dijo, podemos pensar
distinto, podemos unirnos en propósitos comunes, hay
que reconciliar a México y reconstruir nuestros sistemas
institucionales. LEE LA COLUMNA COMPLETA EN

NUESTRA PÁGINA WEB: www.ovaclones.com

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:© jHectormunoz
FacebookiHector muñoz

Instagram :¡Hectormunoz www.hectormurioz.com.mx
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Olra vez Pesa sus. malware
que alambren los celulares
Otra VCZ Pegasus.

Sí, el malware que contamina los teléfonos celulares de líderes socia
les, periodistas y todo enemigo o, cuando menos, personaje incómodo
para el sistema y que costó 32 millones de dólares unos 600 millones de
devaluados pesos en el sexenio de Enrique Peña Nieto. ¿Lo recuerda?

El programa, creado por NSO Group y que, asegura, sólo vende a
gobiernos, no a empresas privadas, no a cualquiera.

Residía que en este gobierno, el de la libertad de expresión, el que es
distinto a todos y el que no presiona a medios ni periodistas, aunque
sean críticos, pero los exhibe en las mañaneras, lo volvió a usar.

Sí, pese a que Andrés Manuel López Obrador dijo que no, que el es
pionaje es propio de sistemas y gobiernos fascistas y que no se utilizaría
en su gobierno.

Dos periodistas y un defensor de los derechos humanos aseguran
haber sido espiados por la Secretarla de la Defensa Nacional (Sedeña),
de Cresencio Sandoval y exigen a López Obrador una explicación, ade
más de que ya iniciaron una denuncia formal ante la Fiscalía General de
la República (FGR), donde Ale|andro Gertz Mañero es fiscal camal

Ricardo Raphael es uno de los alambreados, según la investigación
Ejército Espía, que refiere el caso de Raymundo Ramos, defensor de
derechos humanos en Tamaulipas, y un reportero de Anima/ Político.

Los aparatos celulares fueron sometidos a una revisión especializada,
y la conclusión es que sí fueron intervenidos.

En julio de 2021 se conoció que al menos 50 mil celulares fueron
contaminados por Pegasus, de los que quince mil fueron en México, en el
gobierno de Peña Nieto.

El caso explota justo cuando se conoció la semana pasada que el
grupo que se autodenomlna Guacamaya hackeó 40 millones de docu

mentos de la Sedeña, en los que se conocen detalles de operaciones del
Ejército y del gobierno.

Hasta ahora, se sabe que la mala salud de Andrés Manuel también fue
exhibida y que las diferencias entre el Ejército y la Marina, vía los secre
tarlos Cresencio Sandoval y Rafael Ojeda, son graves.

Y muestra también cómo la seguridad del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA) nomás no funciona.

El malware fue adquirido cuando el hoy cansado y detenido Jesús
Murillo Karam era titular de la extinta Procuraduría General de la Repú
blica (PGR). Su sucesora, luego secretarla de la Función Pública, Arely
Gómez, dijo entonces que las procuradurías usan herramientas de Inteli
gencia con base en la ley para mantener la seguridad nacional.

PASARÁ LA REFORMA MILITAR
Ayer fue aprobada en comisiones en el Senado.

Le hicieron ajustes, como la obligatoriedad de que el presidente en
turno envíe un informe semestral al Congreso de cómo evoluciona y
cómo marchan los trabajos del Ejército en seguridad pública.

Asimismo, la integración de una comisión de diputados y senadores
con facultades para pedir la comparecencia de cualquier funcionario.

Finalmente, la creación de un fondo de apoyo para la capacitación de
las policías estatales y municipales... el objetivo primario de esta presen
cia de la milicia en las calles, hasta 2024 y, a partir de hoy, hasta 2028.

Diez votos le faltaban a Morena para aprobarlo la semana pasada y
abortó. Ya los tiene. Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de
Morena, dijo que lo votarían el 4 de octubre. Hoy es 4.

Vamonos: Quedan menos de dos años.
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Brújula Pública
Pobre justicia o justicia pobre
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

El modelo de Fiscalía que substituyó
a la Procuraduría General de la Re

pública contenía algunos beneficios.
Por ejemplo, se retiraba la función de

procuración de justicia al Ejecutivo y se le
otorgaba a un organismo público autónomo,
pensando en que sus decisiones estarían ale
jadas de criterios políticos, entre otros.

Pero persistieron algunas deficiencias
que subsisten en la función de procuración
de justicia. Por ejemplo, en el diseño institu
cional de la Fiscalía persiste el modelo de la
Procuraduría, se transmitieron viejas prácti
cas, así como las conductas perniciosas de
algunos de sus individuos. También parece
que la filosofía para extinguir la impunidad
o la corrupción camina lento y sin prisa por
sus pasillos. Así parece, por ejemplo, con el
caso Ayotzi napa.

El reto del Fiscal Alejandro Gertz Mañero
era mayúsculo para un hombre con expe
riencia en política y en el ámbito de la seguri
dad, habida cuenta de su paso por la Cámara
de Diputados, así como en la titularidad de la
Secretaría de Seguridad Pública en la admi
nistración del expresidente Vicente Fox.

Algunos análisis de la historia de la segu
ridad mexicana mencionan a Gertz Mañero

como el que inició el desmantelamiento de
los hilos que sostenían la seguridad en el
país que había sido, bien o mal, sostenida
por las administraciones emanadas del PRI
a partir de Ernesto Zedillo y sus antecesores.

Esos hilos en donde el presidente de la
República sabía lo que sucedía en cada es
quina de todas las calles del país, así como
los acuerdos con grupos locales delictivos,
las acciones de las policías y los compromi
sos de sus gobernadores. Hoy se desconoce
quién acuerda la seguridad del país.

Por eso es que los escándalos en los que
se ha envuelto el Fiscal General además de
desacreditar las funciones de la institución de

procuración de justicia, demeritan el diseño
en el concierto de las instituciones mexicanas

en el Sistema Nacional de Seguridad Pública.
A principio de año Guillermo Sheridan

dio cuenta en su columna, que Gertz Mañero
había plagiado textos de otros autores, fal
tando al Reglamento del Sistema Nacional
de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional
de Ciencia yTecnología (Conacyt).

También al Fiscal se le otorgó el nivel
III del Sistema Nacional de Investigadores

Algunos análisis de la historia de la segu
ridad mexicana mencionan a Gertz Mañero

como el que inició el desmantelamiento de
los hilos que sostenían la seguridad en el
país que había sido, bien o mal, sostenida
por las administraciones emanadas del PRI
a partir de Ernesto Zedillo y sus antecesores.

Esos hilos en donde el presidente de la
República sabía lo que sucedía en cada es
quina de todas las calles del país, así como
los acuerdos con grupos locales delictivos,
las acciones de las policías y los compromi
sos de sus gobernadores. Hoy se desconoce
quién acuerda la seguridad del país.

Por eso es que los escándalos en los que
se ha envuelto el Fiscal General además de
desacreditar las funciones de la institución de
procuración de justicia, demeritan el diseño
en el concierto de las instituciones mexicanas

en el Sistema Nacional de Seguridad Pública.
A principio de año Guillermo Sheridan

dio cuenta en su columna, que Gertz Mañero
había plagiado textos de otros autores, fal
tando al Reglamento del Sistema Nacional
de Investigadores (SNI) del Consejo Nacional
de Ciencia yTecnología (Conacyt).

También al Fiscal se le otorgó el nivel
III del Sistema Nacional de Investigadores

(SIN), sin haber transitado por los otros dos
niveles anteriores para tal distinción, en un
insulto a la inteligencia de quienes ejercen
la docencia o la academia en este país. Pero
para tal problema, el Conacyt vino a expiarlo
de toda culpa.

Otro de los señalamientos fue por el
conflicto de interés en el caso del encarcela

miento en contra de su ex cuñada Laura Mo

rán y su hija Alejandra, a quienes acusa de
la muerte de su hermano Federico, cuando
en instancias anteriores no se ratificó dicha

acusación, así como los audios divulgados
en dónde intercambia opiniones con un co
laborador, sobre el proyecto de sentencia
del caso de su ex cuñada. Posteriormente le

siguió el tema de la persecución de los cientí
ficos de Conacyt.

En un país en donde la Fiscalía cancela 16
órdenes de aprehensión por el caso Ayotzi na
pa y en el que la entonces PGR violó el prin
cipio de unidad procesal al dispersar el expe
diente en juzgados del norte, centro y sur del
país, que vino a ralentizar las investigaciones
y enviando deliberadamente por todo el país,
los fragmentos de las investigaciones.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Alejandro Certz Mañero, fiscal general de la República. (Fuente: Twitter)
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El GraL Gustavo

Vallejo, el'ííuzz
Lightyear9 de la 4T
Dentro de los cablesy mensajes
confidenciales que ha dejado el robo
de información a la Sedeña, aseguran
confidentes que uno de los generales
involucrados es Gustavo Vallejo el
responsable de construir el AIFA, ya que
trasciende que el ingeniero militar se
ha vuelto toda una rockstar dentro de la

Secretaría, tan es así que le han apodado el
"Buzz Lightyear" de la4T, por aquello que no
sabe fallar una misión.

Una prueba palpable fue entregar el
Nuevo Aeropuerto en tiempo y forma, sin
embargo, dicha actitud de responsabilidad
es lo que lo ha enfrentado a algunos actores
de la 4T un poco perezosos, como el caso
del titular del Fonatur, Javier May, ya que de
acuerdo con diversos oficios firmados por
Vallejo Suárez, todo indica que el suspirante
a la Quinta G rija Iva, May Rodríguez, anda

más enfocado en otras cosas que en firmar
convenios con el INAH, o colaborar para
tener predios donde pasará el Tren Maya.
Para aquellos fanáticos de Disney, ¿será

que el futuro de Javier May sea el mismo
que el del "Oloroso Pit", pasar lo que resta de
su vida dentro de una caja (en el abandono
político)?
POSTIT

Algunos legisladores de la oposición
deberían hacer planas de 100 con la frase
"lo que no suena lógico, suena metálico",
mencionada por el Presidente AMLO para
describir algunos hechos surrealistas de la
política mexicana.
Y es que el gobernador naranja de

Jalisco, Enrique Alfaro, y la reciente
gobernadora del PAN de Aguascalientes,
Tere Jiménez, se muerden uñas de los dedos
para recibir apoyo de la Guardia Nacional.
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Es Vaca que
se hace líuey
MAESTRO, MARCHISTAS ABUCHEARON Y
CORRIERON DEL ZÓCALO A DENISE
DRESSER

Estaba en el sitio equivocado: ella debió encabezar a
los encapuchados extremistas descerebrados y ven
didos que sólo acuden a vandalizar.
Cabeza de Vaca tuiteó que no fue a la toma de
protesta de Américo Villarreal porque no lo
convocaron.

Que no se haga Buey: no requería invitación porque
aún era el anfitrión de la Casa Tamaulipas y le co
rrespondía entregarla al nuevo inquilino.
Francisco Javier agregó que le dará tiempo a la
familia y a su rancho.
Que no se preocupe: enla cárcel hay visita conyugal
y los domingos lo podrán ver sus hijos. Y al ganado,
otros lo podrán criar y engordar.

El PAN dijo que no importa quién sea el candi
dato de Morena porque camina sin corazón.
El Pankenstein deambula sin el diabólico cerebro

priísta y es jalado por su fiel lacayo Chuchigor, a cie
gas.
En el foro panista mostraron sus corcholatas:
Maru, Sinhue, Vila, Cabeza de Vaca, Anaya,
Creel, Kuri y Lilly.
Campos y Mauricio están bisoños, los demás son
cartuchos quemados y lo de Téllez es un chiste que
se cuenta solo.

Joan Manuel Serrat se despedirá del público
mexicano el 21 en el Zócalo capitalino.
Si el concierto está programado a las 19 horas,
los asistentes podrían despedirlo más entraña
blemente con un karaoke tres horas antes con

orden y disciplina, en el que participarían uno
por uno y los que quisieran con una canción se
rratera.
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Madras» a laliuus

MEDIO QUE TIENE DISTINTOS
FINES

Hace unos días abordé el tema de LatinUs

que muchos de ustedes conocen como uno
de los portales de "noticias" más amarillis
tas, vendidos, sin escrúpulos, confusos e in
cendiarios de todas las redes sociales, Loret

de Mola y Brozo al frente de su equipo que
hoy han sido evidenciados por recibir recur
sos de diversos grupos de poder con la única
misión de desestabilizar al país.

La creación de LatinUs fue uno de sus

más grandes aciertos para poder cobrar mi
llonadas sin rendirle cuentas a nadie total

Ios únicos que podrían censurarlo es Youtu
be o Facebookylamentablemente ninguno
de los dos lo hará.

Diversos periodistas han liberado in
formación que vincula a Roberto Madrazo,
"archienemigo" de AMLO quien podría es
tar financiando el proyecto de Latin Us tan

solo para golpear al Gobierno Federal desde
su trinchera haciendo uso de peones como
Loret o Brozo.

Me queda claro que Carlos Loret de Mo
la se ha convertido en la "prostituta" más
cara de la información en este país después
de su despido en Televisa, hoy no le importa
pasar por encima de quien sea con tal de se
guir inflando su poder y sus influencias; no
por nada se siente protegido.

LatinUs es una plataforma que bien po
dría estar auspiciada por el mismísimo
ENEMIGO de Andrés Manuel López Obra
dor, en pocas palabras podría estar finan
ciada por la oposición de este país; no por
nada le dan tanta importancia a ese portal
lleno de odio, recelo y necesidad de PODER.

Me puse a investigar un poco sobre lo
que hay detrás de ese canal de Youtube don
de lo más complicado es intentar descifrar
de dónde vienen los recursos para mante
ner a flote una producción que gasta medio
millón de pesos por video public ado, sin to
mar en cuenta la publicidad que inyectan de
vez en cuando al canal alcanzando sumas

de más de 3mdp por campaña.
Loret de Mola puede incluso asegurar

que los ingresos que llegan de Youtube le
alcanzan de manera eficiente para cubrir
gastos sin embargo esto dista mucho de la
realidad y a pesar de que Gobierno Federal
sabe de dónde vienen los recursos de ese ca

nal; aún nadie se atreve a decirlo.
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Pobres Fiscalías

CON LA ENCOMIENDA DE APLICAR

JUSTICIA EN MÉXICO

La encargada de aplicar e impulsar el tan
delicado tema de la justicia en México,
fue una institución preclara que alcan
zó niveles de magnificencia. Se les lla
mó Procuradurías de Justicia, mismas
que regulaban el funcionamiento de un
órgano de "altos vuelos", como lo fue el
Ministerio Público; nótese, ministerio
es sacerdocio y, la definición fue de lo
más exacta: INSTITUCIÓN DE REPRE
SENTACIÓN SOCIAL DE BUENA FE.
Lamentablemente con el tiempo y la en
trega que se hizo a ineptos, "dio al traste"
con tan bella institución.

Al final, llegaron incapaces, "amigue

tes" de gobernantes obtusos que solo
lograron un gran desprestigio y una im
pactante corrupción. Lejos de corregir
el mal de los llamados "Procuradores",
se les ocurrió cambiarles de nombre y se
orientaron por lincamientos del derecho
anglosajón, donde sin más, se les deno
minó Fiscalías, mismas que hoy por hoy,
están peor que nunca; los hombres del
poder siguen entregando la justicia, no
solo a manos incompetentes, sino per
versas, Se puede garantizar que muy po
cos Fiscales en México aprobarían las
más elementales lecciones del derecho

punitivo; lamentablemente la tónica es
que el gobernante busque en las Fisca
lías, antes procuradurías, la complici
dad para garantizar actos de venganza
y decretar a inocentes, como culpables
de ilícitos al por mayor; la perversidad
es la tónica de las infernales, en su bue
na mayoría, Fiscalías, que tienen como
otra de sus características, incriminar a
como de lugar a los "enemigos" del jefe,
nótese, una conducta cotidiana es la de
"crear" delitos y para ello, "se pintan so
los", de esta manera, la esperanza de lo
grar justicia en México, simplemente es
imposible.
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A la militancia
obradorísta
Este pasado 2 de octubre celebramos el 11
aniversario de nuestro partidomovimiento,
y desde la Ciudad de México nos reunimos
para celebrar, pero también para recordar de
dónde venimos. En ese entonces vivíamos

una de las peores olas de violencia tras el
fraude electoral del 2006, cuando quien
ostentó una presidencia robada le declaró una
guerra a la ciudadanía para legitimarse en el
poder, y que ala fecha seguimos padeciendo.
Vino con ella una grave crisis económica y la
primera necesidad era transformar al país.
Recordarán las y los lectores que también se
habían agotado los instrumentos de lucha
de los que el pueblo se había dotado antes,
pues los partidos y organizaciones existentes
habían sido tomadas por burocracias
oligárquicas que negociaban con el régimen y
habían olvidado sus causas fundamentales.

A pesar de que el presidente ha entregado
décadas de su vida a la transformación,
debemos tener presente que esto es un

proceso y queda aún mucho por hacer.
Nuestra misión es que no haya una sola niña
o niño con hambre, que ningún mexicano
tenga que dejar su tierra por la violencia, que
ninguna mujer se sienta insegura en las calles.
No podemos olvidar que nuestro movimiento
es el instrumento de lucha de los humildes, de
las mujeres, de los pueblos indígenas, de los
olvidados, del pueblo, y de esa forma debemos
cuidarlo. Vivimos hoy la peor embestida
mediática que hayamos presenciado desde
que la derecha decidió atrincherarse en
nuestra ciudad, pero las causas democráticas
que representamos nos exigen mantener
la autoridad moral que nuestro presidente
ha logrado con su honestidad, dejar de lado
las trivialidades y cerrar filas con miras
a consolidar la transformación, para no
permitir que el conservadurismo avance
en la ciudad de los grandes derechos y las
libertades, para eso fundamos Morena
Dejémosle muy claro a los antiderechos que
en la Capital no pasarán.
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Protección de
datos personales
La ciberseguridad se define como
"la actividad o proceso, capacidad
o estado por el cual los sistemas de
información y comunicaciones y la
información contenida en ellos están

protegidos y/o defendidos contra
daños, uso no autorizado, modificación
o explotación."
Derivado de este concepto,

encontramos otros que están muy
relacionados y que, además, tienen
en común su existencia en la red. Con

ello nos referimos al cibercrimen,
ciberamenazas y ciberespacio.
Como bien se sabe, a medida que

nuestro mundo tecnológico ha
evolucionado, han crecido también los
atacantes dentro de este ciberespacio,
los cuales se han vuelto más creativos

respecto a los ilícitos que cometen,
los cuales pueden ser desde una estafa

oniine, robo de cuentas o contraseñas,
introducción de virus informáticos,
publicación de información falsa sobre
personas, hasta el robo o suplantación de
identidad.

Por ello es tan importante nuestro
primer concepto, la ciberseguridad, la
cual está estrechamente relacionada

con el derecho penal, el derecho civil,
cuyas leyes deben estar encaminadas a
la protección del honor y la intimidad o
privacidad de las personas y, las cuales,
por supuesto deben ser aplicadas no solo
en el mundo real y físico, sino también
en protección del mundo digital.
Debemos contar con una estrategia

nacional de seguridad estricta que
cuente con principios y valores que
tengan como prioridad velar por
el bienestar del país y de todos los
ciudadanos y que ayude a impedir
arbitrariedades.
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¿Va Sheinbaum hacia
2021?
Ayer, la Jefa de Gobierno capitalino Claudia
Sheinbaum dio su IV Informe de Gobierno en

Auditorio Nacional, un recinto que, no por nada, es
considerado uno de los escenarios más importantes
en el mundo.

Alrededor de 10 mil personas se reunieron en ese
lugar para saludar a Sheinbaum, quien dio una
vigorosa muestra del músculo político que tiene.
A su entrada al foro, la concurrencia gritó a voz en
cuello: "¡Presidenta!, ¡presidenta!".
Por si fuera poco, algunos de los funcionarios

que acompañaron a la primera mujer electa que
gobierna la CDMX no escondieron su júbilo y
destacaron los resultados y el liderazgo de la titular
del Ejecutivo local.
Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo

y Previsión Social, por ej emplo, aseguró que
Sheinbaum " ha dado muy buenos resultados
en diferentes materias, como, por ejemplo, en
seguridad y desarrollo social".
Por su parte, Zoé Robledo Aburto. titular del

IMSS, quien desde hace tiempo calienta motores
para contender por la gubernatura de Chiapas, dijo

que la Jefa de Gobierno encabeza "un liderazgo
serio, honesto, enfocado en los resultados".
La alcaldesa en Iztapalapa, Clara Brugada.

también encomió el trabajo de Sheinbaum y declaró
que "ha logrado consolidar la lucha contra las
desigualdades en la ciudad durante estos cuatro
años de gobierno".
Pero esas palabras, como quiera, son los elogios

y ponderaciones de políticos que pudieran ver con
simpatía una posible candidatura presidencial de
Sheinbaum. La aprobación más importante, como
se sabe, es la de la gente, Y esa es por la que están
luchando, en una batalla muy reñida, Marcelo
Ebrard. Adán Augusto López y, claro, Claudia.
Hasta el momento Sheinbaum pudiera

ser la morenista mejor vista por los electores
para representar a su partido en las elecciones
presidenciales de 2024. La gente reconoce la
cercanía que tiene con AMLO, Sheinbaum siempre
ha militado en el obradorismo y ha tenido a López
Obrador como su amigo y mentor. Y aunque faltan
casi dos años para la cita electoral, una cosa es cierta:
la disputa no será menor.
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DIARIO CONV1 ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICO
LA MONT

Federico La Mont3 diarioconlamont@gmail.com

Jefes de gobierno CdMx a Palacio Nacional
Luz verde: tí ¡efe de

CDMX que disminuya los índices de
delincuencia en la capital será pre
sidente de México" dijo el primer
secretario de Seguridad Pública
de Cuauhtémoc Cárdenas y de
origen militar el capitán piloto
aviador Rodolfo Debernardi

Debernardi quien fue relevado por
el actual Fiscal General de la

República Alejandro Gertz
Mañero En su último informe de

labores antes de ser nominado por
tercera ocasión para la titularidad
de Palacio Nacional Cárdenas
Solórzano corrió el riesgo con Debernardi cuya factura fue cobra
da por la lentitud de la investigación del crimen del locutor
Francisco Stanley y dos operativos en la colonia Doctores que pro
piciaron la caída de Debernardi.
Conocedor de la crisis de inseguridad en la capital, el suce

sor de Cárdenas y Rosario Robles como segundo jefe de
Gobierno electo por el voto 'popular Andrés Manuel López
Obrador se inclinó por dos cuadros civiles como Leonel Godoy
quien ocupó ese encargo antes de pasar a la secretaria de
Gobierno de Michoacán y Marcelo Ebrard Casaubond quién
contrató los servicios del ex alcalde de Nueva York Rudolph
Giuliani para aplicar la versión de su programa Cero
Tolerancia con el cual logró revertiría espiral de inseguridad y
dos años después alzarse con la nominación perredista. PT y
Convergencia, por el antiguo Palacio de Ayuntamiento
CaSO Ebrard: El jefe de Gobierno Marcelo Ebrard anun

ció en junio 2008 que aceptaba la renuncia de Joel Ortega como
secretario de Seguridad Pública, porque en esa dependencia se
requiere un cambio institucional y construir otro tipo de Policía,
por la tragedia ocurrida en la discoteca New's Divine y luego del
informe dado a conocer por el ombusman capitalino, Emilio Álva
rez Icaza el cual también alcanzó a Procuraduría General de

Justicia de Rodolfo Félix Cárdenas, Ambos fueron destituidos por
el secretario de Salud y actual promotor del voto de Ebrard en
CDMX Manuel Mondragón y Kalb mientras en la ex PGJDF
Miguel Ángel Mancera quién en noviembre de 2011 arrebató la
candidatura al secretario de Educación capitalino Mario Delgado.
El jefe de Gobierno Ebrard afirmó "se requiere hacer un

gran cambio institucional porque Joel Ortega no estuvo en el
lugar no dirigió el operativo ni ordenó vejaciones pero me hago
cargo de que estamos ante un hecho mayor y que el esfuerzo
que tenemos que hacer para cambiar esa Secretaría y para
garantizar que no haya comportamientos como los que ese día
vimos, debe ser mayúsculo", Ahí se abrió un frente entre ambos
que concluyó con la exclusión del controvertido Ortega en el
caso de Newsdivine en cualquier cargo de la administración
pública.
Ahora Sh&inba.um.2 Con la operación política del ex
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Solórzano corrió el riesgo con Debernardi cuya factura fue cobra
da por la lentitud de la investigación del crimen del locutor
Francisco Stanley y dos operativos en la colonia Doctores que pro
piciaron la caída de Debernardi.
Conocedor de la crisis de inseguridad en la capital, el suce

sor de Cárdenas y Rosario Robles como segundo jefe de
Gobierno electo por el voto 'popular Andrés Manuel López
Obrador se inclinó por dos cuadros civiles como Leonel Godoy
quien ocupó ese encargo antes de pasar a la secretaria de
Gobierno de Michoacán y Marcelo Ebrard Casaubond quién
contrató los servicios del ex alcalde de Nueva York Rudolph
Giuliani para aplicar la versión de su programa Cero
Tolerancia con el cual logró revertiría espiral de inseguridad y
dos años después alzarse con la nominación perredista. PT y
Convergencia, por el antiguo Palacio de Ayuntamiento
CaSO Ebrard: El jefe de Gobierno Marcelo Ebrard anun

ció en junio 2008 que aceptaba la renuncia de Joel Ortega como
secretario de Seguridad Pública, porque en esa dependencia se
requiere un cambio institucional y construir otro tipo de Policía,
por la tragedia ocurrida en la discoteca New's Divine y luego del
informe dado a conocer por el ombusman capitalino, Emilio Álva
rez Icaza el cual también alcanzó a Procuraduría General de

Justicia de Rodolfo Félix Cárdenas, Ambos fueron destituidos por
el secretario de Salud y actual promotor del voto de Ebrard en
CDMX Manuel Mondragón y Kalb mientras en la ex PGJDF
Miguel Ángel Mancera quién en noviembre de 2011 arrebató la
candidatura al secretario de Educación capitalino Mario Delgado.
El jefe de Gobierno Ebrard afirmó "se requiere hacer un

gran cambio institucional porque Joel Ortega no estuvo en el
lugar no dirigió el operativo ni ordenó vejaciones pero me hago
cargo de que estamos ante un hecho mayor y que el esfuerzo
que tenemos que hacer para cambiar esa Secretaría y para
garantizar que no haya comportamientos como los que ese día
vimos, debe ser mayúsculo", Ahí se abrió un frente entre ambos
que concluyó con la exclusión del controvertido Ortega en el
caso de Newsdivine en cualquier cargo de la administración
pública.
Ahora Sh&inba.um.2 Con la operación política del ex

presidente del í Congreso de
Cdmx Martí Batres y seguridad
ciudadana Ornar García Harfuch

la jefa de CDMX quién al asistir a
la toma de posesión de los gober
nadores de Hidalgo Julio
Menchaca y Tamaulipas Améri
co Villareal ganó el aplausometro
determinante en la medición de

encuestas hacia la nominación de

noviembre 2023 resaltó las accio
nes emblemáticas de su adminis

tración como el decreto alerta por
violencia de género de 2019, y
aprobación de otros leyes como
bando de ADN para agresores
sexuales, reforma a la Ley de
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Acceso de las mujeres a una vida sin violencia.

¿Qué Sigue?: Administración de los tiempos y formali
dad a su nominación en congruencia a los vientos que viven
en Centroamérica y Unión Europea con el arribo de manda
tarias como Xiomara Castro e Italia Meloni quien deberá dis
tanciarse vía su pareja sentimental del ex premier Silvio
Berlusconi para enfrentar los primeros obstáculos al Giorgia
viable voto de censura y fin de su gobierno en 2024..
Negociación: El principal operador de la Jefa de

Gobierno y el presidente Andrés Manuel López Obradores el
ex presidente de la Mesa Directiva del Senado y actual secre
tario de Gobierno Martí Batres a quien conoció en 1986 al
frente del Consejo Estudiantil Universitario y quien llegó
como bombero para restituir las posiciones pérdidas por
Morena ante la asonada opositora del 2021 pero con la volun
tad de negociar "con todas las clases sociales, poniendo el
acento en la atención de la gente con más necesidades". Desde
la LVIII legislatura como coordinadora de los diputados fede
rales de la izquierda se pronunció y persuadió a su similar
Felipe Calderón Hiño josa a aceptar el Parlamento Abierto lo
cual estableció en el primer congreso de CDMX.
Mi asignatura: En julio del 2021 después de suceder

a Alfonso Suárez del Real, Batres aseguró que su quehacer
era específico "cumpliré las tareas que me asigne la jefa de
Gobierno, con la gobernabilidad de la ciudad y con las relacio
nes con el conjunto de actores. Vamos a trabajar con mucha
seriedad y no nos distraemos con otras cosas lo cual se fortale
cerá con mi experiencia en el trabajo territorial lo cual se alen
tará con la intervención ciudadana en los asuntos públicos como

una forma de democracia partici
pativa y promoveremos la gober
nabilidad y la estabilidad, buscan
do consensos y acuerdos, recono
ciendo la pluralidad social, ideo
lógica, cultural, religiosa, sexual
y política de la ciudad. Todo ello,
en el marco de las orientaciones

que nos fije la jefa de Gobierno".
Ente otras cosas: En el

4To. Informe de gobierno de la

Dra. Claudia Sheinbaum destaca
ron los miembros de su gabinete
Néstor Vargas Solano y García
Harfuch, por su lealtad, confianza y
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¦Mi
Á 4 h

Marcelo Ebrard
con Federico La
Mont Gobernar
con creatividad

Cdmx

Martí Batres
Operación política
en 16 alcaldías
y acción de
gobierno

Claudia
Sheinbaum y La

Mont AplaUSÓmetfO
Hidalgo y Cdmx
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Avanza reforma para tener
Fuerzas Armadas en las calles

Una vez más, el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, llegó
hasta el Senado para reunirse con

Ricardo Monreal Ávila, en su carácter de
presidente de la Jucopo, para revisar los
avances previo a que en comisiones se ana
lizara el tan llevado y traído documento
con las reformas sobre Fuerzas Armadas

en las calles.

Fue el propio Monreal quien dio a cono
cer el encuentro, y hacia las 20:00 horas fue
aprobada en Comisiones Unidas de Puntos
Constitucionales y de Estudios Legislativos,
Segunda, la propuesta de la senadora Lucy
Meza, de Morena, para modificar la redac
ción del Artículos V Transitoria, y su inclu
sión al dictamen de decreto por el que se
reforma la Constitución para que las
Fuerzas Armadas permanezcan en tareas
de apoyo a la seguridad pública en todo el
país hasta 2028.
El tablero quedó así, en ambos casos, la

aprobación de la nueva redacción y la inclu
sión al dictamen: 19 a favor y 10 en contra,
con una abstención las dos rondas, la del
senador perredista Miguel Ángel Mancera.
Como les decíamos ayer, es una modifica

ción muy importante y necesaria, basta el
botón de muestra de lo sucedió antier en la

Plaza Andares, de Zapopan. Jalisco, en donde
hubo un intento de secuestro un industrial y
quien entró al quite fueron miembros del
Ejército, no se vio a las policías estatales,
mucho menos a la policía municipal.
En la nueva redacción se aceptaron plan

teamientos como para que los titulares de
Defensa Nacional, Marina, de Seguridad y
Protección Ciudadana e, incluso, de Gober
nación, presenten informes semestrales y
comparezcan para dar cuenta de temas es
pecíficos sobre la presencia de las Fuerzas
Armadas en materia de seguridad pública.
Además, dijo, se admitió incluir la evalua

ción del desempeño del Ejército y de la
Marina en estas funciones, así como su capa
citación y la revisión permanente de su
actuación.

Ya aprobada en comisiones será enviada a
la Mesa Directiva, que preside Alejandro
Armenia Mier, para que sea analizada y, en
su caso, aprobada por el pleno senatorial.
Y como ya tiene más consensos, logrados

gracias al trabajo de Ricardo Monreal, po
demos vislumbrar que será aprobada por la
mayoría calificada y regresará a la Cámara
de Diputados.

aprobación de la nueva redacción y la inclu
sión al dictamen: 19 a favor y 10 en contra,
con una abstención las dos rondas, la del
senador perredista Miguel Ángel Mancera.
Como les decíamos ayer, es una modifica

ción muy importante y necesaria, basta el
botón de muestra de lo sucedió antier en la

Plaza Andares, de Zapopan. Jalisco, en donde
hubo un intento de secuestro un industrial y
quien entró al quite fueron miembros del
Ejército, no se vio a las policías estatales,
mucho menos a la policía municipal.
En la nueva redacción se aceptaron plan

teamientos como para que los titulares de
Defensa Nacional, Marina, de Seguridad y
Protección Ciudadana e, incluso, de Gober
nación, presenten informes semestrales y
comparezcan para dar cuenta de temas es
pecíficos sobre la presencia de las Fuerzas
Armadas en materia de seguridad pública.
Además, dijo, se admitió incluir la evalua

ción del desempeño del Ejército y de la
Marina en estas funciones, así como su capa
citación y la revisión permanente de su
actuación.

Ya aprobada en comisiones será enviada a
la Mesa Directiva, que preside Alejandro
Armenia Mier, para que sea analizada y, en
su caso, aprobada por el pleno senatorial.
Y como ya tiene más consensos, logrados

gracias al trabajo de Ricardo Monreal, po
demos vislumbrar que será aprobada por la
mayoría calificada y regresará a la Cámara
de Diputados.

Entre los cambios que podrían ser inclui
dos, si es que ya no tiene modificaciones, es
que podría crearse una comisión bicameral
para analizar y dictaminar los informes que
rinda el Ejecutivo al Congreso, que ahora serí
an semestrales.

Además, los titulares del Gabinete de Se
guridad federal podrían ser citados a com
parecer ante dicha comisión, y desde 2024
se observará la corresponsabilidad de los
tres órdenes de gobierno en el fortaleci
miento de las instituciones de seguridad
pública, con partidas presupuéstales espe
ciales.

Ricardo Monreal enfatizó que el diálogo
con los grupos parlamentarios será perma
nente y respetuoso, para permitir el mayor
consenso posible.
"Espero que las y los senadores apoyen la

propuesta que mañana se discutirá en el Ple
no. En la Cámara Alta acreditamos con hechos

la voluntad de construir acuerdos", subrayó el
senador en su mensaje.
Nos llamó la atención uno de los votos a

favor de Sylvana Beltrones, por ser priista y
por ser hija de quien es.
En los corrillos del Senado se dice que

mañana habrá más sorpresas a la hora de la
votación, algunos legisladores se volverán
morenos y otros de otro color, lo cual podría
cambiar un poco la correlación de fuerzas
dentro de esta ala del Poder Legislativo.
Se va a poner buena la sesión de este

martes.
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Entre los cambios que podrían ser inclui
dos, si es que ya no tiene modificaciones, es
que podría crearse una comisión bicameral
para analizar y dictaminar los informes que
rinda el Ejecutivo al Congreso, que ahora serí
an semestrales.

Además, los titulares del Gabinete de Se

guridad federal podrían ser citados a com
parecer ante dicha comisión, y desde 2024
se observará la corresponsabilidad de los
tres órdenes de gobierno en el fortaleci
miento de las instituciones de seguridad
pública, con partidas presupuéstales espe
ciales.

Ricardo Monreal enfatizó que el diálogo
con los grupos parlamentarios será perma
nente y respetuoso, para permitir el mayor
consenso posible.
"Espero que las y los senadores apoyen la

propuesta que mañana se discutirá en el Ple
no. En la Cámara Alta acreditamos con hechos

la voluntad de construir acuerdos", subrayó el
senador en su mensaje.
Nos llamó la atención uno de los votos a

favor de Sylvana Beltrones, por ser priista y
por ser hija de quien es.
En los corrillos del Senado se dice que

mañana habrá más sorpresas a la hora de la
votación, algunos legisladores se volverán
morenos y otros de otro color, lo cual podría
cambiar un poco la correlación de fuerzas
dentro de esta ala del Poder Legislativo.
Se va a poner buena la sesión de este

martes.

Entre los cambios que podrían ser inclui
dos, si es que ya no tiene modificaciones, es
que podría crearse una comisión bicameral
para analizar y dictaminar los informes que
rinda el Ejecutivo al Congreso, que ahora serí
an semestrales.
Además, los titulares del Gabinete de Se

guridad federal podrían ser citados a com
parecer ante dicha comisión, y desde 2024
se observará la corresponsabilidad de los
tres órdenes de gobierno en el fortaleci
miento de las instituciones de seguridad
pública, con partidas presupuéstales espe
ciales.

Ricardo Monreal enfatizó que el diálogo
con los grupos parlamentarios será perma
nente y respetuoso, para permitir el mayor
consenso posible.
"Espero que las y los senadores apoyen la

propuesta que mañana se discutirá en el Ple
no. En la Cámara Alta acreditamos con hechos

la voluntad de construir acuerdos", subrayó el
senador en su mensaje.
Nos llamó la atención uno de los votos a

favor de Sylvana Beltrones, por ser priista y
por ser hija de quien es.
En los corrillos del Senado se dice que

mañana habrá más sorpresas a la hora de la
votación, algunos legisladores se volverán
morenos y otros de otro color, lo cual podría
cambiar un poco la correlación de fuerzas
dentro de esta ala del Poder Legislativo.
Se va a poner buena la sesión de este

martes.
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Marchas,
¿legítimas o no?

Estamos viviendo en el Centro
Histórico (CH) una realidad:
muchas de las marchas que

padecemos generan problemas se
rios como cierres de Vialidades, blo
queos a calles peatonales, falta de ac
cesos a clientes y, algunas veces,
cientos de negocios se ven obligados
a cerrar sus cortinas para protegerse,
aun cuando reconocemos que el ta
piado y las vallas que colocan auto
ridades son necesarias y justificadas.
Esto, por los antecedentes que en

últimos años hemos vivido durante
las marchas, donde grupos de cho
que (a veces contratados por dife
rentes intereses) tratan de generar
caos y violencia, con destrozos y ro
bos a establecimientos.
Su consigna no es, la mayoría de

las veces, la causa de las marchas y
manifestaciones, ni hacerse visi
bles, sino reventar la paz y tranqui
lidad pública con motivos políticos,
por estar en contra o a favor de dife
rentes autoridades o movimientos.

Por esta razón, exigimos a las au
toridades que cualquier acto fuera
de la ley, sea quien sea, reciba san
ciones con todo el peso de la ley, for
taleciendo así el Estado de derecho.
El CH está muy lastimado, deriva

do sí de la pandemia y por la situa
ción económica mundial y nacio
nal, pero también por los cierres que
provocan estas marchas.
Hoy, por otro lado, reconocemos

a autoridades de la SSC y Secretaría
de Gobierno capitalino, pues sí exis
ten protocolos exitosos, por lo que
instamos a estas autoridades a repli
car siempre el protocolo que se rea
lizó el miércoles 28 de septiembre
en la zona de los portales del Zócalo,
donde un grupo de elementos de la
SSC protegieron de manera eficaz y
eficiente a las manifestantes y a ne
gocios, lo que demostró que hay
otras formas de atender este tema.
* Presidente de Prcentrhico

—#PorMéxlco: ProcentrhicoAC

Whatsapp5570771982
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JCinco fueron los
alcaldes de oposición en la Ciu 
dad de México que prefirieron
atender sus agendas y no es 
cuchar la rendición de cuentas

déla jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo, en el Audi
torio Nacional. Alfa González,
deTlalpan; SantiagoTaboada,
de Benito Juárez; Sandra Cue
vas, de Cuauhtémoc; Lía Li
món, de Alvaro Obregón y
Mauricio Tabe, de Miguel Hi
dalgo le hicieron el feo, aunque
algunos ya están convocados
al mini informe que se hará en
sus respectivas alcaldías.

Quienes sise
cuadraron y prefirieron cum
plir, pese a las diferencias, fue
ron los priístas Luis Gerardo
Quijano, de Magdalena Con
treras y Adrián Rubalcaba, de
Cuajimalpa, quien es muy cer
cano a Sheinbaum; así como
Giovanni Gutiérrez, de Coyoa
cán y Margarita Saldaña, de
Azcapotzalco. Por cierto,
cuentan que como las prime
ras filas estaban destinadas a
los morenistas, a los alcaldes
de oposición casi, casi les tocó
gayola, pero cumplieron.

Fernando Vilchis, alcalde de
Ecatepec, ya rechaza los usos y
costumbres de los pueblos ori
ginarios porque dice que Eca
tepec es una ciudad, con lo
que, además, busca apropiar
se de panteones, auditorios,
explanadas y pozos de agua
que administra el pueblo a tra 
vés de los Consejos de Partici
pación Ciudadana, los Copaci,
que se forman a través de una
elección; esto ya no le parece a
Vilchis y comenzó con una em
bestida para poner en esas po
siciones a gente cercana a él, lo
raro es que lo hace a u¡ ios me
ses de las elecciones.
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Críticas
Muy duras fueron Las críticas de Los
morenistas durante Las dos prime
ras comparecencias de Los secre
tarios deLgobierno mexiquense en
la Legislatura mexiquense, pero
Los priistas salieron a La defensa.
Los perredistas y panistas tam
bién hicieron señalamientos al

secretario de Gobierno Luis Felipe
Puente Espinoza y aL de Segundad
Rodrigo Martínez Celis pero no
tan acidas como Las de la diputada
Azucena Cisneros o Las de Ariel

Juárez, quienes hablaron de falta
de resultados, corrupción y opaci
dad en Los programas de gobierno.
La diputada prüsta Paola Jiménez
pidió a sus compañeros morenistas
no utilizarla tribuna para politizar y
promocionar a su partido, e incluso
se disculpó con Puente Espinoza
por el maLtrato.
Luis FeLipe Puente, que ya está
curtido en estos temas, habló de Los
resultados que ha dado elgobierno
estatal, de estabilidad y paz social.
De hecho eL Grupo Parlamentario
del PRi, coordinado por Elias Res
cala. señaló que en estas compare
cencias se debe privilegiar eL diálo

go, la construcción de acuerdos y La
rendición de cuentas para las y Los
mexiquenses.

Por cierto, al diputado morenista
Ariel Juárez, Luego de hacer fuertes
señalamientos sobre eL sistema

penitenciario y de seguridad por
la comparecencia deL secretario
Rodrigo Martínez Celis. circuLaron
en redes fotografías en donde Luce
una bolsa de marca que LLeva a La
Cámara, que supuestamente tiene
un valor de 2 mil quinientos euros,
Lo que fue desmentido por el Legis
lador morenista, quien nos comen
tó que fue un regalo que Le trajo de
Estados Unidos un compadre, que
lo compró en un OutLet y que no es
delito que Le den ese regalo, e inclu
so señaló que la tuvo que mandar
arregLar porque se Le descompuso el
broche. Quizá sean de esas que aL
gún tiempo usó La ahora Legisladora
panista Ana Balderas que fueron
muy criticadas en su momento, por
que ella dijo que eran clones. Pero
sí hay morenistas que gustan de Las
bolsas y La ropa de marca, aunque
eL discurso sea de austeridad, sobre
todo por Los rumbos de CoacaLco.

Fecha: 04/10/2022

Página: 15

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,575

Página 171 de 207



Textos y Contextos
Las filtraciones y el naufragio de la
derecha

Miguel Alejandro Rivera
Aunque se ha adelantado que son al menos

seis terabytes de información que el grupo de
hackers Guacamaya ha filtrado desde la Secre
taría de la Defensa Nacional, no se augura que
existan datos o informaciones muy impresio
nantes si su debut público fue con algunas ver
dades de Perogrullo que a muy pocos le causa
ron mayor impacto.
Es curioso ver cómo estas filtraciones fue

ron parte de una estrategia que tiene diversas
aristas, con el afán de golpear a la administra
ción del actual presidente,Andrés Manuel López
Obrador.Y es que, como un ballet bien coordi
nado, los columnistas, influencers y opinadores
contrarios al gobierno usaron los mismos argu
mentos para tratar de inflar estos "secretos" a
voces que cualquiera que lea noticias regular
mente, ya sabía a la perfección.
Se sabe que la salud del presidente depende

de las dificultades cardiacas que ha enfrentado,
algo que, como se muestra cada fin de semana en
sus giras, o cuando sube a un helicóptero para
supervisar obras y presas, no le impide seguir
con su trabajo; se sabe que en el caso de Ovidio
Guzmán el narcotráfico causó el repliegue de
las fuerzas armadas y la liberación del hijo de
El Chapo para, como se explicó en su momento,
evitar una escalada de violencia... ¿y luego?
Al unísono, las voces de opositores con cierto

nivel de audiencia agitaron las filtraciones co
rriendo por todos lados, como si de las grandes
revelaciones se trataran, y no hicieron más que
demostrar, una vez más, que carecen de estrate
gia, liderazgos y fuerza para enfrentar a un sis
tema al que aún le quedan varios periodos en
el poder.
Otra de sus armas fue comparar a Carlos

Loret de Mola con Julián Assange, pues líderes
de Morena como la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, o el propio López Obrador, han apo
yado y enaltecido la figura del periodista aus

traliano, por lo que la oposición esperaría que
ahora se le reconozca igual al exconductor de
Televisa.

¿Hace falta explicar el absurdo? A través de
WikiLeaks, Assange dio a conocer el manual de
la Armada de los Estados Unidos para encar
garse de los prisioneros en Guantánamo; se pu
blicaron videos de masacres contra civiles en

Irak, perpetradas por la milicia de EU, así como
unos 90 mil documentos clasificados de la gue
rra en Afganistán y 40 mil de la propia guerra en
Irak; se supo también a través de dicha inicia

tiva del espionaje contra los expresidentes
franceses Jacques Chirac, Nicolás Sarkozy
y Francois Hollande, así como de innumera
bles acciones ilegales e inmorales de la CIA;
también se difundió la corrupción en el sis
tema del partido demócrata de los Estados
Unidos en épocas de Bill Clinton, debido a
que patrocinadores lo impulsaron de forma
ilegal...
En cambio, Carlos Loret de Mola ni siquie

ra impulsó nada, al parecer le llegaron las
filtraciones y sigue siendo más recordado
por encubrir el montaje contra los Vallarta
y Florence Cassez que por cualquier otro
intento para encumbrarse en una actividad
a la que no pertenece: el periodismo serio.
Más ha logrado en impacto la gobernadora
de Campeche, Layda Sansores con su Mar
tes del Jaguar, donde evidenció la corrup
ción y la inmoralidad de Alejandro Moreno,
que los 6 terabytes del grupo Guacamaya y
Loret de Mola.

Huele a cartucho quemado este y otros
intentos de la derecha y los empresarios
por jugar a los detectives; intentan tanto
que persiguen la fábula de Pedro y el lobo,
por lo que cada que lanzan un nuevo "bom
bazo", las audiencias sólo dicen: "Ah, otra
vez", mirando hacia arriba, dejando los ojos
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en blanco en señal de hartazgo; no se dan
cuenta de que una oposición se constru
ye con propuestas, con resultados y con
trabajo de campo.
Por eso la derecha naufraga en varias

partes del mundo; es probable que, para
este momento, Luiz Inácio Lula da Silva
que sea, por tercera vez, presidente de
Brasil, ante la enorme incapacidad de Jair
Bolsonaro por llevar a buen puerto a una
de las economías más importantes del
continente.

Asimismo, y sin siquiera un mes en el
cargo, Liz Truss ya enfrenta las primeras
manifestaciones masivas en más de 50
ciudades de la Gran Bretaña debido al au

mento en las tarifas de luz y al plan de la
primera ministra para reducir impuestos
a los ricos e impulsar la desregulación
del mercado, quizás siguiendo los pasos
de Margaret Thatcher y Ronald Reagan,
en los inicios del sistema neoliberal.

En Italia eligieron a Giorgia Meloni,
una ultraconservadora fanática de Be
nito Mussolini, veremos cómo les resul
ta, pero en general, se mira una debacle
en la derecha porque, como en México,
como en Brasil, sus dichos y propuestas
son sumamente ridiculas.
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VALOR DE
LA PALABRA

Oscar Moha

Consultor en derechos humanos
y asociaciones religiosas, presidente

de "Libertad y Dignidad AC"

En declive... pero
peligrosos
Disminuye en México y en América Latina elpoder de

los grupos de ultraderecha, pero siguen vivos y con
fuerza en sectores donde buscan espacios para au

mentar su injerencia en políticas públicas buscando minimi
zar derechos humanos. Hoy por hoy, buscan afanosamente
a su candidato o candidata para las elecciones presidenciales
del 2024 en México por lo que el cabildeo ya comenzó.

Ejemplos: encuba acaban de renovar' mediante referén
dum el llamado "Código de las Familias", que permite legal
mente matrimonios entre parejas del mismo sexo, la
adopción por parte de los mismos y la "gestación solidaria",
que no es otra cosa que la renta de un vientr e sin compensa
ción económica. En la isla los homosexuales eran obligados
por ley a trabajos forzados en la década de los 60, pero hoy
están obligados a tr atarse en familia "con amor, afecto, soli
daridad, consideración, fraternidad, responsabilidady respe
to mutuo", según el Artículo 3 de este Código, que también
impide la unión matrimonial de menores de edad.

En Brasil, la ultr aderecha también perderá parte del po
derío social que Iglesias provida le han condicionado al pre
sidente Jair Messias Bolsonaro, que ha pagado favores
políticos a pastores evangélicos con cargos dentr o de su ga
binete. Todo indica que el ganador de la presidencia será el
izquierdista Luis Ignacio Lula da Silva. Católico de nacimien
to, Lula se ha pronunciado a favor de la despenalización del
aborto y de los matr imonios entr e homosexuales, contr ario
a Bolsonaro, quien también es miembro de la Iglesia Católica,
pero contr ario a la llamada "ideología de género".

Si se declara ganador a Lula, los ministr os de culto cristia
nos —algunos señalados como "extorsionadores"—,perderán
sus cargos en el gobierno y los grupos derechistas perderían
también las canonjías que obtuvieron por el hecho de llevar
acabo acciones que dibujaron a Bolsonaro como mandatario

"comprometido con los valores familiares".
En Nicaragua, el régimen dictatorial del presidente Daniel

Ortega Saavedra lo mismo ha encarcelado a ministros de
culto que a opositores políticos. No se ha prohibido la Marcha
del Orgullo LGBTI que cada 28 de junio se conmemora, pero
sí la celebración del Día Nacional de La Biblia, pues se prohi
bió a pastores y laicos salir a las calles para festejarlo.

En México, líderes y actores religiosos de varias denomi
naciones continúan propagando a tr avés de redes y correos
masivos lo que la diputada Salina Luévano Luna, del partido
Morena, llama "lenguaje de odio".

Luego de presentar hace unos días supropuesta para san
cionar a ministr os de culto e iglesias que hostiguen verbal
mente a la comunidad LGBTI, la legisladora enfrentó el
ataque de evangélicos que incluso difundieron que la sena
dora Martha Micher Camarena, también morenista, propon
dría una iniciativa que despenalizaría el aborto incluso a los
nueve meses de gestación.

Enseguida, un minigrupo de pastores y líderes cristianos
sin representatividad se reunió con el líder de la misma ban
cada del partido en el poder, Ricardo Monreal Ávila, para
agradecerle "la defensa que hizo con su equipo de las inicia
tivas (de Micher y Luévano) que de haberse aprobado hoy
estar íamos en lamento", según postearon en redes sociales.
Por cierto, la legisladora Luévano mencionó en entrevista
exclusiva al periodista Mario de Niro Barrios que nadie de la
comunidad evangélica o católica la ha buscado para dialogar
sobre supropuesta.
PALABRA DE HONOR: Elementos de la Guardia Nacional

decomisaron mariguana que venía dentr o de figuras de ce
rámica de San Miguel Arcángel empaquetadas en una caja
de cartón e iban al extranjero por medio de una empresa de
paquetería. No es la primera vez que los tr aficantes usan ob
jetos religiosos par a envíos de diversos estupefacientes.»
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FORMA
YFONDO

Laura Borbolla

Í Desde hace más de dos déca
das, especialista en derechos
humanos, seguridad, justicia y

derecho pena!

8 años después no
hay nada nuevo
El caso de los 43 desaparecidos de Ayotzinapa

ha sido un caso que en términos de litigación
estratégica ha carecido de Alta Dirección, des

de el inicio en el 2014 y hasta el día de hoy, pasados
ya ocho años.

Solo par a ayuda de memoria, el asunto se investi
gó en su parte inicial por el Fiscal General de Justicia
del Estado de Guerrero, pasados un poco más de 10
días fue que se ahajo la ingestión por parte de la en
tonces Subprocuraduría Especializada en Investiga
ción de Delitos de Delincuencia Organizada (SEIDO).
Pasados algunos meses fue que se dio paso a la crea
ción de la fiscalía del caso de Ayotzinapa adscrita a la
entonces Subprocuraduría de Derechos Humanos de
la entonces PGR, en términos generales, en cada ad
ministración hubo un fiscal al frente con experiencia
ministerial previa, excepto el último que renunció
hace unos días.

En términos institucionales, todos conocemos la
versión del lamentable capítulo del "ya me cansé" y
"verdad histórica" en lo particular y por respeto a las
víctimas y sus familias, no la reproduciré. Y el cuestio
namiento al Gobierno de México de aquella época,
generó la necesidad de tener un acompañamiento
para conocer la verdad de lo ocurrido en Iguala el 26
de septiembre de 2014.

Par a el 2015, el Gobierno de México contr ató los
servicios del Grupo Interdisciplinario de Expertos In
dependientes (GIEI), el cual fue avalado por la Comi
sión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH).
Sobra decir que sus honorarios han sido excesivos ya
que son los únicos expertos que ganan más que el ac
tual Presidente, pues sus participaciones de honora
rios son en var ios cientos de miles de dólar es.

Pero lo complicado del caso Ayotzinapa es que el
último fiscal, previamente había ocupado la posición
de secretar io técnico del GIEI, y tr as 4 años de su ac
tuación la cual en lo particular considero, fue siempre
con conflicto de interés—, el resultado es que no ten
gamos respuestas apreguntas básicas, bajo el supues
to de no creer la versión de "la verdad histórica".

De forma y fondo, más allá de la falta de tr anspa
rencia después de que el expediente fue publicado en
una versión integral en términos de la ley de acceso a
la información, lo cual hizo acertadamente la expro
curadora Ar eli Gómez González.

Los Abar ca están detenidos por delincuencia orga
nizaday no por desaparición forzada, secuestr o agra
vado o privación ilegal de la libertad. Tampoco están
ni recluidos ,y menos procesados o sentenciados, ni
los funcionar ios del entonces gobierno del Estado de
Guerrero, ni los capos de Guerreros Unidos, ni de su
contra que eran los Ardillos; varios de los mandos de
las policías de Iguala y Cocula, ya salieron en libertad.

En fin, la conclusión es que después de ocho años
de lo ocurrido no hay claridad, excepto que todo inició
mal y sigue peor, ya que el paso del tiempo implica
perder informacióny cada vez la investigación es me
nos jur ídica y más política.
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Maquiavelo tenía razón
La que usted diga, señor presidente
Por Koldo Herria*

El que llega a la soberanía con el favor
popular se halla sólo en su exaltación; y entre
cuantos le rodean, no hay ninguno, o más que
poquísimos a lo menos, que no estén prontos a

obedecerle.

El Príncipe

Si entendemos la gobernabilidad
como la capacidad estatal de obtener
obediencia de la ciudadanía (para de

cirlo mal y pronto), podemos afirmar, sin temor
a equivocarnos, que en México hay márgenes
amplios de gobernabilidad, con déficit en te
rritorios localizados (amplios) y con ineficacia
en la contraprestación a la obediencia, que se
constituye por el procesamiento y la satisfac
ción de las demandas sociales; por la garantía
de seguridad; por acciones de redistribución de
riqueza y por la prestación eficiente de la ges
tión de los bienes públicos (educación y salud,
básicamente).

Son trillados los chistes sobre la subordina

ción ante la concentración de poder y la inca
pacidad del subordinado a decirle la verdad a

su superior. ¿Qué hora es? La que usted diga,
señor presidente; los cocodrilos vuelan, pero
bajito...

La supresión del horario de verano es un
buen ejemplo. Un presidente que se duerme
temprano, pero que comienza a trabajar antes
de que las gallinas pongan, ha decidido que el
cambio de horario estacional, que mal que bien
armoniza internacional y regionalmente mer
cados, horarios escolares, uso de la energía,
seguridad peatonal, se modifique para volver
a una situación anterior, a placer y voluntad del
poder unipesonal. Baste leer los argumentos
que dio el secretario de Salud Jorge Alcocer
para desternillarse de risa o volar al ras de los
cocodrilos.

Las y los legisladores disciplinados y obe
dientes aprobaron la muerte del horario de
verano y su reemplazo por la hora de El Se
ñor, con los votos a favor de la oposición y la

reducida objeción del grupo parlamentario del
Movimiento Ciudadano (y de algunos otros le
giladores sueltos).

Si el Congreso está supeditado a la volun
tad del Ejecutivo (veremos esta semana como
se aprueba darle cobertura jurídica durante más

tiempo al ejército en sus labores de seguridad);
si el judicial respondepara bien o para mal—
a las presiones personalísimas del hombre de
Palacio; si la oposición sigue atolondrada; y si la
mayoría social, sea ciudadanía, pueblo o gente
de a pie, mantiene niveles estables de apoyo y
conformismo; tenemos un escenario de gober
nabilidad estable. Es más, el riesgo de ingober
nabilidad, es decir, de desobediencia, proviene
de las organizaciones criminales y del propio
gobierno, tentado en más de una ocasión a
romper el corsé del orden constitucional.

El problema de la lealtad ciega es la ce
guera de los leales, que dejan de serlo cuando
mienten a su jefe, cuando le ocultan los datos
para evitar un regaño o el despido. El problema
de la sumisión silenciosa de los subordinados,
colaboradores y aliados es que van encerrando
a su jefe en la punta de una pirámide sin salida,
con cada vez menos información, con cada vez
menos visión de caminos alternativos para un
mismo fin.

Si algo hace bien este gobierno es su co
municación. A los guacaleaks (contenidos que
se filtran por goteo del hackeo a la Secretaría
de la Defensa Nacional mexicana) relaciona
dos con el estado de salud del primer man
datario, le correspondió un manejo de crisis
adecuado por parte del mismo presidente.
Reconoció la veracidad de la información y la
explicó con lenguaje que transmitió veracidad
y normalidad.

Pareciera ser que el tendón de Aquiles de
la Cuarta Transformación se encuentra en su

seno y son hombres del presidente los que
riegan el tepache, los que se mal separan, se
mal casan, mal licitan, mal adquieren, mal re
suelven...
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Andrés Manuel López Obrador necesita
que alguien de su equipo, alguien en quién él
confíe, que sepa leer y escribir y esté compro
metido con su proyecto, sea capaz de decirle
sin miedo que los cocodrilos no vuelan.

Un libro, una serie, un podcast:
Libro: Seguridad, Inteligencia y Gobernan

za en México (ITAMTirant lo Blanch) Jorge E.
Tello Peón y Vidal Romero coordinan las pro
puestas que afiliados al Centro de Estudios
sobre Seguridad, Inteligencia y Gobernanza
del ITAM presentan ante la crisis de seguridad

que atraviesa México.
Series: The Amercans (Disney +) Una fa

milia estadunidense que es una célula dormi
da de agentes de la KGB encubiertos de pron
to es reactivada en tiempos de la guerra fría
que una pensaba que fueron superados.

Podcast: Tlatelolco. La plaza en movimien
to (Spotify) Cultura UNAM, revista Rolling
Stone y Spotify unen sus anillos de Shazam
para reconstruir el momento histórico de 1968
y analizar su legado social y cultural,

* koldoherria@hushmail.com
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Se comenta sólo con...

Asimetría
Por Carlos Ramos Padilla*

Sobrevivimos en un país altamen
te extraño. No somos capaces de
construir y operar una rueda de la

fortuna turística en la CDMX como la que
se encuentra en Puebla o en Londres, pero
gastamos millonadas en un tren turístico
que produce ecocidio, daños arqueológicos
y perjuicios económicos fuertes.

Las 3 construcciones faraónicas con que
intenta AMLO sellar su gobierno son absolu
tamente desproporcionadas para un presu
puesto nacional que exige otras prioridades.
Se necesita viajar, conocer pistas aéreas
como en Turquía, Marruecos, estados Uni
dos, China o Londres para entender que no
tenemos una mínima competencia.

Aún con esto las cifras manejadas por
el gobierno en la inyección de recursos no
encajan. Por ejemplo, en la refinería Dos
Bocas, El director del proyecto, Leonardo
Cornejo puntualiza que se desembolsarán
13 mil 700 millones de dólares, incluidos
los impuestos. Pero a! parecer el monto
alcanzaría por los menos 16 mil millones
de dólares.

La Sra. Rocío Nahle hizo circular informa

ción entre los consejeros de Pemex porme
norizando los costos de la refinería, de las
obras asociadas y de la operación/arranque.
con impuestos incluidos en los tres rubros
según cifras de julio.

En lo referente a "contratos formaliza

dos" (incluidos impuestos), estima 13 mil 835
millones de dólares. Las "Obras Asociadas":

mil 825 millones de dólares, para sumar un
total de dos mil 117 millones en ese rubro.

El "Costo de Operación/Arranque" que
incluye catalizador, químico y mano de obra,
en 735 millones de dólares más 118 millones

de impuestos, para hacer un total de 853 mi
llones de dólares.

Por lo pronto la cifra acaricia los 17 mil
millones de dólares. Considerando que falta
por lo menos un año de construcción la cifra
sería de 20 mil millones de dólares, un dine
ral que vale decir va en contra de las expec
tativas mundiales de generación de energías
baratas.

Las auditorías practicadas a Dos Bocas
dan miedo y la Sra. Nahle lo sabe y si de
esto está enterado el presidente podría sig
nificar una enorme y monumental estafa. Y
todo esto no contempla los enormes ries
gos de estar siendo construida en una zona
receptora de fenómenos naturales como
los huracanes.

AMLO al alcanzó parte de su popularidad
comprometiéndose a bajar los costos de los
combustibles combatiendo a la corrupción,
acabando con el huachicoleo y finalmente
produciendo galones de gasolina que por
lo pronto en este sexenio no se verán. En
los tres rubros ha fracasado. El dinero que
se está inyectando al AIFA, Dos Bocas y el
Tren Maya tendrían que ser aplicados a una

con impuestos incluidos en los tres rubros
según cifras de julio.

En lo referente a "contratos formaliza

dos" (incluidos impuestos), estima 13 mil 835
millones de dólares. Las "Obras Asociadas":

mil 825 millones de dólares, para sumar un
total de dos mil 117 millones en ese rubro.

El "Costo de Operación/Arranque" que
incluye catalizador, químico y mano de obra,
en 735 millones de dólares más 118 millones

de impuestos, para hacer un total de 853 mi
llones de dólares.

Por lo pronto la cifra acaricia los 17 mil
millones de dólares. Considerando que falta
por lo menos un año de construcción la cifra
sería de 20 mil millones de dólares, un dine
ral que vale decir va en contra de las expec
tativas mundiales de generación de energías
baratas.

Las auditorías practicadas a Dos Bocas
dan miedo y la Sra. Nahle lo sabe y si de
esto está enterado el presidente podría sig
nificar una enorme y monumental estafa. Y
todo esto no contempla los enormes ries
gos de estar siendo construida en una zona
receptora de fenómenos naturales como
los huracanes.

AMLO al alcanzó parte de su popularidad
comprometiéndose a bajar los costos de los
combustibles combatiendo a la corrupción,
acabando con el huachicoleo y finalmente
produciendo galones de gasolina que por
lo pronto en este sexenio no se verán. En
los tres rubros ha fracasado. El dinero que
se está inyectando al AIFA, Dos Bocas y el
Tren Maya tendrían que ser aplicados a una

población reducida en salud, maltratada por
la violencia y muy, pero muy rezagada en
educación.

Todavía me pregunto si se trataba de
atraer el turismo a México, la cantidad
destinada a un trenecito no hubiese sido

mejor para descubrir nuestras raíces ma
yas en las ciudades ocultas en la selva aún
sin descubrir y que guardan una historia
única en el mundo.

Ahí se hubieran abierto centros de inves

tigación y acceso turístico sin paralelo en el
mundo, pero la preferencia ha sido devastar
todo eso para un proyecto grotescamente
absurdo.

"Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 ¡zzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
"Más atole con el dedo"
Por Luis Soto*

Lo más relevante que anunciaron
ayer el presidente de la República y
el secretario de Hacienda para con

trolar la desbocada inflación, es que ahora
en lugar de Pacto para Controlar ia Inflación
y la Carestía" (PACIC), se llama "Acuerdo
de apertura contra la inflación y la carestía?
cuyo principal objetivo es abrir el zaguán a
una docena de empresa firmantes para que
importen lo que les venga en gana y distri
buyan los alimentos e insumos que traigan
del extranjero sin tener que pasar por el con
trol de calidad e inocuidad, y mucho menos
pagar impuestos. ¡Más atole con el dedo!
Exclaman los consumidores.

Lo que demuestra el susodicho Acuerdo,
son dos cositas: Una, que el gobierno no
sabe qué hacer para controlar la "inflación
importada" como la califica el titular de las
finanzas públicas, y dos, que varios dueños
de empresas productoras y distribuidoras
de alimentos se prestan al jueguito de en
gañar a la sociedad de que los precios de la
Canasta Básica y otros productos van a ba
jar porque se autorizó la importación.

Primero fue el argumento de Rogelio
Ramírez de la O, de que le iba a pedir a los
productores de papel higiénico y de otros
productos básicos que incluyeran otros ar
tículos de mejor calidad en la cesta, pero al
parecer "ni lo pelaron'.'Ahora, el mismo fun
cionario se saca de la manga el mencionado
documento de! que presume:

"Basado en la confianza, el gobierno
federal otorga a las empresas firmantes
de este acuerdo una licencia única univer

sal que, por lo que hace a las actividades
de importación y distribución de alimentos
e insumos para el envase de alimentos de
dichas empresas, las exime de todo trámite
o permiso, incluyendo aquellos del Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad
(Senasica), y de la Comisión Federal para la
Protección Contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris), y del impuesto general de importa
ción. Así, se les confía la responsabilidad de
asegurar que las mercancías que comercian
cumplen con las normas sanitarias de ino
cuidad y calidad''

Les promete también que "Durante la vi
gencia de este acuerdo y en el marco de la
licencia, la autoridad suspenderá la revisión
de toda regulación que se considere impide
o encarece la importación de internación de
alimentos y su movilidad dentro del país.
Esto incluye aranceles, barreras al comer

de importación y distribución de alimentos
e insumos para el envase de alimentos de
dichas empresas, las exime de todo trámite
o permiso, incluyendo aquellos del Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad
(Senasica), y de la Comisión Federal para la
Protección Contra Riesgos Sanitarios (Co
fepris), y del impuesto general de importa
ción. Así, se les confía la responsabilidad de
asegurar que las mercancías que comercian
cumplen con las normas sanitarias de ino
cuidad y calidad''

Les promete también que "Durante la vi
gencia de este acuerdo y en el marco de la
licencia, la autoridad suspenderá la revisión
de toda regulación que se considere impide
o encarece la importación de internación de
alimentos y su movilidad dentro del país.
Esto incluye aranceles, barreras al comer

ció exterior no arancelarias y otros requisi
tos para su ingreso y circulación nacional''
Ahora serán las empresas quienes hagan
la labor de las instituciones mencionadas,
apuntan los observadores.

Otra medida en el susodciho Acuerdo,
es que el gobierno mantendrá su política de
contención al precio de los combustibles y
electricidad establecida desde diciembre de

2018. Adicionalmente, congelará las tarifas
de las autopistas concesionadas al Fondo
Nacional de Infraestructura, Fonadin, y a Ca
minos y Puentes Federales, Capufe, hasta el
28 de febrero de 2023.

El gobierno hará énfasis adicional en su
programa de fortalecimiento de la produc
ción nacional de aquellos granos en los que
el país es deficitario y cancelará, por el perio
do de este acuerdo, la exportación de maíz
blanco, frijol, sardina y chatarra de aluminio
y acero utilizado en los envases de alimen
tos. ¡Esto es una "baba de perico"! Insisten
los agroyuppies.

Actualmente, el precio máximo prome
dio de la canasta básica acordada es de mil

129 pesos por los 24 productos. Un esfuerzo
inicial consiste en que la acción coordinada
de gobierno, productores y tiendas de au
toservicio reduzca dicho monto 8 por cien
to, a mil 39 pesos promedio hasta el 28 de
febrero de 2023, apuntó el funcionario. En
cuanto a la harina de maíz utilizada para la
tortilla, las empresas relevantes asumen el
compromiso de no subir sus precios duran
te la vigencia de este acuerdo, en específi
co por lo que hace a la harina básica extra
premium, sin conservadores. El esfuerzo se
extenderá para alcanzar un precio prome
dio tres por ciento menor al máximo pro
medio actual.

Las empresas firmantes y el gobierno
estuvieron de acuerdo en que la PROFE
CO verifique el cumplimiento del Acuerdo
y que tenga suficiente autoridad y facultad
de fiscalización y sanción en aquellos casos
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129 pesos por los 24 productos. Un esfuerzo
inicial consiste en que la acción coordinada
de gobierno, productores y tiendas de au
toservicio reduzca dicho monto 8 por cien
to, a mil 39 pesos promedio hasta el 28 de
febrero de 2023, apuntó el funcionario. En
cuanto a la harina de maíz utilizada para la
tortilla, las empresas relevantes asumen el
compromiso de no subir sus precios duran
te la vigencia de este acuerdo, en específi
co por lo que hace a la harina básica extra
premium, sin conservadores. El esfuerzo se
extenderá para alcanzar un precio prome
dio tres por ciento menor al máximo pro
medio actual.

Las empresas firmantes y el gobierno
estuvieron de acuerdo en que la PROFE
CO verifique el cumplimiento del Acuerdo
y que tenga suficiente autoridad y facultad
de fiscalización y sanción en aquellos casos
en donde se detecten abusos en todas y
cualesquiera de las etapas de la cadena de
intermediación y distribución de alimentos.
¡Pamplinas! Exclaman los consumidores,
porque la dependencia no garantiza nada.

Los empresarios que firmaron dicho
Acuerdo y a quienes habrá que reclamarles
si sube los precios de sus productos son:
Antonio Suárez Gutiérrez (Tuny); Leovi Ca
rranza Beltrán (Grupo PinsaDolores); Juan
Antonio González Moreno (Grupo Gru
maMaseca); Altagracia Gómez Sierra (Gru
po Minsa); Daniel Salazar Ferrer (Bachoco);
Isidro Ávila Lupercio (San Juan); Jesús
Vizcarra Calderón (Sukarne); Arnulfo Ortiz
(Grupo Gusi); José Zaga Mizrahi (Opor
mex); Eugenio Caballero Sada (Sigma Ali
mentos); Alfonso Celis (Socorro), y Alfonso
RosalesWybo (Verde Valle).

Por parte de distribuidores, se contó con
la presencia de Guilherme Loureiro y Javier
Treviño deWaimart; Ricardo Martín Bringas
de Soriana, y Antonio Chedraui Obeso de la
cadena Chedraui.

* @ LuisSotoAgenda
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Valle de pasiones
Hay confianza en Palacio Nacional de respeto a
democracia en el proceso electoral del Edomex
Por José Vilchis Guerrero

Arrancó la semana con un reclamo

en la mañanera ante el presiden
te Andrés Manuel López Obrador

este lunes de que Alejandra del Moral, se
cretaria de Desarrollo Social del Estado de

México, invirtió 50 millones de pesos para
tapizar con su imagen en espectaculares con
miras al destape de la candidatura a suceder
a Alfredo del Mazo, antes del arranque oficial
del proceso electoral y un día después de las
elecciones en Brasil, donde Lula ganó con
menos de 50% de votos a su adversario Jair

Bolsonaro, con quien se irá a una segunda
vuelta a finales de este octubre.

Reflexivo, sin alterar el tono de voz, López
Obrador, expresó que está optimista de que
en la vecina entidad mexiquense habrá cor
dura y no permitirá el gobernador Del Mazo
distraer el presupuesto de los programas so
ciales, como el llamado Salario rosa, para las
amas de casa, se condicionen a cambio de
votos para el PRI, que proyecta a Del Moral
como su próxima candidata al gobierno esta
tal, quien fue denunciada por recurrir al viejo
método priista de comprar votos.

O de lo contrario, dijo, si hay quejas, para
eso está la Fiscalía para delitos electorales,
a cargo de José Agustín Ortiz Pinchetti, para
hacer valer la voluntad de los electores, como
ocurrió en las elecciones enTamaulipas, don
de el pasado domingo tomó posesión como
gobernador el doctor Américo Villarreal, lue
go del fallo a su favor del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. Y advirtió

que el fraude electoral es un delito grave que
amerita cárcel.

La misma ruta había tomado la diputada
federal Ana Lilia Herrera Monsalvo, de difun
dir su imagen en espectaculares por varios
rumbos de la entidad con el apoyo millonario
del ex gobernador Arturo Montiel, que ahora
busca la vía del partido naranja para llegar
a la candidatura que le disputa Del Moral,
quien cuenta con el apoyo del gobernador
Del Mazo, quien lleva mano para proponer a
su candidata. En Movimiento Ciudadano no
han dicho esta boca es mía.

Herrera Monsalvo y Enrique Vargas Del
Villar, coordinador de los diputados del PAN
en el Estado de México, quisieron mostrar
su "músculo" este fin de semana en redes

sociales, sobre todo en Twitter, donde la
diputada federal y el legislador local se co
locaron entre las 10 primeras tendencias
de México, con dos hashtag: "#AnaLilia" y
"#DeportistasConVargas7 respectivamente,
en el que sus simpatizantes les enviaban
mensajes de apoyo.

Tanto Herrera Monsalvo como Vargas del
Villar, igual que Alejandra del Moral, están a
la expectativa de que se conforme la alianza
opositora PRI, PAN, PRD que habrá de elegir
de entre los tres al candidato con o sin la par
ticipación de Movimiento Ciudadano, porque
van a buscar un gobierno de coalición en la
entidad.

Pero la bancada de Morena en el Congre
so loca! impugnará ante Suprema Corte las
reformas que se aprobaron al Código Elec
toral del Estado de México para dar paso a
esta figura a la que se oponen los morenis
tas mexiquenses, quienes consideran que se
violan los principios constitucionales que ri
gen a la función pública y sus leyes auxiliares
en la materia.

Algo les ha de haber fallado en las admi
nistraciones a las que llegaron coaligados en
las elecciones previas, que hoy tienen que
obligarse a cumplir sus acuerdos pues, ¡con
botín no hay motín!, pregonó el diputado
Isaac Montoya Márquez, quien considera in
teresante cómo resolverá elTribunal Electoral

del Estado de México hipotéticos casos (has
ta ahora) en los que los partidos políticos a
través de sus órganos competentes presen
ten controversias porque el gobernador, en
el ámbito de sus atribuciones legales, nom
bre a funcionarios no afines a su partido ni a

su proyecto de gobierno como responsables
en secretarías, órganos desconcentrados o
descentralizados o equivalentes.

Medios locales deToluca reportaron la in
esperada visita de Alejandra del Moral a En
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rique Vargas con un mensaje en el Congreso
local: Alianza no está rota en Edoméx, por lo
que está muy claro que van juntos en 2023
junto con el PRD, que igual que el PAN casi
no figura en la entidad. Sin embargo, la en

cuesta de El Financiero elevó las preferencias
de "Va por el Estado de México'' Pero no le
quita el sueño a la profesora Delfina Gómez
Álvarez, que sigue más arriba en la preferen
cia del voto.
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De Primera Mano

En Tabasco hay dos
partidos Morena
Por Rodulfo Reyes*

Una facción de Morena deslució la

fiesta por el undécimo aniversario
de la fundación de este partido,

precisamente en el territorio donde tuvo sus
orígenes la fuerza que hoy manda en Méxi
co con el tabasqueño Andrés Manuel López
Obrador al frente. Vaya, ni su hermano José
Ramiro acudió al festejo en el que el principal
protagonista fue su consanguíneo que des
pacha en Palacio Nacional.

Contaminada por la sucesión presiden
cial y la local, el divisionismo en el vinotinto
continúa en forma acelerada y no hay seña
les de que los bandos encontrados puedan
sentarse a resolver sus pugnas. Así se evi
denció en el décimo primer aniversario de su
constitución oficial.

Este domingo que se cumplieron 11 años
de que López Obrador dio a conocer la con
formación de Morena como asociación civil,

en Tabasco hubo dos celebraciones: la que
realizó la dirigencia formal avalada por el pre
sidente Mario Delgado y que encabezó el go
bernador Carlos Manuel Merino Campos, y la
que convocó Javier May Rodríguez, director
de Fonatur y precandidato a la gubernatura.

El también responsable del Tren Maya,
quien es una suerte de coordinador de cam
paña enTabasco de la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Par
do, así como su grupo de operadores com
puesto por alcaldes y legisladores, no asistió
a la celebración oficial realizada en el teatro

Esperanza Iris.
"Hace 11 años, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador anunció la constitución
como asociación civil de nuestra organiza
ción. Más de una década después podemos
decir que no se equivocó, sin este instrumento
de lucha hoy la transformación de la vida pú
blica y política de la nación no sería posible.
"Con el teatro Esperanza Iris como marco, ce
lebramos #11 añosDeVictorias en compañía
de nuestro gobernador, alcaldes, diputados,

regidores, fundadores y protagonistas del
cambio verdadero que representan el espíri
tu del gran instrumento de lucha del pueblo
que es Morena? publicó en sus redes sociales
ese partido.

En su cuenta de Facebook, Javier May es
cribió: "Me dio mucho gusto acompañar en
su informe de actividades a nuestra compa
ñera diputada Dolores Zubieta Ruiz, a quien
felicito por su trabajo para hacer realidad la
cuarta transformación enTenosique y Balan
cán,Tabasco. Todo mi reconocimiento y feli
citación a mis compañeros Denisse Ocampo
Vargas, síndico de Emiliano Zapata, y el dipu
tado Rafael llías Sánchez Cabrales por su pri
mer informe de actividades. Ambos realizan

un gran trabajo por la transformación en la
región de los Ríos deTabasco''

Y abajo del escrito subió cinco fotos en
la que destaca la plana mayor de la corriente
Los fundadores o duros, en la que participa
José Ramiro López Obrador, el exalcalde de
Macuspana que se hizo famoso por levantar
en todo acto político al que acude una cartu
lina con la leyenda "en Tabasco es Claudia" a
manera de proselitismo a favor de la manda
taria de la capital del país.

May también compartió "una reflexión a
11 años de la fundación" de su partido, en la
que llama a "cuidar lo alcanzado y seguir ca

minando hasta lograr por completa la cuarta
transformación''

Hace unas semanas, José Ramiro López
Obrador dijo que en Tabasco no hay 4T y
que para que llegue May debe ser el próxi
mo gobernador.

La celebración oficial en Villahermosa y el
acto de May en Tenosique, en los límites de
México con Guatemala, sirvió para conocer
el potencial de ambas corrientes: mientras los
alcaldes de Centro, Yolanda Osuna Huerta;
Cárdenas, María Esther Zapata; Macuspana,
Julio Gutiérrez Bocanegra, y de Huimangui
llo, Oscar FerrerÁbalos, le gritaron ¡presiden
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te! ¡presidenteI al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, los ediles de
la olvidada región fronteriza compartieron con
el grupo afín a Sheinbaum.

Como parte del desencuentro, el grupo de
Los Fundadores, que apoya a May, la ha em
prendido en contra del presidente del consejo
estatal de Morena, Raúl Ojeda Zubieta, por
haber manifestado que llegado el momento

buscará la candidatura por la Quinta Grijalva.
Así, el diputado Jesús Selván, de Jalpa

de Méndez, le pidió a Ojeda que renuncie por
haber manifestado su aspiración, cargo por el
que hasta hace poco caminaba solo el respon
sable de la construcción del Tren Maya, quien
ha descuidado su trabajo de campo por estar
inmerso en la política partidista.
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Aquí en el Congreso
A un voto de aprobar la GN

Por José Antonio Chávez*

El martes los senadores votarán la

reforma de extensión de plazo en
las calles para los militares y mari

nos en la Guardia Nacional.

Cuando llegó esa minuta de la Cámara
de Diputados, el líder de los senadores, Ri
cardo Monreal aceptó no le alcanzaban los
votos para aprobarla y trabajarían, ahora
con sus pares para buscar acuerdos.

En el debate de la semana pasada en el
senado, Monreal aceptó incluso hacer algu
nas modificaciones que los opositores pro
ponían. Si bien esa reforma estaba lista para
ser votada en el pleno del Senado, Monreal
impulsó darle más tiempo para analizar y
buscar consensos, porque en ese momento
llevarla a su votación corría el riesgo de no
favorecerle los votos.

Regresarla a Comisiones le permitió te
ner más tiempo o unos diez días más para
lograr convencer a los opositores, sobre
todo a los priistas de Miguel Angel Osorio
Chong para que cambiaran su intención de
voto que sería en contra. Los priistas ade
lantaron su negativa a pesar de ser de sus
pares en la Cámara de Diputados, por eso
su voto sería en contra. Argumentaron no
les avisaron y no los tomaron en cuenta,
hoy están a punto de recular.

Para nadie es secreto que Monreal tiene
una vagancia política que le permite dialogar
y buscar acuerdos con sus pares del PAN,
con Julén Rementería, del PRI Osorio Chong
y del PRD con Miguel Angel Mancera.

Hoy los números parecen haber cambia
do comparados de aquella sesión que los
panistas exigían a Monreal que se llevara a
votación y con el grito de burla que Morena
no le alcanzaban los votos.

Si bien le hacían falta 11 votos, hoy la
brecha se ha acortado en una marcada vota

ción del total d ellos 13 priistas.
Los panistas de Marko Cortés están

decididos a votar en contra por el compro
miso de no acompañar ninguna reforma

Constitucional. Sin embargo, basta seña
lar que el pacto d ellos opositores en esa
alianza de Va por México, el acuerdo fue de
reformas Constitucionales, como la Eléctri
ca, Guardia Nacio9nal y Electoral pero del
Presidente y no de los partidos opositores,
esta iniciativa es de los priistas.

En consecuencia, la apertura de hacer
modificaciones a! artículo 5 tránsitorio, es
una puerta muy ancha que puede dar ese re
vés que los propios panistas querían man
dar al fracaso, es decir que hasta el propio
PRD se sume a esa votación.

El PAN cumplirá por sus ideales, pero
al final de cuentas, si Monreal logra con
vencer al PRI y al PRD, no dude que hasta
Movimiento Ciudadano de Dante Delgado le
otorgue sus votos, la moneda está en el aire.

OTRA VEZ MEXICANA, SIGUEN SIN
RESOLVER

Los jubilados de la desaparecida línea
aérea Mexicana de Aviación bloquearon
las entradas al Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México. Es un acto de deses

peración y presión para que les liberen los
recursos por los slots para que puedan
pagar sus indemnizaciones. La quiebra de
esa aerolínea, la más importante del país,
se derivó de la mala administración de su

propietario, Gastón Azcárraga.
Bueno, el Presidente Andrés Manuel

López Obrador en una de sus mañaneras
comprometió que se les ayudaría a todos los
trabajadores, incluyendo sobrecargos y pilo
tos, para que la aerolínea volviera a volar.

Hoy a más de seis meses de ese anun
cio, ios empleados de Mexicana siguen en el
plantón dentro de las instalaciones del Aero
puerto donde se ubican sus salas de recep
ción de pasajeros y boletaje.

Las condiciones de la mayoría, está por
los suelos, sufren, no solo de recursos eco
nómicos, sino de salud y el escenario no
se ve para cuando puedan retomar las alas
para volver a volar.

* Jachavez77@yahoo.com
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Día Cero

Amenazas, conflictos y guerras
híbridas: una recapitulación
para la seguridad nacional II
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En nuestra columna del pasado jue
ves, abordamos el desarrollo teórico
de las amenazas, conflictos y guerras

híbridas. Indicamos que en esta nueva colum
na continuaríamos con el tema, y abordaría
mos el caso de la Guerra de Israel Hezbollah, y
cómo este evento se transformó en el primer
gran referente en la materia. Comencemos:

1. La Segunda Guerra del Líbano o Gue
rra Israel Hezbola de 2006 Fue un conflicto de

34 días que afectó a dos estados de medio
oriente, Israel y el Líbano, tuvo un tercer pro
tagonista, y fundamental en este conflicto,
que fue la Organización islamita Hezbollah
(Partido de Dios). La guerra fue básicamen
te entre Israel y Hezbollah, el estado libanés
sufrió las consecuencias de ser su territorio el

albergue de la organización chiita.
2. El conflicto se desencadenó el 12 de

julio, cuando combatientes de Hezbollah
lanzaron cohetes sobre las poblaciones
fronterizas israelíes, un subsiguiente ataque
con proyectiles_antitanque a dos vehículos
blindados ligeros Humvee que patrullaban
en la frontera vallada. La emboscada dejó
tres soldados israelíes muertos y otros dos
fueron hechos prisioneros, siendo traslada
dos al interior del Líbano.

3. Con el nombre de "Operación Recom
pensa Justa" se inició la campaña militar
israelí iniciada en Julio de 2006 con objeto
de liberar a los soldados hebreos captura
dos por las milicias de Hezbollah. Su fin era
terminar con los ataques de cohetes a las
ciudades israelíes e implementar la Reso
lución 1559 (2004) del Consejo de Seguri

dad de las Naciones Unidas para desarmar
y desmantelar las milicias chiítas del sur
del Líbano. Esta arrancó como una opera
ción limitada pero escaló hacia una guerra
abierta en la que Israel sufrió un duro revés
a manos de Hezbollah.

4. La sucesión de errores políticos y mi
litares precipitaron una campaña improvi
sada y costosa que no logró conquistar los
objetivos militares y puso en entredicho la
supuesta invencibilidad de las todopodero
sas Fuerzas de Defensa Israelíes. Hezbollah

contó con armamento de última genera
ción (en particular, sofisticados equipos
contracarro y drones), planteó una defensa
a distintos niveles y en profundidad, realizó
una eficaz labor de inteligencia y demos
tró una significativa capacidad de mando
y control. Supo aprovechar el armamento
suministrado por actores externos e hizo
un buen uso de las tácticas de guerrilla ur
bana, emboscadas o propaganda; todo ello
dentro de la más pura ortodoxia guerrillera.

5. El revés sufrido por las Fuerzas de De
fensa Israelíes en el sur del Líbano se deben

a una incorrecta planificación estratégica,
un lento proceso de toma de decisiones,
graves errores de inteligencia, la utilización
de medios, tácticas y procedimientos in
adecuados para la misión o una deficien
te gestión de la información pública en el
caso israelí.

Cerramos con esto, esta nueva entrega
sobre esta materia, a la que regresaremos
pronto en una tercera y última entrega.

*Tw¡tter: @travelerjm
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El gobernador de Florida, Ron DeSan
tis le baja varias rayitas a su política
combativa contra la administración

Biden en la medida en que pega el huracán
lan en su estado y surge el desastre provoca
do por el fenómeno natural.

Ambos personajes, Biden y DeSantis ini
ciaron una excelente relación de trabajo y en
tendimiento, pues comienza a fluir la ayuda a
Florida del gobierno federal.

"Me felicitó. Me agradeció por la res
puesta inmediata que ofrecimos" dijo Biden
sobre una conversación con DeSantis el jue
ves pasado cuando todavía giraba el hura

cán cerca de Florida.

De acuerdo al Washington Post, a princi
pios de septiembre DeSantis llamó a Biden
el "Nerón estadounidense?todo este tipo de
ataque fueron en función de elevar su perfil
como líder republicano a nivel nacional.

Por ahora, en las encuestas en estados
importantes, DeSantis perfila como un
buen contendiente primario para la nomi
nación presidencial de 2024, solo superado
por DonaldTrump.

Biden le atiza a un trío de republicanos
que según él, pondrían en peligro programas
como el Seguro Social y Medicare lo que
sería un enorme retroceso político si estos
tres políticos se empoderan. En tanto, los
aludidos son, el senador Rick Scott de Flori
da, jefe del comité que intenta impulsar a los
candidatos republicanos al Senado. Luego el
senador de Wisconsin, Ron Johnson, quizá el
republicano más vulnerable.

Por último, el líder de la minoría de la
Cámara de Representantes, Kevin McCarthy,
californiano y aspirante a orador; sobre estos
tres Biden opina que "hay una gran cantidad
de republicanos que admiraba... estos son
republicanos MAGA, una raza diferente?

{Martha Aguilar)
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Tras la puerta del poder
Monreal y oposición a punto de acordar
un nuevo dictamen sobre militares
Por Roberto Vizcaíno*
Una nueva redacción del dicta

men constitucional que permi
tiría garantizar la operación de

militares en tareas de seguridad pública
hasta 2028 está en la mesa de Ricardo

Monreal y la oposición PAN, PRI, PRD, MC
y Grupo plural.

Los cambios aprobados ya por el lla
mado Bloque de Contención, prevé que
en lo lo adelante los secretarios de Estado

del Gabinete de Seguridad del presidente
Andrés Manuel López Obrador, tengan la
obligación de presentar informes semestra
les y comparezcan ante senadores para dar
cuenta de temas específicos.

El zacatecano, coordinador parlamenta
rio formal de Morena en el Senado, indicó
que sólo por la vía de reconocer cambios,
garantizó avanzar en esta reforma esencial.

AMLO fue informado de estos cambios

luego de un encuentro entre el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López
donde Monreal le comentó del nuevo texto

del dictamen sobre la participación de las
Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública que reorienta toda la estrategia de
seguridad de la 4T en el país.

Monreal le indicó que la propuesta final
se analizaría y aprobaría en la tardenoche
de ayer en las Comisiones Unidas.

Se han atendido casi todas las propues
tas de la oposición, salvo algunas que no
pueden transitar, como la que propone
presentar una nueva iniciativa y un nuevo
proceso legislativo; "esa no sería posible?
indicó el presidente de la Junta de Coordi
nación Política.

Es sin embargo muy importante, agre
gó, que se aceptaron los planteamientos
para que los titulares de Defensa Nacional,
Marina, de Seguridad y Protección Ciuda
dana e, incluso, de Gobernación, presen
ten informes semestrales y comparezcan
para dar cuenta de temas específicos so
bre la presencia de las Fuerzas Armadas en
materia de seguridad pública.

Igual se aceptó incluir la evaluación del
desempeño del Ejército y de la Marina en
estas funciones, así como su capacitación
y la revisión permanente de su actuación.

Una nueva redacción del dicta

men constitucional que permi
tiría garantizar la operación de

militares en tareas de seguridad pública
hasta 2028 está en la mesa de Ricardo
Monreal y la oposición PAN, PRI, PRD, MC
y Grupo plural.

Los cambios aprobados ya por el lla
mado Bloque de Contención, prevé que
en lo lo adelante los secretarios de Estado

del Gabinete de Seguridad del presidente
Andrés Manuel López Obrador, tengan la
obligación de presentar informes semestra
les y comparezcan ante senadores para dar
cuenta de temas específicos.

El zacatecano, coordinador parlamenta
rio formal de Morena en el Senado, indicó
que sólo por la vía de reconocer cambios,
garantizó avanzar en esta reforma esencial.

AMLO fue informado de estos cambios

luego de un encuentro entre el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López
donde Monreal le comentó del nuevo texto

del dictamen sobre la participación de las
Fuerzas Armadas en labores de seguridad
pública que reorienta toda la estrategia de
seguridad de la 4T en el país.

Monreal le indicó que la propuesta final
se analizaría y aprobaría en la tardenoche
de ayer en las Comisiones Unidas.

Se han atendido casi todas las propues
tas de la oposición, salvo algunas que no
pueden transitar, como la que propone
presentar una nueva iniciativa y un nuevo
proceso legislativo; "esa no sería posible?
indicó el presidente de la Junta de Coordi
nación Política.

Es sin embargo muy importante, agre
gó, que se aceptaron los planteamientos
para que los titulares de Defensa Nacional,
Marina, de Seguridad y Protección Ciuda
dana e, incluso, de Gobernación, presen
ten informes semestrales y comparezcan
para dar cuenta de temas específicos so
bre la presencia de las Fuerzas Armadas en
materia de seguridad pública.

Igual se aceptó incluir la evaluación del
desempeño del Ejército y de la Marina en
estas funciones, así como su capacitación
y la revisión permanente de su actuación.

"Es decir, lo que en teoría constitucio
nal llamamos controles parlamentarios o
facultades de control parlamentario, del Le
gislativo sobre las Fuerzas Armadas, que no
las hay hasta este momento''

Esto sí opera en lo que corresponde a
la Guardia Nacional, con la facultad exclu
siva del Senado para revisar su informe y
aprobarlo.

Monreal indicó que las reformas ai dicta
men prevén que las comparecencias de los
funcionarios se podrían desahogar ante la
Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional
y/o ante el Pleno; es decir, que no sería un
ejercicio reducido sólo a la Comisión Bica
meral.

Adicionalmente, dijo, se busca estable
cer una fórmula para que la disposición en
materia presupuestal aplique hasta 2024,
con la corresponsabilidad entre el Ejecutivo
federal y los gobernadores estatales.

Se trata, subrayó, de no cargarle todo al
Ejecutivo Federal, sino que sea un ejercicio
de corresponsabilidad presupuestaria.

Monreal dijo que no sólo se informará
de estos acuerdos al titular de Gobernación,
sino que "los voy a comentar con las pro
pias Fuerzas Armadas porque finalmente
es un ejercicio de colaboración de poderes?
respondió.

Aclaró sin embargo que el acuerdo fi
nal no está cerrado, "no lo tengo, porque el
PAN ayer se levantó, dado que ellos plan
tean una nueva iniciativa''

Movimiento Ciudadano, PRI y PRD exi
gen se presenten informes y estudios, y
que comparezcan los funcionarios antes
de 2024, para que en ese año se rediscuta
el proyecto, de acuerdo con los informes
presentados, pero "¿por qué tendríamos
que aceptar ponerle más trabas antes del
24 y volverlo a discutir el 24? No tendría
ningún sentido? precisó.

Monreal adelantó que hoy, el Pleno del
Senado realizará dos sesiones, una para
hacer la declaratoria de primera lectura del
dictamen, y otra en la que se le dé segunda
lectura, votación y discusión, a fin de cui
dar las disposiciones reglamentarias.

*rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino / Facebook
https://www.facebook.com/rvizcainoa
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Avanzan las negociaciones con la oposición en el Senado para acordar un
dictamen sobre los militares.
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Error estratégico de Monreal:
meter seguridad en el 2024

a estrategiaÜde seguri
¦dad pública

entrará hoy en una
dinámica marcada

por la incertidumbre
y podría estar cons
truyendo un choque
de trenes en el con
texto de la sucesión

presidencial de 2024:
el líder senatorial Ri
cardo Monreal Avi

la pareció no tener
voluntad política para construir la mayoría
calificada que permitiera la extensión de los
militares en seguridad por otros cuatro años
más y decidió tomar el control de una estra
tegia que corresponde de manera exclusiva
al presidente de la República.

Mientras el presidente López Obrador
está impulsando una consulta para involu
crar a la sociedad en el apoyo a la participa
ción constitucional de las Fuerzas Armadas

en labores de seguridad pública por la crisis
de seguridad interior que está afectando el
desarrollo nacional, Monreal está constru
yendo un consenso entre todos los partidos
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que replantearía la propuesta original de
solo extenderte la autorización por cuatro
años y para ello estaría cediendo exigen
cias políticas que le atarían las manos a las
estructuras militares para combatir lo que
oficialmente ya se conoce como un poder
cuasimilitar del crimen organizado.

Hasta donde se tienen datos, Monreal no
estaría dándole funcionalidad a la estrategia
presidencial, sino que está aprovechando su
espacio políticolegislativo para definir su
propia propuesta de estrategia de seguri
dad en caso de ser candidato de Morena, de
alguna coalición o independiente a la presi
dencia en 2024.

La propuesta que está negociando Mon
real no responde al momento actual en que
se encuentran el fortalecimiento de los gru
pos delictivos que están dictando los ritmos
de la seguridad, sino que anda en busca de
un acuerdo de consenso que se rinda a las
exigencias de la oposición para permitir la
presencia militar en seguridad pública más
allá del vencimiento del Quinto Transitorio
constitucional a mediados de 2024.

Del lado contrario, aunque también con
limitaciones en la consecución de los ob

jetivos, la estrategia gubernamental de se
guridad pública se basa en el enfoque y la
doctrina de la seguridad interior, es decir,
la percepción de que las bandas criminales
del crimen organizado del narco y otros
delitos ya rebasaron los escenarios de la
seguridad pública o la afectación del pa
trimonio de las personas y se localiza en
el terreno de la disputa territorial, económi
ca y de gobierno por las bandas que están
capturando espacios territoriales de la so
beranía del Estado para imponer la gober
nanza de la delincuencia.

A pesar de que la oposición ha llega
do a ser gobierno presidencial e interme
dios, sus legisladores siguen sin entender
el marco de las doctrinas de seguridad
que determinan las políticas operativas, el
Cártel Jalisco y el Cártel de Sinaloa no son
grupos de carteristas, sino que tienen capa
cidad económica, de corrupción y de fuerza
para estar sustituyendo la autoridad del Es
tado en los territorios ocupados.

La iniciativa para adelantar un plazo
adicional a la presencia de las Fuerzas Ar

madas en labores de apoyo a la Seguridad
Pública por razones de crisis de la seguri
dad interior es decir: la hegemonía del
Estado se explica con dos criterios funda
mentales: la Guardia Nacional está en su

fase de construcción y no estará funcionan
do al 100% en 2024 y de todos modos las
Fuerzas Armadas tienen responsabilidad
para mantener la soberanía del Estado en
zonas territoriales del interior de la Repú
blica que están siendo capturadas por el
crimen organizado.

Las Fuerzas Armadas fueron lanzadas a

la seguridad pública en diciembre del 2006
por el presidente Felipe Calderón sin contar
con un marco jurídico adecuado y sin regu
lar el funcionamiento de esa colaboración.

El presidente Peña Nieto aprobó a finales
del 2018 la Ley de Seguridad Interior que
regulaba la forma de funcionar la participa
ción militar en seguridad pública, pero de
manera paradójica los sectores lopezobra
doristas la llevaron a la "invalidez total" y
ahora López Obrador en el Poder Ejecutivo
se está percatando de que el único cami
no para formalizar las tareas de las Fuerzas
Armadas en el espacio de la seguridad in
terior del Estado sería el de una ley de se
guridad interior.

La propuesta de Monreal para refor
mar el QuintoTransitorio es la de la opo
sición e implicaría un replanteamiento
total de la estrategia lopezobradorista de
seguridad pública y desde luego una nue
va iniciativa que no es la que presentó el
presidente López Obrador a través de una
alianza con el PRI.

La seguridad podría estar en el umbral
de un error estratégico monumental: politi
zar la estrategia contra el poder cuasimilitar
del crimen organizado.

Política para dummies: la política es el ca
mino más corto para pervertir la seguridad.

El contenido de esta MR
columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico 'éque la publica.
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Ricardo Monreal no le daría
funcionalidad a la estrategia
presidencial contra el crimen
organizado.
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Caipirinhas para todos, Lula
vs Bolsonaro no concluye

Al inicio de la pandemia, una de las
declaraciones célebres del subse

cretario de Salud, Hugo LópezGa
tell era "no adelantemos vísperas? oración
que parece que no llegó a oídos del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, a pesar de
que era una frase utilizada en reiteradas oca
siones por parte del funcionario encargado
de combatir al COVID19.

Como bien sabemos, ayer se llevó a cabo
la primera vuelta electoral en Brasil, en la
cual sus ciudadanos votaron para elegir al
presidente de dicho país; LulaVS Bolsonaro.
Da Silva obtuvo el 48% de los votos por lo
que al no haber un candidato con más del
50% de las preferencias, la presidencia de ese
país se definirá en una segunda vuelta. Lo
que significa que fueron casi 2 millones de
votos de diferencia, por lo que la contienda
es cerrada, aunado a eso, los partidarios del
actual presidente del lugar de las caipirinhas,
eligió al mayor número de representantes en
la Cámara y el Senado, lo cual suma un triun
fo a Bolsonaro.

Entonces, ¿por qué AMLO felicitó a Lula
como si fuera el triunfador total? Fue una clara

falta de respetinho a unas elecciones "fuera
de su jurisdicción'Tal vez se dejó llevar por su
ideología de Izquierda o probablemente por su
determinante aspiración a sumar a otro aliado
sudamericano en sus filas. Pero, ¿Y si Lula es
derrotado? ¿En qué embrollo se metió AMLO?
Una vez más hizo declaraciones con las en

trañas y un aparente total desconocimiento
de la situación en Brasil. Aunque no se vis
lumbra tanto problema por parte de nuestro

presidente tabasqueño como el que enfrenta
la cabecita de Gabriel Quadri, panista que se
define como Ingeniero Civil, Economista, Am
bientalista, Badmintonista, Necaxista, Diputa
do Federal opositor, partidario de un México
próspero, moderno, seguro y sustentable. El
ahora flamante blanquiazul publicó en suTwi
tter el día de la elección en Brasil, que "López
y Bolsonaro son almas gemelas. Autoritarios,
mentirosos, provocadores de polarización, cri
minales ambientales, admiradores de Putin,
militaristas, fanáticos religiosos...''

¿Es en serio Quadri? ¿Un integrante de
la derecha mexicana escribiendo eso? Segu
ramente el político estaba haciendo una de
claración al más puro estilo humorístico de
"Ponchito". Pero no. Hizo un berrinche en sus

redes sociales dejando la ideología de su par
tido atrás, porque estoy seguro de que Qua
dri tiene claro que si Bolsonaro fuera mexi
cano, sería del PAN, de eso no queda duda.

Arremetió, sin querer, en un arranque y
por querer convivir, contra sus "ideas" o Igual
no es tan panista como dice, digo, eso de sal
tar de un partido a otro con ideologías tan di
ferentes no se ve muy bien, no me checa. El
chiste es que Gabriel Quadri despotricó contra
López Obrador comparándolo con el rival de
Lula, sí, de Lula, quien es de Izquierda.

Y volviendo al tema de AMLO felicitando

a su amigo personal brasileño por obtener
el triunfo parcial de unas elecciones que no
están dictadas, podemos ver que en el país
hay varios políticos y funcionarios que no tie
nen idea de la situación interna ni externa del

país. La purita demagogia de siempre en la
que se dice que la democracia impera. Que
ya no hay cabida para los fraudes y mucho
menos, golpes de Estado para obtener el po
der. No lo creo Rick.

PD: Qué difícil ha de ser para gente como
Denisse Dresser, Loret, o Brozo darse cuenta
que la mayoría de la gente en la calle los des
precia. Claro, cuando te la vives en tu burbuja
deTwitter, Polanco y los foros de Televisa es
muy difícil verlo. Ojalá salgan más a la calle.

*@CallodeHacha
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Presidencia de Brasil a segunda vuelta, pero
la ventaja es ya de la izquierda con Lula
Por Salvador González Briceño*

*Los esfuerzos regionales tienen que
encontrar los apoyos solidarios requeridos,
como viceversa aportar lo necesario en un

proceso de comp/ementariedad.
Lula da Silva sacó ventaja al actual

presidente Jair Bolsonaro este 2 de
octubre en los comicios presiden

ciales del país más grande de Latinoamérica,
Brasil, pero no le alcanzaron los votos para el
50 porcentual y así ganar en primera vuelta la
presidencia en disputa.

Bolsonaro quiere la reelección para los
próximos cuatro años, y Lula el regreso al
poder presidencial luego de un receso de 11
años lleno de acusaciones, persecuciones e
incluso 580 días de cárcel, tras su estancia
como presidente durante los años 2003 a
2011, de enero a enero.

Como favorito. Lula figuró en las encues
tas —del instituto Datafolha— con el 50 por
ciento en tanto el presidente con el 36 por
ciento, pero según los últimos resultados de
la votación de este domingo, no le alcanzó
la preferencia y la elección se va a segunda
vuelta para el 30 de octubre, unas cuatro se
manas más.

Según los últimos datos del Tribunal Su
perior Eleitoral consultado para esta reflexión,
con el 99.95 por ciento del conteo, el candida
to Lula acumula un 48.4 por ciento contra el
43.2 porcentual del presidente Bolsonaro. Es
tas cifras difícilmente se moverán ya, porque
resta solo el .05 por ciento del total.

Atrás quedaron los otros dos competido
res: SimoneTebet del Movimiento Democrá

tico Brasileiro con el 4.2 por ciento y Ciro Gó
mez del Partido DemocráticoTrabalhista con

el lejano 3 por ciento.
En esta elección donde también se votó

por gobernadores, diputados, senadores y
representantes locales; es decir, mayoría
de los representantes populares, así como
el presidente cuyo proceso se irá a segun
da vuelta, ya no entre cuatro candidatos
sino únicamente entre los dos punteros.

Lula y Bolsonaro.
La disputa fue claramente entre los dos

principales, lo que se definirá el 30 de octu
bre, y bastará poco porcentaje mismo que
bien puede determinar el otro 7.2 por ciento
de los dos candidatos (4 + 3) de menos vota
ción. El proceso electoral dio comienzo a las
8:00 am. y concluyó a las 17:00 hora local.
Se convocó a unos 156 millones de votan

tes, para elegir a los 27 gobernadores, a los
513 diputados a un tercio del Senado y a los
representantes de las asambleas legislati
vas regionales.

La jornada se realizó sin contratiempos,
pese a las amenazas del ultraderechista y pre
sidente Jair Bolsonaro de poner en duda la
fiabilidad del sistema de votación, sin prueba
alguna, en tanto aseguró no reconocería los
resultados si las elecciones no son limpias.

CAMBIOS PARA PEOR, DIJO
BOLSONARO (SIC)

Previsto el balotaje para la segunda vuel
ta el próximo 30, el candidato Lula ha dicho:
"Vamos a ganar, esto es solo una prórroga''
Como se ve, en este primer proceso el ga
nador es Luna con poco más de 5 puntos
porcentuales sobre el presidente y candida
to, pero no le alcanzó para el 50 por ciento y

ser declarado presidente para los próximos
cuatro años.

El consenso es que si gana Lula "gana la
democracia" como lo afirmó la expresidenta
Dilma Rousseff y lo expresa la gente en las
calles; es decir, la democracia es identificada
por ese 50 por ciento de votantes, con el plan
del Partido de los Trabajadores que lleva al
también expresidente Da Silva como candi
dato en esta elección dominical.

En tanto la versión del actual presidente
Bolsonaro es que "hay voluntad de cambio,
pero los cambios pueden ser para peor?al no
favorecerle los resultados —como antes tam

poco las encuestas, pero estaba seguro de
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ganar en la primera vuelta—, ni figurar como
el favorito para la segunda vuelta.

Y culpa de la inconformidad de los votan
tes se debe a su lucha contra la inflación que
impacto en su popularidad. "Entiendo que
hay mucho voto que fue por la condición del
pueblo brasileño, que sintió el aumento de
productos. En concreto, la cesta básica. En
tiendo que hay un deseo de cambio por par
te de la población, pero hay ciertos cambios
que pueden ser para peor'/dijo el presidente
desde el Palacio de la Alborada.

Para la segunda vuelta, aseguró en can
didato que tanto iba por debajo del competi
dor en las encuestas, como queda con cinco
puntos menos en la elección, hará resaltar las
políticas de su administración con respecto a
la pandemia, dijo Bolsonaro. Pero se verá para
cuánto le alcanza, en tanto no solo tendría que
empatar con porcentaje sino superar a Lula.

En cuanto a este último, afirma que,
"para desgracia de algunos, tendrá otros 30
días para hacer campaña? y agrega: "Adoro
hacer mítines, subirme a un camión. Y será
la primera oportunidad de tener un debate
cara a cara con el actual presidente. Para
que podamos hacer comparaciones entre el

país que él construyó y el Brasil que cons
truimos nosotros''

Ni se diga su relación con los trabajado
res de la industria, con quienes claramente
es el candidato favorito. Por tanto, la segun
da vuelta será la otra gran prueba para que
el puntero asegure su triunfo y para que el
segundo lugar reivindique lo que tenga que
proyectar como logros.

Por la mañana, cuando ejerció su voto.
Lula declaró —después de besar la boleta o
comprobante de la votación— que "el país
necesita recuperarse como institución, el
país necesita recuperase ante el mundo y
Brasil necesita pedir perdón a 215 millones
de brasileños por el descuido que se come
tió contra el país y el pueblo en estos últimos
cuatro años''

NO ESPERARA QUE LOS VIENTOS
LLEGUEN DEL ESTE

Es importante que, como el país más
grande de Latinoamérica, Brasil voltee al
mundo como pieza clave —y de ser posible
lleve la delantera— en el contexto de la gue
rra en Europa, que a su vez es el momento
clave hacia el avance por la conformación de
un nuevo orden mundial, espacio geopolítico
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del siglo XXI que dará al traste con el unila
teralismo que representa Estados Unidos, y
desde donde organismos como los BRICS
tienen y tendrán una importante función.

Claro que Brasil es parte de dicha organi
zación de países, con Rusia y China al frente
—como también la India y Sudáfrica—, pero
tendrá una proyección mayor al mundo en
tanto avancen y se consoliden las políticas
que traerá consigo el multilateralismo, y una
izquierda en el poder como la que represen
tan Lula da Silva y el Partido de los Trabaja
dores, es más significativo por la solidaridad
con el resto de países hermanos de la región,
que con la derecha en el poder y menos la ul
traderecha que ahora representa Bolsonaro.

Es decir, mejor le hará a la región un pre
sidente como Lula que tiene políticas, accio
nes y principios de solidaridad con América
Latina, que una derecha como la ultra que
representa el actual presidente quien solo se
ocupa y preocupa por las ventajas que, en
todo caso, pueda sacar en beneficio propio
con inversiones como las chinas en su país,
pero no a beneficio de los pueblos sino las
elites gobernantes.

Como es sabido, la región de Latinoa
mérica está llamada a ser una pieza clave
en esta reconfiguración del mundo, como la
que representa dejar atrás el unilateralismo
estadounidense por un multilateralismo que
ya representan Rusia y China —por ahora al
frente—, pero al mismo tiempo abre el aba
nico a otros como Argentina que de hecho
ha presentado ya su candidatura para entrar
a los BRICS, un camino que pueden seguir
otros países. Dejar atrás el unilateralismo es
deshacerse paulatina pero claramente, de los
yugos del poderío del imperio estadouniden
se impuesto por décadas en la región —des
pectivamente calificada "patio trasero"—,

como es el control económico sobre los re

cursos naturales de la región.
De igual manera, deshacerse, por ejem

plo de sus políticas nefastas dizque para el
combate al crimen organizado, cuando en
realidad son artilugios de políticas injerencis
mo de intervencionismo puro, en los asuntos
internos de nuestros países que con ese pre
texto son claramente infiltrados; siendo que
son negocios, como el de drogas que no son
otra cosa que: intervención en los asuntos in
ternos de los países de la región.

Eso entre otras políticas, como deshacer
se también de las elevadas deudas externas,
tantas veces pagadas y cuya sostenibilidad
mediante el pago de intereses mantiene los
candados que impiden soberanía y autono
mía económica y de libre asociación con otros
países y regiones. En fin, que por ello es im
portante que se sumen al poder presidencial
representantes de los pueblos, que al mismo
tiempo saben cómo sumar los esfuerzos a or
ganismos en donde se encuentren beneficios
para los pueblos y no únicamente ganancias
para los ricos locales y externos, como los del
imperialismo de Estados Unidos.

Por tanto, los esfuerzos regionales tienen
que encontrar los apoyos solidarios reque
ridos, como viceversa aportar lo necesario
en un proceso de complementariedad, tan
urgente para comenzar a construir el nuevo
orden mundial. Es ese esfuerzo ya está Brasil,
le sigue Argentina, ¿Quiénes más?

Por ahora la guerra es un distractor, pero
pronto para América Latina los humos del
norte cambiarán por los vientos tropicales
del este, de allá por donde sale el sol. Urge la
toma de iniciativas.

*geopolítica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal briceo
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Libros de ayer y hoy

El silencio, la ambigüedad
y el compromiso en el 68
PorTeresa Gil*

Pocos acontecimientos han mostrado
los diferentes rostros de los mexica

nos, como el Movimiento del 68, Al
grado de que hasta ahora 54 años después.
se despejan dudas, se profundiza en casos y
se sigue refrendando la idea original: fue una
represión que expresaba ya la descomposi
ción de un sistema autoritario y dictatorial
que había centrado su poder en el individua
lismo presidencial. Hay ideas plasmadas,
profundas y fundamentadas, que giran en
torno a como lo institucional, lo que debe
prevalecer en las normas, fue más impor
tante que la vida de centenares de jóvenes
masacrados. Más cuando se supone que esa
integridad oficial debe girar en función de la
vida, de los que integran un estado; cualquie
ra que sea la situación. El, "A mi ningún hijo
de la chingada me va renunciar? la respuesta
del entonces presidente Gustavo Díaz Or
daz ante la renuncia del secretario de la SEP

Agustín Yáñez7 sucia y beligerante frase, no
fue sino un punto del autoritarismo que ya
se acunaba en ese gobierno. Lo fundamental
estaba en las instituciones mismas, en el uso
de la fuerza del estado para convalidar prin
cipios y salir triunfante mientras centenares
perdían la vida.
EL DEPORTE FRENTE A LA VIDA Y EL PAN,
EXHIBIDOS EN EL 68

El movimiento del 68 presentado desde
diferentes posturas en libros y análisis públi
cos, no ha señalado lo suficiente sobre el es
pectáculo deportivo que influyó sobre la vida
de muchas personas. Aparte de un gobierno
que quería figurar en el mundo y que no se
detuvo en gastar más del 90 por ciento de
la inversión de la XIX Olimpiada, en un país
en el que ya repuntaban millones de pobres,
hubo muy poca sensibilidad de deportistas
y jerarcas del deporte.. En el acto en el que
participaron 5 mil 516 atletas de 112 países
con 172 eventos propiamente olímpicos, las
referencias a la represión del gobierno fue
ron sesgadas, laterales. La justificación de
conservar incólume al estado de parte de
Díaz Ordaz, fue asumido por los organizado
res del evento y todo se centró desde el 12 de
octubre a 27, en el desarrollo de los eventos,
los triunfos, los premios y algún detalle que
llamara la atención como el saludo negro de
dos participantes. Agredidos, perseguidos,
algunos ya en la cárcel, los del Movimiento
dieron una tregua para que el acto se reali
zara, mientras una gran población metida en
la mayoría silenciosa, prefería ver por televi
sión los sucesos de la Olimpiada. Un rumor
se movía no obstante en una gran parte de
la sociedad que conmovida ante los actos
represivos de Tlatelolco, matizaba en con
trario los hechos, el deportivo y el represivo.
Mientras, otras fuerzas se hacían las omisas.
La derecha del PAN prefirió hablar de paci
fismo y moral y los empleados, personajes
reconocidos de Díaz Ordaz, se sumaban a su
justificación de la muerte. "Ningún hijo de la
chingada',' aparte deYáñez, y Octavio Paz, se
atrevieron a renunciar y a alzar la voz. Pero
los cambios, siempre acechados ahora, se
iniciaban en el país.

ELENA GARRO RESPONSABILIZA A
INTELECTUALES DE LOS HECHOS

Cuando las décadas pasan, las ideas se
acomodan a los intereses de la gente. Mien
tras se discute el verdadero papel que juga

que quería figurar en el mundo y que no se
detuvo en gastar más del 90 por ciento de
la inversión de la XIX Olimpiada, en un país
en el que ya repuntaban millones de pobres,
hubo muy poca sensibilidad de deportistas
y jerarcas del deporte.. En el acto en el que
participaron 5 mil 516 atletas de 112 países
con 172 eventos propiamente olímpicos, las
referencias a la represión del gobierno fue
ron sesgadas, laterales. La justificación de
conservar incólume al estado de parte de
Díaz Ordaz, fue asumido por los organizado
res del evento y todo se centró desde el 12 de
octubre a 27, en el desarrollo de los eventos,
los triunfos, los premios y algún detalle que
llamara la atención como el saludo negro de
dos participantes. Agredidos, perseguidos,
algunos ya en la cárcel, los del Movimiento
dieron una tregua para que el acto se reali
zara, mientras una gran población metida en
la mayoría silenciosa, prefería ver por televi
sión los sucesos de la Olimpiada. Un rumor
se movía no obstante en una gran parte de
la sociedad que conmovida ante los actos
represivos de Tlatelolco, matizaba en con
trario los hechos, el deportivo y el represivo.
Mientras, otras fuerzas se hacían las omisas.
La derecha del PAN prefirió hablar de paci
fismo y moral y los empleados, personajes
reconocidos de Díaz Ordaz, se sumaban a su
justificación de la muerte. "Ningún hijo de la
chingada',' aparte deYáñez, y Octavio Paz, se
atrevieron a renunciar y a alzar la voz. Pero
los cambios, siempre acechados ahora, se
iniciaban en el país.

ELENA GARRO RESPONSABILIZA A
INTELECTUALES DE LOS HECHOS

Cuando las décadas pasan, las ideas se
acomodan a los intereses de la gente. Mien
tras se discute el verdadero papel que juga

ron los intelectuales en aquella etapa, hay
quienes urgen a limpiar rostros y buscan
rescatar nombres señalados porque conside
ran superior la literatura a la vida. No se ha
podido hacer por ejemplo con el poeta Sal
vador Novo, pero si hay una permanente
búsqueda de limpiar la cara a la ex esposa
de Octavio Paz, Elena Garro, convocando
a promover y leer su literatura. El valor de
las letras, del arte, frente al valor de la vida;
larga y absurda discusión. Garro en esos
momentos de la represión, no señaló a Díaz
Ordaz, sino que acusó a un sector de in
telectuales de haber sido los causantes de

los hechos al envenenar a los jóvenes con
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ron los intelectuales en aquella etapa, hay
quienes urgen a limpiar rostros y buscan
rescatar nombres señalados porque conside
ran superior la literatura a la vida. No se ha
podido hacer por ejemplo con el poeta Sal
vador Novo, pero si hay una permanente
búsqueda de limpiar la cara a la ex esposa
de Octavio Paz, Elena Garro, convocando
a promover y leer su literatura. El valor de
las letras, del arte, frente al valor de la vida;
larga y absurda discusión. Garro en esos
momentos de la represión, no señaló a Díaz
Ordaz, sino que acusó a un sector de in
telectuales de haber sido los causantes de

los hechos al envenenar a los jóvenes con
"ideas extranjerizantes y sediciosas'' El 7
de octubre del 68, en El Universal, la escri
tora lanzó un libelo en el que no hay duda
de la defensa que hacía a favor del régimen
díazordacista, sino que aparte refrendaba
lo que ya se decía de ella y su hija Hele
na. En ese escrito se sostiene que un grupo
de intelectuales entre los que estaban Pa
blo González Casanova, Fernando Benitez,
Carlos Monsiváis, LuisVilloro. Juan García
Ponce, Víctor Flores Olea, entre otros, fue
ron los "responsables directos" por el con
tenido de ideas extranjerizantes y textos
sediciosos con los que se contaminaba a
una sana juventud "que virginalmente se
preparaba para hacer una entrada en la
modernidadVA esas posturas sobre las que
Garro lanzaba el acuse a una embarcación

peligrosa, se sumó su hija Helena con las
diatribas que entre a otros, lanzó al rector de
la UNAM, Javier Barros Sierra. Ambas, de
acuerdo a la tesis Elena Garro y El 68, la His
toria Secreta (UNAM 2011) estuvieron ocul
tas la noche anterior del 68, en una pensión
de una antigua criada, cercana al centro.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

ron los intelectuales en aquella etapa, hay
quienes urgen a limpiar rostros y buscan
rescatar nombres señalados porque conside
ran superior la literatura a la vida. No se ha
podido hacer por ejemplo con el poeta Sal
vador Novo, pero si hay una permanente
búsqueda de limpiar la cara a la ex esposa
de Octavio Paz, Elena Garro, convocando
a promover y leer su literatura. El valor de
las letras, del arte, frente al valor de la vida;
larga y absurda discusión. Garro en esos
momentos de la represión, no señaló a Díaz
Ordaz, sino que acusó a un sector de in
telectuales de haber sido los causantes de

los hechos al envenenar a los jóvenes con
"ideas extranjerizantes y sediciosas'' El 7
de octubre del 68, en El Universal, la escri
tora lanzó un libelo en el que no hay duda
de la defensa que hacía a favor del régimen
díazordacista, sino que aparte refrendaba
lo que ya se decía de ella y su hija Hele
na. En ese escrito se sostiene que un grupo
de intelectuales entre los que estaban Pa
blo González Casanova, Fernando Benitez,
Carlos Monsiváis, LuisVilloro. Juan García
Ponce, Víctor Flores Olea, entre otros, fue
ron los "responsables directos" por el con
tenido de ideas extranjerizantes y textos
sediciosos con los que se contaminaba a
una sana juventud "que virginalmente se
preparaba para hacer una entrada en la
modernidadVA esas posturas sobre las que
Garro lanzaba el acuse a una embarcación

peligrosa, se sumó su hija Helena con las
diatribas que entre a otros, lanzó al rector de
la UNAM, Javier Barros Sierra. Ambas, de
acuerdo a la tesis Elena Garro y El 68, la His
toria Secreta (UNAM 2011) estuvieron ocul
tas la noche anterior del 68, en una pensión
de una antigua criada, cercana al centro.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Confidente EME EQUIS
La oposición, pasos
para no perderse
Por Julián Andrade

La oposición está dan
do los primeros pa
sos para definir a sus

aspirantes a la presidencia de
la República, pero sobre todo
para no extraviarse en los ma
res embravecidos del presen
te. El PAN acaba de realizar el

foro "Cambiemos México. ¡Sí
hay de otra!7y en el PRI ya se
aprestan a realizar ejercicios
similares.

Si bien la construcción de
una candidatura es un asunto

complejo, y más si se intentará
que sea en el paraguas de Va
por México, lo peor es quedar
se rezagados, porque en More
na las cosas ya iniciaron.

Uno de ios cambios signi
ficativos es que las formas y
los tiempos para encarar los
procesos electorales ya no
son los de antes, ni se apegan
a muchas de las formalidades

que parecían inamovibles.
Hoy, más que nunca, quién no
se mueve no saldrá en la foto.

En la primera compare
cencia ante la sociedad civil,
participaron Santiago Creel,
ex secretario de Gobernación

y presidente de la Cámara
de Diputados, Mauricio Vi la,
gobernador de Yucatán, la
también mandataria, pero de
Chihuahua, Maru Campos y

el diputado y ex gobernador
de Guanajuato, Juan Carlos
Romero Hicks. El queretano
Mauricio Kuri, participó con un
video, por cuestiones de agen
da.

El formato no permitió el
debate, por lo que la sustancia
se concentró en las participa
ciones de cada uno de ellos

y en el esbozo que hicieron
sobre las experiencias de go
bierno del PAN, contrastando
con las administraciones de
Morena.

Lo lograron, aunque los
organizadores deberían ser
mucho más audaces, si lo que
quieren es generar audiencias
que no se queden en un pú
blico cautivo y que, al final del
día es el voto duro. Todos los

partidos tienen que resolver
sus pactos internos, pero es
evidente que la gran batalla es
externa.

Si algo se sacó en claro
del Foro, fue que los panistas
están determinados a dar la

batalla, a no permitir, como
expresó Creel, que México sea
un país donde decide un solo
hombre, en este caso el pre
sidente de la República, "un
mandatario que divide y pola
riza'' En efecto, si una cosa ha
hecho el panismo, a lo largo

de su historia, es la de apostar
por el acuerdo y las reformas,
cuando son oposición y estan
do en el poder también.

Hay que destacar que se
van configurando posibilida
des de quienes han tenido altas
responsabilidades, porque no
es para nadie un secreto que
la reconstrucción institucional

que se tendrá que emprender,
va a requerir de un fogueo pre
vio y de capacidades notables.

Pero al mismo tiempo sa
ben, y lo dijeron, que se tiene
que buscar la unidad con otras
fuerzas políticas para ser com
petitivos. Ahí está una de las
adunas más difíciles, pero es
indispensable pasar por ella.

El reto más inmediato con

sistirá en ponerse de acuerdo
con el PRI y el PRD en Coahuila
y el Estado de México.

En el PRI también se em

piezan a expresar figuras y
aspiraciones. Enrique de la
Madrid, quien fue secretario
de Turismo en la administra

ción de Enrique Peña Nieto, la
senadora Beatriz Paredes, una
de las políticas con mayor ex
periencia y el ex secretario ge
neral de la OCDE, José Ángel
Gurría.

Más allá de posibilidades,
al menos ya se configuran pro

puestas serias.
La receta, para que el pro

yecto opositor sea competiti
vo, tendrá que estar atada a
la participación de la sociedad
civil. Creel recordaba que en
la construcción de Va por Mé
xico se escuchó a cerca de 500

organizaciones ciudadanas,
que establecieron una agenda
común. Eso fue en alguna me
dida la experiencia de Sí por
México.

Es probable que se siga esa
misma ruta en los próximos
meses, aunque seguramente
se tendrá que evaluar lo que
ocurrió con los diputados del
PRI en la Cámara de Diputa
dos, donde faltaron a su com
promiso, inclusive firmado, de
no aprobar medidas que pro
fundizaran la militarización.

Y, para mayor complejidad,
todavía falta sortear la embes

tida que ya inició Morena con
tra el INE, prueba decisiva para
la oposición y para el sistema
democrático mismo.

Más allá de explicaciones
o inclusive de matices, es evi
dente que la dirigencia del PRI
va a tener que restaurar la con
fianza de quienes los apoyaron
en el 2021. No será sencillo.
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